## Lesefassung

Stand: 04.09.2020

# UniReport



Goethe-Universität | Frankfurt am Main

Satzungen und Ordnungen

Studiengangspezifischer Anhang des Fachbereichs Sprach- und Kulturwissenschaften der Johann Wolfgang Goethe-Universität Frankfurt am Main für den Bachelorstudiengang Empirische Sprachwissenschaft im Hauptsowie im Nebenfach mit dem Abschluss "Bachelor of Arts (B.A.)" vom 28. Juni 2017 in der Fassung vom 17. Januar 2018

#### Genehmigt vom Präsidium in der Sitzung am 27. März 2018

Aufgrund der §§ 20, 44 Abs. 1 Nr. 1 des Hessischen Hochschulgesetzes in der Fassung vom 14. Dezember 2009, zuletzt geändert durch Gesetz vom 18. Dezember 2017, hat der Fachbereichsrat des Fachbereichs Sprach- und Kulturwissenschaften der Johann Wolfgang Goethe-Universität Frankfurt am Main am 17. Januar 2018 den folgenden Studiengangspezifischen Anhang für den Bachelorstudiengang Empirische Sprachwissenschaft im Haupt- und im Nebenfach beschlossen. Diese Ordnung hat das Präsidium der Johann Wolfgang Goethe-Universität gemäß § 37 Abs. 5 Hessisches Hochschulgesetz am 27. März 2018 genehmigt. Sie wird hiermit bekannt gemacht.

#### Inhaltsverzeichnis

Teil I: Allgemeines; Gegenstände und Ziele des Studiums; Studienvoraussetzungen	
und Studienbeginn	4
LA Allerancia de	
I.1 Allgemeines	
I.1.1 Geltungsbereich des Studiengangspezifischen Anhangs; Gliederung des Studiums 4	
I.1.2 Gegenstände und Ziele des Bachelorstudiengangs; berufliche Tätigkeiten	
I.1.3 Regelstudienzeit	
I.1.4 Auslandsaufenthalte	
I.2 Studienbeginn und Zugangsvoraussetzungen zum Studium	
I.2.1 Studienbeginn6	
I.2.1 Voraussetzungen für die Zulassung zum Bachelorstudiengang im Haupt- und im Nebenfach 6	
Teil II: Studienstruktur und -organisation	6
II.1 Studienaufbau im Hauptfach ES6	

II.2 Studienaufbau im Nebenfach ES	7
II.3 Modulbeschreibungen	7
II.4 Praxismodul	7
II.5 Studiengangspezifische Lehr- und Lernformen	7
II.6. Studienberatung	8
II.7 Modulkoordination in den Schwerpunkt- und Ergänzungsbereichen	8
Teil III: Bachelorprüfung	8
III.1 Erstmeldung und Zulassung zu Prüfungen	8
III.2 Umfang der Bachelorprüfung	8
III.3 Studiengangspezifische Prüfungsformen	8
III.4 Bachelorarbeit	9
III.5 Besondere Wiederholungsregelungen	9
III.6 Bildung der Gesamtnote im Haupt- und Nebenfach	9
III.7 Gesamtnote der Bachelorprüfung	10
Teil IV: In-Kraft-Treten, Übergangsregelung	10
Teil V: Modulbeschreibungen	11
V.1 Allgemeiner Pflichtbereich	
V.1.1 Hauptfach	12
V.1.2 ES als externes Nebenfach	
V.2 Module der Schwerpunkte (Haupt- und Nebenfach)	
V.2.1 Afrikanische Sprachwissenschaft	
V.2 Allgemeine Vergleichende Sprachwissenschaft	38
V.2.3 Indogermanische Sprachwissenschaft	48
V.2.4 Baltische Sprachwissenschaft	72
V.2.5 Phonetik und Phonologie	
V.2.6 Kaukasische Sprachwissenschaft	102
V.2.7 Sprache und Kultur Südostasiens	
V.2.8 Skandinavische Sprachen	
V.2.9 Sprachen und Kulturen des Judentums	
V.2.10 Sprache und Kultur Koreas	
V.2.11 Japanische Sprach- und Kulturwissenschaft	
V.3 Module der Ergänzungsbereiche	
V.3.1 Altorientalische Sprachen	
V.3.2 Klassische Sprach- und Kulturwissenschaft	200
V.3.3 Semitische Sprachen	
V.3.4 Englische Sprachwissenschaft	216
V.3.5 Digital Humanities	223

Anlage 1: Nebenfächerkatalog	239

#### Teil I: Allgemeines; Gegenstände und Ziele des Studiums; Studienvoraussetzungen und Studienbeginn

#### I.1 Allgemeines

#### I.1.1 Geltungsbereich des Studiengangspezifischen Anhangs; Gliederung des Studiums

- (1) Dieser Studiengangspezifische Anhang enthält die studiengangspezifischen Regelungen für den Bachelorstudiengang Hauptfach Empirische Sprachwissenschaft (ES) und den internen Nebenfächern (INF) sowie dem externen Nebenfach ES (ENF). Er gilt in Verbindung mit der Ordnung für die Bachelorstudiengänge des Fachbereichs Sprach- und Kulturwissenschaften vom 15. Juli 2015, nachfolgend Ordnung FB 9 (BAO9) und der Rahmenordnung für gestufte und modularisierte Studiengänge der Johann Wolfgang Goethe-Universität Frankfurt am Main vom 30. April 2014, veröffentlicht im UniReport Satzungen und Ordnungen vom 11. Juli 2014, nachfolgend Rahmenordnung (RO), in den jeweils gültigen Fassungen.
- (2) Der Bachelorstudiengang Empirische Sprachwissenschaft im Hauptfach besteht aus dem Hauptfach ES (HF) gemäß Abs. 3 und einem internen Nebenfach (INF) gemäß Abs. 4 bzw. einem nach Abs. 5 zugelassenen Nebenfach.
- (3) Das **Hauptfach** (**HF**) des Bachelorstudiengangs ES umfasst neben einem allgemeinen Pflichtbereich die folgenden Schwerpunkte, von denen einer bei der Zulassung zur Bachelorprüfung zu wählen ist:
  - 1. Afrikanische Sprachwissenschaft
  - 2. Allgemeine Vergleichende Sprachwissenschaft
  - 3. Indogermanische Sprachwissenschaft
  - 4. Baltische Sprachwissenschaft
  - 5. Phonetik und Phonologie
  - 6. Kaukasische Sprachwissenschaft
  - 7. Sprachen und Kulturen Südostasiens
  - 8. Skandinavische Sprachen
  - 9. Sprachen und Kulturwissenschaft des Judentums
  - 10. Sprache und Kultur Koreas
  - 11. Japanische Sprach- und Kulturwissenschaft
- (4) Als **internes Nebenfach (INF)** kann ein zweiter der in Abs. 2 genannten Schwerpunkte oder einer der folgenden Ergänzungsbereiche gewählt werden:
  - 12. Altorientalische Sprachen
  - 13. Klassische Sprach- und Literaturwissenschaft
  - 14. Semitische Sprachen
  - 15. Englische Sprachwissenschaft
  - 16. Digital Humanitites

Die Studienfachberatung gibt Auskunft über sinnvolle Kombinationen von Hauptfachschwerpunkten und internen Nebenfächern.

- (5) Wird kein internes Nebenfach gewählt, ist zum Hauptfach ES ein Nebenfach aus einem anderen Bachelorteilstudiengang zu wählen. Es sind grundsätzlich alle in der Anlage 1 aufgeführten Bachelor-Nebenfächer mit jeweils einem Umfang von 60 Kreditpunkten (CP) zugelassen, sofern kein Kombinationsverbot gemäß Abs. 7 besteht. Weiterhin gilt § 1 Abs 4. BAO9.
- (6) Das **Nebenfach ES (ENF)** wird parallel zu einem Bachelor-Hauptfach studiert. Das Studium und die Modulprüfungen im Hauptfach sind nach den Bestimmungen der für das Hauptfach maßgeblichen Ordnung bzw. den maßgeblichen studiengangspezifischen Anhang zu absolvieren.
- (7) Das Fach Empirische Sprachwissenschaft kann mit Ausnahme der Wahl eines internen Nebenfachs nicht gleichzeitig als Haupt- und Nebenfach im Bachelorstudiengang kombiniert werden. Ebenso ist eine Kombination von Schwerpunkten mit Nebenfächern, die weitgehend dieselben (insbesondere sprachlichen) Lehrinhalte vermitteln, ausgeschlossen. Explizite Angaben sind in den Modulbeschreibungen zu den einzelnen Schwerpunkten und Ergänzungsbereichen enthalten.

#### I.1.2 Gegenstände und Ziele des Bachelorstudiengangs; berufliche Tätigkeiten

- (1) Der Bachelorstudiengang ES vermittelt grundlegende Fachkenntnisse und Methoden, die erforderlich sind, um menschliche Sprachen zu erforschen und zu analysieren. Er befasst sich mit heutigen und älteren Sprachen der Menschheit mit dem Ziel sowohl spezifische, diese Sprachen betreffende als auch allgemeine Aspekte von Sprache und Sprechen zu beschreiben, typologisch und historisch-genetisch zu klassifizieren und zu erklären. Die Erforschung der Sprachen umfasst dabei sowohl deren Verwendung als "gesprochene Sprachen" in alltäglichen Kommunikationsprozessen als auch schriftliche Ausprägungsformen natürlicher Sprachen aller Arten. Durch das zu wählende Nebenfach soll dabei die Perspektive in Richtung auf eine größere Menge unterschiedlicher Sprachen, die mit verschiedenen Sprachen verbundenen literarischen Traditionen, die historisch-gesellschaftlichen Verwendungsbedingungen verschiedener Sprachen oder andere mit dem Gebrauch menschlicher Sprache verknüpfte Phänomene erweitert werden. Zu diesem Zweck vermittelt das Studium in Verbindung mit einer soliden, integrierten Ausbildung in verschiedenen europäischen und außereuropäischen Fremdsprachen die theoretischen Grundlagen und Techniken der linguistischen Analyse und Beschreibung von Sprachen und sprachlichen Äußerungsformen und setzt diese Verfahren mit damit zusammenhängenden Tätigkeitsfeldern der wissenschaftlichen Forschung in Beziehung. Nach dem Abschluss des Bachelorstudiengangs eröffnet sich damit eine Reihe von Tätigkeitsfeldern auch außerhalb der sprachwissenschaftlichen Forschung selbst, insbesondere in der Außenwirtschaft, der Entwicklungshilfe, der öffentlichen Verwaltung, der sachverständigen Begutachtung bei Gericht, der Spracherkennung im kriminalistischen Bereich sowie der Sprachberatung in der Gesetzgebung (forensische Linguistik); darüber hinaus ergeben sich Tätigkeitsfelder z.B. in den Bereichen Informationstechnologie und Telekommunikation, soweit diese sprachliche Daten zugrundelegen (Computerlinguistik).
- (2) Das Studium des Hauptfaches ES und des gewählten Nebenfaches wird mit dem Bachelorgrad als erstem berufsqualifizierenden Abschluss abgeschlossen. Durch die kumulative Bachelorprüfung im Hauptfach ES sowie dem ggf. gewählten internen Nebenfach soll festgestellt werden, ob die oder der Studierende Methoden und Zielsetzungen der Empirischen Sprachwissenschaft überblickt, die Fähigkeit besitzt, wissenschaftliche Verfahren und Erkenntnisse des Faches selbständig anzuwenden und in der Lage ist, aufgrund eines breiten Grundlagenwissens und wissenschaftlicher Orientierung die zukünftigen Entwicklungen der Empirischen Sprachwissenschaft zu verstehen, sowie die für den Übergang in die Berufspraxis notwendigen gründlichen Fachkenntnisse erworben hat. Den Zweck der Bachelorprüfung in externen Nebenfächern regelt die Ordnung für das jeweilige Nebenfach.

(3) Die Bachelorprüfung in ES als Nebenfach (ENF) dient der Feststellung, ob die Studierenden das Ziel des Nebenfach-Bachelorstudiums erreicht haben. Das Nebenfach ES (ENF) ist ein grundständiger wissenschaftlicher Nebenfach-Studiengang, der in Kombination mit einem Hauptfach-Bachelorteilstudiengang zu einem akademischen beziehungsweise berufsqualifizierenden Abschluss führt. Die Prüfungen im Bachelor-Nebenfach ES (ENF) erfolgen kumulativ, das heißt die Summe der Modulprüfungen bildet die Bachelorprüfung im Nebenfach ES (ENF).

#### I.1.3 Regelstudienzeit

- (1) Die Regelstudienzeit für den Bachelorstudiengang Empirische Sprachwissenschaft im Hauptfach mit gewähltem Nebenfach beträgt einschließlich sämtlicher Prüfungen und der Bachelorarbeit acht Semester.
- (2) Die Regelstudienzeit für das externe Nebenfach ES (ENF) richtet sich nach der Regelstudienzeit des gewählten Bachelor-Hauptfaches.
- (3) Das Bachelorstudium kann in kürzerer Zeit abgeschlossen werden.

#### I.1.4 Auslandsaufenthalte

Es wird empfohlen, im Verlauf des Bachelorstudiums für mindestens ein Semester an einer Universität im Ausland zu studieren. Die Studienfachberatung soll für die einzelnen Schwerpunkte einen geeigneten Zeitrahmen empfehlen.

#### I.2 Studienbeginn und Zugangsvoraussetzungen zum Studium

#### I.2.1 Studienbeginn

Das Studium im Bachelorstudiengang Empirische Sprachwissenschaft im Hauptfach und im Nebenfach kann nur zum Wintersemester aufgenommen werden.

## I.2.1 Voraussetzungen für die Zulassung zum Bachelorstudiengang im Haupt- und im Nebenfach

Die allgemeinen Studienvoraussetzungen sind in § 8 BAO9 geregelt.

#### Teil II: Studienstruktur und -organisation

#### II.1 Studienaufbau im Hauptfach ES

Für den Mehr-Fächer-Bachelorstudiengang ES sind insgesamt 240 CP zu erbringen. Dabei entfallen 180 CP auf das Studium des Hauptfachs ES und 60 CP auf das gewählte Nebenfach. Das Bachelor-Hauptfach ES umfasst einen allgemeinen Pflichtbereich im Umfang von 62 CP, den gewählten Schwerpunkt im Umfang von 108 CP und die Bachelorarbeit im Umfang von 10 CP. Der Studienaufbau des allgemeinen Pflichtbereichs und der einzelnen Schwerpunkte ergibt sich aus den Modulbeschreibungen (Teil V).

#### II.2 Studienaufbau im Nebenfach ES

Das Studium des Nebenfachs ES zu einem Bachelor-Hauptfach umfasst 60 CP. Sofern das Nebenfach ES mit einem anderen Hauptfach als dem Hauptfach ES kombiniert wird (als ENF), entfallen 6 CP davon auf den allgemeinen Pflichtbereich und 54 CP auf den jeweils gewählten Schwerpunkt bzw. Ergänzungsbereich; bei Kombination mit dem Hauptfach ES (als INF) sind die gesamten 60 CP in dem jeweils gewählten Schwerpunkt bzw. Ergänzungsbereich zu erbringen. Der Studienaufbau insbesondere für die einzelnen Schwerpunkte im Nebenfach ES ergibt sich aus den Modulbeschreibungen (Teil V).

#### II.3 Modulbeschreibungen

Zu jedem Pflicht- und Wahlpflichtmodul enthält Teil V eine Modulbeschreibung nach Maßgabe von § 14 Abs. 2 RO. Die Modulbeschreibungen sind Bestandteil des Studiengangspezifischen Anhangs.

#### **II.4 Praxismodul**

- (1) Im Rahmen des allgemeinen Pflichtbereichs des Bachelorstudiengangs ES im Hauptfach ist ein Praxismodul durch das Modul K 9 vorgesehen, das sowohl intern als auch extern absolviert werden kann. In den Schwerpunkten können weitere Praxismodule vorgesehen sein. Näheres regeln die Modulbeschreibungen.
- (2) Von den Studierenden wird erwartet, dass sie sich selbst um eine Praktikumsstelle bemühen. Die oder der Praktikumsbeauftragte (Modulbeauftragte) berät die oder den Studierenden bei der Suche nach einer geeigneten Praktikumsstelle und während des gesamten Praktikums.

#### II.5 Studiengangspezifische Lehr- und Lernformen

- (1) Ergänzend zu den in § 14 BAO9 genannten Lehr und Lernformen werden Lehrveranstaltungen in folgenden Formen durchgeführt:
  - Kurs (K): In Kursen werden systematisch grundlegende Kenntnisse und Fähigkeiten, v.a. Fremdsprachenkenntnisse, vermittelt und eingeübt.
  - Praktika (Pr) sind Lernformen, die inner- oder außerhalb der Universität zu erbringen sind. Sie beinhalten die selbständige Erarbeitung von Themenfeldern und Durchführung von empirischen Untersuchungen, die Aufbereitung und Analyse von Datenmaterial, teils auch als Teamarbeit in Kleingruppen.
  - Selbststudium (freies Lernen mit Betreuung) ist eine Lernform, bei der sich die Studierenden ohne Hilfe anderer Personen und nur unter Nutzung von Lernmitteln Wissen aneignen. Lehrende übernehmen dabei als Lernprozessbegleitende je nach der Phase wechselnde Aufgaben und leisten Orientierung im Gesamtprozess. Im Selbststudium arbeiten die Studierenden selbständig und eigenverantwortlich an vorgegebenen Themen und Fragestellungen.
- (2) Ist nach Maßgabe der Modulbeschreibung der Zugang zu den Lehrveranstaltungen eines Moduls vom erfolgreichen Abschluss anderer Module oder vom Besuch der Studienfachberatung abhängig oder wird in der Modulbeschreibung die Teilnahme an einer einzelnen Lehrveranstaltung von einem Teilnahme- oder Leistungsnachweis für eine andere Lehrveranstaltung vorausgesetzt, wird die Teilnahmeberechtigung durch die Veranstaltungsleitung oder den/die Modulbeauftragten überprüft.

#### II.6. Studienberatung

- (1) Eine fachspezifische Studienberatung durch die im Modulhandbuch benannten Modulbeauftragen vor der Einschreibung sowie die Teilnahme an der Orientierungsveranstaltung wird empfohlen.
- (2) Eine Studienfachberatung ist bezüglich der Module obligatorisch, die folgenden Hinweis bei den Teilnahmevoraussetzungen für das betreffende Modul enthalten: "Damit eine rechtskonforme Administrierbarkeit des gewählten Sprachkurses erfolgen kann, ist die Wahrnehmung einer entsprechenden Studienfachberatung verpflichtend. Das Ergebnis der Studienfachberatung ist schriftlich festzuhalten, von der oder dem Modulbeauftragten zu unterzeichnen und an das Prüfungsamt weiterzuleiten."

#### II.7 Modulkoordination in den Schwerpunkt- und Ergänzungsbereichen

Für die einzelnen Schwerpunkte und Ergänzungsbereiche wird vom Fachbereichsrat jeweils ein Professor oder eine Professorin, der oder die diesen Schwerpunkt bzw. Ergänzungsbereich in der Lehre vertritt, als Koordinator oder Koordinatorin bestellt; dieser oder diese plant und koordiniert modulübergreifend das Lehrveranstaltungsangebot in dem jeweiligen Schwerpunkt bzw. Ergänzungsbereich. Die Verantwortung des Dekanats für die Sicherstellung des Lehrangebots bleibt hiervon unberührt.

#### Teil III: Bachelorprüfung

#### III.1 Erstmeldung und Zulassung zu Prüfungen

Für die Zulassung zur Bachelorprüfung sind die in § 22 BAO9 genannten Erklärungen und Nachweise vorzulegen.

#### III.2 Umfang der Bachelorprüfung

- (1) Die Bachelorprüfung im Hauptfach ES setzt sich zusammen
  - aus den für die Gesamtnote relevanten Modulprüfungen zu den Pflichtmodulen des Allgemeinen Pflichtbereichs nach Maßgabe des Teil V Punkt und
  - aus den für die Gesamtnote relevanten Modulprüfungen zu den Pflicht- und Wahlpflichtmodulen des jeweiligen Hauptfachschwerpunkts nach Maßgabe des Anhangs 2 und
  - · aus der Bachelorarbeit.
- (2) Die Bachelorprüfung in einem internen Nebenfach (INF) setzt sich zusammen aus den für die Gesamtnote relevanten Modulprüfungen zu den Pflicht- und Wahlpflichtmodulen des jeweiligen Nebenfachschwerpunkts bzw. Ergänzungsbereichs nach Maßgabe der jeweiligen Modulbeschreibungen in Teil V.
- (3) Die Bachelorprüfung im Nebenfach ES (ENF) setzt sich zusammen aus der Modulprüfung zu Modul KN1 (allgemeiner Pflichtbereich) und den Modulprüfungen, wie sie in den Modulbeschreibungen des jeweiligen Schwerpunkts bzw. Ergänzungsbereichs für das externe Nebenfach (ENF) festgelegt sind.

#### III.3 Studiengangspezifische Prüfungsformen

Transkription ist eine schriftliche Prüfung (Klausur), bei der Audio-Aufnahmen über Kopfhörer vorgespielt und nach IPA-Konvention zu transkribieren sind.

#### III.4 Bachelorarbeit

- (1) Die Bachelorarbeit fällt in der Regel in den gewählten Schwerpunkt des Hauptfachs ES. In Ausnahmefällen kann die Bachelorarbeit auch im internen Nebenfach (INF) angefertigt werden.
- (2) Die Bachelorarbeit soll zeigen, dass die oder der Studierende in der Lage ist, ein Problem aus einem Fachgebiet der Empirischen Sprachwissenschaft selbstständig nach wissenschaftlichen Methoden zu bearbeiten.
- (3) Die Zulassung zur Bachelorarbeit kann beantragen, wer mindestens 140 CP im Hauptfach des Bachelorstudiengangs ES erworben hat, sofern nicht für den gewählten Schwerpunkt in Anhang 2 andere Regelungen getroffen sind. Wenn die Bachelorarbeit gemäß § 16 Abs. 3 in einem internen Nebenfach angefertigt werden soll, müssen zusätzlich mindestens 50 CP in diesem Nebenfach erworben sein.
- (4) Die Bachelorarbeit wird innerhalb eines Zeitraumes von neun Wochen angefertigt und ergibt eine Leistung von 12 CP. Der Umfang der Bachelorarbeit beträgt 30 bis 50 Seiten. Sie ist in drei schriftlichen Exemplaren einzureichen.
- (5) Falls ein Prüfungsfach nur von einer bzw. einem einzigen Prüfungsberechtigten vertreten wird, wird abweichend von § 37 Abs. 17 Satz 2 BAO9 die Bewertung der Bachelorarbeit nur auf Antrag der oder des Studierenden durch eine zweite oder einen zweiten (ggf. auch auswärtigen) Prüfungsberechtigten erfolgt. Dies gilt nicht, wenn die Bachelorarbeit in einer Einrichtung außerhalb der Johann Wolfgang Goethe-Universität angefertigt wurde.
- (6) Wurde die Bachelorarbeit schlechter als ausreichend (4,0) bewertet, ist die Wiederholungsprüfung innerhalb von vier Wochen anzumelden.

#### III.5 Besondere Wiederholungsregelungen

Der Termin für die zweite Wiederholung einer Modulprüfung wird durch den Prüfungsausschuss festgelegt und dem oder der Studierenden durch das Prüfungsamt bekannt gegeben. Vor der zweiten Wiederholung können dem oder der Studierenden vom Prüfungsausschuss Auflagen erteilt werden.

#### III.6 Bildung der Gesamtnote im Haupt- und Nebenfach

- (1) Für die Bachelorprüfung im Hauptfach ES wird eine Gesamtnote gebildet. Die Gesamtnote im Hauptfach ES (HF) errechnet sich aus den mit den jeweiligen CP gewichteten Mittel der einzelnen Modulnoten in den Pflicht- und Wahlpflichtmodulen nach Teil V, sofern sie gesamtnotenrelevant sind, und der Note der Bachelorarbeit. Die Gesamtnotenrelevanz ergibt sich jeweils aus den Modulbeschreibungen für die einzelnen Module.
- (2) Für das interne Nebenfach (INF) wird eine Gesamtnote gebildet, errechnet sich aus den mit den jeweiligen CP gewichteten Mittel der einzelnen Modulnoten in den Pflicht- und Wahlpflichtmodulen nach Teil V, sofern sie gesamtnotenrelevant sind. Die Gesamtnotenrelevanz ergibt sich jeweils aus den Modulbeschreibungen für die einzelnen Module. Die Gesamtnote in einem Nebenfach, das aus einem anderen Bachelorteilstudiengang gemäß Punkt I.1.1 Abs. 5 gewählt worden ist, errechnet sich nach den Vorgaben der Herkunftsordnung.
- (3) Nebenfach ES (ENF) errechnet sich aus den mit den jeweiligen CP gewichteten Mittel der einzelnen Modulnoten in den Pflicht- und Wahlpflichtmodulen nach Teil V, sofern sie gesamtnotenrelevant sind. Die Gesamtnotenrelevanz ergibt sich jeweils aus den Modulbeschreibungen für die einzelnen Module.

III.7 Gesamtnote der Bachelorprüfung

(1) Ist die Bachelorprüfung im Hauptfach ES und im gewählten Nebenfach bestanden, wird eine Gesamtnote gebildet. Das

Hauptfach ES wird bei der Bildung der Gesamtnote entsprechend § 38 Abs. 15 BAO9 dreifach gewichtet.

(2) Bei einer Bachelor-Gesamtnote bis einschließlich 1,3 und einer mit der Note 1,0 bewerteten Bachelorarbeit lautet das

Gesamturteil "mit Auszeichnung bestanden".

Teil IV: In-Kraft-Treten, Übergangsregelung

(1) Dieser Studiengangspezifische Anhang tritt am Tage nach seiner Veröffentlichung im UniReport Satzungen und

Ordnungen der Johann Wolfgang Goethe-Universität Frankfurt am Main in Kraft. Er gilt für alle Studierenden, die ihr

Studium ab dem Wintersemester 2017/18 ihr Studium im Bachelorstudiengang ES im Haupt- oder Nebenfach

aufgenommen haben. Ist der Schwerpunkt Japanische Sprach- und Kulturwissenschaft gewählt worden, gelten die

Regelungen zum Schwerpunkt in Teil V.2.12 dieses studiengangspezifischen Anhangs erst ab Wintersemester 2018/19.

(2) Die Ordnungen für den Bachelorstudiengang Empirische Sprachwissenschaft im Haupt- und im Nebenfach vom 24.

November 2010 in der Fassung vom 06. Juli 2011 (jeweils UniReport vom 21. November 2011) sind außer Kraft getreten.

Studierende, die das Studium im Bachelorstudiengang ES im Hauptfach bzw. im Nebenfach vor dem Wintersemester

 $2017/18 \ aufgenommen \ haben, \ k\"{o}nnen \ die \ Bachelorpr\"{u}fung \ nach \ den \ Ordnungen \ vom \ 24. \ November \ 2010 \ in \ der \ Fassung$ 

vom 06. Juli 2011 bis spätestens zum 30. September 2021 ablegen.

(3) Zum Wintersemester 2017/18 wird der Ergänzungsbereich Sprachen des pazifischen Raums nicht mehr angeboten.

Studierende, die diesen Ergänzungsbereich vor dem Wintersemester 2017/18 gewählt haben, können ihr Studium im

Ergänzungsbereich bis zum 30. September 2021 fortsetzen. Danach müssen sie einen anderen Ergänzungsbereich wählen.

(4) Zum Wintersemester 2020/21 wird der Schwerpunkt "Chinesische Sprachwissenschaft" nicht mehr angeboten.

Studierende, die diesen Schwerpunkt vor dem Wintersemester 2020/21 gewählt haben, können ihr Studium im Schwerpunkt

bis zum 30. September 2024 fortsetzen. Danach müssen sie einen anderen Schwerpunkt wählen.

Frankfurt am Main, den 27.03.2018

Prof. Dr. Elisabeth Hollender

Dekanin des Fachbereichs Sprach- und Kulturwissenschaften

## Teil V: Modulbeschreibungen

## V.1 Allgemeiner Pflichtbereich

			HF	INF	ENF
K1	Grundlagen der Allgemeinen Spra	achwissenschaft	6	-	-
K2	Phonetik und Phonologie 1		6	-	-
К3	Phonetik und Phonologie 2		10	-	-
K4	Morphologie		6	-	-
K5	Syntax		6	-	-
K6	Semantik und Pragmatik		5	-	-
K7	Soft Skills		6	-	-
		K8.1 Textphilologie		-	
K8	Umgang mit Sprachdaten	K8.2 Feldforschung	5		-
		K8.3 Computerlinguistik			
К9	Praktikum		6	-	-
V10	Consistinion and	K10.1 Typologie		-	
K10	Spezialisierung	K10.2 Soziolinguistik	6		-
	Grundlagen der Allgemeinen Nebenfach)	Sprachwissenschaft (Externes			
KN1	KN1.1 (Identisch mit K1.1 im HF	·)	_	_	6
	KN1.2 (Identisch mit K2.1 im HF	·)			
	KN1.3 (Identisch mit K4.1 im HF	·)			
Gesamt			62		6
	Gesamtnotenrelevanz				
	Die Module K3, K4, K5, K6	, K8 und K10 sind gesamtnotenrelev	ant.		

### V.1.1 Haupftfach

	Grundlagen der		6 CP (insg.		
BA-ES-K1	Allgemeinen Sprach- wissenschaft	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
	Basics of General Linguistics		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

In dem Modul werden die allgemeinen Grundlagen für eine wissenschaftliche Beschäftigung mit natürlichen Sprachen gelegt und ein Verständnis für die Abgrenzung der Teilgebiete der Grammatik sowie ihrer jeweils spezifischen Fragestellungen entwickelt. Die Teilnehmer wenden eine eigens für das Modul eingerichtete elektronische Lernplattform an, wobei durch ein Tool für die Erstellung der Lerninhalte (LernBar) alle modulrelevanten Dateien zugänglich und interaktiv nutzbar sind. Die Studierenden beteiligen sich in Form von Individual- und Gruppenarbeiten.

Die in der Modulabschlussprüfung nachzuweisenden Kenntnisse werden in den Pflichtmodulen K3 und folgenden sowie den Wahlpflichtmodulen des Allgemeinen Pflichtbereichs vorausgesetzt.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erhalten einen Überblick über die zentralen Gegenstände und Problemstellungen der Allgemeinen Sprachwissenschaft. Grundkenntnisse der Sprachwissenschaftlichen Beschreibung im lautlichen, morphologischen, syntaktischen, semantischen und pragmatischen Bereich werden erworben. Die Kernthemen der Empirischen Sprachwissenschaft (Erhebung sprachlicher Daten, empirische Analyse von Sprachdaten in Form eines Sprachkorpus) können von den Absolventen inhaltlich erfasst werden. Durch den Lernzuwachs in diesem Modul wird die weitere Orientierung in der Fachthematik für die Studierenden erheblich erleichtert. Die erworbene Methodenkompetenz ist für die Absolventen im weiteren Studium von Nutzen und befähigt sie, eigene Wissenschaftliche Analysen durchzuführen.

Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls											
Keine											
Empfohlene Voraussetzungen											
Keine											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft, FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										
Verwendbarkeit des Moduls		HF. Das Modul gilt als Voraussetzung für die Teilnahme an den Modulen K3, K4, K5, K6, K7, K9.									
Häufigkeit des Angebots Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.											
Dauer des Moduls	1 Semester	r									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Zakhar	ria Pourtsk	chvanida	ze							
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Teilnahme	Teilnahmenachweise für K1.2									
Leistungsnachweise	Keine	Keine									
Lehr- / Lernformen	Vorlesung/Tutorium										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch	Deutsch									
Modulprüfung	Form / Dau	er / ggf. Ir	nhalt								
bestehend aus:	Klausur (3	-stdg.)									
				Sem	este	r					
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
K1.1 Einführung in die Allgemeine Sprachwissenschaft	Vorlesung	2	3	X							
K1.2 Allgemeine Sprachwissenschaft	Tutorium	2	3	X							
Modulprüfung			-								
Summe		4	6								

				6	CP (ins	a ) = 1	100 1	<u> </u>					
	Phonetik und Phonologie I		UCI (I			g.) = 1	LOU	<u> </u>				4	
BA-ES-K2	Phonetics and Phonology	Pflichtmod	lul	Kontaktstı 4 SWS /		s	Selbststudium 120 h					SWS	;
	I I I I I I I I I I I I I I I I I I I			4 5 11 5 7	00 H								
Inhalte													
strukturalist	gibt einen Überblick übe ischen phonologischen Besc hsprechen, Notieren) erfolgt	hreibungsansätz	ze. Das	Erlernen de	er phor								
Lernergebnisse	e / Kompetenzziele												
entwickeln	renden erwerben Kenntnisse die Fähigkeit, Wörter und Sä isch zu transkribieren und lern	tze nach schrift	licher V	orlage und g	gesprocl	nener	Vorg						
Teilnahmevora	nussetzungen für Modul bzw	. für einzelne I	Lehrver	anstaltunge	n des M	oduls	;						
Keine													
Empfohlene Vo	oraussetzungen												
Keine													
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)				Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									
Verwendbarke	it des Moduls		HF. G K3.	ilt als Vorau	ıssetzun	g für	die	Teilr	nahr	ne a	n M	Iodı	ıl
Häufigkeit des	Angebots		Das M	Iodul findet i	in jeden	ı Wint	erse	mest	er s	tatt.			
Dauer des Mod	luls		1 Sem	ester									
Modulbeauftra	ngte / Modulbeauftragter		Prof. 1	Dr. Henning	Reetz								
Studiennachwe	eise/ ggf. als Prüfungsvorleis	stungen											
Teilna	hmenachweise		Teilnahmenachweise für K2.2										
Leist	ungsnachweise		Keine										
Lehr- / Lernfo	rmen		Vorlesung/Tutorium										
Unterrichts-/l	Prüfungssprache		Deuts	ch									
Modulprüfung		F	form / I	Dauer									
bestel	nend aus:		Klaus	ur (3-stdg.)									
		LV-F	Form	SWS	СР	Sem 1	este	r 3	4	5	6	7	8
K2.1 Grand	lagen Phonetik / Phonologie	Vorle	cunc	2	3	X		)	7	5	0	1	0
	lagen Phonetik / Phonologie	Tuto		2	3	X						$\dashv$	
K2.2 Grund	iagen Fhoheuk / Phohologie	1 uto	iuiil	2	3	Λ					+	=	
Modulprüfu	ng				-								
				1	ı		1	1 1	- 1			1	

Summe

	DI				10 C	<b>P</b> (insg	.) = :	300 I	n						
BA-ES-K3	Phonetik und Phonologie II  Phonetics and	Pflichtmodul			Montaktstudiu				tstudi 10 h	um	:	6 SW	S		
	Phonology II			<b>U</b>	3113130	/ II									
Inhalte															
besonderem	ient der Vertiefung der Ker Schwergewicht auf der In tion (Akustogenese) und die	nterpretation	lautliche												
Lernergebnisse / Ko	mpetenzziele														
Erworben wird nicht nur die phonetische Realisation und Identifikation der Laute der Welt, sondern auch ihre phonologische Einordnung in Lautsysteme und die sich daraus ergebenden Beschränkungen. Geübt werden die phonetische Transkriptionstechnik sowie die verstärkten Hör- und Artikulationsübungen vornehmlich ar fremdsprachlichem Material.									lie						
Teilnahmevorausset	zungen für Modul bzw. fü	r einzelne L	ehrverans	staltun	ngen des	Moduls	<b>;</b>								
Erfolgreicher Abschluss der Pflichtmodule K1 und K2.															
Empfohlene Vorauss	setzungen														
Keine															
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich) Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprac Kulturwissenschaften							ich-	uı	nd						
Verwendbarkeit des	Moduls für andere Studie	engänge	HF. Gesa	amtnot	enrelevar	nt.									
Häufigkeit des Ange	bots		Die Leh Sommers			en des	M	oduls	s find	en	in j	jede	m		
Dauer des Moduls			1 Semest	ter											
Modulbeauftragte /	Modulbeauftragter		Prof. Dr.	Henni	ing Reetz										
Studiennachweise/ g	gf. als Prüfungsvorleistun	gen													
Teilnahmen	nachweise		Teilnahmenachweise für K3.2 und K3.3												
Leistungsn	achweise		Keine												
Lehr- / Lernformen			Vorlesun	g/Kurs	S										
Unterrichts- / Prüfu	ngssprache		Deutsch												
Modulprüfung		F	orm / Dau	er / gg	gf. Inhalt										
bestehend a	nus:		Klausur K3.2 und Nach-Kla	d K3.	3; nur ni	cht-bes	tand	ene '	Teile 1	müss					
					CITIC	C.D.	Se	mest	er						
			LV-For	m	SWS	CP	1	2	3 4	5	6	7	8		
K3.1 Vertiefu	ng Phonetik / Phonologie		Vorlesu	ng	2	4		X							
K3.2 Phonetis	sche Transkription		Kurs		2	3		X							
K3.3 Hör-, Ar	tikulations- und Notationsü	bungen	Kurs		2	3		X							
Modulprüfung						-									
Summe					6	10									

			6 CP (insg.	$\mathbf{h} = \mathbf{180 h}$	
BA-ES-K4	Morphologie	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Morphology		4 SWS / 60 h	120 h	5,45

In dem Modul werden die relevanten Grundlagen der Strukturierung von Wörtern und Wortformen vermittelt. Im Mittelpunkt der Veranstaltung steht ein umfangreiches Spektrum an Methoden der empirischen Analyse von Wortformen. Die Teilnehmer wenden eine eigens für das Modul eingerichtete elektronische Lernplattform an. Durch Gruppenarbeit, die zum Teil online auf der Lernplattform abläuft, bekommen die Teilnehmer die ersten Eindrücke eines Online-Projekt-Managements.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

**Empfohlene Voraussetzungen** 

Nach Abschluss des Moduls sind die Studierenden in der Lage, im Rahmen moderner Theorien morphologische Phänomene zu analysieren und sie in den Kontext mit anderen grammatischen Modulen zu stellen. Die Absolventen sind fähig, die strukturellen sprachlichen Zusammenhänge oberhalb der Silben- bzw. unterhalb der Satzebene zu erfassen. Sie kennen universelle und sprachspezifische Modelle der Wortbildung anhand der vergleichenden Übungen aus den Schwerpunktsprachen der Teilnehmer. Mit dem Abschluss des Moduls können die Studierenden umfangreiche Aspekte der Formenbildung bzw. -wandlung auch in Bezug zu den Schwerpunktssprachen strukturell erfassen und analysieren. Sie sind in der Lage, die erworbenen Methodenkompetenzen auf Wissenschaftlichtheoretische Felder und / oder auch auf praktische Bereiche (z.B. branchenspezifische Sprache, Marken-, Werbe-, Mediensprache etc.) anzuwenden.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Pflichtmoduls K1.

Erfolgreicher Abschluss des Pflichtmoduls K2.							
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften						
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Gesamtnotenrelevant.						
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.						
Dauer des Moduls	1 Semester						
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Ulrike Zoch						
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen							
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für die Lehrveranstaltung K4.2						
Leistungsnachweise	3 bis 5 schriftlich einzureichende Hausaufgaben ODER Exzerpte ODER Kurzreferate zur K4.1.						
Lehr- / Lernformen	Vorlesung/Tutorium						
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch						
Modulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt						
bestehend aus:	Klausur (3-stdg.)						
	Semester						

			CP	Semester							
	LV-Form	LV-Form SWS		1	2	3	4	5	6	7	8
K4.1 Grundlagen der Morphologie	Vorlesung	2	3			X					
K4.2 Morphologische Analyse	Tutorium	2	3			X					
Modulprüfung			1								
Summe		4	6								

			6 CP (insg.	) = <b>180</b> h	
BA-ES-K5	Syntax Syntax	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
			4 SWS / 60 h	120 h	5445

Das Modul stellt die grundlegenden Strukturbegriffe und Strukturtheorien der Syntax dar und vermittelt Fertigkeiten in der syntaktischen Analyse. Die Teilnehmer wenden eine eigens für das Modul eingerichtete elektronische Lernplattform (OLAT, BSCW) an, wobei durch das Tool für die Erstellung von Lerninhalten (LernBar) alle modulrelevanten Dateien zugänglich und interaktiv nutzbar sind. Im Lehrplan ist mind. eine Individual- oder Gruppenarbeit (bzw. eine Minireferat-Reihe) zum Thema des Tutoriums vorgesehen. Durch Gruppenarbeit, die zum Teil online auf der Lernplattform abläuft, bekommen die Teilnehmer die ersten Eindrücke des Online-Projekt-Managements.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Nach Abschluss aller Prüfungen sind die Studierenden in der Lage, Strukturanalysen von Sätzen natürlicher Sprachen vorzunehmen und die Zusammenhänge syntaktischer Analysen mit anderen Modulen der Grammatik zu erkennen. Durch den Erwerb der Methoden der syntaktischen Analyse sind die Absolventen fähig, solche sprachlichen Strukturen zu erfassen, die die Eigentümlichkeit einer Sprache am stärksten ausmachen. Die Studierenden können über verschiedene Arten von Satzstrukturen fundiert diskutieren. Sie sind in der Lage, ein elektronisches Sprachkorpus (z.B. TITUS) für die syntaktische Analyse zu verwenden. Aufgrund des Einsatzes von e-Learning-Instrumenten im Seminar (Online-Test; Selbsteinschätzung) beherrschen die Studierenden die Grundkenntnisse der Online-Arbeit.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Pflichtmoduls K1

Erfolgreicher Abschluss des Pflichtmoduls K1.												
Empfohlene Voraussetzungen												
Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fach	bereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									
Verwendbarkeit des Moduls			HF. Gesamtnotenrelevant.									
Häufigkeit des Angebots				Die Lehrveranstaltungen des Moduls finden in jedem Sommersemester statt.								dem
Dauer des Moduls				mester								
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter			Dr. 2	Zakharia	a Pour	tskhva	anidze	:				
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistu	ıngen											
Teilnahmenachweise			Teilı	nahmena	achwe	ise fü	r K5.2	!				
Leistungsnachweise			Keir	ne								
Lehr- / Lernformen			Vorlesung/Tutorium									
Unterrichts- / Prüfungssprache			Deutsch									
Modulprüfung	For	rm/	/ Dauer / ggf. Inhalt									
bestehend aus:			Klau	ısur (3-s	tdg.)							
				an.	Sem	ester						
	LV-Form	S	WS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
K5.1 Grundlagen der Syntax	Vorlesung		2	3					X			
K5.2 Syntaktische Analyse	Tutorium		2	3					X			
Modulprüfung	Iodulprüfung											
Summe		4	6									

	G 49 1		5 CP (insg.	.) = 150 h	
BA-ES-K6	Semantik und Pragmatik	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium 90	4
	Semantics and Pragmatics		4 SWS / 60 h	h	SWS

Gegenstand des Moduls sind die Semantik als die Lehre von der Bedeutung sprachlicher Zeichen und die linguistische Pragmatik als die Lehre von der Verwendung sprachlicher Äußerungen in kommunikativen Strukturen. Die Teilnehmer wenden eine eigens für das Modul eingerichtete elektronische Lernplattform (OLAT, BSCW) an, wobei durch ein Tool für die Erstellung der Lerninhalte (LernBar) alle modulrelevanten Dateien zugänglich und interaktiv nutzbar sind. Im Lehrplan ist mindestens eine Gruppenarbeit (bzw. eine Minireferat-Reihe) zu einem Thema der Übung vorgesehen. Durch Gruppenarbeit, die zum Teil online auf der Lernplattform abläuft, bekommen die Teilnehmer die ersten Eindrücke des Online-Projekt-Managements.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erwerben fachliche Kenntnisse und methodologische Kompetenzen, um die semantischen Phänomene im empirischen sprachanalytischen Kontext zu verstehen. Sie sind in der Lage, Grundelemente pragmatischer Analyseverfahren der Sprache in konkreten Beispielen anzuwenden. Die Absolventen erkennen die pragmatischen Strukturen der Kommunikationssteuerung. Anhand der konkreten Beispiele sind sie fähig, linguistisch-pragmatische Analysen an Texten durchzuführen. Die Methodenkompetenz der Absolventen begründet einen fundierten Einsatz der Kenntnisse in verschiedenen beruflichen Feldern - von Medienanalyse bis Projektmanagement. Durch simulierte Fall-Analysen in einer Gruppenarbeit sind die Studierenden in der Lage, klare Bezüge zwischen dem Lernzuwachs und dessen praktischer Anwendung herzustellen.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Pflichtmoduls K1.

#### **Empfohlene Voraussetzungen**

Keine

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Gesamtnotenrelevant.
Häufigkeit des Angebots	Die Lehrveranstaltungen des Moduls beginnen in jedem Sommersemester.
Dauer des Moduls	2 Semester
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Zakharia Pourtskhvanidze
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen	
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für die Lehrveranstaltungen K6.1 und K6.2
Leistungsnachweise	Keine
Lehr- / Lernformen	Vorlesung/Übung
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch

#### Modulprüfung bestehend aus: Form / Dauer / ggf. Inhalt

Klausur (2-stdg.) zu K6.1 (Semantik) und

Mündliche Prüfung (15 Min.) ggf. als Gruppenprüfung zu

K6.2 (Pragmatik)

		anta		Semester									
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8		
K6.1 Grundlagen der Semantik	Vorlesung / Übung	2	2,5					X					
K6.2 Grundlagen der linguistischen Pragmatik	Vorlesung / Übung	2	2,5						X				
Modulprüfung			ı										
Summe		4	5										

			6 CP (insg.	4	
BA-ES-K7	Soft Skills	Pflichtmodul	Kontaktstudium 4 SWS / 60 h	Selbststudium 120 h	sws
Inhalte					

Das Modul besteht aus Unterricht in verschiedenen "Soft Skills", die für die Wissenschaftliche Tätigkeit förderlich sind (z.B. Wissenschaftliches Schreiben, Vortragspräsentation, Arbeit mit Sprachressourcen, Bibliographieren). Es besteht aus zwei Veranstaltungen, die mit einer als Modulabschlussprüfung geltenden Präsentation bzw. Hausarbeit abgeschlossen werden. Entsprechende Veranstaltungen anderer Anbieter können nach Rücksprache mit dem Modulbeauftragten anerkannt werden; die Modulabschlussprüfung muss jedoch absolviert werden.

Darüber hinaus kann die Teilnahme an weiteren Veranstaltungen aus dem Angebot der Goethe-Universität anerkannt werden, die für das Studium relevante Themen vermitteln. Bevorzugt werden dabei Lerninhalte zu Projektmanagement und Projektsteuerung.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Das Modul vermittelt den Stud kommen.	ierenden Fähigkeiten	, die fla	nkierend ł	oei de	r Wiss	ensch	aftlich	ien Ar	beit z	um T	ragen
Teilnahmevoraussetzungen für Mo	dul bzw. für einzelne	e Lehrv	eranstaltı	ıngen	des N	Iodul	s				
Keine											
Empfohlene Voraussetzungen											
Keine											
Zuordnung des Moduls (Studienga	ng / Fachbereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften								und
Verwendbarkeit des Moduls		Н	F.								
Häufigkeit des Angebots		ie Lehrve /inter- als							sowol	hl im	
Dauer des Moduls	2	2 Semester									
Modulbeauftragte / Modulbeauftra	D	Dr. Zakharia Pourtskhvanidze									
Studiennachweise/ ggf. als Prüfung											
Teilnahmenachweise		Т	eilnahmen	achw	eise fü	r K7.1	und ]	K7.2			
Leistungsnachweise		K	Keine								
Lehr- / Lernformen		Ü	Übung								
Unterrichts- / Prüfungssprache		D	Deutsch								
Modulprüfung		Form	Form / Dauer / ggf. Inhalt								
bestehend aus:			räsentatioi 7.1 und K		min.)	oder	Hausa	arbeit	(8-12	Seite	n) zu
				Sen	nester						
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
K7.1 Soft Skills I	Übung	2	3				X				
K7.2 Soft Skills II	Übung		3					X			
Modulprüfung			-								
Summe		4	6								

#### Wahlpflichtmodulgruppe K8

Zu wählen ist eines von drei Wahlpflichtmodule K8.1 oder K8.2 oder K8.3.

					_ ~												
<b>5. 50 50</b>	Textphilologie					P (insg.	) = 1	80 h	<u> </u>			4					
BA-ES-K8.1	Text Philology	Wah	lpflichtmod		ntaktstud		S		tstu 20 i	dium		SW	S				
				4	SWS / 60	) h			201								
Inhalte																	
	erden die Grundlagen der lierenden mit einem auf a									elt. D	e Wa	ıhl d	es				
Lernergebnisse / Ko	mpetenzziele																
Die Absolventen des Moduls besitzen die Fertigkeiten, ältere Texte zu analysieren und sie für umfangreic Fragestellungen aus der empirischen Sprachwissenschaft zu verwenden. Die Studierenden können betrachtete Texte sprachgeschichtlich deuten und ihren Inhalt strukturell erschließen. Die Absolventen kennen die modernen Technik des Handschriftenlesens und beherrschen die Methodenkompetenz, um handschriftliche Texte zu interpretieren. Starbeiten mit elektronischen Korpora alter schriftlicher Quellen und kennen die Grundprinzipien der Digitalisierung valten Texten.								Tex hnike n. S	te en Sie								
Teilnahmevoraussetz	zungen für Modul bzw.	für ein	zelne Lehrv	eranstaltu	ngen des	Moduls	3										
Erfolgreicher Abs	chluss der Pflichtmodule	e K1, K	2, K3, K4, K	5, K6.													
Empfohlene Vorauss	setzungen																
Keine																	
Zuordnung des Mod	luls (Studiengang / Fac	hbereic		Empirisch Kulturwis			chaft	t. F	В (	09 S <sub>I</sub>	rach	- ur	nd				
Verwendbarkeit des	Moduls			HF. Gesan	ntnotenrel	evant.											
Häufigkeit des Ange	bots			Das Modu	l findet in	jedem V	Wint	erser	nest	ter sta	tt.						
Dauer des Moduls				1 Semeste	r												
Modulbeauftragte / 1	Modulbeauftragter			Dr. Zakha	ria Pourtsk	chvanidz	ze										
Studiennachweise/ g	gf. als Prüfungsvorleist	tungen															
Teilnahmen	achweise			Teilnahme	nachweise	e für K8	.1.2										
Leistungsn	achweise			Keine													
Lehr- / Lernformen				Vorlesung	/Übung												
Unterrichts- / Prüfu	ngssprache			Deutsch													
Modulprüfung			Form	/ Dauer / g	gf. Inhalt	t											
bestehend a	nus:			Klausur (7	extbearbe	itung, 3	-stdg	g.)									
							Se	mest	er								
			LV-F	orm	SWS	CP	1	2	3	4 5	6	7	8				
K8.1.1 Method Textphilologie	dische Grundlagen	der	Vorle	sung	2	2,5						X					
K8.1.2 Philologisc	che Analyse		Übung / T	ung / Tutorium 2 2,5 X							X	 					

Modulprüfung Summe

			5 CP (insg	.) = <b>180</b> h	
BA-ES-K8.2	Linguistische Feldforschung	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
	Linguistic Field Research		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

In dem Modul werden die Grundlagen der Erhebung sprachlicher Daten mit Methoden der Feldforschung vermittelt. Die Wahl des Moduls wird Studierenden mit einem auf moderne Sprachen bezogenen Schwerpunktbereich empfohlen.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Nach Abschluss aller Prüfungen sind die Studierenden in der Lage, Sprachphänomene in realen Kommunikationssituationen zu untersuchen. Sie beherrschen die Grundmethoden der linguistischen Feldforschung und Datenerhebung in natürlichen Sprechergemeinschaften. Dabei gehen sie kompetent und methodensicher mit der kommunikativen Interaktion um. Die Studierenden sind fähig, im direkten Umgang mit den Sprachphänomenen konkrete Fragestellungen zu verfolgen. Sie wenden Analysen der Feldforschung zur Erstellung von Grammatiken, Wörterbüchern und Textkorpora an. Bei der Anwendung der Methodenkompetenz erhalten die Studierenden einen Überblick über die komplexe kulturelle und soziale Sprachperspektive in der Feldforschung. Technische Hilfsmittel (z.B. Tonbandgerät, Video- und Filmkamera) zur Erhebung der Daten können von den Absolventen bedient werden.

(cib. totomingstar, view and t minimuter,) and anti-totoming are based normal voices and totoming the state of the state o												
Teilnahmevorau	ıssetzungen für Modul bzw. für einzelne L	ehrveranstaltu	ngen des	Moduls	5							
	Erfolgreicher Abschluss der Pflichtmodul	le K1, K2, K3, K	K4, K5, K6	5.								
Empfohlene Von	raussetzungen											
	Keine											
Zuordnung des	Moduls (Studiengang / Fachbereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									ıd
Verwendbarkeit	des Moduls	HF. Gesan	HF. Gesamtnotenrelevant.									
Häufigkeit des Angebots  Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.												
Dauer des Modi	ıls	1 Semester	r									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Dr. Zakharia Pourtskhvanidze												
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Keine												
Teilnahmenachweise Teilnahmenachweise für K8.2.2												
Leistu	ngsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernfor	men	Vorlesung/	Vorlesung/Tutorium									
Unterrichts- / P	rüfungssprache	Deutsch	Deutsch									
Modulprüfung	F	orm / Dauer / g	gf. Inhalt	ţ								
bestehe	end aus:	Klausur (3	-stdg.)									
		INE	CIVIC	CD	Se	mes	ter					
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
K8.2.1 Grund	llagen der linguistischen Feldforschung	Vorlesung	1	2,5							X	
K8.2.2 Informantenarbeit		Tutorium	2	2,5							X	
Modulprüfun	g			-								
Summe			4	5								

BA-ES-K8.3	Computerlinguistik (Einführung in die Texttechnologie I)	Wahlpflichtmodul	5 CP (insg.	) = 180 h Selbststudium	4
	Computational Linguistics		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

Die Vorlesung führt in die Grundlagen der geisteswissenschaftlichen Fachinformatik insbesondere im Bereich natürlichsprachlicher Texte ein. Ausgehend von einer Einführung in Grundbegriffe zur Beschreibung und Analyse geisteswissenschaftlicher Artefakte (z.B. Texte oder Bilder) wird das Aufgabenspektrum und das Methodenarsenal

der Texttechnologie vorgestellt. Anhand von praktischen Beispielen führt die Vorlesung in die computerbasierte Analyse geisteswissenschaftlicher Artefakte ein. Sie thematisiert unter anderem Grundzuge von Text und Web Mining, des Information Retrieval und des Semantic Web. Sämtliche theoretischen Konzepte der Vorlesung werden anhand des eHumanities Desktop, der als rein webbasiertes Corpusmanagementsystem entwickelt wurde, exemplifiziert. Auf diese Weise werden theoretische Konzepte stets anhand einschlägiger Aufgabenstellungen der Texttechnologie praktisch erprobt. Schließlich thematisiert die Vorlesung Anwendungsgebiete der Texttechnologie im Bereich der textbasierten Informationsverarbeitung in Wirtschaftsunternehmen, Verlagen, Museen und Stiftungen.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Vorlesung führt in grundlegende Begriffe, Methoden und Aufgabengebiete der "geisteswissenschaftlichen Fachinformatik und insbesondere der Texttechnologie ein. Am Ende der Vorlesung sollen die Studierenden mit den grundlegenden Verfahrensweisen der Modellierung, Analyse und Verarbeitung textueller Einheiten vertraut sein. Ferner sollen sie dazu in die Lage versetzt werden, texttechnologische Aufgabenstellungen zu erfassen und geeignete Lösungsmöglichkeiten zu identifizieren.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss der Pflichtmodule K1, K2, K3, K4, K5, K6 sowie der Module Programmierung 1 (B-PRG1) oder Programmierung 2 (B-PRG2) im FB14.

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										nd
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Gesamtnotenrelevant.										
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.										
Dauer des Moduls	1 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Zakharia Pourtskhvanidze										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen	Keine										
Teilnahmenachweise	Teilnahme	nachweise	für K8	.3.2	_				_		
Leistungsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernformen	Vorlesung/Übung										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung bestehend aus: Form	n / Dauer / gg	gf. Inhalt									
	Je nach Ai mündliche Klausur.										-
				Se	mes	ter					
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
K8.2.1 Einführung in die Texttechnologie I	Vorlesung	1	2,5							X	
K8.2.2 Einführung in die Texttechnologie I	Übung	2	2,5							X	
Modulprüfung			-								
Summe		4	5								

			6 CP (insg.	) = 180 h	
BA-ES-K9	Praktikum	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	1 SWS
	Internship		1 SWS / 15 h	165 h	5446

Das Praktikum dient der Vorbereitung auf die berufliche Tätigkeit nach Abschluss des Studiums. Die Studierenden sind angehalten, das Modul außerhalb der Universität zu absolvieren. Eine inneruniversitäre Tätigkeit kommt nur im Ausnahmefall im Betracht, wenn kein adäquater externer Praktikumsplatz gefunden wird. An der Universität kann dies entweder in Form eines Forschungspraktikums (Projektarbeit, Bearbeitung eines einschlägigen Themas), als Lehrtraining (Durchführung eines Tutoriums) oderdurch die Organisation einer Konferenz oder dergleichen geschehen. Außerhalb der Universität ist ein Praktikum in einer Institution der Wahl möglich (z.B. Kriminalamt, Logopädieschule, Werbeagentur, Verlag, Messe), das der Vertiefung der im Studium der Empirischen Sprachwissenschaft erworbenen Schlüsselkompetenzen dienen sowie Einblicke in potentielle Berufsfelder bieten soll. Das Praktikum muss insgesamt mindestens 150 Arbeitsstunden (ca. 4 Wochen Vollzeitstelle) umfassen. Dauer und Art der Tätigkeit, Umfang und formale Gestaltung des jeweiligen Tätigkeitsberichts sind in Absprache mit dem/der Modulbeauftragten schon im Vorfeld festzulegen. Über ein außeruniversitäres Praktikum ist eine Bescheinigung der praktikumsgebenden Institution mit Angaben zur Dauer des Praktikums und der im Praktikum absolvierten Tätigkeitsfelder vorzulegen.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erhalten einen Einblick in das inner- bzw. außeruniversitäre Berufsleben und setzen sich mit möglichen Arbeitsfeldern für Linguisten auseinander. Inhalte und Methoden der Empirischen Sprachwissenschaft können eigenständig zur Bewältigung von Forschungs- Lehr- oder sonstigen Arbeitsaufgaben angewendet werden.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss der Pflichtmodule K1, K2, K3, K4.

Erfolgreicher Abschluss der Pflichtmodule K1, K2, K3, K4.														
Empfohlene Voraussetzungen														
Keine														
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich	)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften												
Verwendbarkeit des Moduls		HF.												
Häufigkeit des Angebots		Das Praktikum kann in jedem Semester absolviert werden.									ert			
Dauer des Moduls		1 Semester												
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter		Prof. Dr. J	ost Gippe	rt .										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen														
Teilnahmenachweise		Für K9 ge	mäß § 15	Abs. 5 E	BAO	9								
Leistungsnachweise		Praktikum	sbericht (	Γätigkei	tsbe	richt	t, 12	-16	S.)					
Lehr- / Lernformen		Praktikum												
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deutsch												
Modulprüfung	For	rm / Dauer /	ggf. Inha	alt										
bestehend aus:		Keine												
			GIVIG	GD.	Se	mes	ter							
	L۱	V-Form SWS		V-Form SWS		CP	1	2	3	4	5	6	7	8
K9 Praktikum	Prakti	kum	-	6						X				
Modulprüfung				-										
Summe			-	6										

#### Wahlpflichtmodulgruppe 10

Zu wählen ist eines der beiden Wahlpflichtmodule K10.1 oder K10.2.

			6 CP (insg.	.) = 180 h	
BA-ES- K10.1	Sprachtypologie	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Linguistic Typology		4 SWS / 60 h	120 h	3113
Inhalte					

In dem Modul werden die Grundlagen der typologischen Klassifizierung natürlicher Sprachen vermittelt. Betrachtet werden typologisch relevante Merkmale aus allen Gebieten der Sprachbeschreibung (Phonetik / Phonologie, Morphologie, Syntax, Semantik, Pragmatik). Im Lehrplan ist mindestens eine Individual- oder Gruppenarbeit (bzw. eine Minireferat-Reihe) zu einem Thema der Übung vorgesehen.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Absolventen erhalten einen Überblick über die zentralen Problemstellungen in der Sprachtypologie. Sie beherrschen die Methoden der Klassifizierung von Sprachen anhand umfangreicher grammatischer Kriterien und können diese praktisch anwenden. Durch die Anwendung sind die Absolventen in der Lage, ihr Gesamtwissen in der Sprachwissenschaft auf die Fragestellungen der Typologie und das Erkennen von Sprachuniversalien zu richten. Sie kennen die Grundprinzipien des Sprachvergleichs und des praktischen komparatistischen Arbeitens und sind in der Lage, die erworbenen Kenntnisse in den eigenen Schwerpunktbereichen anzuwenden.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss der Pflichtmodule K1, K2, K3, K4, K5, K6.

Erioigreicher Abschluss der Pilichtmodule K1, K2, K3, K4, K5, K6.											
Empfohlene Voraussetzungen											
Keine											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirisch Kulturwis	•		chaf	t. F	В	09	Spr	ach-	- ur	nd
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Gesan	ntnotenrele	evant.								
Häufigkeit des Angebots	Das Modu	Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.									
Dauer des Moduls	1 Semeste	1 Semester									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Zakharia Pourtskhvanidze										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für K10.1.2										
Leistungsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernformen	Vorlesung	/Tutorium									
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch	Deutsch									
Modulprüfung For	rm / Dauer / ggf. Inhalt										
bestehend aus:	Klausur (3	-stdg.)									
		aa	an.	Seme		emester					
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
K10.1.1 Grundlagen der Sprachtypologie	Vorlesung	2	3							X	
K10.1.2 Typologische Analyse	Tutorium	2	3							X	
Modulprüfung			-								
Summe		4	6								

			6 CP (insg.	) = 180 h	
BA-ES- K10.2	Soziolinguistik	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Sociolinguistics		4 SWS / 60 h	120 h	5445

In diesem Modul werden anhand eines breiten Spektrums an typologisch unterschiedlichen Sprachen eine oder mehrere Theorien der Soziolinguistik vertiefend behandelt und auf die schwerpunktmäßig studierte Sprache angewendet. Dabei wird v.a. auch die Architektur der Varietäten der studierten Sprache in diasystemischem Zusammenhang analysiert und diskutiert.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Absolventen erhalten einen Überblick über die zentralen Problemstellungen in der Soziolinguistik. Sie lernen die grundlegende soziolinguistischen Begriffe kennen und erwerben Überblickswissen zu diatopischen, diastratischen, funktionalen und medialen Varietäten der deutschen Gegenwartssprache; Darüber hinaus können sie sprachliche Variation und spezifische Varietäten erkennen und analysieren.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss der Pflichtmodule K1, K2, K3, K4, K5, K6.												
Empfohlene Voraussetzungen												
Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09. Sprach- und Kulturwissenschaften										
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Gesat	ntnotenre	levant.									
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.											
Dauer des Moduls	1 Semeste	1 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Ulrike	Dr. Ulrike Zoch										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen	Keine	Keine										
Teilnahmenachweise	Teilnahme	Teilnahmenachweise für K10.2.2										
Leistungsnachweise	Keine											
Lehr- / Lernformen	Vorlesung	/Tutorium										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch	Deutsch										
Modulprüfung Fo	orm / Dauer / g	gf. Inhalt	t									
bestehend aus:	Klausur (3	-stdg.)	ı	1								
	LV-Form	SWS	СР	Semester			1					
	LV-FOIIII	SWS	Cr	1	2	3	4	5	6	7	8	
K10.2.1 Grundlagen der Soziolinguistik	Vorlesung	2	3							X		
K10.2.2 Soziolinguistische Analyse	Tutorium	2	3							X		
Modulprüfung			-									
Summe		4	6									

#### V.1.2 ES als externes Nebenfach

	~ "		6 CP (insg.)	= 180 h	
BA-ES- KN1	Grundlagen der Allgemeinen Sprachwissenschaft	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6 SWS
	Basics of General Linguistics		4 SWS / 60 h	120 h	5445

#### Inhalte

In dem Modul werden die allgemeinen Grundlagen für eine Wissenschaftliche Beschäftigung mit natürlichen Sprachen dargelegt und ein Verständnis für die Abgrenzung der Teilgebiete der Grammatik sowie ihrer jeweils spezifischen Fragestellungen und Zugänge zur Sprache entwickelt. Den Teilnehmern steht eine eigens für das Modul eingerichtete elektronische Lernplattform (OLAT, BSCW) zur Verfügung, wobei durch ein Tool für die Erstellung der Lerninhalte (LernBar) alle modulrelevanten Dateien zugänglich und interaktiv nutzbar sind.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erhalten einen Überblick über die zentralen Gegenstände und Problemstellungen der Allgemeinen Sprachwissenschaft. Grundkenntnisse der Sprachwissenschaftlichen Beschreibung im lautlichen, morphologischen, syntaktischen, semantischen und pragmatischen Bereich werden erworben. Die Kernthemen der Empirischen Sprachwissenschaft (Erhebung sprachlicher Daten, empirische Analyse von Sprachdaten in Form eines Sprachkorpus) können von den Absolventen inhaltlich erfasst werden. Durch den Lernzuwachs in diesem Modul wird die weitere Orientierung in der Fachthematik für die Studierenden erheblich erleichtert. Die erworbene Methodenkompetenz ist für die Absolventen im weiteren Studium von Nutzen und befähigt sie, eigene Wissenschaftliche Analysen durchzuführen.

Absolventen im weiteren Studium von Nutzen und befähigt sie, eigene Wissenschaftliche Analysen durchzuführen.															
Teilnahmevorausse	tzungen für Modul bzw. für einzelne I	ehrveranstaltur	ngen des	Moduls											
Keine															
Empfohlene Voraus	ssetzungen														
Keine															
Zuordnung des Mo	duls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische S Kulturwissensc		ssenschat	ft,	FB	0	9	Spra	ich-	u	nd			
Verwendbarkeit de	s Moduls	ENF.													
Häufigkeit des Ang	ebots	Die Lehrveranstaltungen des Moduls finden in jedem Wintersemester statt.  3 Semester													
Dauer des Moduls		3 Semester													
Modulbeauftragte /	Modulbeauftragter	Dr. Zakharia Po	ourtskhva	anidze											
Studiennachweise/	ggf. als Prüfungsvorleistungen	D1. Editidi id 1 Oditornivalitate													
Teilnahme	Teilnahmenachweise														
Leistungs	nachweise	Keine													
Lehr- / Lernformer	1	Vorlesung													
Unterrichts- / Prüft	ungssprache	Deutsch													
Modulabschlusspri	ifung Form	n / Dauer / ggf. Inhalt													
bestehend	aus:	Klausur (3-stdg	<u>(.)</u>	1											
		LV-Form	SWS	СР		mes			_		7	0			
Identisch mit K1.1 im HF	KN1.1 Einführung in die Allgemeine Sprachwissenschaft	Vorlesung	2	2	1 X	2	3	4	5	6	7	8			
Identisch mit K2.1 im HF	KN1.2 Grundlagen Phonetik / Phonologie	Vorlesung	2	2	X										
Identisch mit K4.1 im HF	KN1.3 Grundlagen der Morphologie	Vorlesung	2	2			X					1			
			-												
	Summe		6	6											

#### V.2 Module der Schwerpunkte (Haupt- und Nebenfach)

#### V.2.1 Afrikanische Sprachwissenschaft

		HF	INF	ENF
AF1	Allgemeine Grundlagen	12	12	12
AF2	Afrikanische Sprachen - Grundkurs	24 (12+12)	12	12
AF3	Afrikanische Sprachen - Hauptkurs	24 (12+12)	12	12
AF4	Feldforschung	12	-	-
AF5	Teilgebiete der Afrikanistik	18	18	18
AF6	Wissenschaftliche Praxis	6	6	-
AF7	Freies Studium	6	-	-
AF8	Bachelor-Kolloquium	6	-	-
Gesamt		108	60	54

#### Hauptfach Afrikanistik

Im Hauptfach (HF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule AF1, AF2 (24 CP), AF3 (24 CP), AF4, AF6 und AF8 sowie ein Wahlpflichtmodul der Wahlpflichtmodulgruppe AF5 (18 CP) und das Wahlpflichtmodul AF7 (insgesamt 108 CP).

#### **Internes Nebenfach Afrikanistik**

Im Internen Nebenfach (INF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule AF1, AF2, AF3 (je 12 CP), AF6 (6 CP) sowie ein Wahlpflichtmodul aus der Wahlpflichtmodulgruppe AF5 (18 CP) (insgesamt 60 CP).

#### **Externes Nebenfach Afrikanistik**

Im Externen Nebenfach (ENF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule AF1, AF2 und AF3 (je 12 CP) sowie ein Wahlpflichtmodul aus der Wahlpflichtmodulgruppe AF5 (18 CP) (insgesamt 54 CP); zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP).

#### Gesamtnotenrelevanz

Die Module AF2 bis AF6 sind gesamtnotenrelevant im Hauptfach.

Die Module AF2, AF3 und AF5 sind gesamtnotenrelevant im Internen Nebenfach.

Die Module AF2, AF3 und AF5 sind gesamtnotenrelevant im Externen Nebenfach.

			12 CP (insg	12 CP (insg.) = 360 h						
BA-ES-AF1	Allgemeine Grundlagen	Pflicht- modul	Kontaktstudium	Selbststudium	5 SWS					
	General Principles		5 SWS / 75 h	285 h	5445					
Inhalte										
Das Modul AF1 dient als Einführung in verschiedene afrikanistische Forschungsbereiche. Es vermittelt u.a. einen Überblick über die Forschungsgeschichte sowie die genetische Klassifikation afrikanischer Sprachen. Des Weiteren steht die typologische Diversität der Sprachen Afrikas im Mittelpunkt, welche anhand spezifischer Merkmale und Strukturen einführend dargestellt und erarbeitet wird. Neben der typologisch-linguistischen Ausrichtung wird außerdem ein Einblick in verschiedene Ausgestaltungen der soziokulturellen Vielfalt Afrikas gegeben.										

Die Studierenden sind mit den grundlegenden Begriffen der Afrikanistik vertraut. Sie kennen verschiedene Gliederungs- und Referenzsysteme afrikanischer Sprachen, die Geschichte ihrer Erforschung sowie den aktuellen Stand der afrikanistischen Forschung in Deutschland. Des Weiteren können sie spezifische Merkmale afrikanischer Sprachen identifizieren und interpretieren.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Für AF1.2 ist die erfolgreiche Teilnahme (= Bestehen der Studienleistungen) an AF1.1 Voraussetzung.

#### **Empfohlene Voraussetzungen** Keine Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und **Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)** Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF, ENF. Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Wintersemester. Dauer des Moduls 2 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Dr. Ulrike Zoch Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweise für AF1.2 und AF1.3 Leistungsnachweise Studienleistungen (unbenotet): AF1.1 und AF1.2; AF1.3: 3 bis 5 (z.B. Exzerpte, Kurzreferate, Stundenprotokolle, Hausarbeit, davon 1 bis 3) Lehr- / Lernformen Vorlesung/Seminar/Übung Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt

bestehend aus:	Klausur (3	-std.) zu A	AF1.2								
						Ş	Sem	este	r		
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
AF1.1 Die Sprachen Afrikas I (Languages of Africa I)	Vorlesung	2	4	X							
AF1.2 Die Sprachen Afrikas II (Languages of Africa II)	Seminar	2	5		X						
AF1.3 Schlüsselqualifikationen (Key Qualifications)	Übung	1	3	X							
Modulprüfung											
Summe	·	5	12								

			12 CP (insg.	) = 360 h	
BA-ES-AF2	Afrikanische Sprachen – Grundkurs	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	8
	African Languages – Basic Course		8 SWS / 120 h	240 h	SWS

Gegenstand des Moduls ist eine der weitverbreiteten Verkehrssprachen Ost- oder Westafrikas (z.B. Fula, Hausa oder Swahili). Im HF ist das Modul im Laufe des Studiums zweimal mit zwei unterschiedlichen Sprachen zu belegen, im NF einmal.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Modulprüfung

Summe

In Grammatikkursen mit begleitenden Konversationskursen werden Grundkenntnisse der Phonologie (ggf. einschließlich Tonologie), Morphologie und Syntax in der jeweiligen Zielsprache vermittelt, die sowohl zum passiven als auch aktiven Sprachgebrauch befähigen. Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden die Fähigkeit, sich in Alltagssituationen zu verständigen, einfache Texte zu verstehen und zu verfassen, sowie gesprochene Alltagssprache zu verstehen.

Studierenden die Fähigkeit, sich in Alltagssituationen zu verständigen, einfache Texte zu verstehen und zu verfassen, sowie gesprochene Alltagssprache zu verstehen.												
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehr	veranstaltu	ngen des	Moduls	}								
Voraussetzung für die Teilnahme an AF2.3 und AF2.4 ist die	e erfolgreich	ne Teilnah	me an A	F2.1	lun	d Al	F2.2	<u>.                                    </u>				
Empfohlene Voraussetzungen												
Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										
Verwendbarkeit des Moduls	HF, IN	HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant.										
Häufigkeit des Angebots	Das M	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.										
Dauer des Moduls	2 Sem	2 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. l Zoch	Prof. Dr. Rainer Voßen, Abdourahmane Diallo, Ulrike										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise	Teilna	hmenachy	weise füi	r AF	2.2	und	AF	2.4				
Leistungsnachweise	für Gramı	enleistung AF2.2 matiktests 1 bis 3 pr	und A	AF2.	4 earb	(z.I				eltes gabe	,	
Lehr- / Lernformen	Übung	g										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deuts	ch, (Engli	sch)									
Modulprüfung		Form /	Dauer /	ggf	. Inl	halt						
bestehend aus:	Klaus	ur (3-std.)	zu AF 2	2.3								
	LV-	SWS	СР	Se	mes	ter	1	1				
	Form	SWS	Cr	1	2	3	4	5	6	7	8	
AF2.1 Grammatik I (Grammar I) (HF: Erste Sprache im 1., 2. Sprache im 3. Semester)	Übung	2	3	X		X						
AF2.2 Konversation I (Conversation I) (HF: Erste Sprache im 1., 2. Sprache im 3. Semester)	Übung	2	3	X		X						
AF2.3 Grammatik II (Grammar I) (HF: Erste Sprache im 2., zweite Sprache im 4. Semester)	Übung	2	3		X		X					
AF2.4 Konversation II (Conversation II) (HF: Erste Sprache im 2., zweite Sprache im 4. Semester)	Übung	2	3		X		X					

	Afrikanische Sprachen - Hauptkurs		12 CP =		
BA-ES-AF3		Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	8
	African Languages – Advanced Course		8 SWS / 120 h	240 <b>h</b>	SWS

Gegenstand des Moduls sind die weitverbreiteten Verkehrssprachen Ost- bzw. Westafrikas (v.a. Fula, Hausa und Swahili). Im HF ist das Modul im Laufe des Studiums zweimal mit zwei unterschiedlichen Sprachen zu belegen, im NF einmal.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

In Grammatikkursen mit begleitendem Konversations- bzw. Lektürekurs werden fortgeschrittene Kenntnisse der Phonologie (ggf. einschließlich Tonologie), Morphologie und Syntax in der jeweiligen Zielsprache vermittelt, die sowohl zum passiven als auch aktiven Sprachgebrauch befähigen. Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden die Fähigkeit, sich an Gesprächen zu einer Vielzahl von Themen zu beteiligen und Texte mittleren Schwierigkeitsgrads zu bewältigen. Darüber hinaus sind sie in der Lage, sich auch schwierige Texte unter Verwendung von Hilfsmitteln sowie Fachliteratur selbständig zu erschließen.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Voraussetzung für die Teilnahme an AF3. 1 und AF3. 2 ist der erfolgreiche Abschluss des Moduls AF2.

Voraussetzung für die Teilnahme an AF3. 1 und AF3. 2 ist der erfolgreiche Abschluss des Moduls AF2.  Voraussetzung für die Teilnahme an AF3.3 und AF3.4 ist die erfolgreiche Teilnahme an AF3.1 und AF3.2.												
Empfohlene Voraussetzungen												
Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empiris Kulturw	che Sprach rissenschaften	wissens	chaft.	FB	0	9 5	Sprac	ch-	u	nd	
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF	, ENF. Gesam	tnotenre	levant.								
Häufigkeit des Angebots	Das Mo	dul beginnt in	jedem V	Vinterse	mes	ter.						
Dauer des Moduls	2 Semester											
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Rainer Voßen, PD Dr. Abdourahmane Diallo, Dr. Ulrike Zoch											
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise		nenachweise t		2 und A	AF3.	4						
Leistungsnachweise	Studienleistungen (benotet): für AF3.2 und AF3.4 (z.B. Vokabeltests, Grammatiktests und ausgearbeitete Hausaufgaben, davon 1 bis 3 pro Semester)											
Lehr- / Lernformen	Übung											
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch	, (Englisch)										
Modulprüfung			Form /	Dauer /	/ ggf	. Inha	ılt					
bestehend aus:	Klausur (3-std.)											
		INE	GW/G	CD	Semester							
		LV-Form	SWS	СР	1	2	3 4	5	6	7	8	
AF3. 1 Grammatik III (Grammar III) (HF: Erste im 3., zweite Sprache im 5. Semester)	Sprache	Übung	2	3			X	X				
AF3. 2 Konversation III (Conversation III) (H Sprache im 3., zweite Sprache im 5. Semester)	F: Erste	Übung	2	3			X	X				
AF3. 3 Grammatik IV (Grammar IV) (HF: Erste im 4., zweite Sprache im 6. Semester)	Sprache	Übung	2	3			X		X			
AF3. 4 Lektüre (Reading) (HF: Erste Sprache zweite Sprache im 6. Semester)		Übung	2	3			X		X			
Modulprüfung												
Summe			8	12								

					12 (	CP (insg	.) =	360	h							
BA-ES-AF4	Feldforschung	Pflichtmod	ul	Kor	ntaktstudi	ium	S	elbs	tstu	diur	n		5 SW	S		
	Field Research			5	SWS / 75	h		2	285 ł	1						
Inhalte																
essentieller Tei bezogener Üb Analysemethod Sprachaufzeich	werden die theoretisch der Afrikanistik ist. ungen vertieft, die en vermitteln. Die nungen und fassen d ätigkeit wird durch ein	Dieses zunächst sowohl Sprachw Studierenden r ie gesammelten	theoreti issensch nachen Daten	ische naftlic im in ei	Wissen v he als Rahmen nem Fel	vird and auch t einer dforsch	hand echi P	l pr niscl Proje	aktis he ektar	schei Erhe beit	r, a ebui se	uf <i>A</i> 1gs- elbst	Afril uı änd	ka nd lig		
Lernergebnisse / Ko	mpetenzziele															
Die Studierende	n können eigenständig l	linguistische Prima	ärdaten e	erhebe	n, analysi	eren un	d Wi	isseı	nsch	aftli	ch d	arste	ellei	n.		
Teilnahmevorausset	zungen für Modul bzw	. für einzelne Leh	Lehrveranstaltungen des Moduls													
Erfolgreicher Al	bschluss des Moduls AF	1 sowie der Modu	le K1 bi	s K4 o	des allgen	neinen P	flich	ntbe	reich	ıs.						
Empfohlene Vorauss	setzungen															
Keine																
Zuordnung des Mod	chbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften														
Verwendbarkeit des Moduls				esamtr	notenrelev	ant.										
Häufigkeit des Ange	bots		Das M	odul f	indet in je	edem W	inte	rsem	este	r sta	tt.					
Modulbeauftragte /	Modulbeauftragter		Dr. An	na Ma	arggrande	r										
Studiennachweise/ g	gf. als Prüfungsvorleis	stungen														
Teilnahmer	achweise		Teilnahmenachweise für AF4.2 und AF4.3													
Leistungsn	achweise		Studienleistungen in den Modulen AF4.1 und AF4.2 (z.B. Kurzreferate, Transkriptionen, Interlinearisierungen, Einrichtung von Software, Bearbeitung von Sprachaufnahmen und Videos)											n,		
Lehr- / Lernformen			Semina	ar/Übı	ung/Projel	kt										
Unterrichts- / Prüfu	ngssprache		Deutsc	ch, (Er	nglisch)											
Modulprüfung		Forn	n / Daue	er / gg	f. Inhalt											
bestehend a	nus:		Projek	tberic	ht (Hausa	rbeit 13	bis	17 S	Seiter	n)						
					aa	an.	Se	mes	ter							
			LV-Fo	orm	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8		
AF4.1Grundlag Research)	en der Feldforschung	(Basics of Field	Semina	ar	2	4					X					
	stische Datenerhebung Survay and Analysis)	und Analyse	Übung	5	2	5					X					
AF4.3 Forschun	g in der Praxis (Practica	al Research)	Projek	t	1	3					X					
Modulprüfung						•••										
Summe					5	12										

#### $Wahlpflicht modulgruppe \ AF5: \ Systematische \ Teilgebiete \ der \ Afrikanistik$

Unter den Modulen AF5.1, AF5.2, AF5.3 ist sowohl im HF als auch im NF eines auszuwählen.

	I inquisticaha Analysa			18 CP (in	sg.) = 54	40 h									
BA-ES-	Linguistische Analyse und Beschreibung	Wahlpf licht-	Kontakt	atudium			Cal	bata	. 4 d	ium			6		
AF5.1	Linguistic Description and Analysis	modul	6 SWS				Sei		60 h	ituili		S	WS		
Inhalte															
afrikanisch	oflichtmodul AF5.1 "Lingui er Sprachen. Hierbei werd gie und Morphosyntax unte	en die für a	frikanische Sprache	en in beso	onderer	Weis	se re	leva	inte	n Uı	ntert	ere			
Lernergebnisse	/ Kompetenzziele														
Berücksich	on Grundwissen in Tond ntigung afrikanischer Spra und Morphosyntax.														
Teilnahmevora	ussetzungen für Modul bz	w. für einze	elne Lehrveranstal	tungen de	es Modu	ıls									
Erfolgreicher Abschluss des Moduls AF1 sowie der Pflichtmodule K1 bis K3 (im HF) bzw. KN1 allgemeinen Pflichtbereich.									1 (i	m N	F) a	us (	dem		
Empfohlene Vo	raussetzungen														
Keine															
Zuordnung Fachbereich)	des Moduls (Studien	igang /	/ Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften												
Verwendbarkei	t des Moduls		HF, INF, ENF. Ges	samtnoten	relevant										
Häufigkeit des	Angebots		Das Modul beginn	t in jeden	winter	seme	ester								
Dauer des Mod	uls		2 Semester												
Modulbeauftra	gte / Modulbeauftragter		Dr. Anna Marggra	nder											
Studiennachwe	ise/ ggf. als Prüfungsvorle	istungen													
Teilna	hmenachweise		Teilnahmenachweise für AF5.1.2 und AF5.1.3												
Leistu	ıngsnachweise		Keine												
Lehr- / Lernfor	men		Seminar												
Unterrichts- / I	Prüfungssprache		Deutsch, (Englisch	1)											
Modulprüfung			Form / Dauer / ggf	. Inhalt											
kumulative Mo	dulprüfung bestehend aus	S:	Klausur zu AF5.1. Klausur (90 Mi Ausarbeitung (jew	n.) ODE	ER F					ER .2 ur					
Bildung der Modulprüfung		nulativen	Die Modulnote e Teilnoten.	rrechnet	sich au	s de	em l	Durc	chsc	hnit	tswe	ert a	aller		
						Se	mes	ter							
			LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8		
AF5.1.1 St (Structure	trukturkurs einer afrikanisch Course)	nen Sprache	Übung	2	6			X							
AF5.1.2 S Language	ystemlinguistik I (Linguis System I)	stics of the	Seminar	2	6			X							
AF5.1.3 S Language	ystemlinguistik II (Lingui: System II)	stics of the	Seminar	2	6				X						
Modulprüf	ung														
Summe				6	18										

			18 CP (ins		
BA-ES-AF5.2	Klassifikation	Wahlpflicht- modul	Kontakt- studium	Selbststudium	6 SWS
	Classification		6 SWS / 90 h	450 h	

Dieses Wahlpflichtmodul behandelt die Methoden und Modelle der Gliederung afrikanischer Sprachen. Ausgehend von den arealen und typologischen Klassifikationen der zweiten Hälfte des 19. Jahrhunderts wird der Bogen bis hin zu den modernen, überwiegend auf dem genealogischen Sprachmodell basierenden Gliederungsvorschlägen verschiedener Autoren gespannt. Zudem wird der Einfluss dieser Klassifikationen auf J.H. Greenbergs Referenzgliederung untersucht und gezeigt, in welchem Maße diese wiederum die jüngere Gliederungsgeschichte beeinflusst hat. Die Veranstaltung "Strukturkurs einer afrikanischen Sprache" dient dem Erwerb von Grundwissen über die grammatischen Strukturen einer afrikanischen Sprache.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden kennen verschiedene Methoden und Modelle der Klassifikation afrikanischer Sprachen und der historisch-vergleichenden Linguistik.

mstorisen vergierenenden Emgaistik.												
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für o	einzelne Le	hrverans	taltung	gen d	es Mo	duls						
Erfolgreicher Abschluss des Moduls AF1 so allgemeinen Pflichtbereich.	wie der Pfli	ichtmodul	e K1 l	ois K	4 (im	HF) ł	ozw. k	KN1 (	im NI	F) aus	dem	
Empfohlene Voraussetzungen												
Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbero	eich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										
Verwendbarkeit des Moduls		HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant.										
Häufigkeit des Angebots	Das Mo	dul be	ginnt	im Wi	nterse	meste	r.					
Dauer des Moduls	2 Semes	ster										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Di	. Raine	er Voß	Ben								
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistunge												
Teilnahmenachweise	Teilnahı	nenacl	iweis	e für A	AF5.2.	2 und	AF5.2	2.3				
Leistungsnachweise	Keine											
Lehr- / Lernformen		Seminar	/ Übuı	ng								
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deutsch	, (Eng	lisch)								
Modulprüfung	Fo	Form / Dauer / ggf. Inhalt										
kumulative Modulprüfung bestehend aus:		Klausur zu AF6.2.1 (90 Min.); Klausur (90 Min.) ODER Hausarbeit ODER Referat + Ausarbeitung (jeweils 8 bis 12 Seiten) für AF5.2.2 und AF5.2.3										
Bildung der Modulnote bei ku Modulprüfungen:	mulativen	Die Mo			echnet	sich	aus d	em D	urchs	chnitts	swert	
	LV- Form	sws	СР	Sem 1	ester 2	3	4	5	6	7	8	
AF5.2.1 Strukturkurs einer afrikanischen Sprache (Structure Course)	Übung	2	6			X						
AF5.2.2 Klassifikation I (Classification I)	Seminar	2	6			X						
AF5.2.3 Klassifikation II (Classification II)	Seminar	2	6				X					
Modulprüfung												
Summe		6	18									

	The second section is a second second second		18 CP (insg		
BA-ES-	Linguistische Anthropologie/ Soziolinguistik	Wahlpflicht-	Kontaktstudium	Selbststudium	6
AF5.3	Linguistic Anthropology / Sociolinguistics	modul	6 SWS / 90 h	450 h	SWS

In Afrika ist individuelle und gesellschaftliche Mehrsprachigkeit die Regel und hat vielerorts ausgeprägte sprachliche Variation zur Folge, die auch für die Sprachbeschreibung und -analyse relevant ist. Deshalb ist die Erforschung soziokultureller Einflüsse auf Sprache von besonderer Wichtigkeit.

Zunächst werden theoretische und methodische Grundlagen der Soziolinguistik bzw. linguistischen Anthropologie vermittelt und ihre Anwendung an ausgewählten Beispielen dargelegt. Gegenstand von AF5.3.3 sind im Weiteren ausgewählte Themenbereiche wie Sprache und Kommunikation, Sprache in Medien, Urbanität und Sprache.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

In diesem Modul erhalten die Studierenden einen Überblick über die relevante Fachliteratur und diskutieren einschlägige Themen und Theorien. Außerdem erwerben sie ein Repertoire an Methoden, das zu eigenständiger Forschung im Bereich Linguistischer Anthropologie befähigt.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss der Module AF1 sowie der Module K1 bis K4 und K10.2 (Grundlagen der Soziolinguistik) (im HF) bzw. KN1 (im NF) des allgemeinen Pflichtbereichs.

#### **Empfohlene Voraussetzungen** Keine Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich) Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Wintersemester. Dauer des Moduls 3 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Dr. Ulrike Zoch Studiennachweise/ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweise für AF5.3.2 und AF5.3.3 Leistungsnachweise Keine Lehr- / Lernformen Seminar **Unterrichts-/Prüfungssprache** Deutsch, (Englisch) Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt Jeweils für AF5.3.1, AF5.3.2, AF5.3.3: Klausur (90 Min.) ODER kumulative Modulprüfung bestehend aus: Hausarbeit ODER Referat + Ausarbeitung (jeweils 8 bis 12 Seiten) Bildung der Modulnote bei kumulativen Die Modulnote errechnet sich aus dem Durchschnittswert aller Teilnoten. Modulprüfungen: Semester LV-Form SWS CP 2 5 7 AF5.3.1 Vertiefung LA/SL I (Consolidation I) Seminar 2 6 AF5.3.2 Vertiefung LA/SL II (Consolidation II) Seminar 2 6 AF5.3.3 Ausgewählte Probleme der LA (Selected X Seminar 2 6 Problems)

Modulprüfung

Summe

	Wissenschaftliche		6 CP (insg		
BA-ES-AF6	Praxis			Selbststudium	1 SWS
	Scientific Practice		1SWS/15 h	165 h	
Inhalte					

In dem nicht an eine Lehrveranstaltung gebundenen Modul (freies Lernen mit Betreuung) ist eine literaturbasierte Hausarbeit in Form einer linguistischen Beschreibung und/oder Analyse zu einer in Absprache mit der Betreuungsperson gewählten oder vorgegebenen Fragestellung zu erstellen.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden haben grundlegende Fähigkeiten der Literaturrecherche erworben. Sie sind in der Lage, ihre Ergebnisse in Wissenschaftlich angemessener Form aufzubereiten und darzustellen.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss der Module AF1 bis AF4.

Erfolgreicher Abschluss der Module K1 bis K6 des allgemeinen Pflichtbereichs.

#### **Empfohlene Voraussetzungen**

12111	Emplomene voraussetzungen													
	Keine													
Zuo	rdnung des Moduls (Studiengang /	Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften											
Ver	wendbarkeit des Moduls		HF. II	HF. INF. Gesamtnotenrelevant.										
Häu	Häufigkeit des Angebots			Das Praktikum kann in jedem Semester wahrgenommen werden.										
Dau	er des Moduls		1 Sen	1 Semester										
Mod	Modulbeauftragte / Modulbeauftragter				ner Vo	ßen								
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen														
Teilnahmenachweise			Keine	Keine										
	Leistungsnachweise			Keine										
Leh	r- / Lernformen		Prakti	Praktikum										
Unt	errichts- / Prüfungssprache		Deuts	Deutsch										
Mod	lulprüfung			Form / Dauer / ggf. Inhalt										
	Modulabschlussprüfung		Hausa	arbeit (1	6-20 \$	Seiten)	)							
					Sem	ester								
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8		
	AF6 Wissenschaftliche Praxis (Scientific Practice)	Praktikum		6						X				
Modulprüfung														
	Summe			6										

	Freies Studium		6 CP (insg.) = 180 h					
BA-ES-AF7	Free Study	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4-6 SWS			
	Tice Study		4-6 SWS / ca. 60-90 h	ca. 90-120 h	5445			

Besuch von Veranstaltungen im Umfang von 6 CP aus frei wählbaren Disziplinen (z.B. Ethnologie, Soziologie, Politologie, Informatik nach Absprache mit dem Modulbeauftragten). Es wird empfohlen, die Auswahl der Lehrveranstaltungen im Rahmen der fachlichen Studienberatung abzusprechen. Eine Modulprüfung, die auch kumulativ sein kann, oder ein Leistungsnachweis ist in jedem Fall zu erbringen. Für die Absolvierung der gewählten Module kommt die Ordnung desjenigen Studiengangs zur Anwendung, in deren Rahmen das entsprechende Modul angeboten wird.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Im Rahmen des interdisziplinären Studiums erhalten Studierende die Gelegenheit, Methoden und Arbeitsweisen anderen Fächer kennenzulernen und ihr Ausbildungsprofil individuell abzurunden.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Damit eine rechtskonforme Administrierbarkeit des gewählten Sprachkurses erfolgen kann, ist die Wahrnehmung einer entsprechenden Studienfachberatung verpflichtend. Das Ergebnis der Studienfachberatung ist schriftlich festzuhalten, von der oder dem Modulbeauftragten zu unterzeichnen und an das Prüfungsamt weiterzuleiten.

Empfohlene Voraussetzungen	Empfohlene Voraussetzungen										
Keine											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empir Kultur	ische wissenscl	Sprachv haften	vissen	schaft.	F	В	09	Sprac	h-	und
Verwendbarkeit des Moduls	HF.										
Häufigkeit des Angebots	Es gelt	ten die Vo	orgaben	des an	bieten	den S	tudien	ngangs	S.		
Dauer des Moduls	Dauer des Moduls Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. An	ına Margg	grander								
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Es gelt	ten die Vo	orgaben	des ar	bieten	iden S	tudien	ngangs	8.		
Leistungsnachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.										
Lehr- / Lernformen	Es gelt	ten die Vo	orgaben	des ar	bieten	den S	tudier	ngangs	S.		
Unterrichts- / Prüfungssprache	Es gelt	ten die Vo	orgaben	des ar	bieten	den S	tudien	ngangs	3.		
Modulprüfung				Form	/ Dat	ıer / g	gf. In	halt			
bestehend aus:	Richte	t sich nac	h den V	orgab	en des	gewäl	hlten l	Modul	ls.		
LV-Fo		SWS	CP	Sem 1	ester 2	3	4	5	6	7	8
Freies Studium (Free Study)				1		3	-	3	U	,	U
Modulprüfung											
Summe											

			6 CP (ins	(insg.) = 180 h			
BA-ES-AF8	Bachelor- Kolloquium	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	2 SW		
	Bachelor Colloquium		2 SWS / 30 h	150 h	S		

Dieses Modul dient der systematischen Vorbereitung Studierender auf die Erstellung ihrer Abschlussarbeit. Die Forschungsprojekte der Studierenden werden im Kolloquium vorgestellt und kritisch diskutiert. Dabei vertiefen sie ihr Wissen über die Wissenschaftlichen Grundlagen zur Erstellung einer Bachelorarbeit. Hierzu zählen u.a. Wissenschaftliche Präsentationstechniken, qualitative und quantitative Datenerhebungs- und Datenauswertungsverfahren.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden werden dazu befähigt, sich kritisch mit dem eigenen Forschungsprojekt auseinanderzusetzen und ihre Arbeit in einem akademischen Umfeld zur Diskussion zu stellen.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss der Module AF1 bis AF4 sowie AF6.

Erfolgreicher Abschluss der Module K1 bis K6 des allgemeinen Pflichtbereichs.

# **Empfohlene Voraussetzungen**

Keine									
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- Kulturwissenschaften	und							
Verwendbarkeit des Moduls	HF.								
Häufigkeit des Angebots	Das Kolloquium findet sowohl im Winter- als auc Sommersemester statt.	Das Kolloquium findet sowohl im Winter- als auch im Sommersemester statt.							
Dauer des Moduls	1 Semester								
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Ulrike Zoch								
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen	gsvorleistungen								
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für AF8								
Leistungsnachweise	Exposé (Präsentation 30 Min.).								
Lehr- / Lernformen	Kolloquium								
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch, (Englisch)								
Modulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt								
Modulabschlussprüfung	keine								
	Semester								
	LV-Form SWS CP 1 2 3 4 5 6	7 8							
AF8 Bachelor-Kolloquium (Bachelor Colloquium)	Kolloquium 2 6	X							
Summe	2 6								

# V.2 Allgemeine Vergleichende Sprachwissenschaft

			нғ	INF	ENF
VS1	Einführung		12	12	12
VS2	Schwerpu	ınktsprache	12	12	12
VS3	Kontextua	alisierung	12	12	12
VS4	Ergänzungssprache		24 (4x6)	12 (2x6)	12 (2x6)
VS5	rich ea)	Vertiefungssprache			
VS6	Optionalbereich (Optional Area)	Methodenlehre	30 (aus mind. 2 Bereichen)	6	-
VS7	Opt (O	Freies Studium			
VS8	Spezialpro	obleme	12 (2x6)	6	6
VS9	Wissenschaftliche Praxis		6	-	-
			_		
Gesam	t		108	60	54

Hauptfach Allgemeine Vergleichende Sprachwissenschaft
Im Hauptfach (HF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule VS1 (12 CP), VS 8 (12 CP) und VS9 (6 CP) sowie Wahlpflichtmodule aus den Wahlpflichtmodulgruppen VS2 (12 CP), VS3 (insgesamt 12 CP), VS4 (insgesamt 24 CP) und VS5 bis VS7 (insgesamt 30 CP).
Internes Nebenfach Allgemeine Vergleichende Sprachwissenschaft
Im internen Nebenfach (INF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule VS1 (12 CP) und VS 8 (6 CP) sowie Wahlpflichtmodule aus den Wahlpflichtmodulgruppen VS2 (insgesamt 12 CP), VS3 (insgesamt 12 CP), VS4 (insgesamt 12 CP) und VS5 bis VS7 (insgesamt 6 CP).
Externes Nebenfach Allgemeine Vergleichende Sprachwissenschaft
Im Externen Nebenfach (ENF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule VS1 (12 CP) und VS 8 (6 CP) sowie Wahlpflichtmodule aus den Wahlpflichtmodulgruppen VS2 (insgesamt 12 CP), VS3 (insgesamt 12 CP) und VS4 (insgesamt 12 CP); zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP).
Gesamtnotenrelevanz
Die Module VS1, VS2, VS3, VS4, VS8 und VS9 sind gesamtnotenrelevant.

	Einführung in die Allgemeine		12 CP (insg	(.) = 360  h	
BA-ES-VS1	Vergleichende Sprachwissen- schaft	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	8
	Introduction to General Comparative Linguistics		8 SWS / 120 h	240 h	SWS

In dem Modul werden die Grundlagen der allgemeinen vergleichenden Sprachwissenschaft vermittelt. Nach einer Einführung in die klassische Einteilung der Sprachfamilien wird die Problematik von Sprachverwandtschaft, der Abgrenzung von Dialekt und Sprache und synchronem wie diachronem Sprachvergleich behandelt. In einer zweiten Vorlesung werden verschiedene theoretische Ansätze wie Areallinguistik, Sprachkontakt usw. thematisiert, die für die allgemeine vergleichende Sprachwissenschaft relevant sind. Anhand ausgewählter Beispielsprachen und Sprachfamilien werden die Möglichkeiten der typologischen Klassifizierung von Sprachen ausgelotet und die grundlegenden Voraussetzungen zu einer erfolgreichen Anwendung herausgearbeitet. Das Modul wird durch zwei Übungen ergänzt, in denen die Studierenden die erlernten Kenntnisse anwenden und austesten können.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erhalten einen Überblick über die zentralen Gegenstände und Problemstellungen der allgemeinen vergleichenden Sprachwissenschaft. Besonderes Gewicht fällt dabei auf die Sensibilisierung für Wissenschaftlich tragbare Aussagen und Argumentation. Durch den Lernzuwachs in diesem Modul wird die weitere Orientierung in der Fachthematik für die Studierenden erheblich erleichtert. Die erworbene Methodenkompetenz ist für die Studierenden im weiteren Studium von Nutzen und befähigt sie, eigene Wissenschaftliche Analysen durchzuführen.

Fachthematik für die Studierenden erheblich erleichtert. Die erworbene Methodenkompetenz ist für die Studierenden im weiteren Studium von Nutzen und befähigt sie, eigene Wissenschaftliche Analysen durchzuführen.												
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls												
Keine												
Empfohlene Voraussetzungen												
Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang /	Empirisch Kulturwiss			chaf	t. F	В	09	Spr	ach-	un	ıd	
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF. Ges	amtnotenreleva	nt. Verwe	ndbar fi	ir BS	S1.						
	BA Linguistik Mod	dul O3 Freies S	tudium;									
	BA HF Griechische Philologie Modul VI: Nachbarwissenschaften I bzw. Modul XIII: Nachbarwissenschaften II;					ul						
	BA HF Lateinische Philologie Modul VI: Nachbarwissenschaften I bzw. Modul XIII: Nachbarwissenschaften II;						ul					
BA HF Germanistik GER O-10: Freies Modul												
Häufigkeit des Angebots	Das Modu	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.										
Dauer des Moduls	2 Semester	2 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragte	Modulbeauftragte / Modulbeauftragter											
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvo	rleistungen											
Teilnahmenachweise		Teilnahme	Teilnahmenachweis für VS1.2 und VS1.4									
Leistungsnachweise		Keine	Keine									
Lehr- / Lernformen		Vorlesung	Vorlesung / Tutorium									
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deutsch	Deutsch									
Modulprüfung	Fo	rm / Dauer / g	gf. Inhalt									
bestehend aus:		Klausur (3	-std.) zu V	/S 1.3.								
		LV-Form	SWS	CP	Se 1	mes 2	ter 3	4	5	6	7	8
VS1.1 Sprachverwandtschaft und (Affinity and Comparison of Languag		Vorlesung	2	3	X				<u> </u>	Ü	,	
VS1.2 Sprachverwandtschaft und Spr	achvergleich	Tutorium	2	3	X							
VS1.3 Methodologie des (Methodology of Languages Compari	VS1.3 Methodologie des Sprachvergleichs (Methodology of Languages Comparison)			3		X						
VS1.4 Methodologie des Sprachverg	leichs	Tutorium	2	3		X						
Modulprüfung												
Summe			8	12								

			12 CP (insg.) = $360 h$				
BA-ES-VS2	Schwerpunktsprache	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	8 SWS		
	Main Language		8 SWS / 120 h	240 h	5 115		

Gegenstand des Moduls ist eine in Abstimmung mit der / dem Modulbeauftragten zu wählende indogermanische oder außerindogermanische Schwerpunktsprache.

Prinzipiell sind alle Sprachen (außer Deutsch) wählbar (im Sinne eines Importmoduls), die im Umfang von mindestens 12 CP im Studiengang Empirische Sprachwissenschaft, in anderen Studiengängen des FB 09 oder an anderen Einrichtungen der GU angeboten werden. Es gelten jedoch folgende Einschränkungen: die zu wählende Sprache darf nicht Muttersprache und nicht bereits in der Schule länger als ein Jahr gelernt worden sein; Sprachen, die Gegenstand des jeweiligen Haupt- bzw. Nebenfachs sind, können ebenfalls nicht gewählt werden.

Bei Kombination mit dem Schwerpunkt bzw. Internen Nebenfach Indogermanische Sprachwissenschaft ist eine außerindogermanische Schwerpunktsprache zu wählen, bei Kombination mit dem Schwerpunkt bzw. Internen Nebenfach Kaukasische Sprachwissenschaft ist eine indogermanische Schwerpunktsprache zu wählen. Bei Kombination mit dem internen Nebenfach Semitische Sprachwissenschaft ist eine nicht-semitische Schwerpunktsprache zu wählen.

Eine Modulprüfung, die auch kumulativ sein kann, ist in jedem Fall abzulegen.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden durchgreifende Kenntnisse der Grammatik der gewählten Schwerpunktsprache. Außerdem erwerben Sie fortgeschrittene Fähigkeiten, in dieser Sprache zu sprechen, zu lesen und zu schreiben, sowie das Hörverstehen. Es wird zugleich erwartet, dass die Studierenden über verbesserte Lernstrategien in Bezug auf Spracherwerb verfügen.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Damit eine rechtskonforme Administrierbarkeit des gewählten Sprachkurses erfolgen kann, ist die Wahrnehmung einer entsprechenden Studienfachberatung verpflichtend. Das Ergebnis der Studienfachberatung ist schriftlich festzuhalten, von der oder dem Modulbeauftragten zu unterzeichnen und an das Prüfungsamt weiterzuleiten.

#### **Empfohlene Voraussetzungen** Keine Zuordnung des Moduls (Studiengang Sprachwissenschaft. FΒ 09 Sprach-Empirische und Fachbereich) Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Häufigkeit des Angebots Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Dauer des Moduls 2 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Jost Gippert Studiennachweise/ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Leistungsnachweise Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Lehr-/Lernformen Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Unterrichts-/Prüfungssprache Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt bestehend aus: i.d.R. Klausur (für den Umfang der Klausur gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs) Semester LV-Form **SWS** CP6 8 X Kurs Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. X Modulprüfung

Summe

8

12

	Vantantus listamus alan		12 CP (insg	g.) = <b>360 h</b>		
	BA-ES-VS3	Kontextualisierung der Schwerpunktsprache	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	8
		Main Language: Contextualisation		8 SWS / 120 h	240 h	SWS

Gegenstand des Moduls sind flankierende Einführungsveranstaltungen im Umfang von 12 CP zur jeweils in VS2 gewählten indogermanischen oder außerindogermanischen Schwerpunktsprache, die die Sprachkenntnisse im Hinblick auf den kulturellen, landeskundlichen, sprachgeschichtlichen und/oder fachmethodologischen Hintergrund erweitern.

Bei einer indogermanischen Schwerpunktsprache ist das Modul IS1 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft zu wählen, bei einer kaukasischen Schwerpunktsprache ist das Modul CS1 des Schwerpunkts Kaukasische Sprachwissenschaft zu wählen. Bei einer semitischen Sprache ist das Modul SE1 aus dem Ergänzugsbereich Semitische Sprachen zu wählen. In allen anderen Fällen erfolgt die Wahl der Lehrveranstaltungen aus anderen Schwerpunkten oder Studiengängen im Sinne eines Importmoduls nach Absprache mit dem Modulbeauftragten.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erhalten einen Überblick über die zentralen Gegenstände und Problemstellungen im Themengebiet ihrer Schwerpunktsprache. Sie verfügen über einen Wissenszuwachs in den die Schwerpunktsprache flankierenden Themenfeldern wie Kultur, Landeskunde, Sprachgeschichte und / oder Fachmethodologie.

Durch den Lernzuwachs in diesem Modul wird die weitere Orientierung in der Fachthematik für die Studierenden erheblich erleichtert. Die erworbene Methodenkompetenz ist für die Studierenden im weiteren Studium von Nutzen und befähigt sie, eigene Wissenschaftliche Analysen durchzuführen.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Damit die prüfungsordnungskonforme Administrierbarkeit der gewählten Veranstaltung ermöglicht wird, ist die Wahrnehmung einer entsprechenden Studienberatung verpflichtend. Der entworfene Verlaufsplan und die Verwendbarkeit des gewählten Seminars ist seitens der Modulbeauftragten dem Prüfungsamt vorzulegen.

Empfohlene Voraussetzungen											
Keine											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachw Kulturwissenschaften	vissenscha	ft. I	ŦВ	09	9	Spr	ach	-	ur	ıd
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant.										
Häufigkeit des Angebots	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.										
Dauer des Moduls	Es gelten die Vorgaben	des anbiet	enden S	tudie	enga	ıngs.					
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Jost Gippert										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.										
Leistungsnachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.										
Lehr- / Lernformen	Vorlesung / Seminar										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Es gelten die Vorgaben	des anbiet	enden S	tudie	enga	ıngs.					
Modulprüfung	Form / Dauer / gg	gf. Inhalt									
bestehend aus:	Richtet sich nach den Vo	orgaben de	es gewä	hlten	lm	porti	modı	uls			
	IVE	ama	CD	Se	mest	ter					
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
Es gelten die Vorgaben des anbietenden						X					
Studiengangs.							X				
Modulprüfung											
Summe		8	12								

# Modul VS4: Ergänzungssprachen (Supplementary Languages)

Gegenstand dieses Moduls sind Sprachkurse im Umfang von jeweils mindestens 6 CP, die ergänzend zur Schwerpunktsprache frei aus dem Angebot der Goethe-Universität Frankfurt gewählt werden können. Es müssen im Laufe des Studiums im Hauptfach vier, im Nebenfach zwei verschiedene Sprachen belegt werden (Gesamtumfang 24 bzw. 12 CP). Dabei müssen folgende Kriterien (falls nicht schon mit der Schwerpunktsprache geschehen) abgedeckt werden: mindestens eine der Sprachen muss zu den "Pflichtsprachen" Baskisch, Georgisch, Litauisch, Russisch, Sanskrit oder Türkisch gehören, mindestens eine Sprache muss eine nicht-indogermanische und mindestens eine altüberlieferte Sprache sein. Die Wahl der Sprachen aus anderen Schwerpunkten oder Studiengängen im Sinne eines Importmoduls ist mit dem Modulbeauftragten abzusprechen. Eine Modulprüfung, die auch kumulativ sein kann, ist in jedem Fall abzulegen.

BA-ES-VS4	F2		6 CP (insg.	) = 180 h		
	Ergänzungssprache (je 6 CP)	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS	
	Supplementary Language		4 SWS / 60 h	120 h		

#### Inhalte

Inhalt des Moduls ist das Erlernen einer Ergänzungssprache im Umfang von mindestens 6 CP, die in Absprache mit dem Modulbeauftragten aus dem Angebot des Studiengangs Empirische Sprachwissenschaft, anderer Studiengänge des FB 9 oder anderer Einrichtungen der GU gewählt werden kann.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden Grundkenntnisse der Grammatik der betreffenden Ergänzungssprache. Außerdem erwerben Sie Basisfähigkeiten, in diesen Sprachen zu sprechen, zu lesen und zu schreiben, sowie das Hörverstehen. Es wird erwartet, dass die Studierenden über verbesserte Lernstrategien in Bezug auf Spracherwerb verfügen.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Damit die prüfungsordnungskonforme Administrierbarkeit des gewählten Sprachkurses ermöglicht wird, ist die Wahrnehmung einer entsprechenden Studienberatung verpflichtend. Der entworfene Verlaufsplan für das Modul ist seitens der Modulbeauftragten dem Prüfungsamt vorzulegen.

#### **Empfohlene Voraussetzungen** Keine Zuordnung des Moduls (Studiengang / Empirische Sprachwissenschaft. FΒ Sprachund Fachbereich) Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Häufigkeit des Angebots Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Dauer des Moduls Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Jost Gippert Studiennachweise/ als ggf. Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Leistungsnachweise Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Lehr- / Lernformen Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Unterrichts-/Prüfungssprache Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt i.d.R. Klausur (für den Umfang der Klausur gelten die Vorgaben des bestehend aus: anbietenden Studiengangs). Semester LV-Form SWS CP 2 3 5 7 8 4 6 X Kurs Es gelten die Vorgaben des X anbietenden Studiengangs. Modulprüfung Summe 6

# Wahlpflichtmodulgruppe VS5-7: Optionalbereich (Optional Area)

Im Optionalbereich (Optional Area) müssen Module im Umfang von insgesamt 30 CP belegt werden. Der Optionalbereich umfasst die folgenden Wahlpflichtmodule im Umfang von jeweils mindestens 6 CP: VS5: Vertiefungssprachen; VS6: Methodenlehre; VS7: Freies Studium.

Alle Module dürfen mehrfach gewählt werden, VS7 allerdings höchstens zwei Mal. Mindestens zwei Wahlbereiche müssen miteinander kombiniert abgedeckt werden. Die Auswahl erfolgt frei aus dem Angebot der GU und ist mit der/dem Modulbeauftragten abzusprechen.

Die folgenden Modulaufstellungen sind exemplarisch. Vergleichbare Module zu relevanten Sprachen oder Methoden (im Sinne eines Importmoduls aus anderen Schwerpunkten oder Studiengängen) können nach Rücksprache mit der Leitung des Schwerpunkts anerkannt werden. Eine Modulprüfung, die auch kumulativ sein kann, ist in jedem Fall abzulegen.

	Vertiefungssprachen		6 CP=	_	
BA-ES-VS5	Languages of Specialisation	Wahlpflicht- modul	Kontaktstudium 4 SWS / 60 h	Selbststudium 120 h	SWS

#### Inhalte

Das Modul umfasst weitere Sprachkurse im Umfang von jeweils 6 CP. Wählbar sind alle Sprachkurse, die an der Goethe-Universität Frankfurt angeboten werden und nicht bereits im Rahmen anderer Module belegt wurden. Das Modul kann mehrfach gewählt werden. Die Kurswahl ist mit dem Modulbeauftragten abzusprechen.

Falls keine Lateinkenntnisse vorhanden sind (kleines Latinum oder mindestens 2-jähriger Schulunterricht), müssen diese hier nachgeholt werden. Zu belegen sind Lateinkurse im Umfang von insgesamt mindestens 12 CP (entsprechend Modul IS8.1).

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Das Modul erweitert die sprachlichen Kompetenzen der Studierenden, indem grundlegende grammatische Strukturen der betreffenden Sprache(n) erlernt werden.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls VS1.

Damit die prüfungsordnungskonforme Administrierbarkeit des gewählten Sprachkurses ermöglicht wird, ist die Wahrnehmung einer entsprechenden Studienberatung verpflichtend. Der entworfene Verlaufsplan für das Modul ist seitens der Modulbeauftragten dem Prüfungsamt vorzulegen.

Empfohlene Voraussetzungen											
Keine											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empiris Kulturw	che S <sub>1</sub>	prachwiss ften	enscha	aft.	FB	09	)	Spracl	1-	und
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF.										
Häufigkeit des Angebots	Es gelte	n die Vorg	aben des	anbiete	enden	Studi	engan	gs.			
Dauer des Moduls	Es gelte	n die Vorg	aben des	anbiet	enden	Studi	engan	gs.			
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr	. Jost Gipp	pert								
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen	als										
Teilnahmenachweise	Es gelte	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Leistungsnachweise	Es gelte	n die Vorg	aben des	anbiete	enden	Studi	engan	gs.			
Lehr- / Lernformen	Es gelte	n die Vorg	aben des	anbiete	enden	Studi	engan	gs.			
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung		Form / D	auer / ggf	. Inha	lt						
bestehend aus:		lausur (fü den Studi			der 1	Klausı	ır gel	ten di	e Vor	gaben	des
	LV-	CMIC	CD	Sem	ester						
	Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.											
Modulprüfung											
Summe		4	6								
Summe		4	6								

Wahlpflichtmodulgruppe VS5-7: Optionalbereich (Optional Area)											
			6CP =								
BA-ES-VS6	Methodenlehre	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4SWS						
	Methodology		4 SWS / 60h	120h							

Unter Methodenlehre fallen alle Veranstaltungen, die für die Linguistik relevante methodische Fähigkeiten vermitteln (z.B. Statistikeinführungen, Veranstaltungen aus dem Bereich der Computerlinguistik oder der Didaktik, Kurse zur Erhebung, Bearbeitung und Auswertung linguistischer Daten, Übersetzungswerkstätten etc.). Das Modul umfasst Veranstaltungen im Umfang von jeweils mindestens 6 CP. Das Modul kann mehrfach gewählt werden. Die Zusammenstellung von Veranstaltungen zu einem Modul erfolgt in Absprache mit dem Modulbeauftragten. Eine Modulprüfung, die auch kumulativ sein kann, ist in jedem Fall abzulegen.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Das Modul erweitert die methodischen Kompetenzen der Studierenden. Je nach Kursinhalt lernen die Studierenden zentrale methodische Herangehensweisen in der Sprachwissenschaft kennen. Sie können diese erfolgreich auf die von ihnen erlernten Sprachen anwenden und zur allgemeinen vergleichenden Sprachwissenschaft in Bezug setzen.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls VS1.

Damit die prüfungsordnungskonforme Administrierbarkeit der gewählten Veranstaltung ermöglicht wird, ist die

	Wahrnehmung einer entsprechenden Studienberatung verpflichtend. Der entworfene Verlaufsplan für das Modul ist seitens der Modulbeauftragten dem Prüfungsamt vorzulegen.											
Em	pfohlene Voraussetzungen											
	Keine											
	rdnung des Moduls (Studienganą hbereich)	g / Empirische	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									ten
Ver	wendbarkeit des Moduls	HF, INF.	HF, INF.									
Dau	er des Moduls	Es gelten d	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Dau	er des Moduls	Es gelten d	lie Vorgabe	n des aı	nbieter	nden S	tudie	ngangs	s.			
Mod	lulbeauftragte / Modulbeauftragter		Pro	f. Dr. Jo	st Gip	pert						
Stu	liennachweise/ ggf. als Prüfungsvorl	eistungen										
	Teilnahmenachweise	Es gelten d	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
	Leistungsnachweise	Es gelten d	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Leh	r- / Lernformen	Es gelten d	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Unt	errichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Mod	lulprüfung	F	Form / Dau	ıer / ggi	f. Inha	ılt						
	bestehend aus:	Es gelten d	ie Vorgabe	n des aı	bieter	nden S	tudie	ngangs	s.			
			GYY 1G	G.D.	Sem	ester	1	1	1	1		
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
	Es gelten die Vorgaben des											
	anbietenden Studiengangs.											
	Modulprüfung											
	Summe 4 6											

	Freies Studium		6 CP =		
BA-ES-VS7	Free Study	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	SWS
	Tice Study		4 SWS / 60 h	120 h	5445

In diesem Modul können beliebige Lehrveranstaltungen anderer Fächer frei aus dem Angebot der Goethe-Universität gewählt werden. Zugang und Kreditpunktevergabe richten sich nach den Vorgaben des betreffenden Importmoduls. Das Modul kann bis zu zwei Mal (HF) mit unterschiedlichen Inhalten gewählt werden. Wird das Modul zweimal gewählt, muss die Gesamtzahl der erworbenen Kreditpunkte mindestens 12 CP betragen. Dabei darf eine beliebige Anzahl von Lehrveranstaltungen auch verschiedener Fächer besucht werden, solange insgesamt eine Mindestpunktzahl von 12 CP nahgewiesen wird. Es wird empfohlen, die Auswahl der Lehrveranstaltungen im Rahmen der fachlichen Studienberatung abzusprechen. Eine Modulprüfung oder Leistungsnachweis, die auch kumulativ sein können, ist in jedem Fall zu erbringen.

Für die Absolvierung der gewählten Module kommt die Ordnung desjenigen Studiengangs zur Anwendung, in deren Rahmen das entsprechende Modul angeboten wird.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Nach Abschluss des Moduls besitzen die Studierenden – je nach Fächerwahl – über das Studienfach Sprachwissenschaft hinausgehende Kenntnisse, die insbesondere Bewerbungsvorteile im Berufsleben bieten können.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls VS1.

Damit eine rechtskonforme Administrierbarkeit des gewählten Sprachkurses erfolgen kann, ist die Wahrnehmung einer entsprechenden Studienfachberatung verpflichtend. Das Ergebnis der Studienfachberatung ist schriftlich festzuhalten, von der oder dem Modulbeauftragten zu unterzeichnen und an das Prüfungsamt weiterzuleiten.

#### **Empfohlene Voraussetzungen** Keine Zuordnung des Moduls (Studiengang / Empirische Sprachwissenschaft. FΒ 09 Sprachund Fachbereich) Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF. Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Häufigkeit des Angebots Dauer des Moduls Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.. Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Jost Gippert als Studiennachweise/ ggf. Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Leistungsnachweise Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Lehr- / Lernformen Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. bestehend aus: Semester SWS LV-Form 4 8 Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Modulprüfung Summe

	Spezialprobleme der		6 CP (insg.		
BA-ES-VS8	Vergleichenden Sprach- wissenschaft	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
	Special Problems of Comparative Linguistics		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

In dem Modul werden in zyklischer Abfolge unterschiedliche Spezialprobleme aus allen Teilbereichen der vergleichenden Sprachwissenschaft behandelt. Thematisiert werden Fragen sowohl des historischen als auch des typologischen Sprachvergleichs. Das Modul muss im HF im Laufe des Studiums zweimal mit unterschiedlicher Thematik belegt werden. Im NF ist das Modul einmal zu belegen.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden weiterführende Kenntnisse über die vergleichende Sprachwissenschaft. Sie sind in der Lage, über Fragen des typologischen Sprachvergleichs fundiert zu diskutieren und fachlich korrekt zu argumentieren.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss der Module VS1, VS2 und VS3.

# **Empfohlene Voraussetzungen**

Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)		irische Spr urwissenschaf	achwissen ten	schaft.	Fl	В	09	SĮ	prac	h-	ur	ıd
Verwendbarkeit des Moduls	HF, I	NF, ENF. Ges	samtnoten	relevant								
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet im Sommer- und Wintersemester statt.											
Dauer des Moduls	1 Semester											
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Jost Gippert											
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise	Teiln	ahmenachwe	is für VS 8	3.1 und	VS8	.2						
Leistungsnachweise	Referat (30 Min.) zum VS8.1.											
Lehr- / Lernformen	Seminar / Tutorium											
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch											
Modulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt											
bestehend aus:	Hausarbeit (12-16 Seiten)											
					Se	mes	ter					
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
VS8.1 Spezialprobleme der vergleichenden Spra wissenschaft (Special Problems of Comparat Linguistics)		Seminar	2	3					X			
VS8.2 Begleitende Lektüre (Complementary Read	ing)	Tutorium	2	3						X		
Modulprüfung												
Summe			4	6								

					6	CP (i	nsg.)	= 180	h			
BA-ES-VS9	Wissenschaftliche F		tmodul	Konta	aktstu	dium	:	Selbst	studi	um		-
-	Scientific Practic	re.		- SWS	S / - h			180 h			S	WS
Inhalte	Scientific 1 factor											
und Sprach oder eine s	nt an eine Lehrveranstalt wissenschaftlich-philolo prachvergleichende Ana 'hema der Arbeit sind mi	ogischer Komment alyse eines linguist	ar zu eine ischen Ph	m Text inomens	in eir	er au unehn	sgewä	ihlten	Sprac	he zu	verfa	asser
Lernergebnisse	/ Kompetenzziele											
Die Studie	renden sind in der Lage enschaftlich-philologisch											
Teilnahmevorau	ıssetzungen für Modul	bzw. für einzelne	Lehrverar	staltun	gen d	es Mo	duls					
Erfolgreich	er Abschluss der Module	e VS1, VS2 und VS	56.									_
Empfohlene Von	raussetzungen											
Keine												
Zuordnung des	Moduls (Studiengang /	Fachbereich)		oirische turwisse			sensch	naft.	FB 0	9 Sp	rach-	unc
Verwendbarkei	t des Moduls		HF.	Gesamt	noteni	eleva	nt.					
Häufigkeit des A	Angebots		Das	Modul	kann i	n jede	m Ser	nester	absol	viert v	werde	n.
Dauer des Mod	uls		1 Se	emester								
Modulbeauftrag	gte / Modulbeauftragte	r	Prof	Dr. Jos	st Gip <sub>l</sub>	pert						
Studiennachwei	se/ ggf. als Prüfungsvo	rleistungen										
Teilnal	menachweise		Kei	ne								
Leistu	ngsnachweise		Kei	ne								
Lehr- / Lernfor	men		Selt	ststudiu	ım							
Unterrichts- / P	rüfungssprache		Deu	tsch								
Modulprüfung	Form	n / Dauer / ggf. Inl	nalt									
bestehe		Hausarbeit im Uı Übersetzung + Koı								e Ana	ılyse	bzw
		LV-Form	sws	СР	Sem 1	ester 2	3	4	5	6	7	8
VS9: Wis	senschaftliche Praxis Practise)	Selbststudium	-	6	_	_		-			X	
Modulprüfi												

# V.2.3 Indogermanische Sprachwissenschaft

			HF	INF	ENF
IS1	Einführun	ng I	12	12	12
IS2	Einführun	g II	6	6	6
IS3	Sanskrit		6	6	6
IS4	Indoiranis	sche Sprachen	6	6	6
IS5	Sonstige i	dg. Objektsprachen	12 (2x6)	6	6
IS6	Spezialprobleme		12 (2x6)	6	6
IS7	Wissenschaftliche Praxis		6	-	-
IS8	ıal	Indogermanische Ergänzungssprache			
IS9	Optionalbereich (Optional Area)	Außerindogermanische Ergänzungssprache (max. 18 CP)	48 (aus mind. 3	18 (aus mind. 3	12
IS10	nalber A	Methodenlehre	(aus mind. 3 Gruppen)	(aus mind. 3 Gruppen)	(aus mind. 2 Gruppen)
IS11	Option	Freies Studium (max.12 CP)			
Gesamt			108	60	54

# Hauptfach Indogermanische Sprachwissenschaft

Im Hauptfach (HF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule IS1 (12 CP), IS2 (6 CP), IS3 (6 CP), IS6 (12 CP) und IS7 (6 CP) sowie Wahlpflichtmodule aus den Pflichtmodulgruppen IS4 (6 CP), IS5 (zweimal, insgesamt 12 CP) und IS 8 bis IS 11 (insgesamt 48 CP).

# Internes Nebenfach Indogermanische Sprachwissenschaft

Im Internen Nebenfach (INF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule IS1 (12 CP), IS2 (6 CP), IS3 (6 CP), IS6 (6 CP) und IS7 (6 CP) sowie Wahlpflichtmodule aus den Pflichtmodulgruppen IS4 (6 CP), IS5 (6 CP) und IS 8 bis IS 11 (insgesamt 18 CP).

# **Externes Nebenfach Indogermanische Sprachwissenschaft**

Im Externen Nebenfach (ENF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule IS1 (12 CP), IS2 (6 CP), IS3 (6 CP) und IS6 (6 CP) sowie Wahlpflichtmodule aus den Pflichtmodulgruppen IS4 (6 CP), IS5 (6 CP) und IS 8 bis IS 11 (insgesamt 12 CP); zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP).

### Gesamtnotenrelevanz

Die Module IS1, IS2, IS3, IS 4, IS5, IS6 und IS7 sind gesamtnotenrelevant.

	771 6117		12 CP (insg		
BA-ES- IS1	Einführung in die Indogermanische Sprachwissenschaft I	Pflicht- modul	Kontaktstudium	Selbststudium	8
181	Introduction to Indo-European Linguistics I	modul	8 SWS / 120 h	240 h	SWS

In dem Modul werden die Grundlagen der vergleichenden Sprachwissenschaft der indogermanischen Sprachen vermittelt. Es beginnt mit einer Übersicht über die indogermanischen Völker und Sprachen, die auf die unterschiedliche Bezeugungstiefe und die Relevanz für den indogermanistischen Sprachvergleich eingeht. In einer zweiten Vorlesung werden die wesentlichen Elemente der indogermanischen Lautlehre, insbesondere im Hinblick auf die zwischen den bezeugten idg. Einzelsprachen und der zu rekonstruierenden uridg. Grundsprache bestehenden lautgesetzlichen Entsprechungen dargestellt. Beide Vorlesungen werden jeweils durch ein Tutorium ergänzt, das die Teilnehmer/innen auf die Modulabschlussprüfung vorbereitet.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erhalten einen Überblick über die zentralen Gegenstände und Problemstellungen der vergleichenden Sprachwissenschaft der indogermanischen Sprachen. Nach Abschluss aller Veranstaltungen sind die Studierenden in der Lage, die wesentlichen Elemente der indogermanischen Lautlehre, insbesondere im Hinblick auf die zwischen den bezeugten idg. Einzelsprachen und der zu rekonstruierenden uridg. Grundsprache bestehenden lautgesetzlichen Entsprechungen, zu erfassen. Durch den Lernzuwachs in diesem Modul wird die weitere Orientierung in der Fachthematik für die Studierenden erheblich erleichtert. Die erworbene Methodenkompetenz ist für die Studierenden im weiteren Studium von Nutzen und befähigt sie, eigene Wissenschaftliche Analysen durchzuführen.

	Fachthematik für die Studierenden erheblich erleichtert. Die erworbene Methodenkompetenz ist für die Studierenden im weiteren Studium von Nutzen und befähigt sie, eigene Wissenschaftliche Analysen durchzuführen.												
Teil	nahmevoraussetzungen für M	Iodul bzw. für einzelne L	ehrveranstaltu	ngen des	Moduls	5							
	Keine												
Em	pfohlene Voraussetzungen												
	Keine												
Zuo	ordnung des Moduls (Studien	gang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									ıd	
Ver	wendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF. Gesamtn	atnotenrelevant. Verwendbar für VS3 und BS1.										
		BA Linguistik Modul of Nachbarwissenschaften Lateinische Philologie Nachbarwissenschaften	I bzw. Modu Modul VI: I II;	ıl XIII: Nachbarw	Nachbai	rwis	sens	chat	ften	II;	BA	A H	ΙF
TT#	Calculation American	BA HF Germanistik GE			W.	4		4 -					
	rigkeit des Angebots		Das Modul be	ginnt in je	edem wi	nters	seme	este	r <b>.</b>				
	er des Moduls		2 Semester										
	dulbeauftragte / Modulbeauft		Prof. Dr. Jost Gippert										
Stu	diennachweise/ ggf. als Prüfu Teilnahmenachweise	ngsvorieistungen	Teilnahmenachweis für IS1.2 und IS 1.4										
Lab	Leistungsnachweise r- / Lernformen		Keine Vorlagung / Tutorium									_	
			Vorlesung / Tutorium									_	
	errichts- / Prüfungssprache	Tr	Deutsch Form / Dauer / ggf. Inhalt										
MIO	dulprüfung bestehend aus:	re	Klausur (3-std	_									
	bestellend aus:		Kiausui (3-stu	.) Zu 131	3.	Sa	mes	tor					
			LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
	IS1.1 Die indogermanischer (Indo-European Peoples and		Vorlesung	2	3	X							
	IS1.2 Die indogermanischen	Völker und Sprachen	Tutorium	2	3	X							
	IS1.3 Indogermanische Laut Phonology)	lehre (Indogo-Germanic	Vorlesung	2	3		X						
	IS1.4 Indogermanische Lautlehre			2	3		X						
	Modulprüfung												
	Summe			8	12						Ī		

BA-ES- IS2	Einführung in die		6 CP (insg.		
	Indogermanische Sprach- wissenschaft II	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
	Introduction to Indo-European Linguistics II		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

Das Modul schließt an das Modul IS1 an und vermittelt weitere Grundlagen der vergleichenden Sprachwissenschaft der indogermanischen Sprachen. Die Vorlesung befasst sich mit der Rekonstruktion des uridg. Formensystems und dessen Bewahrung bzw. Umgestaltung in den altbezeugten idg. Sprachen. Die Vorlesung wird durch ein Tutorium ergänzt, das die Teilnehmer/innen auf die Modulabschlussprüfung vorbereitet.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erhalten einen Überblick über die zentralen Gegenstände und Problemstellungen der vergleichenden Sprachwissenschaft der indogermanischen Sprachen. Nach Abschluss des Moduls sind die Studierenden in der Lage, die wesentlichen Elemente der indogermanischen Formenlehre, insbesondere im Hinblick auf die zwischen den bezeugten idg. Einzelsprachen und der zu rekonstruierenden uridg. Grundsprache bestehenden morphologischen Entsprechungen, zu erfassen. Durch den Lernzuwachs in diesem Modul wird die weitere Orientierung in der Fachthematik für die Studierenden erheblich erleichtert. Die erworbene Methodenkompetenz ist für die Studierenden im weiteren Studium von Nutzen und befähigt sie, eigene Wissenschaftliche Analysen durchzuführen.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls IS1.

Efforgieicher Auschluss des Moduls 151.											
Empfohlene Voraussetzungen											
Keine											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- ur Kulturwissenschaften										
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, E	ENF. Gesa	mtnoten	relev	vant						
für andere Studiengänge	_										
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.										
Dauer des Moduls	1 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Jost Gippert										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Teilnahme	nachweis	für IS 2	.2							
Leistungsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernformen	Vorlesung / Tutorium										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung Form	m / Dauer / g	gf. Inhalt									
bestehend aus:	Klausur (3	-std.)									
				Se	mes	ter					
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
IS2.1 Indogermanische Formenlehre	Vorlesung	2	3			X					
IS2.2 Indogermanische Formenlehre	Tutorium	2	3			X					
Modulprüfung											
Summe		4	6								

					6	CP (i	nsg.):	= 180	h					
BA-ES-IS3	Sanskrit	Pflicht	tmodul	Kon	taktst				ststuc	lium		4		
				4 5	SWS /	60 h			120 h		S	WS		
Inhalte														
altüberlief vermittelt,	d des Moduls ist das Altir erte indoiranische Sprachfor die es den Hörer/inne/n e g zu lesen und zu verarbeiten.	rm. In der auf rmöglichen, ei	f zwei S	emester	angel	egten	Einf	ührun	g wei	den I	Kenntı	nisse		
Lernergebnisse	e / Kompetenzziele													
	chluss der Prüfungen sind die elbständig zu lesen und zu ver		n der Lag	e, einfac	he Tex	cte in	der "k	lassis	chen"	Auspi	rägung	; des		
Teilnahmevora	ussetzungen für Modul bzw	. für einzelne I	.ehrvera	nstaltun	gen d	es Mo	duls							
Keine														
Empfohlene Vo	oraussetzungen													
Keine			_											
Zuordnung des	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften													
Verwendbarke		INF, E Teilnahı			noten	releva	nt. Vo	orauss	etzung	; für				
			Ver	wendbaı	r für V	S4 od	er VS	5.						
Häufigkeit des	Angebots		Das	Modul	beginr	nt in je	dem '	Winter	semes	ster.				
Dauer des Mod	luls		2 Semester											
Modulbeauftra	gte / Modulbeauftragter		Pro	f. Dr. Jo	st Gipp	pert								
Studiennachwo	eise/ ggf. als Prüfungsvorleis	stungen												
Teilna	hmenachweise		Teil	nahmen	achwe	is für	IS3.1	und IS	53.2					
Leist	ungsnachweise		Kei	ne										
Lehr- / Lernfo	rmen		Kuı	'S										
Unterrichts-/l	Prüfungssprache		Det	itsch										
Modulprüfung		F	orm / Da	uer / gg	f. Inha	llt								
bestel	end aus:		Klausur (3-std.)											
		INE	CMIC	GD.	Sem	ester		ı	ı	1	1			
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8		
IS3.1 Sans	skrit I	Kurs	2	3	X									
IS3.2 Sans	skrit II	Kurs	2	3		X								
Modulprü	fung													
Summe			4	6										

		Indoiranische Sprachen				6 C	P (insg.	) = 1	180 1	<u>h</u>				4	
BA-E	ES-IS4	Indon anische Sprachen	Pflichtmo	odul	Kon	ntaktstud	lium	S	elbs	ststu	diu	m		sw:	C.
		Indo-Iranian Languages			4	SWS / 60	) h		1	120	h			3 * * 1	,
Inhalt	te														
S A	Sprachfam Ausprägur	IS3 aufbauende Modul zielt darauf nilie durch Betrachtung der ältesten ngen (Mittel- und Neuindisch, Mittel zuzuführen.	n Überlie	eferungsfo	orme	n (Vedis	sch und	l A	vesti	isch)	so	wie	sp	äter	er
Lerner	ergebnisse	e / Kompetenzziele													
V	Verwandts	erfolgreichen Abschluss dieses Modischaftsverhältnisse innerhalb der indoinsch) sowie spätere Ausprägungen (Mitt	ranischen	Spracher	n un	d die älte	esten Ül	berli	efer	ungs	sfori	nen	(Ve	disc	
Teilna	hmevora	ussetzungen für Modul bzw. für einz	zelne Leh	rveransta	altur	ngen des	Moduls	;							
Е	Erfolgreic	her Abschluss des Moduls IS3.													
Empfo	ohlene Vo	oraussetzungen													
K	Keine														
Zuord	lnung des	s Moduls (Studiengang / Fachbereich	n)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- u Kulturwissenschaften											ıd
Verwe	Verwendbarkeit des Moduls					ENF. Ges	samtnote	enre	leva	nt.					
Häufig	Das N	Mod	ul beginn	t in jede	m V	Vinte	ersei	nest	er.						
Dauer	des Mod	luls		2 Sen	neste	er									
Modul	lbeauftra	gte / Modulbeauftragter		Prof.	Dr.	Jost Gipp	ert								
Studie	ennachwe	eise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen													
	Teilna	hmenachweise		Teilnahmenachweis für IS4.1 und IS4.2											
	Leist	ungsnachweise		Keine											
Lehr-	/ Lernfo	rmen		Prose	emin	ar / Kurs									
Unter	richts- / l	Prüfungssprache		Deuts	sch										
Modul	lprüfung	: kumulative Modulprüfung	Form / I	Dauer / gg	gf. Ir	nhalt									
bestel	hend aus	:				Klausur ( IS 4.2.	(2-std.)	zu	den	Lel	hrve	rans	taltu	ınge	en
	Bildu Modu	ng der Modulnote bei ku Iprüfungen	ımulative	en Die M Teilne		ılnote err	echnet s	sich	aus	dem	Du	rchs	chni	itt d	er
							CP	Se	mes	ter					
				LV-Form		SWS		1	2	3	4	5	6	7	8
N		edisch ODER Mittelindisch O h. (Vedic OR Middle-Indian OR I	DDER New-	Proceminar		2	3			X					<u>-</u>
N	Mittelirani	westisch ODER Altpersisch O isch ODER Neuiranisch. (Avestan OR R Middle Iranian OR New Iranian)	DDER R Old	Proseminar /		2	3				X				<u></u>
N	Modulprüi	fung													
i l							1		1 1				1		

	Indogermanische		6 CP (insg	) = <b>180</b> h	
BA-ES-IS5	Objektsprachen	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
	Indo-European Object Languages		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

In dem Modul werden nicht-klassische indogermanische Sprachen thematisiert, die für den indogermanistischen Sprachvergleich als Objektsprachen relevant sind. Das zyklisch organisierte Angebot bezieht sich in je zwei aufeinanderfolgenden Semestern auf das Hethitische, das Tocharische, das Armenische, das Albanische sowie baltische, keltische oder Rest- und Trümmersprachen.

Das Modul muss im Laufe des Studiums im HF zweimal mit unterschiedlichen Objektsprachen belegt werden, im NF ist das Modul einmal zu belegen.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden Grundkenntnisse über verschiedene für die Indogermanistik wichtige Sprachen, u.a. das Hethitische, Tocharische, Armenische, Albanische bzw. baltische, keltische oder Rest- und Trümmersprachen, und deren philologische Bearbeitung.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss der Module IS1 und IS2.

# Empfohlene Voraussetzungen

	Keine													
Zuc	ordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften											
Ver	wendbarkeit des Moduls		HF, INF, E	NF. Gesa	ntnoten	rele	vant							
Häi	ufigkeit des Angebots		Das Modu	l beginnt i	n jeden	ı Wi	nter	sem	este	r.				
Dau	ier des Moduls		2 Semester	r										
Mo	dulbeauftragte / Modulbeauftragter		Prof. Dr. Jost Gippert											
Stu	diennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen													
	Teilnahmenachweise		Teilnahmenachweis für IS5.1und IS5.2											
	Leistungsnachweise													
Leh	Lehr- / Lernformen			r										
Unt	terrichts- / Prüfungssprache		Deutsch											
Mo	dulprüfung	Form	/ Dauer / gg	gf. Inhalt										
	bestehend aus:		Klausur (3	-std.) zu I	S5.2.									
						Se	mes	ter						
		LV-Form		SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8	
	IS5.1 Objektsprache I (Object Language I)	Proseminar		2	3					X				
	IS5.2 Objektsprache II (Object Language II)	Proseminar		2	3						X			
	Modulprüfung													

	Spezialprobleme der		6 CP (insg.	) = 180 h	
BA-ES-	Indogermanischen Sprachwissen- schaft	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
IS6	Special Problems of Indo-European Linguistics		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

In dem Modul werden in zyklischer Abfolge unterschiedliche Spezialprobleme aus allen Teilbereichen der historischvergleichenden Grammatik der idg. Sprachen behandelt. Thematisiert werden Fragen der historischen Laut- und Formenlehre (z.B. Lautgesetze, Laryngaltheorie, Kasussynkretismus, Pronominalsysteme), Syntax (z.B. Nebensatzstrukturen, Wortstellungsfragen, Diathesen), Überlieferungsformen (z.B. Metrik, Textsorten) u.a.

Das Modul IS6 (6 CP) muss im Laufe des Studiums im HF zweimal mit unterschiedlicher Thematik belegt werden, im NF ist das Modul einmal zu belegen.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden weiterführende Kenntnisse über die Grammatik der idg. Sprachen. Sie sind in der Lage, über Fragen der historischen Laut- und Formenlehre (z.B. Lautgesetze, Laryngaltheorie, Kasussynkretismus, Pronominalsysteme), Syntax (z.B. Nebensatzstrukturen, Wortstellungsfragen, Diathesen), Überlieferungsformen (z.B. Metrik, Textsorten) fundiert zu diskutieren und fachlich korrekt zu argumentieren.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss der Module IS1, IS2 und IS3.

#### **Empfohlene Voraussetzungen**

mpfohlene Voraussetzungen												
Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, E	ENF. Gesa	mtnoten	rele	vant							
Häufigkeit des Angebots	Das Mod Sommerse			ıl in	n V	Vint	er-	als	auc	h iı	m	
Dauer des Moduls	1 Semester	r										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. J	ost Gippe	rt									
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise	Teilnahme	nachweis	für IS6.	2								
Leistungsnachweise	Referat (30	0 Min.) zu	IS6.1.									
Lehr- / Lernformen	Prosemina	r / Tutoriu	ım									
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch	Deutsch										
Modulprüfung F	orm / Dauer / g	gf. Inhalt										
bestehend aus:	Hausarbeit		eiten)									
				Se	mes	ter						
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8	
IS6.1 Seminar: Spezialprobleme der idg. Sprachwissenschaft (Special Problems of Indo-European Linguistics)	Proseminar	2	3					X				
IS6.2 Begleitende Lektüre (Complementary Reading)	Tutorium	2	3					X				
Modulprüfung												

					6	<b>CP</b> (i	nsg.) :	= 180	h					
BA-ES-IS7	Wissenschaftliche Pr		chtmodul	Kon	taktst	udiun	n	Selb	ststuc	lium		-		
	Scientific Practice	e		-	SWS	/ - h			180 h		S	WS		
Inhalte														
vorlesu	nicht an eine Lehrveran ngsfreien Zeit und in Grup gischer Kommentar zu einer en.	penarbeit absolvi	ert werden	kann, si	nd Üt	ersetz	ung t	ind Sp	rachv	vissen	schaft	lich-		
Lernergebni	sse / Kompetenzziele													
	dierenden sind in der Lage, ext in einer der für die Indo										menta	ar zu		
Teilnahmevo	oraussetzungen für Modul	bzw. für einzeln	Lehrveranstaltungen des Moduls											
Erfolgre	eicher Abschluss der Modul	e IS1, IS2 und IS3	sowie des	Moduls	IS4 oc	ler IS5	5.							
Empfohlene	Voraussetzungen													
Keine														
Zuordnung	Luordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)					chwis: ften	sensch	aft. ]	FB 0	9 Sp	rach-	und		
Verwendbar	keit des Moduls		HF.	Gesamt	noteni	relevai	nt.							
Häufigkeit d	es Angebots		Das	Modul	kann i	n jede	m Ser	nester	absol	viert v	werdei	1.		
Dauer des M	loduls		1 Se	1 Semester										
Modulbeauf	tragte / Modulbeauftragte	r	Pro	Prof. Dr. Jost Gippert										
Studiennach	weise/ ggf. als Prüfungsvo	rleistungen												
Teil	nahmenachweise		Kei	ne										
Lei	stungsnachweise		Kei	ne										
Lehr- / Lern	formen		Frei	es Lern	en mit	Betre	uung							
Unterrichts-	/ Prüfungssprache			tsch										
Modulprüfu		er / ggf. Inhalt	-											
best		beit im Umfang cher Kommentar							es un	d Spra	chwis	ssen-		
						ester								
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8		
	schaftliche Praxis fic Practice)	Selbststudium	-	6				-			X			
Modulp	,													
	<u>U</u>	1		1	1					1	l -			

### Optional bereich (Optional Area) BA-ES-IS8-IS11

Im Optionalbereich (Optional Area) müssen im HF Module im Umfang von insgesamt 48 CP belegt werden, im INF Module im Umfang von insgesamt 18 CP und im ENF Module im Umfang von 12 CP.

Der Optionalbereich (Optional Area) umfasst die folgenden Wahlbereiche:

Wahlpflichtmodulgruppe IS8: Indogermanische Ergänzungssprachen

Wahlpflichtmodulgruppe IS9: Außerindogermanische Ergänzungssprachen

Modul IS10: Methodenlehre Modul IS11: Freies Studium

Im HF und INF müssen dabei mindestens drei, im ENF mindestens zwei Wahlbereiche abgedeckt werden. Unter IS9 können im HF maximal 18 CP angerechnet werden, unter IS11 im HF maximal 12 CP. Die Kurswahl erfolgt frei aus dem Angebot der Goethe-Universität Frankfurt und ist mit der/dem Modulbeauftragten abzusprechen. Die folgenden Modulaufstellungen sind exemplarisch; vergleichbare Module zu relevanten Sprachen oder Methoden können nach Rücksprache mit der Leitung des Schwerpunkts anerkannt werden.

### Wahlpflichtmodulgruppe IS8: Indogermanische Ergänzungssprachen (Indo-European Supplementary Languages)

Die Wahlpflichtmodulgruppe besteht aus frei wählbaren Modulen von je 6 bis 12 CP.

Sofern keine Latein-Kenntnisse nachgewiesen werden können (kleines Latinum oder 2-jähriger Schulunterricht bzw. Hauptoder Nebenfachstudium der Klassischen Philologie bzw. des Ergänzungsbereichs Klassische Sprach- und Literaturwissenschaft), müssen diese sowohl im HF als auch im NF durch die Wahl des Moduls IS8.1 hier nachgeholt werden.

Sofern keine Altgriechisch-Kenntnisse nachgewiesen werden können (kleines Graecum oder 2-jähriger Schulunterricht bzw. Haupt-oder Nebenfachstudium der Klassischen Philologie bzw. des Ergänzungsbereichs Klassische Sprach- und Literaturwissenschaft), müssen diese im HF durch die Wahl des Moduls IS8.3 hier nachgeholt werden.

Die folgenden Modulaufstellungen sind exemplarisch; vergleichbare Module zu anderen indogermanischen Sprachen können nach Rücksprache mit der Akademischen Leitung des Schwerpunkts anerkannt werden.

	Latein I		12 CP (insg	(.) = 360 h	
BA-ES-IS8.1	Latin I	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	8 SWS
	Latin 1		8 SWS / 120 h	240 h	5449

Gegenstand des Moduls ist das Latein als Sprache des Klassischen Altertums, die für die vergleichende Sprachwissenschaft der indogermanischen Sprachen eine herausragende Rolle spielt. Sofern Vorkenntnisse des Lateinischen nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den Kursen durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Modulabschlussprüfung.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Das Modul dient dem Erwerb grundlegender grammatischer Kompetenzen in der lateinischen Sprache. Die Studierenden erlernen die für den passiven Sprachgebrauch notwendigen Kenntnisse der Syntax, Morphologie, Lexik und Semantik der lateinischen Sprache und werden durch wiederholte Übungen mit dem System dieser Sprache vertraut gemacht. Die Studierenden besitzen am Ende des Kurses eine elementare Lesefähigkeit im Lateinischen und können die erlernten Übersetzungstechniken sicher anwenden. Das Ziel dieses Kurses sind die Abschlüsse Lateinkenntnisse' oder 'Sprachprüfung in Latein' (ehemals Kleines Latinum).

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Keine

# **Empfohlene Voraussetzungen**

Keine

Keme								
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften							
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF. Verwendbar für VS2 oder VS5.							
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.							
Dauer des Moduls	2 Semester							
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Jost Gippert							
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen								
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für IS8.1.1 und IS8.1.2							
Leistungsnachweise	Keine							
Lehr- / Lernformen	Kurs							
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch							

### Modulabschlussprüfung

Form	/ Dauer /	ggf.	Inhalt

bestehend aus: Klausur (2-std.)

				Sem	ester						
	LV-Form	SWS	6 6	1	2	3	4	5	6	7	8
IS8.1.1 Latein I (Latin I)	Kurs	4	6			X					
IS8.1.2 Latein II (Latin II)	Kurs	4	6				X				
Modulprüfung											
Summe		8	12								

					6 C	P (insg.	.) = 1	180 1	h					
	-ES-	Lateinische Lektüre	Wahlpflichtm	odul K	ontaktstud					ıdium		4		
IS	88.2	Latin Reading	, , up.menem		4 SWS / 60		_		120			SW	S	
Inha	alte													
		nstand des Moduls ist das Latein der indogermanischen Spracher									achw	isse	n-	
Leri	nergebi	nisse / Kompetenzziele												
		es Moduls sind die Vertiefung oblementaren Lesefähigkeit.	der Kenntnisse übe	er die Struktur der lateinischen Sprache sowie die Erlangung										
Teil	nahme	voraussetzungen für Modul bz	hrveranstalt	ungen des	Modul	s								
	Erfolg	reicher Abschluss des Moduls Is	/orkenntnisse	der lateinis	schen G	ramı	natil	k.						
Emj	ofohlen	e Voraussetzungen												
	Keine													
Zuo	Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)				ne Sprach ssenschafte		chaf	t. F	FВ	09 Sp	rach	- uı	ıd	
Verv	wendba	arkeit des Moduls		HF, INF,	ENF. Verw	endbar	für V	/S4	ode	r VS5.				
Häu	figkeit	des Angebots		Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.										
Dau	er des	Moduls		2 Semester										
Mod	lulbeau	ıftragte / Modulbeauftragter		Prof. Dr. Jost Gippert										
Stud	liennac	chweise/ ggf. als Prüfungsvorle	eistungen											
	Te	eilnahmenachweise		Teilnahm	enachweis	e für IS8	3.2.1	und	IS8	3.2.2				
	L	eistungsnachweise		Keine										
Leh	r- / Ler	nformen		Kurs										
Unt	erricht	s- / Prüfungssprache		Deutsch										
Mod	lulabsc	chlussprüfung	For	rm / Dauer / g	ggf. Inhalt									
	be	estehend aus:		Klausur (	3-std.)	1	ı							
				LV-Form	SWS	СР	Se 1	mes 2	ter 3	4 5	6	7	8	
•	IS8.2.	1 Lateinische Lektüre I (Latin R	eading I)	Kurs	2	3	Ĺ		Ĵ	X				
•		2 Lateinische Lektüre II (Latin F	Ŭ /	Kurs	2	3					X			
		lprüfung	<i>S</i> /											
1 1		•												

6

			12 CP (insg	(a.) = 360  h	
BA-ES- IS8.3	Griechisch I	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	8 SWS
	Greek I		8 SWS / 120 h	240 h	awa

Gegenstand des Moduls ist das Altgriechische als Sprache des Klassischen Altertums, die für die vergleichende Sprachwissenschaft der indogermanischen Sprachen eine herausragende Rolle spielt. Sofern Vorkenntnisse des Griechischen nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den Kursen durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Modulabschlussprüfung.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Ziel des Moduls sind die Vermittlung von grundlegen Strukturen der altgriechischen Sprache sowie die Erlangung einer elementaren Lesefähigkeit im Klassischen Griechischen. Die Studierenden erlernen die für den passiven Sprachgebrauch notwendigen Kenntnisse der Syntax, Morphologie, Lexik und Semantik der griechischen Sprache und werden durch wiederholte Übungen mit dem System dieser Sprache vertraut gemacht. Das Ziel dieses Kurses sind die Abschlüsse 'Griechischkenntnisse' oder 'Sprachprüfung in Griechisch' (ehemals kleines Graecum).

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Keine

# **Empfohlene Voraussetzungen**

Keine

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF. Verwendbar für VS2 oder VS5.
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.
Dauer des Moduls	2 Semester
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Jost Gippert
Studiennachweise/ggf. als Prüfungsvorleistungen	
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für IS8.3.1 und IS8.3.2
Leistungsnachweise	Keine
Lehr- / Lernformen	Kurs
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch

# Modulabschlussprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt

bestehend aus: Klausur (2-std..)

			СР	Sem	ester						
	LV-Form	SWS		1	2	3	4	5	6	7	8
IS8.3.1 Griechisch I (Greek I)	Kurs	4	6			X					
IS8.3.2 Griechisch II (Greek II)	Kurs	4	6				X				
Modulprüfung											
Summe		8	12								

					6 CP (insg.) = 180 h									
BA-	-ES-	Griechische Lektüre	Wahlpflichtr	nodul	Ι,	Kont		udiun			ststud	lium		4
IS	8.4	Greek Reading	wampinenti	nouui			WS/		•	SCID	S	WS		
Inha	lte	Oreck Reading			_								_	
	Gegen Sprach	stand des Moduls ist das Altgr wissenschaft der indogermani eferung.												
Lern	ıergebi	nisse / Kompetenzziele												
		es Moduls sind die Vertiefung de ung einer elementaren Lesefähig	er die S	Struktu	ır dei	r klas	sische	n grie	chisch	nen Sp	rache	sowie	e die	
Teiln	nahmev	voraussetzungen für Modul bzw	.ehrver	anstal	ltung	gen de	es Mo	duls						
	Erfolg	reicher Abschluss des Moduls IS	Vorken	ntnisse	e der	griec	hische	en Gra	ammat	ik.				
Emp	fohlen	e Voraussetzungen												
	Keine													
Zuoi	Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)						Spraction Spraction	chwiss ften	sensch	naft. ]	FB 0	9 Spi	ach-	und
Verv	vendba	rkeit des Moduls		Н	IF, INF	, EN	F. Ve	rwend	bar fü	r VS4	oder '	VS5.		
Häu	figkeit	des Angebots		D	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.									
Dauc	er des l	Moduls		2	2 Semester									
Mod	lulbeau	ftragte / Modulbeauftragter		Pı	Prof. Dr. Jost Gippert									
Stud	liennac	hweise/ ggf. als Prüfungsvorleis	stungen											
	Te	ilnahmenachweise		Te	eilnahr	mena	chwe	ise füi	IS8.4	4.1 und	d IS8.	4.2		
	L	eistungsnachweise		K	Keine									
Lehr	r- / Ler	nformen		K	urs									
Unte	errichts	s- / Prüfungssprache		D	eutsch	1								
Mod	lulabsc	hlussprüfung	Fo	orm / D	auer /	ggf.	Inha	lt						
	be	stehend aus:		K	lausur	(3-st	td.)							
			LV-Form	SWS	s c	CP	Sem	ester						
			-				1	2	3	4	5	6	7	8
	IS8.4.1 Griechische Lektüre I (Greek Reading I)		Kurs	2	3	3					X			
	IS8.4.2 Griechische Lektüre II (Greek Reading II)		Kurs	2	3	3						X		
	Modul	prüfung												

4

			6 CP (insg.	) = 180 h	
BA-ES- IS8.5	Russisch I	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Russian I		4 SWS / 60 h	120 h	3443

Gegenstand des Moduls ist das Russische als die bedeutendste ostslavische Sprache. Sofern muttersprachliche Vorkenntnisse in russischer Sprache nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den jeweiligen Kursen durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Modulabschlussprüfung.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden Grundkenntnisse der Grammatik des Russischen als der bedeutendsten ostslavischen Sprache. Außerdem erwerben Sie Basisfähigkeiten, in dieser Sprache zu sprechen, zu lesen und zu schreiben, sowie das Hörverstehen. Es wird erwartet, dass die Studierenden über verbesserte Lernstrategien in Bezug auf Spracherwerb verfügen.

# 

Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Dauer des Moduls	1 Semester
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Svetlana Ahlborn
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen	
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für IS8.5.1 und IS8.5.2
Leistungsnachweise	Keine
Lehr- / Lernformen	Kurs / Übung
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch

Unt	errichts- / Prüfungssprache	Deut	tsch										
Mod	lulabschlussprüfung	F	orm / Dau	rm / Dauer / ggf. Inhalt									
	bestehend aus:		Klau	Klausur (3-std.)									
		LV-Form	sws		Semester								
				CP	1	2	3	4	5	6	7	8	
	IS8.5.1 Russisch I (Russian I)	Kurs	2	3			X						
	IS8.5.2 Russisch I	Übung	2	3			X						
	Modulprüfung												
	Summe		4	6									

BA-ES- IS8.6	Russisch II		6 CP (insg.	) = <b>180</b> h	
	Russian II	Russian II		Selbststudium	4 SWS
	russiui II		4 SWS / 60 h	120 h	5115

Das Modul ist die Fortsetzung des Moduls IS8.5. Gegenstand des Moduls ist das Russische als die bedeutendste ostslavische Sprache und seine Grammatik. Sofern muttersprachliche Vorkenntnisse in russischer Sprache nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den jeweiligen Kursen durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Modulabschlussprüfung.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden vertiefte Kenntnisse der Grammatik des Russischen als der bedeutendsten ostslavischen Sprache. Außerdem erwerben Sie fortgeschrittene Fähigkeiten, in dieser Sprache zu sprechen, zu lesen und zu schreiben, sowie das Hörverstehen. Es wird erwartet, dass die Studierenden über verbesserte Lernstrategien in Bezug auf Spracherwerb verfügen.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls IS8.5 oder andere Vorkenntnisse der russischen Grammatik

# **Empfohlene Voraussetzungen**

Keine

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fac	chbereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									
Verwendbarkeit des Moduls		HF,	INF, EN	JF. Ve	rwend	bar fü	r VS2	, VS4	oder '	VS5.		
Häufigkeit des Angebots		Das	Das Modul findet in jedem Sommersemester statt.									
Dauer des Moduls		1 Se	1 Semester									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter		Dr.	Dr. Svetlana Ahlborn									
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleis	Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise			Teilnahmenachweise für IS8.6.1 und IS8.6.2									
Leistungsnachweise			Keine									
Lehr- / Lernformen		Kur	Kurs / Übung									
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deu	Deutsch									
Modulabschlussprüfung	F	orm / Da	m / Dauer / ggf. Inhalt									
bestehend aus:		Klaı	ısur (3-	std.)								
		CITIC	GD.	Sem	ester			1		1		
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8	
IS8.6.1 Russisch II (Russian II) Kurs		2	3				X					
IS8.6.2 Russisch II Übung		2	3				X					
Modulprüfung												

			6 CP (insg.	) = 180 h	
BA-ES-IS8.7	Russisch III	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Russian III		4 SWS / 60 h	120 h	DVVD

Das Modul ist die Fortsetzung des Moduls IS8.6. Gegenstand des Moduls ist das Russische als die bedeutendste ostslavische Sprache und seine Grammatik. Sofern muttersprachliche Vorkenntnisse in russischer Sprache nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den jeweiligen Kursen durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Modulabschlussprüfung.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden fachkundige Kenntnis der Grammatik des Russischen als der bedeutendsten ostslavischen Sprache. Außerdem erwerben Sie weit fortgeschrittene Fähigkeiten, in dieser Sprache zu sprechen, zu lesen und zu schreiben, sowie das Hörverstehen. Es wird erwartet, dass die Studierenden über verbesserte Lernstrategien in Bezug auf Spracherwerb verfügen.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss der Module IS8.5 und IS8.6 oder andere Vorkenntnisse der russischen Grammatik

Erfolgreicher Abschluss der Module IS8.5 und IS8.6 oder andere Vorkenntnisse der russischen Grammatik.												
Empfohlene Voraussetzungen												
Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / F	achbereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									
Verwendbarkeit des Moduls		HF,	HF, INF, ENF. Verwendbar für VS4 oder VS5.									
Häufigkeit des Angebots		Das	Modul	beginr	nt in je	dem V	Winter	rsemes	ster.			
Dauer des Moduls		2 Se	emester									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter		Dr.	Svetlana	a Ahlb	orn							
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorle	studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen								_			
Teilnahmenachweise	Teil	nahmen	achwe	ise fü	r IS8.7	7.1 un	d IS8.	7.2				
Leistungsnachweise		Kei	ne									
Lehr- / Lernformen		Kur	Kurs									
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deu	Deutsch									
Modulabschlussprüfung	Fo	orm / Dau	n / Dauer / ggf. Inhalt									
bestehend aus:		Kla	usur (3-	std.)								
				Sem	ester							
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8	
IS8.7.1 Russisch III (Russian III)	IS8.7.1 Russisch III (Russian III) Kurs							X				
IS8.7.2 Russisch IV (Russian IV)	IS8.7.2 Russisch IV (Russian IV) Kurs								X			
Modulprüfung						-						
Summe	·					-						

BA-ES- IS8.8    Slavische Sprachen	ischen								
Inhalte  Gegenstand des Moduls ist neben einer Überblicksvorlesung über die slavischen Sprachen eine Einführung Altkirchenslavische als die älteste schriftlich bezeugte slavische Sprachform.  Lernergebnisse / Kompetenzziele  Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden Grundkenntnisse des Altkirchenslav als der ältesten schriftlich bezeugten slavischen Sprachform. Weiter kennen sie die linguistischen Gemeinsam und Unterschiede zwischen den verschiedenen Sprachen der slavischen Sprachfamilie.  Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls  Keine  Empfohlene Voraussetzungen	in das								
Inhalte  Gegenstand des Moduls ist neben einer Überblicksvorlesung über die slavischen Sprachen eine Einführung Altkirchenslavische als die älteste schriftlich bezeugte slavische Sprachform.  Lernergebnisse / Kompetenzziele  Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden Grundkenntnisse des Altkirchenslav als der ältesten schriftlich bezeugten slavischen Sprachform. Weiter kennen sie die linguistischen Gemeinsam und Unterschiede zwischen den verschiedenen Sprachen der slavischen Sprachfamilie.  Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls  Keine  Empfohlene Voraussetzungen	ischen								
Gegenstand des Moduls ist neben einer Überblicksvorlesung über die slavischen Sprachen eine Einführung Altkirchenslavische als die älteste schriftlich bezeugte slavische Sprachform.  Lernergebnisse / Kompetenzziele  Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden Grundkenntnisse des Altkirchenslav als der ältesten schriftlich bezeugten slavischen Sprachform. Weiter kennen sie die linguistischen Gemeinsam und Unterschiede zwischen den verschiedenen Sprachen der slavischen Sprachfamilie.  Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls  Keine  Empfohlene Voraussetzungen	ischen								
Altkirchenslavische als die älteste schriftlich bezeugte slavische Sprachform.  Lernergebnisse / Kompetenzziele  Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden Grundkenntnisse des Altkirchenslav als der ältesten schriftlich bezeugten slavischen Sprachform. Weiter kennen sie die linguistischen Gemeinsam und Unterschiede zwischen den verschiedenen Sprachen der slavischen Sprachfamilie.  Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls  Keine  Empfohlene Voraussetzungen	ischen								
Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden Grundkenntnisse des Altkirchenslav als der ältesten schriftlich bezeugten slavischen Sprachform. Weiter kennen sie die linguistischen Gemeinsam und Unterschiede zwischen den verschiedenen Sprachen der slavischen Sprachfamilie.  Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls  Keine  Empfohlene Voraussetzungen									
als der ältesten schriftlich bezeugten slavischen Sprachform. Weiter kennen sie die linguistischen Gemeinsam und Unterschiede zwischen den verschiedenen Sprachen der slavischen Sprachfamilie.  Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls  Keine  Empfohlene Voraussetzungen									
Keine Empfohlene Voraussetzungen									
Empfohlene Voraussetzungen									
Keine									
Keine									
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich) Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- Kulturwissenschaften									
Verwendbarkeit des Moduls HF, INF, ENF.									
Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.									
Dauer des Moduls 2 Semester									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Dr. Svetlana Ahlborn									
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen									
Teilnahmenachweise Teilnahmenachweise für IS8.8.1 und IS8.8.2									
Leistungsnachweise Keine									
Lehr- / Lernformen Proseminar									
Unterrichts- / Prüfungssprache Deutsch									
Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt									
bestehend aus: Klausur (3-std.) zu IS8.8.2.									
LV-Form SWS CP Semester 1 2 3 4 5 6	7 8								
IS8.8.1. Überblick über die slavischen Sprachen (Overview of the Slavic Languages)  Proseminar 2 3 X									
IS8.8.2 Altkirchenslavisch (Old Church Slavonic) Proseminar 2 3 X	–								
Modulprüfung									

4

6

					6 C	P (insg.	) = 1	180 I	h					
BA-ES	Altgermanische Sprachen I												4	
IS8.9		Wahlpflichtmod	dul		ntaktstud		S		tstu		m		SW	S
	Old Germanic Languages I			4	SWS / 60	) h			120	h				
Inhalte														
Alt	dem Modul werden die Grundzüge Ithochdeutsche wird in Relation zu a deren älteren Vertretern der germanisgermanischen Quellen vermittelt.	nderen älteren Stuf	fen des	Deu	tschen bz	w. der	dt. S	Spra	chge	schi	ichte	e od	ler z	zu
Lernerg	gebnisse / Kompetenzziele													
	it dem erfolgreichen Abschluss dies hochdeutschen und einer anderen älte					Basiske	nntn	isse	der	Gr	amr	nati	k d	es
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des														
Nachweis von Lateinkenntnissen														
Empfoh	hlene Voraussetzungen													
Ke	eine													
Zuordn	nung des Moduls (Studiengang / Fac	hbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- un Kulturwissenschaften											
Verwen	dbarkeit des Moduls		HF, IN	NF, E	NF									
Häufigk	keit des Angebots		Das M	Iodul	l beginnt i	n jeden	wi:	nters	seme	ester	•			
Dauer d	des Moduls	2 Sem	ester	•										
Modulb	peauftragte / Modulbeauftragter		Dr. Ra	alf Pl	ate									
Studien	nnachweise/ ggf. als Prüfungsvorleist	tungen												
	Teilnahmenachweise		Teilnahmenachweise für IS8.9.1 und IS8.9.2											
	Leistungsnachweise		Keine											
Lehr-/	Lernformen		Kurs											
Unterri	ichts- / Prüfungssprache		Deutso	ch										
Modulp	prüfung	Form	/ Daue	r / gg	gf. Inhalt									
	kumulative Modulprüfung bestehe	end aus:	je eine	e Kla	usur (90 N	Min.) zu	IS8	.9.1	und	IS8	.9.2			
	Berechnung der Modulnote bei ku	mulativer	errech	net s	ich aus de	em Durc	hsch	nnitt	alle	r Te	ilno	ten.		
	Modulprüfung:		1				1							
			LV-		SWS	СР	Se	mes	ter	1		1		
			Forn	n			1	2	3	4	5	6	7	8
	8.9.1 Althochdeutsch (Old High Germ		Kur	S	2	3					X			
Go son OF	8.9.2 Mittelhochdeutsch ODER Alt otisch ODER Deutsche Sprachge nstige altgermanische Sprache (Mid R Old Saxon OR Gothic OR German R Other Old Germanic Language)	eschichte ODER dle High German	Kur	·s	2	3						X		
Mo	odulprüfung													
Su	ımme				4	6								

				( ()	D.C.	\ 1	100.1	l-					
	Altgermanische			60	P (insg.	) = J	180 1	<u> </u>				4	
BA-ES-IS8.10	Sprachen II	Wahlpflichtmo	dul K	ontaktstud	lium	S	elbs	ststu	diu	m		4 SW	C C
	Old Germanic Languages II			4 SWS / 60	) h		1	120	h			<b>3 VV</b> i	3
Inhalte	Languages II												
In dem Modu	l werden die Grundzüge												
Literatur, Me	Grammatik und Wortscha dien und Internet werd gestellt werden und dabei	en dafür sorgen, o	dass möglid	chst viele	Erschei								
Lernergebnisse / K	Kompetenzziele												
Mit dem erfo Isländischen.	elgreichen Abschluss die	ses Moduls erlang	en die Stud	lierenden	Basiske	nntn	isse	der	Gr	amn	natil	k d	es
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls													
Keine													
Empfohlene Voraussetzungen													
Keine													
Zuordnung des M	oduls (Studiengang / Fac	chbereich)		ne Sprach senschafte		chaf	t. F	В	09	Spra	ach-	uı	ıd
Verwendbarkeit d	es Moduls		HF, INF,	ENF. Verw	endbar f	für V	/S4	oder	·VS	5.			
				mit der vische Spra				de	s S	Schv	verp	unk	its
Häufigkeit des An	gebots		Das Modi	ıl findet in	jedem V	Wint	erse	mes	ter s	tatt.			
Dauer des Moduls			1 Semeste	er									
Modulbeauftragte	/ Modulbeauftragter		Prof. Dr	Iulia Zerna	ck								
Studiennachweise/	ggf. als Prüfungsvorleis	stungen											
Teilnahm	enachweise		Teilnahm	enachweise	e für IS8	3.10							
Leistung	snachweise		Keine										
Lehr- / Lernforme	n		Kurs / Tu	torium									
Unterrichts- / Prüt	fungssprache		Deutsch										
Modulprüfung		Form	/ Dauer / g	gf. Inhalt									
bestehend	l aus:		Klausur (	90-min.)									
		Semester											
=				GTT:~	G.F.			Ī			T		
Sk11.1			V-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
it Si													
IS8.10 Isländi (Icelandic I)	sch I												
(Icelandic I)			Kurs	4	6			X					
Modulprüfung	<u>,</u>												l

4

6

						CD (		20.1							
		Altgermanische Sprachen III			6	CP (ins	g.) = 18	80 h			-				
BA- IS8	-ES-		Wahlpflic modul		Kontaktst	udium	Se	lbsts	studiu	ım	~	4			
150	5.11	Old Germanic Languages III	modui		4 SWS /	60 h		12	20 h		S	WS			
Inha	lte														
		n Modul werden die Grundzüge der Gran ng mit altisländischen bzw. anderen altger				ndelt. A	nhand v	on T	Гextle	ktüre	wird	l der			
Lern	ergebr	nisse / Kompetenzziele													
		em erfolgreichen Abschluss dieses Mod dischen.	duls erlang	gen die S	Studierender	Basisl	kenntni	sse (	der G	ramn	natik	des			
Teiln	ahmev	oraussetzungen für Modul bzw. für ein	zelne Leh	rveranst	altungen de	s Modu	ıls								
	Keine														
Emp	fohlen	e Voraussetzungen													
	Keine														
Zuor	rdnung	des Moduls (Studiengang / Fachbereic	eh)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften											
Verw	vendba	rkeit des Moduls		HF, IN	F, ENF. Ver	wendba	r für V	S4 o	der VS	S5.					
					sch mit dei inavische Sp			gen	des	Schw	erpu	nkts			
Häuf	figkeit	des Angebots		Das M	odul findet	in jeden	n Winte	rsem	nester	statt.					
Daue	er des I	Moduls		1 Seme	ester										
Mod	ulbeau	ftragte / Modulbeauftragter		Prof. Dr. Julia Zernack											
Stud	iennac	hweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen													
	Те	ilnahmenachweise		Teilnal	hmenachwei	se für L	S8.11.1	und	IS8.1	1.2					
	L	eistungsnachweise		Keine											
Lehr	- / Ler	nformen		Kurs /	Tutorium										
Unte	errichts	s- / Prüfungssprache		Deutsc	ch										
Mod	lulprüf	ung	Forr	n / Dauer	·/ ggf. Inha	lt									
	be	stehend aus:		Klaust	ır (90 Min.)		Π								
				LV-Form	SWS	СР	Seme	ster	1		1				
1.1				2, 10m	5115		1 2	3	4	5	6	7 8			
	IS8.11 Old No	.1 Einführung ins Altnordische (Introduc ordic)	tion to	Kurs	2	3			X						
Identisch mit	IS8.11	.2 Einführung ins Altnordische		Tutorium	2	3			X						
	Modul	prüfung													
	Summ	e			4	6									

# Wahlpflichtmodulgruppe IS 9: Außerindogermanische Sprachen

Die Wahlpflichtmodulgruppe besteht aus frei kombinierbaren Modulen von je 6 bis 12 CP. Die Module dieser Gruppe erweitern die methodischen Kompetenzen der Studierenden in Bezug auf flankierende Gebiete der indogermanischen Sprachwissenschaft und ermöglichen es, grammatische Strukturen der jeweiligen außerindogermanischen Sprache zu Strukturen indogermanischer Sprachen in Beziehung zu setzen. Innerhalb dieser Wahlpflichtmodulgruppe können Module im Gesamtumfang von höchstens 18 CP (HF) belegt werden.

Die folgenden Modulaufstellungen sind exemplarisch; vergleichbare Module können nach Rücksprache mit der Leitung des Schwerpunkts anerkannt werden. Eine Modulprüfung, die auch kumulativ sein kann, ist in jedem Fall abzulegen.

DA ES	Sonstige außerindogerm. Ergänzungssprache I	XX. LIDG: LA	6 CP (insg.	) = 180 h	4
BA-ES- IS9.1	88F	WahlPflicht- modul	Kontaktstudium	Selbststudium	SWS
	Supplementary Extra-Indo- European Language I		4 SWS / 60 h	120 h	3443

### Inhalte

Die Lehrveranstaltungen des Moduls vermitteln die Grundkenntnisse einer außerindogermanischen Sprache, die im Sinne eines Importmoduls frei aus dem Angebot der GU gewählt werden kann. Eine mehrfache Wahl des Moduls (mit unterschiedlicher Objektsprache) ist möglich.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden das Basisverständnis der Grammatik der jeweils gewählten außerindogermanischen Sprache. Außerdem erwerben Sie grundlegende Fähigkeiten, in dieser Sprache zu sprechen, zu lesen und zu schreiben, sowie das Hörverstehen. Es wird erwartet, dass die Absolvent/inn/en des Moduls bessere Fähigkeiten zur Entwicklung von Lernstrategien in Bezug auf den Spracherwerb erlangen.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Keine												
Empfohlene Voraussetzungen												
Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirisch Kulturwis		achwiss en	sensch	aft.	FB	09	)	Spracl	1-	und	
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, I	ENF.										
Häufigkeit des Angebots	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.											
Dauer des Moduls	1 Semester											
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. J	ost Gippe	ert									
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistung	gen											
Teilnahmenachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.											
Leistungsnachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.											
Lehr- / Lernformen	Kurs											
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch											
Modulprüfung	Fo	orm / Dau	ier / ggf	. Inha	ılt							
bestehend aus:	Es gelten	die Vorga	ben des	anbiet	enden	Studi	engan	gs.				
	LV-			Sem	ester							
	Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8	
Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.	Kurs									X		
Modulprüfung												

	Sonstige außerindogerm.		6 CP (insg.	) = 180 h	-
BA-ES-IS9.2	Ergänzungssprache II	Wahlpflicht- modul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
DA-EN-137.2	Supplementary Extra-Indo- European Language II		4 SWS / 60 h	120 h	SWS
Inhalte					

Das Modul baut auf IS9.1 auf. Die Lehrveranstaltungen des Moduls vermitteln vertiefte Kenntnisse einer außerindogermanischen Sprache, die im Sinne eines Importmoduls frei aus dem Angebot der GU gewählt werden kann. Eine mehrfache Wahl des Moduls (mit unterschiedlicher Objektsprache) ist möglich.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Modulprüfung

Summe

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden das vertiefte Verständnis der Grammatik der entsprechenden außerindogermanischen Sprache. Außerdem erwerben Sie fortgeschrittene Fähigkeiten, in dieser Sprache zu sprechen, zu lesen und zu schreiben, sowie das Hörverstehen. Es wird erwartet, dass die Absolvent/inn/en des Moduls bessere Fähigkeiten zur Entwicklung von Lernstrategien in Bezug auf den Spracherwerb erlangen.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls IS9.1.

Emj	pfohlene Voraussetzungen												
	Keine												
	ordnung des Moduls (Studiengang hbereich)	g /	Empir Kultui	ische S wissensch	Sprachw naften	issens	schaft.	F	В	09	Sprac	h-	und
Ver	wendbarkeit des Moduls		HF, INF, ENF.										
Häu	rfigkeit des Angebots		Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.										
Dau	er des Moduls		1 Semester										
Mod	dulbeauftragte / Modulbeauftragter		Prof. Dr. Jost Gippert										
10 000	liennachweise/ ggf. fungsvorleistungen	als											
	Teilnahmenachweise		Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.										
	Leistungsnachweise		Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.										
Leh	r- / Lernformen		Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.										
Unt	errichts- / Prüfungssprache		Deutse	ch									
Mod	dulprüfung		F	orm / Dau	ier / ggf	f. Inha	ılt						
	bestehend aus:		Es gel	ten die Vo	rgaben	des an	bieten	den S	tudien	gangs	i.		
						Sem	ester						
		LV-	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.	K	urs										X

			6CP = 1		
BA-ES-IS10	Methodenlehre  Methodology	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
			4 SWS / 60h	120h	SWS

Unter Methodenlehre fallen alle Veranstaltungen, die für die Linguistik relevante methodische Fähigkeiten vermitteln (z.B. Statistikeinführungen, Veranstaltungen aus dem Bereich der Computerlinguistik oder der Didaktik, Kurse zur Erhebung, Bearbeitung und Auswertung linguistischer Daten, Übersetzungswerkstätten, etc.). Das Modul umfasst Veranstaltungen im Umfang von jeweils 6 CP, die im Sinne eines Importmoduls frei aus dem Angebot der GU gewählt werden können. Das Modul kann mit unterschiedlichen Inhalten mehrfach gewählt werden. Die Zusammenstellung von Veranstaltungen zu einem Modul erfolgt in Absprache mit dem Modulbeauftragten. Eine Modulprüfung, die auch kumulativ sein kann, ist in jedem Fall abzulegen.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Das Modul erweitert die methodischen Kompetenzen der Studierenden. Je nach Kursinhalt lernen die Studierenden zentrale methodische Herangehensweisen in der Sprachwissenschaft kennen. Sie können diese erfolgreich auf die von ihnen erlernten Sprachen anwenden und zur indogermanischen Sprachwissenschaft in Bezug setzen.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls IS1 und IS2.

# **Empfohlene Voraussetzungen**

Keine Keine											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Spracl Kulturwissenschaften	nwissenscha	ıft. I	FB	09	9	Sp	rach	1-	un	ıd
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF.										
Häufigkeit des Angebots	Es gelten die Vorgabe	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Dauer des Moduls	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Jost Gippert										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Es gelten die Vorgabe	n des anbiet	enden S	tudie	enga	ngs					
Leistungsnachweise	Es gelten die Vorgabe	n des anbiet	enden S	tudie	enga	ngs					
Lehr- / Lernformen	Es gelten die Vorgabe	n des anbiet	enden S	tudie	enga	ıngs.					
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt										
bestehend aus:	Richtet sich nach den	Vorgaben de	es gewäl	hlten	lm	port	mod	luls			
				Se	mes	ter					
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
Es gelten die Vorgaben des									X		
anbietenden Studiengangs.	-								X		
Modulprüfung											
Summe			6								

			6 CP =	180 h	
BA-ES-IS11	Freies Studium	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Free Study		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

In diesem Modul können beliebige Lehrveranstaltungen anderer Fächer im Sinne eines Importmoduls frei aus dem Angebot der Goethe-Universität gewählt werden. Zugang und Kreditpunktevergabe richten sich nach dem anbietenden Studiengang. Das Modul kann im HF maximal zweimal, im NF maximal einmal gewählt werden. Wird das Modul zweimal gewählt, muss die Gesamtzahl der erworbenen Kreditpunkte 12 CP betragen. Dabei darf eine beliebige Anzahl von Lehrveranstaltungen auch verschiedener Fächer besucht werden, solange insgesamt eine Mindestpunktzahl von 12 CP nachgewiesen wird. Es wird empfohlen, die Auswahl der Lehrveranstaltungen im Rahmen der fachlichen Studienberatung abzusprechen. Eine Modulprüfung oder Leistungsnachweis, die auch kumulativ sein können, ist in jedem Fall zu erbringen.

Für die Absolvierung der gewählten Module kommt die Ordnung desjenigen Studiengangs zur Anwendung, in deren Rahmen das entsprechende Modul angeboten wird.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Nach Abschluss des Moduls besitzen die Studierenden – je nach Fächerwahl – über das Studienfach Sprachwissenschaft hinausgehende Kenntnisse, die insbesondere Bewerbungsvorteile im Berufsleben bieten können.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls IS1 und IS2.

Damit eine rechtskonforme Administrierbarkeit des gewählten Sprachkurses erfolgen kann, ist die Wahrnehmung einer entsprechenden Studienfachberatung verpflichtend. Das Ergebnis der Studienfachberatung ist schriftlich festzuhalten, von der oder dem Modulbeauftragten zu unterzeichnen und an das Prüfungsamt weiterzuleiten.

#### **Empfohlene Voraussetzungen** Keine Zuordnung des Moduls (Studiengang / Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprachund Fachbereich) Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF. INF. ENF. Häufigkeit des Angebots Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Dauer des Moduls Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Jost Gippert Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Leistungsnachweise Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Lehr- / Lernformen Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt bestehend aus: Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs. Semester SWS CP LV-Form 3 Es gelten die Vorgaben des anbietenden X Studiengangs. Modulprüfung 6 Summe

# V.2.4 Baltische Sprachwissenschaft

			HF	INF	ENF
BS1	Kontextu	alisierung d. BS	12	12	12
BS2/3	Baltisch		18	18	18
BS4	Altlitauis	ch	6	6	6
BS5	Sonstige	Baltische Sprachen	12 (2x6)	6	6
BS6	Spezialpr	obleme	6	6	6
BS7	Wissensc	haftliche Praxis	6	-	-
BS8	ional	Indogermanische Ergänzungs- sprachen			
BS9	Optionalbereich (Optional Area)	Außerindogermanische Ergänzungssprachen (max. 18 CP)	48 (aus mind. 4	12 (aus mind. 2	6
BS10	ionall	Methodenlehre	Bereichen)	Bereichen)	
BS11	Opt	Freies Studium (max. 12 CP)			
Gesamt			108	60	54

# Hauptfach Baltische Sprachwissenschaft

Im Hauptfach (HF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule BS2 bis BS 7 (6 CP), ein Wahlpflichtmodul aus der Wahlpflichtmodulgruppe BS 1 (12 CP) (insgesamt 60 CP) sowie Wahlpflichtmodule aus den Wahlpflichtmodulgruppen BS 8 bis BS 11 im Umfang von 48 CP (insgesamt 108 CP).

# Internes Nebenfach Baltische Sprachwissenschaft

Im Internen Nebenfach (INF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule BS 2, BS3 (18 CP) und BS 4 (6 CP), ein Wahlpflichtmodul aus der Wahlpflichtmodulgruppe BS 1 (12 CP), ein Wahlpflichtmodul aus der Wahlpflichtmodulgruppe BS 5 (6 CP) und BS6 (6CP) (insgesamt 42 CP) sowie Wahlpflichtmodule aus den Wahlpflichtmodulgruppen BS 8 bis BS 11 im Umfang von 12 CP (insgesamt 60 CP).

# Externes Nebenfach Baltische Sprachwissenschaft

Im Externen Nebenfach (ENF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule BS 2, BS3 (18 CP) und BS 4 (6 CP), ein Wahlpflichtmodul aus der Wahlpflichtmodulgruppe BS 1 (12 CP), ein Wahlpflichtmodul aus der Wahlpflichtmodulgruppe BS 5 (6 CP) und BS6 (6CP) (insgesamt 42 CP) sowie ein Wahlpflichtmodul aus den Wahlpflichtmodulgruppen BS 8 bis BS 11 im Umfang von 6 CP (insgesamt 54 CP); zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP).

# Gesamtnotenrelevanz

Die Module BS 1, BS 2, BS 3, BS 4, BS 5 und BS 6 sind gesamtnotenrelevant.

# Modulgruppe BA-ES-BS1: Kontextualisierung der baltischen Sprachen

Aus der Wahlpflichtmodulgruppe BS1 muss eines der beiden Wahlpflichtmodule gewählt werden. Das Modul BS1.1 (identisch mit IS1) oder ein Äquivalent ist zu wählen, wenn im HF oder INF der Schwerpunkt Allgemeine Vergleichende Sprachwissenschaft studiert wird. Das Modul BS1.2 (identisch mit VS1) ist zu wählen, wenn im HF oder INF der Schwerpunkt Indogermanische Sprachen studiert wird. Wird keiner dieser beiden Schwerpunkte studiert, besteht die freie Wahl zwischen beiden Modulen.

# BA-ES-BS1.1 Einführung in die indogermanische Sprachwissenschaft

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS1 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort.

# BA-ES-BS1.2 Einführung in die allgemeine vergleichende Sprachwissenschaft

Das Modul ist identisch mit dem Modul VS1 des Schwerpunkts Allgemeine Vergleichende Sprachwissenschaft; s. dort.

	Baltisch I		12 CP (insg	(.) = 360  h	
BA-ES-BS 2	Baltic I	Pflichtmodul	Kontaktstudium 8 SWS / 120 h	Selbststudium 240 h	8 SWS

Gegenstand dieses Basismoduls ist das Litauische als die bedeutendste der baltischen Sprachen. In dem auf zwei Semester angelegten Basismodul werden die Grundzüge der litauischen Grammatik behandelt. Im Hinblick auf den passiven Sprachgebrauch werden die hierfür erforderlichen Kenntnisse der grammatischen Struktur des Litauischen, Morphologie (Deklinations- und Konjugationssysteme), Lexik, Akzentologie und Syntax vermittelt. Durch Übungen zum Hören, Sprechen, Lesen und Schreiben wird der aktive Gebrauch des Litauischen vermittelt.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses auf zwei Semester angelegten Basismoduls erreichen die Studierenden das Niveau A2-B1 (CEFR, elementare bis selbständige Sprachanwendung) in der Sprachkompetenz des Litauischen. Die Studierenden erwerben und entwickeln grundlegende sprachliche Fähigkeiten. Sie sind in der Lage, in alltäglichen informellen Situationen zu kommunizieren, einfache litauische Texte selbstständig zu lesen, sie linguistisch zu analysieren, zu verarbeiten und selbst zu verfassen. Die Studierenden können die Hauptpunkte verstehen, wenn klare Standardsprache verwendet wird. Sie können die meisten Situationen bewältigen, denen man auf Reisen im Sprachgebiet begegnet. Sie können über Erfahrungen und Ereignisse berichten, sie beschreiben und zu Ansichten kurze Begründungen oder Erklärungen geben.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Keine

# **Empfohlene Voraussetzungen**

Keine

Keine	
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS2, VS 4 oder VS5 sowie IS5.
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt sowohl im Winter- als auch im Sommersemester.
Dauer des Moduls	2 Semester
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Jolanta Gelumbeckaitė
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen	
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für BS 2.1 und BS 2.2
Leistungsnachweise	Keine
Lehr- / Lernformen	Kurs
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch

# Modulprüfung

# Form / Dauer / ggf. Inhalt

bestehend aus: Klausur (3-std.)

	IVE OWG CE			Semester								
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8	
BS 2.1 Litauisch I (Lithuanian I)	Kurs	4	6	X								
BS 2.2 Litauisch II (Lithuanian II)	Kurs	4	6		X							
Modulprüfung												
Summe		8	12									

	Baltisch II		6 CP (insg	.) = <b>180h</b>	
BA-ES-BS 3	Datuscii II	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 CYVC
	Baltic II		4 SWS / 120 h	60 h	SWS

Gegenstand dieses auf zwei Semester angelegten Aufbaumoduls ist das Litauische als typologisch auffällige Sprache der indogermanischen Sprachfamilie. In dem auf zwei Semester angelegten Aufbaumodul werden die Grammatik- und Lexikkentnisse vertieft. Im Mittelpunkt stehen die Syntax und die Grundlagen der Stilistik des Litauischen. Anhand verschiedenartiger Texte (zusammengestellte und originalverfasste Texte, Märchen, Gedichte, Zeitschriften, Wissenschaftliche Literatur und Belletristik), Audio- und Videomaterialien sowie durch selbstständige Präsentationen werden die Grammatik und der Wortschatz der litauischen Sprache vertieft sowie die Übersetzungsfähigkeit geübt.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss des auf zwei Semester angelegten Aufbaumoduls erreichen die Studierenden das Niveau B2-C1 (CEFR, selbstständige bis kompetente Sprachanwendung) in der Sprachkompetenz des Litauischen nach der Sprachniveau-Globalskala. Die Studierenden entwickeln grammatische, lexikalische, semantische, soziolinguistische und pragmatische Sprachkompetenzen. Sie sind in der Lage, in formellen Situationen zu kommunizieren, komplexere litauische Texte selbstständig zu lesen, sie linguistisch zu analysieren, zu verarbeiten und selbst zu verfassen. Die Studierenden können sich zu einem breiten gesellschaftlichen und beruflichen Themenspektrum klar, strukturiert und detailliert ausdrücken und in Fachdiskussionen im eigenen Spezialgebiet teilnehmen.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls BS 2.

Erfolgreicher Abschluss des Moduls BS 2.												
Empfohlene Voraussetzungen												
Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirisc Kulturwi	npirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und lturwissenschaften										
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF,	IF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS5.										
Häufigkeit des Angebots	Das Mod	ul beginnt so	wohl im V	Winter- a	als a	uch	im S	Som	mer	sem	este	r.
Dauer des Moduls 2 Semester												
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter		Prof. Dr. J	olanta Gel	umbeck	aitė							
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise	Teilnahme	nachweise	für BS	3.1	und	BS	3.2					
Leistungsnachweise		Keine										
Lehr- / Lernformen		Kurs										
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deutsch										
Modulprüfung	Forn	n / Dauer / g	gf. Inhalt									
bestehend aus:		Klausur (3	-std.)									
					Se	mes	ter					
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
BS 3.1 Litauisch III (Lithuanian III)		Kurs	2	3			X					
BS 3.2 Litauisch IV (Litauische Lektüre) (Li IV (Lithuanian Reading))	thuanian	Kurs	2	3				X				
Modulprüfung												
Summe			4	6								

	41/11/		6 CP (insg	.) = 180h	
BA-ES-BS 4	Altlitauisch	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
	Old Lithuanian		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

In dem auf zwei Semester angelegten Aufbaumodul werden die Grundzüge der Grammatik des Altlitauischen (16.-18. Jh.) als der ältesten Stufe der litauischen Sprache behandelt und in Relation zur litauischen Sprachgeschichte gesetzt. Anhand von Textlektüre wird der Umgang mit altlitauischen Quellen vermittelt. Das Proseminar umfasst die geistlichen und weltlichen Literaturgattungen und die Standardisierungstendenzen des schriftlichen Litauischen in Preußen sowie in Litauen. Themengruppen sind: Die Entstehung und Entwicklung des litauischen orthographischen Systems; das Altlitauische im Herzogtum Preußen und im Großfürstentum Litauen; die lutherischen, römischkatholischen und evangelisch-reformierten geistlichen Schriften; die östliche, mittlere und westliche Variante der Schriftsprache; Grammatik; Wörterbuch; der Einfluss des Lateins, Polnischen und Deutschen auf die litauische Schriftsprache; Prozesse der Normalisierung, Kodifizierung und Standardisierung der Schriftsprache. Des Weiteren wird die Methodik und Praxis des Altlitauischen Referenzcorpus ermittelt und erprobt.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Emnfohlene Voraussetzungen

BS 4.2 Altlitauisch II (Old Lithuanian II)

Modulprüfung

Summe

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses auf zwei Semester angelegten Aufbaumoduls erwerben die Studierenden grundlegende grammatische Kompetenzen in der altlitauischen Sprachstufe (16.-18. Jh.). Sie erlernen, altlitauische Texte selbstständig zu lesen, sie linguistisch zu analysieren, zu einem tiefenannotierten Corpus zu verarbeiten und sie in die vergleichende historische Analyse einzubeziehen.

# $\label{thm:constraint} \textbf{Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne \ Lehrveranstaltungen \ des \ Moduls}$

Keine

Em	mptohlene Voraussetzungen											
	Keine											
Zuc	ordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									
Ver	wendbarkeit des Moduls	HF, INF, I und VS5.	HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für IS5 und VS5.									35
Häi	ufigkeit des Angebots	Das Mod Sommerse	_	t sowo	hl i	m '	Wint	er-	als	auc	ch i	m
Dau	ier des Moduls	2 Semeste	r									
Мо	dulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. J	Prof. Dr. Jolanta Gelumbeckaitė									
Stu	diennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
	Teilnahmenachweise	Teilnahme	Teilnahmenachweise für BS 4.1 und BS 4.2									
	Leistungsnachweise	Keine	Keine									
Leh	nr- / Lernformen	Prosemina	Proseminar									
Unt	terrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Mo	dulprüfung Fo	orm / Dauer / g	gf. Inhalt									
	bestehend aus:	Klausur (3	-std.)	1								
		INE	CMIC	CD	Se	mes	ster					
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
	BS 4.1 Altlitauisch I (Old Lithuanian I)	Kurs	2	3			X					l

Kurs

2

4

3

6

# Modulgruppe BS 5: Sonstige Baltische Sprachen (Other Baltic Languages)

Im HF sind sowohl BS5.1 als auch BS5.2 zu absolvieren (insgesamt 12 CP). Im NF kann zwischen einem der beiden Module gewählt werden (6 CP).

			6 CP (insg	.) = <b>180h</b>	
BA-ES- BS 5.1	Sonstige Baltische Sprachen I	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Other Baltic Languages I		4 SWS / 120 h	60 h	

### Inhalte

In dem auf zwei Semester angelegten Modul werden zunächst in einer Vorlesung die Grundlagen und die Methodologie der historischen Erforschung der baltischen Sprachen vermittelt. Die vergleichende Geschichte der baltischen Sprachen verschafft einen Überblick über die Entstehung, Entwicklung und heutige Situation der baltischen Sprachen. Es werden behandelt: das baltische Areal (Geolinguistik und Hydronymie), Entstehungstheorien der baltischen Völker und Sprachen (Antike, Frühneuzeit, Barock), die baltische Ursprache und die Gliederung in die west- und ostbaltischen Dialekte (Glottochronologie), die ausgestorbenen und lebenden baltischen Sprachen, der sprachliche Kontext und Sprachkontaktphänomene, die sprachlichen Gemeinsamkeiten der baltischen Sprachen (Phonologie, Morphologie, Syntax, Lexik, Phraseologie), die Entwicklungsprozesse der baltischen Sch4riftsprachen, die Standardisierungsprozesse des Litauischen und des Lettischen, die Kulturkommunikation im und mit dem Baltikum im 15.–20. Jh., die Soziolinguistik der baltischen Sprachen, die litauische und die lettische Diaspora im 21. Jh. Darüber hinaus werden Tendenzen der Sprachentwicklung sowie Unterscheidungskriterien zwischen archaischen (panindogermanischen und panbaltischen) und jüngeren (ost- und westbaltischen) Sprachphänomenen vermittelt. In einer Übung bzw. einem Tutorium wird dann das Altpreußische als die einzige konsequent verschriftete westbaltische Sprache (14.-16. Jh.) thematisiert.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss des auf zwei Semester angelegten Moduls erlangen die Studierenden Grundkenntnisse über die Gegenstände, Terminologie und Methoden der Baltistik als die Philologie und Sprachwissenschaft der baltischen Sprachen. Darüber hinaus erwerben die Studierenden grundlegende grammatische Kompetenzen im Altpreußischen (14.-16. Jh.) als einer für die Baltistik relevanten Sprache. Sie erlernen, altpreußische Texte zu lesen, sie linguistisch zu analysieren, zu einem tiefenannotierten Corpus zu verarbeiten und sie in die vergleichende historische Analyse einzubeziehen.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Teilnahme in der Veranstaltungen des Moduls BS 1. Empfohlene Voraussetzungen Keine

Keine								
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften							
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant.							
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.							
Dauer des Moduls	2 Semester							
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Jolanta Gelumbeckaitė							
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen								
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für BS 5.1.2							
Leistungsnachweise	Keine							
Lehr- / Lernformen	Vorlesung / Übung							
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch							
Modulprüfung Forn	rm / Dauer / ggf. Inhalt							
bestehend aus:	Klausur (3-std.) zu BS5.1.2.							

			CD	Se	mes	ter					
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
BS 5.1.1 Einführung in die baltischen Sprachen (Introduction to Baltic Languages)	Vorlesung	2	3	X							
BS 5.1.2 Altpreußisch (Old Prussian)	Übung	2	3		X						
Modulprüfung											
Summe		4	6								

	Sonstige Baltische Sprachen		6 CP (insg		
BA-ES-BS 5.2	II	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
3.2	Other Baltic Languages II		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

Gegenstand dieses auf zwei Semester angelegten Moduls ist das Lettische als eine für die Baltistik relevanten Sprache. In dem Modul werden die Grundzüge der lettischen Grammatik behandelt. Im Hinblick auf den passiven Sprachgebrauch werden die hierfür erforderlichen Kenntnisse der grammatischen Struktur des Lettischen, Morphologie (Deklinations- und Konjugationssysteme), Lexik und Syntax vermittelt. Durch Übungen zum Hören, Sprechen, Lesen und Schreiben wird der aktive Gebrauch des Lettischen vermittelt.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss des auf zwei Semester angelegten Moduls erwerben die Studierenden grundlegende sprachliche Kompetenzen und Fähigkeiten des Lettischen als einer für die Baltistik relevanten Sprache. Die Studierenden sind in der Lage, in alltäglichen informellen Situationen zu kommunizieren, einfache lettische Texte selbständig zu lesen, sie linguistisch zu analysieren, zu verarbeiten und selbst zu verfassen.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls BS 1.															
Empfohlene Voraussetzungen															
Keine															
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fac	chbereich)		pirische turwisse			sensch	naft. FB	09 S	prach	- uı	nd				
Verwendbarkeit des Moduls			INF, I 4 oder V				enrelevar	ıt. Verv	vendb	ar f	ür				
Häufigkeit des Angebots		Das	Modul	beginı	nt in je	dem V	Winterse	mester.							
Dauer des Moduls	2 S	2 Semester													
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Pro	f. Dr. Jo	anta C	Gelum	becka	itė									
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleis															
Teilnahmenachweise	Tei	lnahmen	achwe	ise fü	r BS 5	5.2.1 und	BS 5.2.	.2							
Leistungsnachweise		Kei	ne												
Lehr- / Lernformen		Ku	rs.												
Unterrichts- / Prüfungssprache		Dei	Deutsch												
Modulprüfung	F	orm / Da	uer / ggf	. Inha	lt										
bestehend aus:		Kla	usur (3-	std.)											
		CITIC	GD.	Sem	ester										
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8				
BS 5.2.1 Lettisch (Latvian)	Kurs	2	3				(X)								
BS 5.2.2 Lettische Lektüre (Latvian Reading)	` Kiirs							(X)							
Modulprüfung															
Summe	4	6													

	Spezialprobleme der Baltischen			6 C	<b>P</b> (insg.	.) = 1	180I	h							
BA-ES- B	Cn no obveriggon gob off	Pflichtmo	dul	Kontaktstud	lium	c	Salba	ststuc	1:	n		iber die aut- und chselnde und der			
6	Special Problems of Baltic Linguistics	1 inchange	uui .	4 SWS / 60	-			120 h			S	SW	S		
Inhalte	, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,												П		
	m Modul werden in zyklischer Abfolge											risc	h-		
	eichenden Grammatik der baltischen Spr	achen behand	elt. Das N	Modul ist im	Hauptfa	ich z	wei	mal z	u be	elege	en.				
	onisse / Kompetenzziele					_									
Gran Form Ansä	dem erfolgreichen Abschluss des Mo amatik der baltischen Sprachen. Sie sind enlehre, Syntax, Überlieferungsformen tze des Lernens und Unterrichts verbe assion, indem sie die Fähigkeit des akade	l in der Lage, fundiert zu essern die Stu	über Frag diskutier ıdierende	gen der diach en und zu a n die Fähigl	nronen u argumer keit der	ınd o ntier kri	der s en. tiscl	synch Durc nen A	rone h al anal	en L bwe	aut chs	- ur elno	nd de		
Teilnahm	evoraussetzungen für Modul bzw. für e	einzelne Lehr	veransta	ltungen des	Moduls	5									
Erfol	greicher Abschluss der Module BS 1, BS	S 2, BS 3, BS4	und BS	5.											
Empfohle	ne Voraussetzungen														
Kein	2														
Zuordnur	g des Moduls (Studiengang / Fachbere	eich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									ıd			
Verwendh	arkeit des Moduls		HF, EN	F, INF. Gesa	mtnoten	rele	vant								
Häufigkei	t des Angebots			Iodul findet ersemester sta		l in	n V	Vinte	:- a	ıls a	aucl	h i	m		
Dauer des	Moduls		1 Seme	ster											
Modulbea	uftragte / Modulbeauftragter		Prof. D	r. Jolanta Gel	lumbeck	aitė									
Studienna	chweise/ ggf. als Prüfungsvorleistunge	en													
T	eilnahmenachweise		Teilnah	menachweise	e für BS	6.1	und	BS 6	5.2						
]	Leistungsnachweise		Referat (30 Min.) zum BS6.1												
Lehr- / Le	rnformen		Semina	r / Übung / T	utorium	1									
Unterrich	ts- / Prüfungssprache		Deutsch	1											
Modulpri	fung	Form	/ Dauer	/ ggf. Inhalt											
b	estehend aus:		Hausarl	beit (12-16 Se	eiten) zı	ı BS	6.1.								
		INE		CMC	CD	Se	mes	ter							
		LV-Fo	rm	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8		
BS 6	1 Spezialprobleme der baltischen														
	chwissenschaft (Special Problems of c Linguistics)	Semir	nar	2	3						X	X			
BS 6	2 Spezialprobleme der baltischen														
	chwissenschaft (begleitende Lektüre) aplementary Reading)	Übung/ Tu	torium	2	3						X	X			
Mod	ılprüfung														
1 1		I		1	1	1	l	1 1		1	- 1				

Summe

									CP (i	mag )	_ 100	L			
BA	-ES-	Wissenschaftlich	ne Praxis		DG! - 1. 4	31	<b>T</b> 7								-
В	S 7	g 1 10 5		r	rment	modul		taktst SWS /		a		ststud 120 h		S	WS
	•	Scientific Pra	actice												
Inha															
	vorlesi	n nicht an eine Lehr angsfreien Zeit und in ogischer Kommentar zu sen.	Gruppena	rbeit abso	olviert	werden l	kann, si	nd Üb	ersetz	ung u	nd Sp	rachv	vissen	schaft	lich-
Lerr	nergebr	nisse / Kompetenzziele													
	Die Studierenden sind in der Lage, eine Überse einem Text in einer der für die baltische Sprach											ischer	1 Kom	menta	ar zu
Teilr	nahmev	oraussetzungen für M	odul bzw.	. für einz	elne L	ehrveran	staltun	gen de	es Mo	duls					
Erfolgreicher Abschluss der Module BS 1, BS 2, BS 3, BS 4, BS 5 und BS 6.															
Emp	Empfohlene Voraussetzungen														
	Keine														
	rdnung hbereic		Studienga	ang /		irische urwissens	Sprach chaften		nschaf	t.	FB	09	Spra	ch-	und
Verv	wendba	rkeit des Moduls			HF. 0	Gesamtno	tenrelev	ant.							
Häu	figkeit	des Angebots			Das	Modul ka	nn in je	dem S	emest	er abs	olvier	t werd	en.		
Dau	er des l	Moduls			1 Se	mester									
Mod	lulbeau	ftragte / Modulbeauft	ragter		Prof.	. Dr. Jolar	ıta Gelu	mbeck	kaitė						
Stud	liennac	hweise/ ggf. als Prüfur	ngsvorleis	tungen											
	Te	ilnahmenachweise			Kein	ie									
	L	eistungsnachweise			Kein	ie									
Lehi	r- / Ler	nformen			Selb	ststudium									
Unte	errichts	- / Prüfungssprache			Deut	tsch									
Mod	lulprüf	ung bestehend aus:	Form / D	Dauer / gg	gf. Inh	alt									
						von 16 b mentar da								d Spr	ach-
								Sem	ester						
				LV-Fo	orm	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
	` `			Selbs studiu		-	6							X	
	Modul	prüfung													
ı F							l								

Summe

# Optional bereich (Optional Area) BS 8 - BS 10

Im Optionalbereich (Optional Area) müssen im HF Module im Umfang von insgesamt 48 CP belegt werden.

Im INF müssen die Module im Umfang von insgesamt 18 CP und im ENF im Umfang von insgesamt 12 CP belegt werden.

Der Optionalbereich (Optional Area) umfasst die folgenden Wahlbereiche:

Wahlpflichtmodulgruppe BS8: Indogermanische Ergänzungssprachen

Wahlpflichtmodulgruppe BS9: Außerindogermanische Ergänzungssprachen

Modul BS10: Methodenlehre

Modul BS11: Freies Studium

Sowohl im HF als auch im INF müssen dabei mindestens drei Wahlbereiche abgedeckt werden. Unter BS9 können maximal 18 CP angerechnet werden, unter BS11 maximal 12 CP. Die Kurswahl erfolgt frei aus dem Angebot der Goethe-Universität Frankfurt und ist mit der/dem Modulbeauftragten abzusprechen. Die folgenden Modulaufstellungen sind exemplarisch; vergleichbare Module zu relevanten Sprachen oder Methoden können nach Rücksprache mit der Leitung des Schwerpunkts anerkannt werden.

# Wahlpflichtmodulgruppe BS 8: Indogermanische Ergänzungssprachen (Supplementary Indo-European Languages)

Die Wahlpflichtmodulgruppe BS 8 besteht aus frei wählbaren Modulen von je 6 bis 12 CP und richten sich nach den Vorgaben des betreffenden Importmoduls. Aus dieser Gruppe sollen im Hauptfach (HF) Wahlpflichtmodule im Umfang von insgesamt 18 CP gewählt werden. Die Kurswahl erfolgt frei aus dem Angebot der Goethe-Universität Frankfurt und ist mit der/dem Modulbeauftragten abzusprechen. Die folgenden Modulaufstellungen sind exemplarisch; vergleichbare Module zu anderen indogermanischen Sprachen können nach Rücksprache mit der Leitung des Schwerpunkts anerkannt werden.

Die folgenden Modulaufstellungen sind exemplarisch; vergleichbare Module zu anderen indogermanischen Sprachen können nach Rücksprache mit der Akademischen Leitung des Schwerpunkts anerkannt werden.

# BA-ES-BS8.1 Latein I (Latin I)

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS8.1 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

# BA-ES-BS8.2 Latein II (Latin II)

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS8.2 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

# BA-ES-BS8.3 Griechisch I (Greek I)

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS8.3 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

# BA-ES-BS8.4 Griechische Lektüre (Greek Reading)

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS8.4 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

# BA-ES-BS8.5 Russisch I (Russian I)

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS8.5 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

# BA-ES-BS8.6 Russisch II (Russian II)

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS8.6 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

# BA-ES-BS 8.7 Altgermanische Sprachen I (Old Germanic Languages I)

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS8.9 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

# BA-ES-BS8.8 Altgermanische Sprachen II (Old Germanic Languages II)

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS8.10 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

# BA-ES-BS8.9 Sanskrit

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS3 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

# Wahlpflichtmodulgruppe BS 9: Außerindogermanische Ergänzungssprachen (Supplementary Extra Indo-European Languages)

Die Wahlpflichtmodulgruppe besteht aus frei kombinierbaren Modulen von je 6 bis 12 CP. Die Module dieser Gruppe erweitern die methodischen Kompetenzen der Studierenden in Bezug auf flankierende Gebiete der baltischen Sprachwissenschaft und ermöglichen es, grammatische Strukturen der jeweiligen außerindogermanischen Sprache zu Strukturen baltischer Sprachen in Beziehung zu setzen. Innerhalb dieser Wahlpflichtmodulgruppe können Module im Gesamtumfang von höchstens 18 CP (HF) belegt werden.

Die folgenden Modulaufstellungen sind exemplarisch; vergleichbare Module können nach Rücksprache mit der Leitung des Schwerpunkts anerkannt werden. Eine Modulprüfung, die auch kumulativ sein kann, ist in jedem Fall abzulegen.

	G di A i I		6 CP (insg.	) = 180 h	
BA-ES- BS9.1	Sonstige außerindogerm. Ergänzungssprache I	Wahlpflicht- modul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Other Supplementary Extra-Indo- European Language I		4 SWS / 60 h	120 h	

# Inhalte

Die Lehrveranstaltungen des Moduls vermitteln die Grundkenntnisse einer außerindogermanischen Sprache, die im Sinne eines Importmoduls frei aus dem Angebot der GU gewählt werden kann. Eine mehrfache Wahl des Moduls (mit unterschiedlicher Objektsprache) ist möglich.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden das Basisverständnis der Grammatik der jeweils gewählten außerindogermanischen Sprache. Außerdem erwerben Sie grundlegende Fähigkeiten, in dieser Sprache zu sprechen, zu lesen und zu schreiben, sowie das Hörverstehen. Es wird erwartet, dass die Absolvent/inn/en des Moduls bessere Fähigkeiten zur Entwicklung von Lernstrategien in Bezug auf den Spracherwerb erlangen.

Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls											
Keine	n emzeme L	enrveran	stanun	gen a	S 1V10	uuis					
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirisch Kulturwis		achwiss en	sensch	aft.	FB	09	9	Spracl	1-	und
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF.										
Häufigkeit des Angebots	Es gelten	die Vorga	ben des	anbiet	enden	Studi	engan	ıgs.			
Dauer des Moduls	1 Semeste	r									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. J	olanta Ge	lumbec	kaitė							
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistur	ngen										
Teilnahmenachweise Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.											
Leistungsnachweise	Es gelten	die Vorga	ben des	anbiet	enden	Studi	engan	ıgs.			
Lehr- / Lernformen	Kurs										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung	Fo	orm / Dau	er / ggf	. Inha	lt						
bestehend aus:	Es gelten	die Vorga	ben des	anbiet	enden	Studi	engan	ıgs.			
		a****a	an.	Sem	ester						
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.	Kurs									X	
Modulprüfung											
Summe			6								

	Sonstige außerindogermanische		6 CP (insg.	) = 180 h	
BA-ES-	Ergänzungssprachen II	Wahlpflicht-	Kontaktstudium	Selbststudium	4
BS9.2	Other Supplementary Extra-Indo-	modul	4 SWS / 60 h	120 h	SWS
	European Language II				

Die Lehrveranstaltungen des Moduls vermitteln vertiefte Kenntnisse einer außerindogermanischen Sprache, die im Sinne eines Importmoduls frei aus dem Angebot der GU gewählt werden kann. Eine mehrfache Wahl des Moduls (mit unterschiedlicher Objektsprache) ist möglich.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden das vertiefte Verständnis der Grammatik der entsprechenden außerindogermanischen Sprache. Außerdem erwerben Sie fortgeschrittene Fähigkeiten, in dieser Sprache zu sprechen, zu lesen und zu schreiben, sowie das Hörverstehen. Es wird erwartet, dass die Absolvent/inn/en des Moduls bessere Fähigkeiten zur Entwicklung von Lernstrategien in Bezug auf den Spracherwerb erlangen.

Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls														
Erfolgreicher Abschluss des Moduls BS9	.1													
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fach	bereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									und			
Verwendbarkeit des Moduls		HF, INF, ENF.												
Häufigkeit des Angebots		Es gelten	die Vorg	gaben	des an	bieten	iden S	tudier	igangs	S.				
Dauer des Moduls		1 Semester												
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter		Prof. Dr. J	olanta (	Gelum	beckai	aitė								
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleiste	ungen	11011 2.1 VOIMING SELMINOSVINGILO												
Teilnahmenachweise		Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.												
Leistungsnachweise		Es gelten	die Vorg	gaben	des an	bieten	iden S	tudier	igangs	S				
Lehr- / Lernformen		Es gelten	die Vorg	gaben	des an	bieten	iden S	tudier	igangs	S.				
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deutsch												
Modulprüfung	1	Form / Dauer / ggf. Inhalt												
Modulabschlussprüfung bestehend aus:		Es gelten	die Vorg	gaben	des an	bieten	iden S	tudier	igangs	S.				
		aa	an.	Sem	ester									
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8			
Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.	-										X			
Modulprüfung														
Summe														

			6CP=	180h	
BA-ES-BS10	Methodenlehre	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Methodology		4 SWS / 60h	120h	awa

Unter Methodenlehre fallen alle Veranstaltungen, die für die Linguistik relevante methodische Fähigkeiten vermitteln (z.B. Statistikeinführungen, Veranstaltungen aus dem Bereich der Computerlinguistik oder der Didaktik, Kurse zur Erhebung, Bearbeitung und Auswertung linguistischer Daten, Übersetzungswerkstätten, etc.). Das Modul umfasst Veranstaltungen im Umfang von jeweils 6 CP, die im Sinne eines Importmoduls frei aus dem Angebot der GU gewählt werden können. Das Modul kann mit unterschiedlichen Inhalten mehrfach gewählt werden. Die Zusammenstellung von Veranstaltungen zu einem Modul erfolgt in Absprache mit dem Modulbeauftragten. Eine Modulprüfung, die auch kumulativ sein kann, ist in jedem Fall abzulegen.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Das Modul erweitert die methodischen Kompetenzen der Studierenden. Je nach Kursinhalt lernen die Studierenden zentrale methodische Herangehensweisen in der Sprachwissenschaft kennen. Sie können diese erfolgreich auf die von ihnen erlernten Sprachen anwenden und zur baltischen Sprachwissenschaft in Bezug setzen.

# $\label{thm:constraint} \begin{tabular}{ll} Teilnahmevoraussetzungen f \begin{tabular}{ll} For einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls \\ \begin{tabular}{ll} For einzelne Lehrveranstaltungen des Mod$

Erfolgreicher Abschluss des Moduls BS1.										
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF.									
Häufigkeit des Angebots	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Dauer des Moduls	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Jolanta Gelumbeckaitė									
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen										
Teilnahmenachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Leistungsnachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Lehr- / Lernformen	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch									
Modulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt									
bestehend aus:	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
	Semester									
	LV-Form SWS CP 1 2 3 4 5 6 7 8									
Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.	- x									
Modulprüfung										
Summe	6									

	Freies Studium		6 CP =	180 h	
BA-ES-BS11	Free Study	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	SWS
	Tiec Study		4 SWS / 60 h	120 h	

In diesem Modul können beliebige Lehrveranstaltungen anderer Fächer im Sinne eines Importmoduls frei aus dem Angebot der Goethe-Universität gewählt werden. Zugang und Kreditpunktevergabe richten sich nach dem anbietenden Studiengang. Das Modul kann im HF maximal zweimal, im NF maximal einmal gewählt werden. Wird das Modul zweimal gewählt, muss die Gesamtzahl der erworbenen Kreditpunkte 12 CP betragen. Dabei darf eine beliebige Anzahl von Lehrveranstaltungen auch verschiedener Fächer besucht werden, solange insgesamt eine Mindestpunktzahl von 12 CP nachgewiesen wird. Es wird empfohlen, die Auswahl der Lehrveranstaltungen im Rahmen der fachlichen Studienberatung abzusprechen. Eine Modulprüfung oder Leistungsnachweis, die auch kumulativ sein können, ist in jedem Fall zu erbringen.

Für die Absolvierung der gewählten Module kommt die Ordnung desjenigen Studiengangs zur Anwendung, in deren Rahmen das entsprechende Modul angeboten wird.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Nach Abschluss des Moduls besitzen die Studierenden – je nach Fächerwahl – über das Studienfach Sprachwissenschaft hinausgehende Kenntnisse, die insbesondere Bewerbungsvorteile im Berufsleben bieten können.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls BS1.

Damit eine rechtskonforme Administrierbarkeit des gewählten Sprachkurses erfolgen kann, ist die Wahrnehmung einer entsprechenden Studienfachberatung verpflichtend. Das Ergebnis der Studienfachberatung ist schriftlich festzuhalten, von der oder dem Modulbeauftragten zu unterzeichnen und an das Prüfungsamt weiterzuleiten.

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Kulturwisse	Sprachwis nschaften	ssenschaft	. FE	3	09		Sprac	h-	un	d
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF.										
Häufigkeit des Angebots	Es gelten die	e Vorgaben de	s anbieten	den Stud	lieng	gang	S.				
Dauer des Moduls	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Jolanta Gelumbeckaitė										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.										
Leistungsnachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.										
Lehr- / Lernformen	Es gelten die	e Vorgaben de	s anbieten	den Stud	lieng	gang	S.				
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung	For	m / Dauer / g	gf. Inhalt								
bestehend aus:	Es gelten die	e Vorgaben de	s anbieten	den Stud	lieng	gang	S.				
			CITIC	GP.	Sei	mest	ter				
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4 5	6	7	8
Es gelten die Vorgaben des anbietenden S	tudiengangs.									X	
Modulprüfung											
Summe											

# V.2.5 Phonetik und Phonologie

			HF (CP)	INF (CP)	ENF (CP)
P1	Sprachpra	axis	18	18	18
P2	Methoder	nlehre	11	11	11
Р3	Methoder	T T	9	9	9
P4	Laute		8	8	8
P5	Anwendu	ing und Vertiefung	8	8	8
P6	Phonetisc	ches Praktikum	6	6	-
P7	Sprachpro	oduktion	11	-	-
P8	Sprachpe	rzeption	10	-	-
P9.1	Optionalbereich (Optional Area)	Sprachdokumentation und Feldforschung			
P9.2	tional	Lautproduktion			
P9.3	h (Op	Akustik und Sprachtechnologie	27 (3x9)		
P9.4	ereic]	Akustische Wahrnehmung	27 (387)		
P9.5	ionalt	Phonologie			
P9.6	Opt	Statistik			
Gesam	t		108	60	54

# Hauptfach Phonetik und Phonologie

Im Hauptfach (HF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule P2 bis P8 (insgesamt 81 CP), das Pflichtmodul P1 sowie die Wahlpflichtmodule aus der Wahlpflichtmodulgruppe P9 im Umfang von 27 CP (insgesamt 108 CP).

# **Internes Nebenfach Phonetik und Phonologie**

Im Internen Nebenfach (INF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule P2 bis P6 (42 CP) sowie das Wahlpflichtmodul P1 (18 CP) (insgesamt 60 CP).

# **Externes Nebenfach Phonetik und Phonologie**

Im Externen Nebenfach (ENF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule P2 bis P5 (36 CP) sowie das Wahlpflichtmodul P1 (insgesamt 54 CP); zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP).

# Gesamtnotenrelevanz

Die Module P1, P2, P3, P4, P5, P7, P8 und P9 sind gesamtnotenrelevant.

			18 CP (insg	(0.1) = 540  h	
BA-ES-P1	Sprachpraxis	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	12 SWS
	Language Practice		12 SWS / 180 h	360 h	5445

In diesem Modul wird die phonetische, phonologische und grundlegende strukturelle Sprachkompetenz in drei Sprachen, die nicht Muttersprachen sind, vermittelt. Es sind jeweils eine lebende Sprache aus dem Bereich der Afrikanischen Sprachwissenschaften, eine Sprache aus dem Bereich Ostasien und eine weitere lebende, nicht germanische und nicht romanische Sprache zu wählen. Bei der Auswahl der Sprachen sind solche Sprachen zu bevorzugen, bei denen der Dozent oder die Dozentin Muttersprachler oder Muttersprachlerin der unterrichteten Sprache ist. Werden im Rahmen des Studiums (Haupt- oder Nebenfach) bereits Sprachen gelernt, können diese nicht für das Modul P1 angerechnet werden.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erwerben Laute und lautliche Systeme verschiedener Sprachfamilien und erleben so eine realistische Verwendung der theoretischen Konzepte und setzen ihr erlerntes Wissen in konkreten Sprachen ein.

Teilnahmevoraussetzung	Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls												
Keine													
Zuordnung des Mo Fachbereich)	oduls (Stu	diengang /	Empirische Kulturwissens	Sprachwiss schaften	senso	chaft.	FB	09	S	prach-	uı	nd	
Verwendbarkeit des Mod	duls		HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant.										
Häufigkeit des Angebots			Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.										
Dauer des Moduls	Dauer des Moduls			Vorgaben de	s ant	oietende	n St	udienga	angs.	•			
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter			Prof. Dr. Heni	ning Reetz									
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen													
Teilnahmenachweise			Teilnahmenac P1.3	hweise für	die	Lehrvei	anst	altunge	n Pi	l.1, P1.	2 ui	nd	
Leistungsnachv	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.												
Lehr- / Lernformen			Kurs										
Unterrichts- / Prüfungss	Unterrichts- / Prüfungssprache												
Modulprüfung			Form / Dauer / ggf. Inhalt										
Kumulative Modulprüfu	ng bestehen	d aus:	Kumulative Modulprüfung. Art und Umfang der Prüfungen richten sich nach den jeweils importierten Modulen.										
Berechnung der Mod Modulprüfung:	ulnote bei	kumulativer	Die Modulne Teilnoten.	ote errechn	et :	sich au	ıs (	dem D	Ourch	schnitt	all	er	
		-		an.	Se	mester							
	LV-Form	SV	WS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8	
P1.1 Sprache 1 (Language 1)	Kurs		inem oder 2 wei Semester	6	X	(X)							
P1.2 Sprache 2 (Language 2)	Kurs		inem oder 2 wei Semester	6			X	(X)					
P1.3 Sprache 3 (Language 3)	Kurs		inem oder 2 wei Semester	6					X	(X)			

Modulprüfung

Summe

18

12

			11 CP (insg	(.) = 330 h	
BA-ES-P2	Methodenlehre	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6 SWS
	Methodology		6 SWS / 90 h	240 h	5115

Das Modul dient der Vertiefung der Kenntnisse der Methoden des phonetischen und sprachdeskriptiven Arbeitens. Nach Abschluss des Moduls sind die Studierenden in der Lage, akustische Analysen von Sprachsignalen anzufertigen und diese zu interpretieren sowie empirische Studien zu konzipieren, statistisch zu analysieren und die Ergebnisse zu interpretieren.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Erworben wird die Fähigkeit ein phonetisches Experiment zu konzipieren, auszuführen und auszuwerten. Dazu gehört sie Auswahl von Sprachmaterial aufgrund phonetischer oder phonologischer Kontraste, Beherrschung der technischen Apparatur zur Experimentdurchführung, Analyse und statistische Auswertung des Materials und kritische Interpretation der Daten. Vermittelt werden ferner physiologische Grundlagen der Sprachproduktion und –perzeption sowie der Umgang mit Standard-Analyse- und Auswertungsprogrammen. Die Untersuchungen finden vorwiegend sprach- und dialekt-komparativ statt.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich) Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Das Modul beginnt in jedem Wintersemester. Häufigkeit des Angebots Dauer des Moduls 2 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Henning Reetz Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen für P2.2 und P2.3 Teilnahmenachweise Leistungsnachweise Klausur (2-stdg.) und wöchentliche Aufgaben zu P2.1. Lehr- / Lernformen Vorlesung / Tutorium /Übung Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt Hausarbeit (16 bis 20 Seiten) zu P2.1. bestehend aus: Semester SWS LV-Form CP 2 5 7 6 Akustische Sprachsignalanalyse Interpretation (Acoustic Analysis and Interpretation Vorlesung 2 3 X of Speech Signals) 2 X P2.2 Methodik (Methodology) Tutorium 4 X P2.3 Methodik (Methodology) Übung 2 4 Summe 6 11

					9 C	P (insg.	) = 2	270 1	h						
BA	A-ES- P3	Methoden der Sprachdeskription und -dokumentation	Pflich mod	K	Contaktstud					diun	1		4	7	
		Methods of Language Description and Documentation	mou		4 SWS / 60	) h	2		210	h		2	SWS	,	
Inh	alte														
	vermittelt.	Modul werden die praktischen und tecl Insbesondere die Analyse von selbsters großer Datenmengen, die durch Dritte erho	tellten	oder beste	henden Ko										
Ler	nergebniss	e / Kompetenzziele													
		zur Erfassung von sprachlichen Eiger nkt auf dem Erheben und Auswerten von r					Perz	epti	on,	mit	bes	ond	ere	m	
Teil	nahmevora	nussetzungen für Modul bzw. für einzeln	ne Lehr	rveranstalt	tungen des	Moduls	S								
	Leistungsı	nachweise des Moduls P2													
Zuo	Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)				Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										
Ver	Verwendbarkeit des Moduls				ENF. Gesam	tnotenre	eleva	ınt.							
Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Sommersemester.															
Dau	er des Mod	luls		1 Semeste	r										
Mod	dulbeauftra	ngte / Modulbeauftragter		Prof. Dr. Henning Reetz											
Stu	diennachwe	eise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen													
	Teilna	hmenachweise		Teilnahmenachweis für P3.3											
	Leist	ungsnachweise		Leistungsnachweise für P3.3: wöchentliche Aufgaben											
Leh	r- / Lernfo	rmen		Vorlesung / Tutorium											
Unt	errichts-/l	Prüfungssprache		Deutsch											
Mod	dulprüfung		Form	n / Dauer /	ggf. Inhalt										
	besteh	nend aus:		Hausarbei	t (4 bis 6 Se	iten) zu	P3.2	2.							
			I	LV-Form	sws	CP		mest						_	
		skriptive Morphologie / Phonologie ve Morphology and Phonology)	e v	/orlesung	1	3	1	2	3	4 X	5	6	7	8	
	P3.2 Spra Signals)	ach(signal)korpora (Corpora of Speech		orlesung/	1	3				X					
		ch(signal)korpora und deren Bearbeitung of Speech Signals and their handling)	3 Т	Гutorium	2	3				X					
	Modulprü	fung													

Summe

4

	Total Constant		8 CP (insg.	) = 240 h	
BA-ES-	Laute in den Sprachen der Welt und ihre Untersuchung	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	5
P4	Sounds of the Languages of the World and their Investigation		5 SWS / 75 h	165 h	SWS

Das Modul gibt einen Überblick über die lautlichen Phänomene, die in den Sprachen der Welt auftreten und zeigt, wie diese perzipiert, experimentalphonetisch untersucht und phonologisch interpretiert werden. Die vorherige Teilnahme an der Lehrveranstaltung P2 wird vorausgesetzt; der Leistungsnachweis für P2.1 ist Bedingung für die Vergabe der CP des Moduls P4.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Erworben werden perzeptive Konzepte und die entsprechenden phonetischen und psycholinguistischen Experimenttechniken. Vermittelt wird die Beherrschung von Skripttechniken zur Experimentvorbereitung und – auswertung, die Literarturrecherche und kritische Interpretation von Artikeln sowie die Anwendung fortgeschrittener statistischer Methoden.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Leistungsnachweis des Moduls P2						
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften					
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant.					
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.					
Dauer des Moduls	1 Semester					
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Henning Reetz					
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen						
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweis P4.3					
Leistungsnachweise	Leistungsnachweis für P4.3: wöchentliche Aufgaben					
Lehr- / Lernformen	Vorlesung / Tutorium					
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch					
Modulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt					
bestehend aus:	Hausarbeit (4 bis 6 Seiten) zu P4.2.					

LV-Form	SWS	SWS	SWS	CWC	CWC	CMC	CWC		Se	mes	ter					
LV-Form	SWS	СР	1	2	3	4	5	6	7	8						
Vorlesung	2	3			X											
	1	2			X											
Tutorium	2	3			X											
	5	8														
	Vorlesung	Vorlesung 2 Vorlesung 1 Tutorium 2	Vorlesung 2 3  Vorlesung 1 2  Tutorium 2 3	LV-Form SWS CP 1  Vorlesung 2 3  Vorlesung 1 2  Tutorium 2 3	LV-Form         SWS         CP         1         2           Vorlesung         2         3         3           Vorlesung         1         2         3           Tutorium         2         3         3	Vorlesung         2         3         X           Vorlesung         1         2         X           Tutorium         2         3         X              X	LV-Form         SWS         CP         1         2         3         4           Vorlesung         2         3         X           Vorlesung         1         2         X           Tutorium         2         3         X	LV-Form         SWS         CP         1         2         3         4         5           Vorlesung         2         3         X         X           Vorlesung         1         2         X         X           Tutorium         2         3         X         X	LV-Form         SWS         CP         1         2         3         4         5         6           Vorlesung         2         3         X	LV-Form         SWS         CP         1         2         3         4         5         6         7           Vorlesung         2         3         X						

BA	A-ES-P5	Anwendung und Vertiefung	Pflichtmodul	8 CP (insg.  Kontaktstudium 4 SWS / 60 h	) = 240 h Selbststudium 180 h	4 SWS
Inh	alte	Application and Consolidation				
	Angewand	al gibt einen Überblick über die die Alten Phonetik (Forensische Phonet pora, Laborphonologie) vertiefend s	ik, Aussprachelehre			

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Erworben werden fortgeschrittene Skript- und einfache Programmiertechniken um in praktischen Anwendungen effiziente Analysen durchzuführen. Die Studierenden sind in der Lage, Wissenschaftliche Artikel zu einem Themenbereich zu akquirieren, zu sichten und kritisch zu interpretieren und Untersuchungsmethoden adäquat einzusetzen

### einzusetzen. Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Erfolgreicher Abschluss des Moduls P2. Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und **Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)** Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Häufigkeit des Angebots Das Modul findet in jedem Sommersemester statt. Dauer des Moduls 1 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Henning Reetz Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweis für P5.2 und P5.3 Leistungsnachweis für P5.1: wöchentliche Aufgaben Leistungsnachweise Lehr- / Lernformen Vorlesung / Tutorium / Seminar Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt bestehend aus: Hausarbeit (4 bis 6 Seiten) zu P.5.1. Semester LV-Form SWS CP 2 3 5 X P5.1 Angewandte Phonetik (Applied Phonetics) Vorlesung P5.2 Tutorium zur Vorlesung Angewandte Phonetik X Tutorium 2 (Tutorial Applied Phonetics) X P5.3 Vertiefungsseminar (Consolidation Seminar) Seminar 4 Modulprüfung 4 8 Summe

BA-ES-P6	Phonetisches Praktikum		6 CP (insg.		
	Phonetic Practice	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Praktikum	SWS
	1 Honetic 1 factice		40 h	140 h	5445

Dieses Modul dient der berufsorientierten Ausbildung als Phonetiker bzw. Phonetikerin in den verschiedenen Anwendungsbereichen als Übersetzer / Gutachter vor Gericht bei Strafsachen (Forensische Phonetik); Aussprachelehrer in fremden Sprachen bzw. für "Deutsch als Fremdsprache"; Entwicklung von Komponenten für Spracherkennungs- / Sprachsyntheseprogrammen; Beschreibung von Sprechstörungen usw. Das Praktikum kann im Bereich der Pathophonetik (Logopädie, Rehaklinik), der Forensischen Phonetik (Gutachterbüro, Phonetisches Labor), der Aussprachelehre (Sprachschule), der Digitalen Sprachsignalverarbeitung (Unternehmen, Softwarefirma oder Forschungslabor der Sprachtechnologie) oder in einem phonetischen Forschungslabor stattfinden und erstreckt sich über fünf Wochen.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden lernen den potentiellen Arbeitsmarkt kennen, sich in einer Arbeitsumgebung zu integrieren und ihre erworbenen Fähigkeiten in der Praxis einzusetzen. Ferner werden Grundlagen für spätere Bewerbungen gelegt (Informationen über Betriebe einholen, Arbeitsumfeld eruieren etc.).

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Zuordnung des **Moduls** (Studiengang Empirische Sprachwissenschaft. FΒ Sprachund Fachbereich) Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF. Das Praktikum soll möglichst während der vorlesungsfreien Zeit Häufigkeit des Angebots zwischen dem 4. und 5. Semester absolviert werden. Dauer des Moduls 5 Wochen Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Henning Reetz Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnamenachweis gemäß § 15 Abs. 5 BAO9 Leistungsnachweise Keine Praktikum Lehr- / Lernformen Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch Form / Dauer / ggf. Inhalt Modulprüfung bestehend aus: Hausarbeit (16 bis 20 Seiten). Semester LV-Form SWS CP 8 2 3 6 Modulprüfung 6 Summe

	Sprachproduktion		11 CP (insg		
BA-ES-P7	Speech Production	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Speech Floduction		4 SWS / 60 h	270 h	5445

In dem Modul werden Spezialprobleme der Phonetik behandelt. Je nach Angebot werden aktuelle Veröffentlichungen und Forschungsberichte zu Fragen der akustischen Eigenschaften und der Distribution von Lauten, über Modelle der Lautproduktion und -repräsentation und über die Physiologie des Sprech- und Hörapparats behandelt. Das Modul umfasst ein Seminar und eine Übung; die TeilnehmerInnen leisten umfangreiche eigene Beiträge, die sich in einem einstündigen Referat und in der Durchführung eines Experiments – von der Konzeption über die Durchführung und Auswertung bis zur Interpretation – niederschlagen. Die Experimentdokumentation (in Form einer Hausarbeit) dient als Modulabschlussprüfung.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Erwerb der wesentlichen Sprachproduktionstheorien; Lesen und Interpretieren Wissenschaftlicher Darstellungen; Formulierung von Hypothesen und deren experimentelle und argumentative Verifizierung und Falsifizierung.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Leistungsnachweis für das Modul P5.1.

Zerstangsmaen wers far das modern zen.					
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften				
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Gesamtnotenrelevant.				
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt im Sommersemester.				
Dauer des Moduls	2 Semester				
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Henning Reetz				
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen					
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für P7.1 und P7.2				
Leistungsnachweise	Referat zur 7.1 (60 Min.)				
Lehr- / Lernformen	Seminar / Übung				
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch				
Modulprüfung F	orm / Dauer / ggf. Inhalt				
bestehend aus:	Hausarbeit (6 bis 9 Seiten) oder mündliche Prüfung (3				

bestehend aus:

Hausarbeit (6 bis 9 Seiten) oder mündliche Prüfung (30 Minuten) zu P7.1.

			and CD		Semester										
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8				
P7.1 Sprachproduktion (Language Production)	Seminar	2	6				X								
P7.2 Experimente in der Sprachproduktion (Experiments in Language Production)	Übung	2	5					X							
Modulprüfung															
Summe		4	11												

			10 CP (insg	(.) = 300  h	
BA-ES-P8	Sprachperzeption	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Speech Perception		4 SWS / 60 h	240 h	5115

Gegenstand des Moduls sind die Sprachperzeption und Modelle der mentalen Repräsentation von Sprache. Das Angebot behandelt phonetische, phonologische und psycholinguistische Modelle der Sprachperzeption. Das Modul umfasst ein Seminar und eine Übung; die TeilnehmerInnen leisten umfangreiche eigene Beiträge, die sich in der Durchführung eines Experiments – von der Konzeption über die Durchführung und Auswertung bis zur Interpretation – niederschlagen. Die Experimentdokumentation (in Form einer Hausarbeit) dient als Modulabschlussprüfung.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Aneignung der wesentlichen Sprachperzeptionstheorien; Lesen und Interpretieren Wissenschaftlicher Darstellungen; Erlernen der Bedeutung verschiedener experimenteller Ansätze für die Sprachperzeptionstheorien und Erlernen der methodischen Verfahren; Erlernen der unterschiedlichen Argumentationsebenen in der Phonetik, Phonologie und Psycholinguistik.

Psycholinguistik.										
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne I	ehrveranstaltungen des Moduls									
Leistungsnachweis für die Lehrveranstaltung P5.1										
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften	ıd								
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Gesamtnotenrelevant.									
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt im Sommersemester.									
Dauer des Moduls	2 Semester									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Henning Reetz									
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen										
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für P8.1 und P8.2									
Leistungsnachweise	Keine									
Lehr- / Lernformen	Seminar / Tutorium									
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch									
Modulprüfung	orm / Dauer / ggf. Inhalt									
bestehend aus:	Hausarbeit (6 bis 9 Seiten) oder mündliche Prüfung (3 Minuten) zu P8.1.	30								
	Semester									
	LV-Form SWS CP 1 2 3 4 5 6 7	8								
P8.1 Sprachperzeption (Language Perception)	Seminar 2 5 X									
P8.2 Experimente in der Sprachperzeption (Experiments in Language Perception)	Tutorium 2 5 X									
Modulprüfung										
Summe	4 10									

# Wahlpflichtmodulgruppe P9: Optionalbereich der Phonetik (27 CP) (Optional Area)

Von den unter P9 erfassten Wahlpflichtmodulen (jeweils 9 CP) müssen im Laufe des HF-Studiums drei mit unterschiedlicher Thematik belegt werden.

Sprachdokumentation un						9 CP (insg.) = 270 h								
	A-ES- 29.1	Feldforschung  Language Documentation Field Research			oflicht- odul		taktst SWS /		n	Selb	ststuc 210 h		s	4 WS
Inho	alto.	Field Research												
Inha	Gegensta einer Sp von Spr (unter of problem	and des Wahlpflichtmoduls i rache oder Sprachfamilie (was achen oder Dialekten. In der der Betreuung durch den orientierten Lehrveranstaltur oschlussprüfung abgeschlosser	s auch e n Modu Dozent ngen (	eine Erhel ul wird n ten oder	oung im F ach einer die Do	eld umf Einfüh zentin)	assen rung u erwa	kann) ımfan rtet.	, oder greich Das	ein ty ies se Modu	polog lbststä il bes	ischer indiges steht	Vergl Arbe	leich eiten zwei
Lerr	nergebnis	se / Kompetenzziele												
		t zur engen Transkription ei											llen e	eines
Teilr		zur Sprachdatenerhebung, Erker raussetzungen für Modul bz								Jateno	orpus			
TCIII	Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls  Erfolgreicher Abschluss der Module P1 bis P5.													
Zuo		es Moduls (Studiengang / Fa				ische S wissens			nscha	ft. F	B 09	Spra	ach-	und
Verv	wendbarl	xeit des Moduls			HF. G	esamtno S8.	otenrel	evant	Verv	endba	ar für	VS6, I	S10,	BS9
Häu	figkeit de	es Angebots			Das M	Iodul be	ginnt	im So	mmer	semes	ter.			
Dau	er des M	oduls			2 Sem	ester								
Mod	lulbeauft	ragte / Modulbeauftragter			Prof. I	Or. Henr	ning R	eetz						
Stud	liennach	weise/ ggf. als Prüfungsvorle	istunge	n										
	Teilı	nahmenachweise			Teilna	hmenac	hweis	für P	9.1.1 ι	ınd P9	.1.2			
		stungsnachweise			Keine									
	r- / Lernf					ar / Tuto	orium							
		/ Prüfungssprache			Deutso			3.						
Mod	lulprüfur bost			Fo	orm / Dau				an) 5	don ==	iin.41: -	sho D≕	ifus	(20
	Dest	ehend aus:				rbeit (6 en) zu P		Sen	en) 00	ier in	unanc	ne Pri	arung	(30
			137	Form	SWS	СР	Sem	ester		ı	ı	ı		ı
			ı OHH	2442	Cr.	1	2	3	4	5	6	7	8	
	P9.1.1 (Langua	Sprachdokumentation I ge Documentation I)	Ser	ninar	2	5						X		
	P9.1.2 (Langua	Sprachdokumentation II ge Documentation II)	Tuto	orium	2	4							X	
	Modulpi	üfung												
	Summe				4	9								

			9 CP (insg.	) = <b>270</b> h	
BA-ES-P9.2	Lautproduktion	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Sound Production		4 SWS / 60 h	210h	SWS

Gegenstand des Wahlpflichtmoduls sind die normale und gestörte Sprachproduktion und ihre Grundlagen. Das Modul umfasst je nach Angebot auch zentrale Sprachstörungen, logopädische Ansätze, Stimmschulung, Sprech- und Sprachtraining, (früh)kindliche Lautproduktion. Das Modul besteht aus einem Seminar, in dem ein Kurzreferat mit anschließender Diskussion gehalten wird, und einer Übung, in der die theoretischen Erkenntnisse praktisch angewendet werden. Eine schriftliche Hausarbeit bildet die Modulabschlussprüfung. Die Anrechnung einschlägiger Veranstaltungen aus der Medizin oder der Psychologie ist möglich; die Entscheidung hierüber trifft der oder die Modulbeauftragte.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Einarbeitung in die anatomisch-physiologischen, neuronalen und mentalen Grundlagen der Sprachproduktion; Erwerb und Anwendung von phonetischen Methoden zum Erlernen von Fremdsprachen sowie Untersuchungs- und Therapiemethoden für gestörte Produktion.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Erfolgreicher Abschluss der Module P1 bis P5. **Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)** Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS6, IS10, BS9 und CS8. Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in der Regel im Sommersemester. Dauer des Moduls 2 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Henning Reetz Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweis für P9.2.1 und P9.2.2 Leistungsnachweise Leistungsnachweis für P9.2.1: Kurzreferat Lehr- / Lernformen Seminar / Übung **Unterrichts-/Prüfungssprache** Deutsch Form / Dauer / ggf. Inhalt Modulprüfung bestehend aus: Hausarbeit (6 bis 9 Seiten) oder mündliche Prüfung (30 Minuten) zu P9.2.1. Semester CP LV-Form **SWS** 3 7 P9.2.1 Lautproduktion I (Sound Production I) Seminar Übung 2 4 P9.2.2 Lautproduktion II (Sound Production II) X Modulprüfung 9 Summe

		Akustik und Sprachtechnologie				9 CP (insg.) = 270 h							
BA	A-ES-P9.3	Acoustics and Languag Technology	_	oflicht- odul		taktst		n		ststud 210 h		s	4 SWS
Inha	alte												
	Anwendundem ein l Erkenntnis Anrechnur	d des Wahlpflichtmoduls ist ag in der Sprachsynthese und Kurzreferat mit anschließen ise praktisch angewendet ag einschlägiger Veranstaltun der die Modulbeauftragte.	d automatischer der Diskussion werden. Eine	Spracher gehalten schriftlich	kennung wird, ne Hau	g. Das und e sarbei	Mod iner U	ul bes Übung let di	steht a g, in ie Mo	us eir der d odulab	nem So ie the oschlus	emina oretis ssprüf	ar, in chen fung.
Ler	nergebnisse	/ Kompetenzziele											
	Modellen	on Methoden und Algorithm (HMM) und künstlicher N Grenzen statistischer und re	leuronaler Netz	e (ANN/									
Teil	nahmevora	ussetzungen für Modul bzw	. für einzelne I	_ehrveran	staltun	gen de	es Mo	duls					
	Erfolgreicl	bis P5.											
Zuo	ordnung des	Moduls (Studiengang / Fac	chbereich)	Empiris Kulturw			vissen	schaft	. FB	09	Spra	ach-	und
Ver	wendbarkei	it des Moduls		HF. Ges		enrele	vant.	Verwe	endbar	für V	VS6, 1	S10,	BS9
Häv	ıfigkeit des	Angebots		Das Mo	dul begi	nnt in	Som	merse	meste:	r.			
Dau	ier des Mod	uls		2 Semes	ter								
Mod	dulbeauftra	gte / Modulbeauftragter		Prof. Dr	. Hennii	ıg Ree	etz						
Stud	diennachwe	ise/ ggf. als Prüfungsvorleis	stungen										
	Teilna	hmenachweise		Teilnahr	nenachv	veis fü	ir P9.3	3.1 un	d P9.3	.2			
	Leistu	ıngsnachweise		Leistung	snachw	eis fü	r P9.3	.1: Ku	ırzrefe	rat			
Leh	r- / Lernfor	men		Seminar	/ Übun	g							
Unt	errichts- / I	Prüfungssprache		Deutsch									
Mod	dulprüfung		F	orm / Dau	er / ggf	. Inha	lt						
bestehend aus:			Hausarb Minuten			Seite	n) od	er mi	indlic	he Pri	üfung	(30	
			LV-Form	SWS	СР		ester	2	4	_			
ŀ			Seminar			1	2	3	4	5	6 X	7	8

P9.3.2 Akustik II (Acoustics II)

Modulprüfung

Summe

Übung

2

4

X

			9 CP (insg.	.) = 270 h	
BA-ES-P9.4	Akustische Wahrnehmung	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Psychoacoustics		4 SWS / 60 h	210 h	5415

Gegenstand des Wahlpflichtmoduls sind die normale und gestörte akustische Wahrnehmung und Sprachperzeption. Das Modul umfasst je nach Angebot Psychoakustik und -phonetik, periphere und zentrale Hörstörungen, therapeutische Ansätze. Das Modul besteht aus einem Seminar, in dem ein Kurzreferat mit anschließender Diskussion gehalten wird, und einer Übung, in der die theoretischen Erkenntnisse praktisch angewendet werden. Eine schriftliche Hausarbeit bildet die Modulabschlussprüfung. Die Anrechnung einschlägiger Veranstaltungen aus der Medizin oder der Psychologie ist möglich; die Entscheidung hierüber trifft der oder die Modulbeauftragte.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Erwerb der anatomisch-physiologische, neuronale und mentale Grundlagen der akustischen Wahrnehmung; Leistungsdaten des Hörapparates, Tonhöhenwahrnehmung, Richtungshören, Wahrnehmung sprachlicher und nichtsprachlicher Laute; Untersuchungs- und Therapiemethoden für gestörte Wahrnehmung.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss der Module P1 bis P5.

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften							
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS6, IS10, BS9 und CS8.							
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt im Sommersemester.							
Dauer des Moduls 2 Semester								
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Henning Reetz							
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen								
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweis P9.4.1 und P9.4.2							
Leistungsnachweise	Leistungsnachweis für P9.4.1: Kurzreferat							
Lehr- / Lernformen	Seminar / Übung							
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch							

# Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt

bestehend aus:

Hausarbeit (6 bis 9 Seiten) oder mündliche Prüfung (30 Minuten) zu P9.4.1.

					nester						
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
P9.4.1 Akustik I (Psychoacoustics I)	Seminar	2	5						X		
P9.4.2 Akustik II (Psychoacoustics II)	Übung	2	4							X	
Modulprüfung											
Summe		4	9								

						9 C	P (insg.	) = 2	70 ł	1					
BA-ES-P9	Phonologie	W	Vahlpflicht	modul	Ko	ntaktstud	lium	S	elbs	tstu	diui	m		4	
	Dhonology				4	SWS / 60	) h		2	210ł	1		S	WS	3
Inhalte	Phonology														
ĺ	ustand des Wahlpflichtmo	J1. : J:.	1 1	-l D			7	:4		- 11	_:4		74		
(z.B. Analy Teilne Anree	lexical phonology) und in sen von Sprachen und hmerInnen leisten umfang hnung einschlägiger Veneidung hierüber trifft der	m Rahmen ovon Spracho greiche eiger ranstaltunge	der Optima entwicklung ne Beiträge en aus and	ality Theor gen sowol , darunter deren Spr	y (Oʻ nl lau ein K	T). Hieru ıtlicher u Lurzrefera	nter fall nd supi t mit an	len s aseg schli	sync gmer ieße	hron itelle nder	e ui er S Dis	nd c Syste Skus	liach eme. sion	ror D D	ie ie
Lernergeb	nisse / Kompetenzziele														
	nis der regelbasierten un		rten phono	logischen	Repr	äsentation	; metris	sche	The	eorie	en; l	Inter	pret	atic	n
diach	oner und synchroner Date	nbestände.													
Teilnahme	voraussetzungen für Moo	dul bzw. für	einzelne L	ehrverans	staltu	ngen des	Moduls	3							
Erfol	reicher Abschluss der Mo	dule P1 bis F	P5.												
Zuordnun Fachberei	g des Moduls (Studie ch)	engang /	Empirisch Kulturwiss			ssenschaft	. FI	3	09		Spr	ach-	-	ur	d
Verwendb	arkeit des Moduls		HF. Gesan	ntnotenrele	vant.	Verwendl	oar für V	/S6,	IS1	0, B	S9 u	nd (	CS8.		
Häufigkeit	des Angebots		Das Modu	l beginnt i	m Sor	mmerseme	ester.								
Dauer des	Moduls		2 Semester	r											
Modulbea	ıftragte / Modulbeauftra	gter	Prof. Dr. H	Henning Re	eetz										
Studienna	chweise/ ggf. als Prüfungs	svorleistung	gen												
T	eilnahmenachweise		Teilnahme	nachweis t	für P9	.5.1 und I	9.5.2								
I	eistungsnachweise		Leistungsr	nachweis fi	ür P9.	5.1: Kurz	referat								
Lehr- / Le	nformen		Seminar /	Übung											
Unterricht	s- / Prüfungssprache		Deutsch												
Modulprü	fung		Fo	orm / Dau	er / gg	gf. Inhalt									
	stehend aus:		Hausarbeit P9.5.1.				nündlic	he P	rüfu	ıng	(30	Mir	uter	1) Z	u
								Se	mes	ter					
				LV-For	m	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
P9.5.	Phonologie I (Phonology	I)		Semin	ar	2	5						X		
P9.5.2	Phonologie II (Phonology	y II)		Übun	g	2	4							X	
											t				_

Modulprüfung

Summe

4

9

	Statistik		9 CP (insg.	) = 270 h	
BA-ES- P9.6	Staustik	Wahlpflicht-modul	Kontakt-studium	Selbst-studium	SWS
	Statistics		4 SWS / 60 h	210h	5446

Gegenstand des Wahlpflichtmoduls sind Methoden der beschreibenden und der interferierenden Statistik, wie sie in der Phonetik, Psycho- oder Corpuslinguistik und in angrenzenden Gebieten angewendet werden. Dies umfasst Beschreibungsparameter (z.B. Median, Mittelwert, Quartile, Standardabweichung) und statistische Testmethoden (z.B. Chi-Quadrat-, t-, F-Tests, ANOVA, Mixed Model, Nominal Logistic) mit üblichen Statistik-Systemen (z.B. SPSS, JMP, R). Im Vordergrund steht mehr die korrekte Anwendung dieser Methoden als die Darlegung des theoretischmathematischen Hintergrundes. Das Modul besteht aus zwei Lehrveranstaltungen (Seminar und Übung); die Modulabschlussprüfung bildet eine Hausarbeit in Form eines statistischen Designs und der Auswertung eines Experiments (die Durchführung des Experiments ist nicht Gegenstand der Hausarbeit; die Daten, die analysiert werden sollen, werden aufgrund des Designs generiert).

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Erkennen der Bedeutung der deskriptiven Maßzahlen; Auswahl der richtigen Testverfahren für unterschiedliche Problemstellungen; Interpretieren von statistischen Auswertungen; Erkennen von Fehlern in statistischen Designs; Beherrschen eines Statistikprogramms (z.B. SPSS, JMP, SAS, Systat, R).

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss der Module P1 bis P5.																
Empfohlene Voraussetzungen																
Keine																
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Spr Kulturwissenschaf	achwissen îten	schaft.	F	В	09	S	prac	h-	ur	nd					
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS6, IS10, BS9 und CS8.															
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginn	ıt im Somı	nerseme	ester												
Dauer des Moduls	2 Semester															
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Henning	Reetz														
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen																
Teilnahmenachweise Teilnahmenachweis für P9.6.1 und P9.6.2																
Leistungsnachweise	Leistungsnachwei	s für P9.6.	1: wöch	entli	iche	Übı	unge	en								
Lehr- / Lernformen	Seminar / Übung															
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch															
Modulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt															
bestehend aus:	Hausarbeit (14 bis	16 Seiten	) zu P9.	6.1.												
				Se	mes	ter										
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8					
P9.6.1 Statistik I (Statistics I)	Seminar	2	5						X							
P9.6.2 Statistik II (Statistics II)	Übung	2	4							X						
Modulprüfung																
Summe		4	9													

# V.2.6 Kaukasische Sprachwissenschaft

			HF	INF	ENF
CS1	Kaukasis	che Sprachwissenschaft	12	12	12
CS2	Georgisch	1	12	12	12
CS3	Kartvelol	ogie	6	6	6
CS4	Sonstige 3	Sprachen d. Kaukasus	12 (2x6)	6	6
CS5	Spezialprobleme		12 (2x6)	6	6
CS6	Wissensc	haftliche Praxis	6	-	-
CS7	ch a)	Perikaukasische Sprachen			
CS8	llberei al Are	Methodenlehre	48 (aus mind. 2	18 (aus mind. 2	(aus mind. 2
CS9	Optionalbereich (Optional Area)	Freies Studium (HF: max.12 CP; NF: max. 6 CP)	Modulen)	Modulen)	Modulen)
Gesamt			108	60	54

# Hauptfach Kaukasische Sprachwissenschaft

Im Hauptfach (HF) sind zu absolvieren: das Pflichtmodul CS1 bis CS 3 sowie CS6 (insgesamt 36 CP) und die Wahlpflichtmodule aus der Wahlpflichtmodulgruppe CS4 und CS5 (insgesamt 24 CP) sowie CS7, CS8 und CS9 im Umfang von 48 CP (insgesamt 108 CP).

# Internes Nebenfach Kaukasische Sprachwissenschaft

Im Internen Nebenfach (INF) sind zu absolvieren: das Pflichtmodul CS 1 bis CS 3 (insgesamt 30 CP) und die Wahlpflichtmodule CS4 und CS5 (12 CP) sowie aus der Wahlpflichtmodulgruppe CS 7, CS8 und CS9 im Umfang von 18CP (insgesamt 60 CP).

# Externes Nebenfach Kaukasische Sprachwissenschaft

Im Externen Nebenfach (ENF) sind zu absolvieren: das Pflichtmodul CS 1 bis CS 3 (insgesamt 30 CP) und die Wahlpflichtmodule CS4 und CS5 (12 CP) sowie zwei Module aus der Wahlpflichtmodulgruppe CS 7, CS8 und CS9 (insgesamt 54 CP); zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP)...

# Gesamtnotenrelevanz

Die Module CS 1 bis CS6 sind Gesamtnotenrelevant.

	Kaukasische Sprachwissen-		12 CP (insg	(.) = 360 h		
BA-ES-CS1	schaft	Pflichtmodul	Kontaktstudium	studium Selbststudium		
	Caucasian Linguistics		8 SWS / 120 h	240 h	SWS	

In dem Modul werden die Grundlagen der vergleichenden Sprachwissenschaft der kaukasischen Sprachen vermittelt. Neben einem Überblick über die Sprachenlandschaft des Kaukasus, der sowohl die autochthonen als auch nichtautochthonen Sprachen umfasst, werden die charakteristischen Probleme des kaukasischen Sprachraums im Hinblick auf die Verwandtschaftsverhältnisse sowie auf typologische Merkmale thematisiert.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Absolventen des Moduls haben einen Überblick über die Sprachenvielfalt im Kaukasus erhalten. Sie kennen die Klassifizierung und die Grundmerkmale der grammatischen Systeme dieser Sprachen. Die Studierenden können über typologisch-genealogische Fragestellungen in Bezug auf die Kaukasischen Sprachfamilien fundiert und methodensicher argumentieren. Sie sind in der Lage, erworbene Kenntnisse über soziokulturelle Phänomene in dieser Region in den Kontext der sprachlichen Vielfalt zu integrieren.

Roment der Sprachmenen viertatt zu integrieren.												
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzel	ne Lehr	veranstal	tungen des	Moduls	3							
Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										ıd
Verwendbarkeit des Moduls		HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS3.										ür
Häufigkeit des Angebots		Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.										
Dauer des Moduls		2 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter		Prof. Dr. Manana Tandaschwili										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise		Teilnahmenachweis für CS1.2 und CS1.4										
Leistungsnachweise		Keine										
Lehr- / Lernformen		Vorlesun	g / Tutoriun	n								
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deutsch										
Modulprüfung	Form	/ Dauer /	ggf. Inhalt									
bestehend aus:		Klausur	(3-std.) zum	CS1.3.								
					Semester							
	LV-	Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
CS1.1 Kaukasische Sprachwissenschaft I (Caucasian Linguistics I)	Vorl	lesung	2	3	X							
CS1.2 Kaukasische Sprachwissenschaft I	Tut	orium	2	3	X							
CS1.3 Kaukasische Sprachwissenschaft II (Caucasian Linguistics II)	Vorl	lesung	2	3		X						
CS1.4 Kaukasische Sprachwissenschaft II	Tute	orium	2	3		X						
Summe			4	12								

DA FIG GGA 4	Basismodul – Georgisch	Date 1	6 CP (insg.		4
BA-ES-CS2.1		Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	SWS
	Basic Module Georgian		4 SWS / 60 h	120 h	

Das Modul vermittelt grundlegende Kenntnisse des Georgischen, das als Staatssprache des heutigen Georgien zugleich die zentrale Sprache der kartvelischen oder südkaukasischen Sprachfamilie darstellt. In der auf zwei Semester angelegten Einführung werden Kenntnisse vermittelt, die es den Hörer/inne/n ermöglichen, einfache Texte in der modernen Ausprägung des Georgischen selbständig zu lesen und zu verarbeiten. Sofern muttersprachliche Vorkenntnisse des Georgischen nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den jeweiligen Kursen durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Modulabschlussprüfung.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Nach Abschluss aller Prüfungen sind die Studierenden in der Lage, einfache Texte auf Georgisch zu lesen und inhaltlich zu erschließen. Die Studierenden kennen die Grundzüge der georgischen Grammatik und beherrschen Methoden, um gelesene Texte grammatisch zu analysieren. Sie können die grammatische Struktur der georgischen Sprache im Kontext der Kaukasischen Sprachen fundiert einordnen und Parallelen zu den anderen Kartvelsprachen aufzeigen.

autzeigen.											
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lei	nrveranstaltu	ngen des	Moduls	;							
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, VS2, VS4								ndba	ar f	ür
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.										
Dauer des Moduls	2 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. N	⁄Ianana Ta	ndaschv	vili							
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Keine										
Leistungsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernformen	Kurs										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung For	m / Dauer / g	gf. Inhalt									
bestehend aus:	Klausur (3	-std.)	ı								
	INE	CMC	CD	Se	mes	ter					
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
CS2.1.1 Georgisch I (Georgian I)	Kurs	2	3	X							
CS2.1.2 Georgisch II (Georgian II)	Kurs	2	3		X						
Modulprüfung											
Summe		4	6								

	Aufbaumodul Georgisch		6 CP (insg.	) = <b>180</b> h	
BA-ES- CS2.2	Advanced Module Georgian	Pflichtmodul	Kontaktstudium 4 SWS / 60 h	Selbststudium 120 h	4 SWS

Gegenstand dieses Moduls ist der Ausbau der Sprachkenntnisse im Georgischen. In dem Modul werden die komplexen sprachlichen Strukturen der georgischen Grammatik behandelt. Im Hinblick auf den passiven Sprachgebrauch werden die hierfür erforderlichen Kenntnisse der grammatischen Struktur des Georgischen vermittelt (Morphologie, Lexik und Syntax). Durch Lese-, Schreib-, Sprech- und Hörübungen wird darüber hinaus auch der aktive Gebrauch des Georgischen trainiert.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Modulprüfung

Summe

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erwerben die Studierenden die ausgebauten sprachlichen Kompetenzen und Fähigkeiten des Georgischen als einer für die Kaukasiologie relevanten Sprache. Die Studierenden sind in der Lage, in alltäglichen informellen Situationen zu kommunizieren, einfache georgische Texte selbständig zu lesen und zu verfassen sowie Sprachdaten linguistisch zu analysieren und zu interpretieren.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)       Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften         Verwendbarkeit des Moduls       HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS2, VS4 oder VS5, sowie IS9.2 und BS8.2.         Häufigkeit des Angebots       Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.         Dauer des Moduls       2 Semester         Modulbeauftragte / Modulbeauftragter       Prof. Dr. Manana Tandaschwili
VS2, VS4 oder VS5, sowie IS9.2 und BS8.2.  Häufigkeit des Angebots  Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.  2 Semester  Modulbeauftragte / Modulbeauftragter  Prof. Dr. Manana Tandaschwili
Dauer des Moduls     2 Semester       Modulbeauftragte / Modulbeauftragter     Prof. Dr. Manana Tandaschwili
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Manana Tandaschwili
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen
Teilnahmenachweise Keine
<b>Leistungsnachweise</b> Keine
Lehr- / Lernformen Kurs
Unterrichts- / Prüfungssprache Deutsch
Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt
bestehend aus: Klausur (3-std.)
Semester CD
LV-Form SWS CP 1 2 3 4 5 6 7
CS2.2.1 Georgisch III (Georgian III) Kurs 2 3 X
CS2.2.2 Georgisch IV (Georgian IV) Kurs 2 3 X

			6 CP (insg.	) = 180 h	
BA-ES-CS3	Kartvelologie	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
	Kartvelology		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

Das auf CS2 aufbauende Modul zielt darauf ab, die Verwandtschaftsverhältnisse des Georgischen durch Betrachtung seiner älteren Ausprägungsformen (Alt- und Mittelgeorgisch) sowie seiner Schwestersprachen (Svanisch, Megrelisch, Lasisch) zu beleuchten und einer Wissenschaftlichen Beurteilung zuzuführen.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Absolventen des Moduls haben einen Überblick über die historische Entwicklung des Georgischen und können Texte aus den älteren Sprachstufen analysieren. Die Studierenden kennen die Hauptwerke der georgischen Literatur aus der alt- und mittelgeorgische Sprachstufe. In die Analyse des Georgischen können die Absolventen eine der anderen Kartvelsprachen – das Svanische, das Megrelische oder das Lasische – miteinbeziehen und die strukturellen Züge der gewählten Sprache mit denjenigen der unterschiedlichen Sprachstufen des Georgischen vergleichen.

Zuge der gewählten Sprache ihrt denjenigen der unte	isemedichen 5p.	achstarch	ucs ocoi	gisc	псп	VCIE	SICIC	псп	•		
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne	e Lehrveranstal	tungen de	es Moduls	;							
Erfolgreicher Abschluss des Moduls CS2.											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Kulturwissens	Sprachwi chaften	ssenschaft	t. :	FB	09		Spra	ch-	un	d
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF	. Gesamtn	otenreleva	ant.							
Häufigkeit des Angebots	Das Modul be	ginnt in je	edem Win	terse	mes	ster.					
Dauer des Moduls	2 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Man	ana Tanda	schwili								
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Keine										
Leistungsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernformen	Kurs										
Unterrichts- / Prüfungssprache Deutsch											
Modulprüfung Form / Dauer /	ggf. Inhalt										
Kumulative Modulprüfung	Je eine Klausu	r (2-stdg.)	zu CS3.1	unc	l CS	3.2					
bestehend aus:	Klausur										
Berechnung der Modulnote	Die Modulno Teilnoten.	te errechi	net sich	aus	der	n D	ourc	hsch	nitt	alle	er
	LVE-	SWS	СР	Se	mes	ter					
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
CS3.1 Altgeorgisch ODER Mittelgeorgisch (Old Georgian OR Middle Georgian)	Kurs	2	3					X			
CS3.2 Svanisch ODER Megrelisch ODER Lasisch (Svan OR Megrelian OR Laz)	Kurs	2	3						X		
Summe		4	6								

# Wahlpflichtmodulgruppe CS4: Sonstige Sprachen des Kaukasus

	Sonstige Sprachen des		6 CP =	180 h	
BA-ES-CS4	Kaukasus	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
DA-E3-C34	Other Languages of the Caucasus	- wampinchimodui	4 SWS / 60 h	120 h	sws
	Caucasas				1

# Inhalte

Der Gegenstand des Moduls sind die nicht-kartvelischen Sprachen des Kaukasusgebiets. Das zyklisch organisierte Angebot bezieht sich in je zwei aufeinanderfolgenden Semestern auf eine west- oder ostkaukasische Sprache (z.B. Abchasisch, Tscherkessisch, Batsisch, Udisch), das Ossetische oder eine andere Sprache im Kaukasus. Das Modul muss im HF im Laufe des Studiums zweimal mit unterschiedlichen Objektsprachen belegt werden, im NF einmal.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

bestehend aus:

Die Absolventen dieses Moduls besitzen umfangreiches Wissen in Bezug auf die kaukasischen Sprachfamilien bzw. -gruppen. Durch die Beschäftigung mit einer weiteren Sprache des Kaukasus, die nicht aus der kartvelischen Sprachfamilie stammt, werden die Teilnehmer in die Lage versetzt, eine fundierte sprachfamilienübergreifende typologische Analyse durchzuführen. Die Absolventen beherrschen die Methodenkompetenz, um komplexe grammatische Strukturen der west- und ostkaukasischen Sprachen inhaltlich zu erfassen. Sie kennen theoretische Werke zum Thema und verwenden sie in praktischen Analysen.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Enorgicienci Auscinuss des Modulis est una esz.	Erfolgreicher Abschluss	des Moduls	CS1 ur	nd CS2.
---	-------------------------	------------	--------	---------

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS4 oder VS5, sowie IS9.1 und BS8.1.
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.
Dauer des Moduls	2 Semester
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Manana Tandaschwili
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen	
Teilnahmenachweise	Keine
Leistungsnachweise	Keine
Lehr- / Lernformen	Kurs / Tutorium
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch

# Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt

Turing Torin' Butter / 881. Inne

	LV Form			Semester							
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
CS4.1 Westkaukasisch ODER Ostkaukasisch ODER Ossetisch ODER andere Sprache des Kaukasus West Caucasian OR East Caucasian OR Ossetian OR Othe Languages of Caucasus	Kurs	2	3					X			
CS4.2 Weiterführendes Tutorium zum Kurs CS4.1	Tutorium	2	3						X		
Modulprüfung											
Summe		4	6								

Klausur (3-std.)

## Wahlpflichtmodulgruppe CS5: Spezialprobleme der Kaukasischen Sprachwissenschaft

	Spezialprobleme der		6 CP (insg.		
BA-ES-CS5	Kaukasischen Sprachwissen- schaft	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
	Special Problems of Caucasian Linguistics		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

### Inhalte

In dem Modul werden in zyklischer Abfolge unterschiedliche Spezialprobleme aus allen Teilbereichen der vergleichenden Grammatik der kaukasischen Sprachen (Laut- und Formenlehre, Syntax, Überlieferungsgeschichte etc.) thematisiert. Insbesondere werden existierende Theorien zu den sprachlichen Verwandtschaftsverhältnissen im Kaukasus zur Diskussion gestellt, wobei Fragen der Abgrenzung von typologischen zu sprachhistorischen Argumentationslinien im Vordergrund stehen. Das Modul CS5 muss im Laufe des Studiums im HF zweimal mit unterschiedlicher Thematik belegt werden, im NF einmal.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Absolventen erhalten einen Überblick über zentrale Problemstellungen der kaukasischen Sprachwissenschaft. Sie beherrschen die Methoden der Klassifizierung der kaukasischen Sprachen anhand umfangreicher grammatischer Kriterien und können sie praktisch anwenden. Bei der Anwendung sind die Absolventen in der Lage, ihr Gesamtwissen in der Kaukasiologie bzw. Kartvelologie auf die Fragestellungen des Seminars zu richten. Sie nutzen die Grundprinzipien des Sprachvergleichs und des praktischen komparatistischen Arbeitens in Bezug auf die kaukasischen Sprachen. Die Studierenden können über den bestehenden Forschungsstand zu den Verhältnissen der Sprachen im Kaukasus fundiert und methodensicher argumentieren.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Erfolgreicher Abschluss der Module CS1, CS2 und CS3. **Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)** Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbarkeit des Moduls Häufigkeit des Angebots Das Modul findet sowohl im Winter- als auch im Sommersemester statt. **Dauer des Moduls** 1 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Manana Tandaschwili Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweis für CS5.1 und CS5.2 Leistungsnachweise Referat (30 Min.) in CS5.1 Lehr- / Lernformen Seminar / Tutorium **Unterrichts-/Prüfungssprache** Deutsch Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt bestehend aus: Hausarbeit (12-16 S.) Semester SWS CP LV-Form 2 3 CS5.1 Spezialprobleme der kaukasischen Sprachwissenschaft 2 3 (Special Problems of Caucasian Seminar X Linguistics) CS5.2 Begleitende Lektüre (Complementary Reading) Tutorium 2 3 X Modulprüfung Summe 6

Wissenschaftliche Praxis	
BA-ES-CS6 Pflichtmodul Kontaktstudium Selbststudium	-
Scientific Practice - SWS / 00 h 180 h	SWS

In dem nicht an eine Lehrveranstaltung gebundenen Modul (Freies Lernen mit Betreuung), das auch in der vorlesungsfreien Zeit und in Gruppenarbeit absolviert werden kann, sind Übersetzung und Sprachwissenschaftlich-philologischer Kommentar zu einem Text in einer für die Kaukasische Sprachwissenschaft relevanten Sprache zu verfassen.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Nach dem Absolvieren des Moduls sind die Studierenden in der Lage, Textabschnitte aus einer der kaukasischen Sprachen eigenständig zu übersetzen und eigene Texte zu dieser Sprache zu verfassen. Sie beherrschen die Grundprinzipien des selbstständigen Arbeitens mit der Sprache und der Wissenschaftlichen Aufarbeitung der Texte. Durch das Verfassen eines Wissenschaftlichen Kommentars zeigen die Absolventen, dass sie die von ihnen übersetzten Texte inhaltlich und formal erschließen können.

Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw	. für einzelne I	Lehrverar	staltun	gen de	es Mo	duls					
Erfolgreicher Abschluss der Module CS	1 bis CS4.										
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fac		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									
Verwendbarkeit des Moduls	HF.	Gesamt	noteni	eleva	nt.						
Häufigkeit des Angebots		Das	Modul	kann i	n jede	m Ser	nester	absol	viert v	verdei	1.
Dauer des Moduls		6 W	ochen								
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter		Prof	f. Dr. Ma	anana	Tanda	schwi	li				
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleis	tungen										
Teilnahmenachweise	Kei	Keine									
Leistungsnachweise			ne								
Lehr- / Lernformen		Selb	ststudiu	ım							
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deu	Deutsch								
Modulprüfung	F	orm / Dau	m / Dauer / ggf. Inhalt								
bestehend aus:		(Üb	Hausarbeit im Umfang von 26 bis 30 Seiten (Übersetzung eines Textes und Sprachwissenschaftlicher Kommentar dazu)								
				Sem	ester						
	LV-Form	SWS	СР	1	2	3	4	5	6	7	8
Wissenschaftliche Praxis (Scientific Practice)	Selbst- studium	-	6							X	
Modulprüfung											
Summe		-	6								

# Wahlpflichtmodulgruppe CS7: Perikaukasische Sprachen (Peri-Caucasian Languages)

Die Wahlpflichtmodulgruppe besteht aus frei wählbaren Modulen von je 6, 9 oder 12 CP. Die folgenden Modulaufstellungen sind exemplarisch; vergleichbare Module zu anderen perikaukasischen Sprachen können nach Rücksprache mit der Leitung des Schwerpunkts anerkannt werden. Die Zulassungsvoraussetzungen aus den importierten Modulen gelten nicht für diesen Schwerpunkt.

		Baskisch I			6 CP (insg.) = 180 h						4			
	BA-ES-CS7.1	Basque I	Wahlpflicht	modul	Kon	taktst	udiun	1	Selb	ststud	lium	S	WS	
		Basque I			4.5	SWS/	60 h			120 h	l .		****	
Inh	alte													
	Gegenstand des Moduls ist das Baskische als isolierte Sprache Westeuropas, die mit den kaukasischen Sprachen zahlreiche typologische Gemeinsamkeiten aufweist. Die Studierenden erhalten einen Überblick über die grundlegenden grammatischen Strukturen der baskischen Sprache.													
Ler	Lernergebnisse / Kompetenzziele													
	Ziel des Moduls ist die Vermittlung grundlegender Kenntnisse im Baskischen. Die AbsolventInnen sind in der Lage, einfache baskische Texte selbständig zu erarbeiten und verfügen darüber hinaus über grundlegende Sprechfähigkeit und Hörverständnis.													
Teil	nahmevoraussetzu	ngen für Modul bzw	. für einzelne I	_ehrverar	staltun	gen de	es Mo	duls						
	Keine													
Zuc	ordnung des Modul		oirische turwisse			sensch	naft.	FB 0	9 Spi	ach-	und			
Ver	wendbarkeit des M	Ioduls		HF,	INF, EN	IF.								
Häı	ıfigkeit des Angebo	ots		Das	Modul	beginr	nt in je	edem	Winte	rseme	ster.			
Dat	ier des Moduls			2 Se	emester									
Mo	dulbeauftragte / M	odulbeauftragter		Prof	f. Dr. Ma	anana '	Tandas	schwi	li					
Stu	diennachweise/ ggf	. als Prüfungsvorleis	tungen											
	Teilnahmenad	chweise	_	Teil	nahmen	achwe	ise für	· CS7.	1.1 ur	nd CS	7.1.2			
	Leistungsnac	hweise		Kei	Keine									
Leh	r- / Lernformen			Kur	Kurs									
Unt	errichts- / Prüfung	ssprache		Deu	tsch									
	dulabschlussprüfu		F	orm / Da	uer / ggf	f. Inha	ılt							
	bestehend aus	· ·			usur (3-s									
							ester							
			LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8	
	CS7.1.1 Baskisch	I (Basque I)	Kurs	2	3			X				-		
	CS7.1.2 Baskische	•	Kurs	2	3				X					
	Modulprüfung													
	Summe			4	6									

				6 C	P (insg.	) = 1	80 l	1						
BA-ES- CS7.2	Baskisch II	Wahlpflichtmo	dul	Ko	ntaktstud	lium	S	elbs	tstu	diu	n	]	4	~
	Basque II			4	SWS / 60	) h		120 h		8	SWS			
Inhalte														
	des Moduls ist die Vert n an die Lektüre baskischer	•			askischen	. Hierb	ei w	verd	en (	die	Stuc	liere	ende	'n
Lernergebnisse /	Kompetenzziele													
	rtiefter Kenntnisse tändig zu erarbeiten is.													
Teilnahmevorau	ssetzungen für Modul bzw	. für einzelne Lehi	rverans	taltu	ngen des	Moduls	3							
Erfolgreiche	er Abschluss des Moduls CS	57.1.	_											
Zuordnung des I	Moduls (Studiengang / Fac	chbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										ıd	
Verwendbarkeit	des Moduls		HF, I	NF, E	NF.									
Häufigkeit des A	ngebots		Das N	Modu	l beginnt i	in jedem	Wir	nters	seme	ester.				
Dauer des Modu	ls		2 Sen	nester	•									_
Modulbeauftrag	te / Modulbeauftragter		Prof.	Dr. N	Ianana Ta	ndaschv	vili							
Studiennachweis	se/ ggf. als Prüfungsvorleis	stungen												
Teilnah	menachweise		Teilnahmenachweise für CS7.2.1 und CS 7.2.2									_		
Leistun	ngsnachweise		Keine	2										
Lehr- / Lernforn			Kurs											_
Unterrichts- / Pr			Deuts											
Modulabschluss		Form .			f. Inhalt	< G :	`							
bestehe	nd aus:		Hausa	arbeit	(12 bis 1	6 Seiten	Ĺ		4					$\dashv$
			LV-Fo	rm	SWS	CP	1	mes 2	3	4	5	6	7	8
CS7.2.1 Bas	skisch III (Basque III)		Kur	s	2	3	1		J	7	X	J	′	- 0
	skische Lektüre (Basque Re	ading)	Kur		2	3						X		
Modulprüfu	-	<i>3</i> /												
Summe					4	6								

			6 CP (insg.	) = 180 h	
BA-ES- CS7.3	Türksprachen I	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
CS1.3	Turkic Languages I		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

Die Lehrveranstaltungen des Moduls vermitteln die Grundkenntnisse des Türkischen oder einer anderen Turksprache. Sofern muttersprachliche Vorkenntnisse des Türkeitürkischen nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den Kursen IS8.1.1 und CS8.1.2 durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Modulabschlussprüfung.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden das Basisverständnis der Grammatik des Türkischen bzw. der jeweils vermittelten Turksprache. Außerdem erwerben Sie grundlegende Fähigkeiten, in dieser Sprache zu sprechen, zu lesen und zu schreiben, sowie das Hörverstehen. Es wird erwartet, dass die Absolvent/inn/en des Moduls bessere Fähigkeiten zur Entwicklung von Lernstrategien in Bezug auf den Spracherwerb erlangen.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Keine **Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)** Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften HF, INF, ENF. Verwendbarkeit des Moduls Häufigkeit des Angebots Das Modul findet in jedem Wintersemester statt. Dauer des Moduls 1 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Dr. Irina Nevskaja Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweise für CS7.3.1 und CS 7.3.2 Leistungsnachweise Keine Lehr- / Lernformen Kurs / Tutorium Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch Modulabschlussprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt bestehend aus: Klausur (3-std.) Semester LV-Form **SWS** P 2 3 5 7 6 CS 7.3.1 Türkisch I ODER Sonstige Türksprache I 2 3 X Kurs (Turkish Language OR Other Turkish Languages I) 3 X CS 7.3.2 Türkisch I ODER Sonstige Türksprache I Tutorium 2 Modulprüfung

			6 CP (insg.		
BA-ES- CS7.4	Türksprachen II	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
C57.4	Turkic Language II		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

Die Lehrveranstaltungen des Moduls vermitteln vertiefte Kenntnisse des Türkischen oder einer anderen Turksprache. Sofern muttersprachliche Vorkenntnisse des Türkeitürkischen nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den Kursen CS7.4.1 und CS7.4.2 durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Modulabschlussprüfung.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden das vertiefte Verständnis der Grammatik des Türkischen bzw. der jeweils behandelten Turksprache. Außerdem erwerben Sie fortgeschrittene Fähigkeiten, in dieser Sprache zu sprechen, zu lesen und zu schreiben, sowie das Hörverstehen. Es wird erwartet, dass die Absolvent/inn/en des Moduls bessere Fähigkeiten zur Entwicklung von Lernstrategien in Bezug auf den Spracherwerb erlangen.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls CS7.3.

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF.
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet in jedem Sommersemester statt.
Dauer des Moduls	1 Semester
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Irina Nevskaja
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen	
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für CS7.4.1 und CS7.4.2
Leistungsnachweise	Keine
Lehr- / Lernformen	Kurs / Tutorium
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch
M. J. L. L	- / D / 6 I-1-14

## Modulabschlussprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt

bestehend aus: Klausur (3-std.)

			an.	Semester							
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
CS7.4.1 Türkisch II ODER Sonstige Türksprache II (Turkish Language OR Other Turkish Languages II)	Kurs	2	3						X		
CS7.4.2 Türkisch II ODER Sonstige Turksprache II	Tutorium	2	3						X		
Modulprüfung											
Summe		4	6								

D. FG	Türksprachen III		6 CP (insg.	4	
BA-ES- CS7.5	Turkic Languages III	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium 4 SWS / 60 h	Selbststudium 120 h	SWS

Die Lehrveranstaltungen des Moduls vermitteln fortgeschrittene Kenntnisse des Türkischen. Sofern muttersprachliche Vorkenntnisse des Türkeitürkischen nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den Kursen CS7.5.1 und CS7.5.2 durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Modulabschlussprüfung.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden das fortgeschrittene Verständnis der Grammatik des Türkischen. Außerdem erwerben Sie weit fortgeschrittene Fähigkeiten, in dieser Sprache zu sprechen, zu lesen und zu schreiben, sowie das Hörverstehen. Es wird erwartet, dass die Absolvent/inn/en des Moduls bessere Fähigkeiten zur Entwicklung von Lernstrategien in Bezug auf den Spracherwerb erlangen.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss der Module CS7 3 und CS7 A

Erfolgreicher Abschluss der Module CS7.3 und CS7.4.								
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften							
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF.							
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.							
Dauer des Moduls	2 Semester							
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Irina Nevskaja							
Studiennachweise/ggf. als Prüfungsvorleistungen								
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für CS7.5.1 und CS7.5.2							
Leistungsnachweise	Keine							
Lehr- / Lernformen	Kurs							
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch							
Modulabschlussprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt								
bestehend aus:	Klausur (3-std.)							

				mes	ter						
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
CS7.5.1 Türkisch III (Turkish III)	Kurs	2	3							X	
CS7.5.2 Türkisch IV (Turkish IV)	Kurs	2	3								X
Modulprüfung											
Summe		4	6								

			6 CP (insg.	) = <b>180</b> h	
BA-ES- CS7.6	Türksprachen IV	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
C57.0	Turkic Languages IV		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

Das auf zwei Semester angelegte Modul vermittelt einen Überblick über die Sprachfamilie der Türksprachen. Behandelt werden die geografische Verbreitung und historische Bezeugung sowie die grundlegenden grammatischen Strukturen der verschiedenen Türksprachen. Des Weiteren werden wichtige Forschungsmethoden innerhalb der Turkologie vorgestellt.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Summe

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden Grundwissen über Verbreitung, Bezeugung und linguistische Besonderheiten der verschiedenen Türksprachen sowie über die wichtigsten turkologischen Forschungsmethoden. Sie sind in der Lage die verschiedenen Türksprachen miteinander und auch mit Vertretern anderer Sprachfamilien auf verschiedenen Ebenen zu vergleichen.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Keine Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich) Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF, ENF. Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Wintersemester. Dauer des Moduls 2 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Dr. Irina Nevskaja Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweise für CS7.6.1 und CS7.6.2 Leistungsnachweise Keine Lehr- / Lernformen Kurs Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch Modulabschlussprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt Klausur (3-std.) bestehend aus: Semester LV-Form **SWS** CP 2 3 4 5 7 CS7.6.1 Überblick über die Türksprachen I Proseminar X 3 (Overview of Turkish Languages I) CS7.6.2 Überblick über die Türksprachen II Proseminar 2 3 X (Overview of Turkish Languages II) Modulprüfung

4

6

			6 CP (insg.	) = <b>180</b> h	
BA-ES- CS7.7	Türksprachen V	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Turkic Languages V		4 SWS / 60 h	120 h	SWB

Im Rahmen des auf zwei Semester angelegten Moduls werden die grammatischen Eigenschaften der verschieden Türksprachen im Hinblick auf typologische Gesichtspunkte behandelt. Gemeinsamkeiten und Unterschiede innerhalb der sprachlichen Systeme der verschiedenen Türksprachen werden aufgezeigt und deren Ursachen hergeleitet.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden Grundwissen über die typologischen Besonderheiten der verschiedenen Türksprachen. Sie sind in der Lage die verschiedenen Türksprachen miteinander und auch mit Vertretern anderer Sprachfamilien auf allen grammatischen Ebene zu vergleichen. Sie werden mit dem Abschluss des Moduls befähigt eigenständig Wissenschaftlich tragfähige typologische Analysen durchzuführen.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Keine **Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)** Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF, ENF. Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Wintersemester. Dauer des Moduls 2 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Dr. Irina Nevskaja Studiennachweise/ggf. als Prüfungsvorleistungen **Teilnahmenachweise** Teilnahmenachweise für CS7.7.1 und CS7.7.2 Leistungsnachweise Keine Lehr- / Lernformen Kurs **Unterrichts-/Prüfungssprache** Deutsch Modulabschlussprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt Hausarbeit (16 bis 20 Seiten) bestehend aus: Semester LV-Form **SWS** CP 2 3 4 5 8 CS7.7.1 Typologie der Türksprachen I (Typology Sseminar 3 X of Turkish Languages I) der Türksprachen CS7.7.2 Typologie Seminar 2 3 X (Typology of Turkish Languages II) Modulprüfung Summe 4 6

# BA-ES-CS7.8 Latein I

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS8.1 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

# **BA-ES-CS7.9** Lateinische Lektüre

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS8.2 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

## **BA-ES-CS7.10** Griechisch I

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS8.3 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

# BA-ES- CS7.11 Griechische Lektüre

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS8.4 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

# BA-ES-CS 7.12 Russisch I

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS8.5 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

# BA-ES-CS 7.13 Russisch II

Das Modul ist identisch mit dem Modul IS8.6 des Schwerpunkts Indogermanische Sprachwissenschaft; s. dort

			6CP =	180h	
BA-ES- CS8	Methodenlehre	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
CBO	Methodology		4 SWS / 60h	120h	SWS

Unter Methodenlehre fallen alle Veranstaltungen, die für die Linguistik relevante methodische Fähigkeiten vermitteln (z.B. Statistikeinführungen, Veranstaltungen aus dem Bereich der Computerlinguistik oder der Didaktik, Kurse zur Erhebung, Bearbeitung und Auswertung linguistischer Daten, Übersetzungswerkstätten, etc.). Das Modul umfasst Veranstaltungen im Umfang von jeweils 6 CP, die im Sinne eines Importmoduls frei aus dem Angebot der GU gewählt werden können. Das Modul kann mit unterschiedlichen Inhalten mehrfach gewählt werden. Die Zusammenstellung von Veranstaltungen zu einem Modul erfolgt in Absprache mit dem Modulbeauftragten. Eine Modulprüfung, die auch kumulativ sein kann, ist in jedem Fall abzulegen.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Das Modul erweitert die methodischen Kompetenzen der Studierenden. Je nach Kursinhalt lernen die Studierenden zentrale methodische Herangehensweisen in der Sprachwissenschaft kennen. Sie können diese erfolgreich auf die von ihnen erlernten Sprachen anwenden und zur kaukasischen Sprachwissenschaft in Bezug setzen.

Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für	r einzelne Lehrveranstalt	tungen des	Moduls							
Erfolgreicher Abschluss des Moduls CS1.										
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachv Kulturwissenschaften	wissenschaft	. FI	3	09		Spr	ach-		und
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF.									
Häufigkeit des Angebots	Es gelten die Vorgaben o	des anbieten	den Stu	dien	gang	gs.				
Dauer des Moduls	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Manana Tanda	schwili								
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen										
Teilnahmenachweise	Es gelten die Vorgaben o	des anbieten	den Stu	dien	gang	gs.				
Leistungsnachweise	Es gelten die Vorgaben o	des anbieten	den Stu	dien	gang	gs.				
Lehr- / Lernformen	Vorlesung / Seminar									
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch									
Modulprüfung	Form / Dauer /	ggf. Inhalt								
bestehend aus:	Richtet sich nach den Vo	orgaben des	gewähl	en I	mpo	rtm	odul	S		
		a****a	an.	Sei	mes	ter				
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	5	7 8
Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.	Vorlesung / Seminar							]	X	
Modulprüfung										
Summe			6							

			6 CP =	180 h	
BA-ES- CS9	Freies Studium	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Free Study		4 SWS / 60 h	120 h	3443

In diesem Modul können beliebige Lehrveranstaltungen anderer Fächer im Sinne eines Importmoduls frei aus dem Angebot der Goethe-Universität gewählt werden. Zugang und Kreditpunktevergabe richten sich nach dem anbietenden Studiengang. Das Modul kann im HF maximal zweimal, im NF maximal einmal gewählt werden. Wird das Modul zweimal gewählt, muss die Gesamtzahl der erworbenen Kreditpunkte 12 CP betragen. Dabei darf eine beliebige Anzahl von Lehrveranstaltungen auch verschiedener Fächer besucht werden, solange insgesamt eine Mindestpunktzahl von 12 CP nachgewiesen wird. Es wird empfohlen, die Auswahl der Lehrveranstaltungen im Rahmen der fachlichen Studienberatung abzusprechen. Eine Modulprüfung oder Leistungsnachweis, die auch kumulativ sein können, ist in jedem Fall zu erbringen.

Für die Absolvierung der gewählten Module kommt die Ordnung desjenigen Studiengangs zur Anwendung, in deren Rahmen das entsprechende Modul angeboten wird.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Nach Abschluss des Moduls besitzen die Studierenden – je nach Fächerwahl – über das Studienfach Sprachwissenschaft hinausgehende Kenntnisse, die insbesondere Bewerbungsvorteile im Berufsleben bieten können.

## Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls CS1.

Damit eine rechtskonforme Administrierbarkeit des gewählten Sprachkurses erfolgen kann, ist die Wahrnehmung einer entsprechenden Studienfachberatung verpflichtend. Das Ergebnis der Studienfachberatung ist schriftlich festzuhalten, von der oder dem Modulbeauftragten zu unterzeichnen und an das Prüfungsamt weiterzuleiten.

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Kulturwisse		ssenschaft	. FI	3	09	Sį	orach	1-	und
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, EN	NF.								
Häufigkeit des Angebots	Es gelten di	e Vorgaben de	s anbieten	den Stu	dieng	gang	S.			
Dauer des Moduls	Es gelten di	e Vorgaben de	s anbieten	den Stu	dieng	gang	S.			
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. M	anana Tandasc	hwili							
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistun	gen									
Teilnahmenachweise	Es gelten di	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.								
Leistungsnachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Lehr- / Lernformen	Es gelten di	e Vorgaben de	s anbieten	den Stu	dieng	gang	S.			
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch									
Modulprüfung	For	m / Dauer / gg	gf. Inhalt							
bestehend aus:	Es gelten di	e Vorgaben de	s anbieten	den Stu	dieng	gang	s.			
			aa	an.	Sen	neste	er			
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3 4	5	6	7 8
Es gelten die Vorgaben des anbietenden Stu	diengangs.									X
Modulprüfung										
Summe				6						

## V.2.7 Sprache und Kultur Südostasiens

		HF	INF	ENF
SOA1	Indonesisch Grundstufe 1	9	9	9
SOA2	Indonesisch Grundstufe 2	8	8	8
SOA3	Grundwissen	9	9	9
SOA5	Schwerpunktbildung	6	6	6
SOA6	Indonesisch (Mittelstufe)	6	6	6
SOA7	Literatur / Medien / Politik	6	6	6
SOA8.1	Sprache (z.B. Thai)	10	10	10
SOA8.2	Sprache (z.B. Vietnamesisch)	10	-	-
SOA9	SOAW in Theorie und Praxis (HF)	12	-	-
SOA10	SOAW in Theorie und Praxis (INF)	-	6	-
SOA11	Spezialisierung	8	-	-
SOA12	Spezialisierung	8	-	-
SOA13	Malaiische Welt	8	-	-
SAO14	Freies Studium	8	-	-
Gesamt		108	60	54

# Hauptfach Sprachen und Kulturen Südostasiens

die Pflichtmodule SOA1, SOA2, SOA3, SOA6, SOA7, SOA9 (insgesamt 66 CP)

sowie je ein Wahlpflichtmodul aus den Wahlpflichtmodulgruppen SOA 5, SOA 8, SOA 11 und SOA 12 (insgesamt CP).

# Internes Nebenfach Sprachen und Kulturen Südostasiens

Im Internen Nebenfach sind zu absolvieren: die Pflichtmodule SOA1, SOA2, SOA3, SOA6, SOA7, SOA 10 und Wahlpflichtmodul SAO5, sowie je ein Wahlpflichtmodul aus den Wahlpflichtmodulgruppe SOA8.

# Externes Nebenfach Sprachen und Kulturen Südostasiens

Im Externen Nebenfach (ENF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule SOA1, SOA2, SOA3, SOA6 und SOA7 sowie je ein Wahlpflichtmodul aus den Wahlpflichtmodulgruppen SOA5 und SOA8; zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP).

## Gesamtnotenrelevanz

Gesamtnotenrelevant sind folgende Module: SOA2, SOA5, SOA6, SOA7, SOA8, SOA9, SOA 10, SOA11, SOA 12, SOA13.

			9 CP (insg.	) = 360 h	
BA-ES-	Bahasa Indonesia Grundstufe I	2011	Kontaktstudium	Selbststudium	6
SOA1	Bahasa Indonesia	Pflichtmodul	6 SWS / 90 h	270 h	sws
	Basic Level I				

Das Modul bietet eine Einführung in die indonesische Sprache und vermittelt grundlegende sprachliche Kompetenzen in den Bereichen Sprechen, Hören, Verstehen, Lesen und Schreiben. Die Studierenden erwerben einen Basiswortschatz und aktive und passive Kenntnisse der wichtigsten grammatischen Strukturen und werden zu einfachen Gesprächen auf Indonesisch befähigt. Auch der Gebrauch von Wörterbüchern und Grammatiken wird geübt, damit die Studierenden mit entsprechender Vorbereitung auch Texte verstehen und produzieren können, deren Anforderungen über dem aktiv beherrschten Standard liegen. Darüber hinaus ist die interkulturelle Kommunikation – in Indonesien und anderswo – ein wichtiger Bestandteil des Moduls.

Sofern muttersprachliche Vorkenntnisse des Indonesischen nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den jeweiligen Kursen durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für den Modulabschlussprüfung.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden verstehen einfache Sätze und häufig gebrauchte Ausdrücke in verschiedenen Alltagssituationen. Sie haben die Fähigkeit sich in einfachen, routinemäßigen Situationen zu verständigen, in denen es um einen direkten Austausch von Informationen über vertraute und geläufige Dinge geht.

	haben die Fähigkeit sich in einfachen, routinemäßigen Situationen zu verständigen, in denen es um einen direkten Austausch von Informationen über vertraute und geläufige Dinge geht.											
Teil	nahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne L	ehrveranstaltu	ngen des	Moduls	3							
	Keine											
Zuc	ordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirisch Kulturwiss			chaf	t. I	FB	09	Spr	ach-	- uı	nd
Ver	wendbarkeit des Moduls		HF, INF, ENF. Verwendbar für VS2, VS4 oder VS5 sowie IS 9.1 und BS8.1.									
Häı	ıfigkeit des Angebots	Das Modu	l findet in	jedem '	Wint	erse	mes	ter :	statt			
Dat	uer des Moduls	1 Semeste	r									
Mo	dulbeauftragte / Modulbeauftragter	Joachim N	ließ									
Stu	diennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
	Teilnahmenachweise	Teilnahme	Teilnahmenachweise für SOA1.1									
	Leistungsnachweise	Keine	Keine									
Leh	r- / Lernformen	Kurs / Tutorium										
Unt	errichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Mo	dulprüfung Fo	orm / Dauer / gg	gf. Inhalt									
	bestehend aus:	Keine										
			aa	an.	Se	mes	ter					
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
	SOA1.1 Bahasa Indonesia Grundstufe 1 (Bahasa Indonesia - Basic Level I)		5	8	X							
	SOA1.2 Bahasa Indonesia Grundstufe 1		1	1	X							
	Modulprüfung											
	Summe		6	9								

			8 CP (insg.	) = <b>240</b> h	
BA-ES-	Bahasa Indonesia Grundstufe II	D	**	G 11 11	5
SOA2	Bahasa Indonesia	Pflichtmodul	Kontaktstudium 5 SWS / 75 h	Selbststudium 165 h	sws
	Basic Level II				

Das Modul baut auf SOA1 auf und vermittelt erweiterte sprachliche Kompetenzen in den Bereichen Sprechen, Hören, Verstehen, Lesen und Schreiben. Die Studierenden erwerben einen erweiterten Wortschatz und aktive und passive Kenntnisse grammatischer Strukturen und werden zu komplexeren Gesprächen auf Indonesisch befähigt. Auch der Gebrauch von Wörterbüchern und Grammatiken wird geübt, damit die Studierenden mit entsprechender Vorbereitung auch Texte verstehen und produzieren können, deren Anforderungen über dem aktiv beherrschten Standard liegen. Darüber hinaus ist die interkulturelle Kommunikation – in Indonesien und anderswo – ein wichtiger Bestandteil des Moduls. Sofern muttersprachliche Vorkenntnisse des Indonesischen nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den jeweiligen Kursen durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Modulabschlussprüfung.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden verstehen längere Texte und deutlich gesprochene Standardsprache über vertraute Inhalte. Sie sind fähig sich einfach und zusammenhängend in eingeübten sowie auch vielen neuen Situationen zu äußern und dabei über Ereignisse zu berichten, Wünsche und Pläne zu formulieren und eigene Ansichten zu begründen.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss von SOA 1.

Erfolgreicher Abschluss von SOA 1.											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									
Verwendbarkeit des Moduls		HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar fi VS2 oder VS5 sowie IS 9.2 und BS8.2.									
Häufigkeit des Angebots	Das Mod	ul findet ir	jedem	Som	mer	sem	este	r sta	ıtt.		
Dauer des Moduls	1 Semest	er									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Joachim	Nieß									
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Teilnahn	Teilnahmenachweise für SOA2									
Leistungsnachweise Keine											
Lehr- / Lernformen	Kurs										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung	Form / Dauer /	ggf. Inhalt	į								
bestehend aus:	Klausur	(90 Min.)	_								
		aa	an-	Se	mes	ter					
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
SOA2 Bahasa Indonesia Grundstufe II (Bahasa Indonesia - Basic Level II)	Kurs	5	8		X						
Modulprüfung											1
Summe		5	8								

	Grundwissen der		9 CP (insg.	) = 270 h	
BA-ES-	Südostasienwissenschaften	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
SOA3	Basic Knowledge of Southeast Asian Studies	Pilicntmodul	4 SWS / 120 h	150 h	sws

Das Modul behandelt prägende historische und kulturelle Grundlagen der südostasiatischen Gesellschaften und zentrale Elemente kulturellen Wandels. Dabei werden zentrale Themen der Erforschung südostasiatischer Kulturen und Gesellschaften vorgestellt und einflussreiche Wissenschaftliche Werke, ihre jeweiligen Methoden sowie Konzepte und Schlüsselbegriffe bekannt gemacht. Dieses Modul widmet sich besonders auch der Vermittlung grundlegender Techniken des Wissenschaftlichen Arbeitens wobei jede der drei Lehrveranstaltungen einen anderen Teilbereich (Recherche und Formalien, Argumentation und Präsentation, Verschriftlichung) betont.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden beherrschen grundlegende Studientechniken und Techniken des Wissenschaftlichen Arbeitens wie Literatursuche, effektive Nutzung von Bibliotheken und elektronischen Ressourcen, Erstellen von Bibliographien, Exzerpten und Rezensionen, und Verwendung verschiedener Belegsysteme.

Weiter beherrschen sie Formen der Informationspräsentation wie Vortrag, Thesenpapier und Hausarbeit. Die Studierenden besitzen exemplarische Kenntnisse von Grundzügen der Geschichte und Gesellschaftsstruktur Südostasiens sowie von wichtigen, die südostasiatischen Gesellschaften prägenden politischen, religiösen, ethnischen und kulturellen Grundlagen.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Keine **Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)** Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF, ENF. Verwendbar für VS3. Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Wintersemester. Dauer des Moduls 2 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Joachim Nieß Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweise für SOA3.1 und SOA3.2 Leistungsnachweise Zu SOA3.1: Referat oder Essay (3-5 Seiten). Zu SOA3.2: Referat oder Essay (3-5 Seiten) Lehr- / Lernformen Proseminar **Unterrichts-/Prüfungssprache** Deutsch Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt Hausarbeit zu SOA3.2 (ca. 8 bis 12 Seiten) bestehend aus: Semester LV-Form SWS CP 2 3 5 7 6 8 SOA3.1 Einführung in Fach und Methoden X Proseminar 2 3 (Introduction to the Topic and Methodology) SOA3.2 Regionalismus und Zentralismus in Südostasien (Regionalism and Centralism in the Proseminar 2 6 X Southeast Asia). Modulprüfung 9 Summe 4

	Schwerpunktbildung –		6 CP (insg.	) = 180 h	
BA-ES- SOA5	Linguistik	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
SUAS	Main Focus Linguistics		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

Das Modul bietet eine Einführung in die Geschichte der austronesischen (malaio-polynesischen) Sprachfamilie unter besonderer Berücksichtigung der Entwicklung der Sprachen im westaustronesischen Raum. Die Strukturen ausgewählter moderner Regionalsprachen dieses Sprachraums werden beschrieben und miteinander verglichen. Außerdem befasst sich dieses Modul mit der Sprachenpolitik in der sog. 'Malaiischen Welt' (Indonesien, Malaysia, Brunei Darussalam) unter besonderer Berücksichtigung des Einflusses, den Faktoren wie Politik, Wirtschaft und staatliche Sprachenzentren dieser Länder auf die Entwicklung der Nationalsprachen nehmen (Landessprache IS. Minderheitensprachen, Exkolonialsprache vs. lokal-basierte Nationalsprache).

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erwerben Vertrautheit mit Sprachwissenschaftlichen Grundbegriffen, Kenntnisse der Arbeitsfelder und Methoden der synchronen und diachronen Linguistik, inhaltliche und methodische Kenntnisse der Inventarisierung, Klassifikation und Typologisierung von Sprachen sowie Verständnis der kulturellen und soziopolitischen Dimensionen von Fragen der Sprachpolitik.

	politischen Dimensionen von Fragen der Sprachpol	IUK.											
Teil	nahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzel	ne Lel	hrveranstal	tungen d	es Mod	uls							
	Keine												
Zuo	rdnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									nd	
Verv	wendbarkeit des Moduls		HF, INF, I	ENF. Gesa	mtnoter	rele	van	t. Verv	wend	lbar	für	VS3	3.
Häu	figkeit des Angebots	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.											
Dau	er des Moduls	2 Semester											
Mod	lulbeauftragte / Modulbeauftragter		Joachim N	ließ									
Stud	liennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise Für SOA5.1 und SOA5.2, aktive Teilnah Kurzreferat.					me,	z.	В.						
	Leistungsnachweise Keine												
Leh	r- / Lernformen	<b>Lernformen</b> Proseminar											
Unt	errichts- / Prüfungssprache		Deutsch										
Mod	lulprüfung	For	orm / Dauer / ggf. Inhalt										
	bestehend aus:		Hausarbei einem der			.) O	DEF	R Kla	usur	(90	) Mi	in.)	zu
						Se	mes	ter					
		L	V-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
SOA5.1 Austronesische Sprachen (Austronesian Languages)		Pro	oseminar	2	3			X					
	SOA5.2 Sprachenpolitik in Südostasien (Language Policy in the Southeast Asia)	Pro	oseminar	2	3				X				
	Modulprüfung												
	Summe			4	6								

			6 CP (insg.	) = <b>180</b> h	
BA-ES-	Bahasa Indonesia Mittelstufe	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
SOA6	Bahasa Indonesia - Middle Level		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

Das Modul erweitert den Wortschatz und die Vertrautheit mit festen sprachlichen Wendungen aus der Bahasa Indonesia Grundstufe. Der Schwerpunkt liegt auf der Arbeit mit Texten und dem Erstellen und Besprechen von Übersetzungen. Das Modul soll es den Studierenden ferner ermöglichen, anspruchsvolle wissenschaftliche Texte zu lesen, um sie auf diese Weise auf die Bearbeitung von Quellentexten für die Bachelorarbeit vorzubereiten.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden verstehen die Hauptinhalte komplexer Texte zu konkreten und abstrakten Themen inklusive Wissenschaftlicher Texte im eigenen Spezialgebiet. Sie sind fähig sich so spontan und fließend zu verständigen, dass ein Gespräch mit Muttersprachlern ohne größere Anstrengung auf beiden Seiten möglich ist. Sie können sich zu einem breiten Themenspektrum klar ausdrücken, einen Standpunkt zu einer aktuellen Frage erläutern und die Vor- und Nachteile verschiedener Möglichkeiten angeben.

#### Nachteile verschiedener Möglichkeiten angeben. Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Erfolgreicher Abschluss von SOA1 und SOA2. **Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)** Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF. INF. ENF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS5. Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Wintersemester. Dauer des Moduls 2 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Joachim Nieß Studiennachweise/ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweise für SOA6.1 und SOA 6.2 SOA6.1: Klausur (90 Min.) Leistungsnachweise Lehr- / Lernformen Kurs **Unterrichts-/Prüfungssprache** Deutsch Form / Dauer / ggf. Inhalt Modulprüfung Einzelne veranstaltungsbezogene Modulprüfung zu SOA6.2: bestehend aus: Klausur (90 Min.) Semester **SWS** CP LV-Form 2 3 5 6 SOA6.1 Bahasa Indonesia Mittelstufe 1 (Bahasa Kurs 2 3 X Indonesia - Middle Level 1) SOA6.2 Bahasa Indonesia Mittelstufe 2 (Bahasa Kurs 2 3 X Indonesia - Middle Level 2) Modulprüfung Summe 6

	T7 1 " 1 T1/		6 CP (insg.			
BA-ES-	Verschränkung: Literatur und Medien / Politik und Geschichte	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4	
SOA7	Consolidation: Literature and Media / Policy and History		4 SWS / 60 h	120 h	SWS	
Inhalte						
	end auf den Sprachkenntnissen aus So				-	

Aufbauend auf den Sprachkenntnissen aus SOA1 und landeskundlichem Wissen aus SOA3 werden relevante Quellen analysiert, um die gewaltigen Umwälzungen politischer und sozioökonomischer Natur zu beleuchten, die die Länder Südostasiens seit ihrer Unabhängigkeit erfahren haben. Dafür wird eine entsprechende Auswahl an historischen Dokumenten und Sekundärliteratur getroffen, in deren Mittelpunkt die Länder der Malaiischen Welt (Indonesien, Malaysia, Singapur, Osttimor und Brunei) stehen. Von besonderer Wichtigkeit ist die Einbeziehung indonesisch / malaiisch-sprachiger Materialien. Darüber hinaus werden die Ereignisse exemplarisch im Spiegel literarischer Werke von Autoren aus diesen Ländern behandelt.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erwerben die Fähigkeit zum quellenkritischen Arbeiten mit Primär- und Sekundärquellen sowohl in europäischen Sprachen als auch in Indonesisch oder Malaiisch sowie ein disziplinübergreifendes Verständnis von Prozessen gesellschaftlichen Wandels in Südostasien.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss von SOA1, SOA3 und SOA3.

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant.
Häufigkeit des Angebots	Die einzelnen Lehrveranstaltungen des Moduls werden sowohl im Winter- als auch im Sommersemester angeboten.
Dauer des Moduls	2 Semester
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Joachim Nieß
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen	
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für SOA7.1 und SOA7.2
Leistungsnachweise	Zu SOA7.1: Referat (45 Min.) oder Essay (3 bis 5 Seiten);
	Zu SOA7.2: Referat (45 Min.) oder Essay (3 bis 5 Seiten).
Lehr- / Lernformen	Proseminar
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch

# Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt

bestehend aus: Hausarbeit (8 bis 12 S.) zu einem der beiden Seminare.

				Se	mes	ter					
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
SOA17.1 Geschichte und Gesellschaft in historischen Quellen, der Mediendokumentation und der indonesisch-malaiischen Literatur (History and Cociety in the historical Cources, Media Documentation and Indonesian – Malaysian Literature.)	Proseminar	2	3					X			
SOA17.2 Gegenwärtige Politik in Massenmedien und Literatur. (Current Policy in the Mass Media and Literqature.)	Proseminar	2	3						X		
Modulprüfung											
Summe		4	6								

# Wahlpflichtmodulgruppe SOA8 Ergänzungssprache (Supplementary Language)

Zu wählen ist eines der Wahlpflichtmodule SOA8.1, SOA8.2 oder ein anderes dieser Wahlpflichtgruppe zugeordnetes Modul, je nach vorhandenem Angebot. Im HF muss das Wahlpflichtmodul SOA18 zweimal mit unterschiedlichen Objektsprachen absolviert werden, im NF einmal.

			10 CP (insg	(.) = 300  h	
BA-ES-SOA8.1	Thai	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6 SWS
			6 SWS / 90 h	210 h	5445

#### Inhalte

Das Hauptaugenmerk des Moduls liegt auf dem Erlernen von Grundkenntnissen der thailändischen Sprache und beinhaltet das Erlernen der Schriftzeichen und der Aussprache, Übungen zum Hörverständnis und zur Sprechfertigkeit sowie die Lektüre leichter Texte. Daneben ist auch die Vermittlung von Landeskunde im Rahmen des Moduls vorgesehen.

Sofern muttersprachliche Vorkenntnisse des Thai nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den jeweiligen Kursen durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für den Leistungsnachweis und die Modulabschlussprüfung.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erwerben Grundkenntnisse der Laut-, Wort- und Satzlehre. Sie verstehen und beherrschen aktiv vertraute, alltägliche Ausdrücke und einfache Sätze. Sie können alltägliche Kommunikationssituationen meistern und sich auf einfache Art verständigen, wenn die Gesprächspartner langsam und deutlich sprechen. Sie besitzen die grundlegende Fähigkeit, die Thai-Schrift zu lesen und zu schreiben und Wörterbücher zu benutzen sowie mit Hilfsmitteln auch aus schwierigeren Texten die Hauptaussagen herauszuarbeiten. Darüber hinaus erwerben die Studierenden landeskundliches Wissen über Thailand.

Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für	r einze	lne Lehrver	anstaltun	gen d	es Mo	duls						
Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang Fachbereich)	g /	Empirische Kulturwisse	Sprach nschaften		nschat	ft.	FB	09	Sprac	ch-	und	
Verwendbarkeit des Moduls		HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS2, VS4 oder VS5 sowie IS 9.1 und BS8.1.										
Häufigkeit des Angebots		Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.										
Dauer des Moduls		2 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Joachim Nie	eß.										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistung	gen											
Teilnahmenachweise		Teilnahmenachweise für SOA8.1.1 und SOA8.1.2										
Leistungsnachweise		Zu SOA8.1 Zu SOA8.1 Seiten).				s Ref	erat (	oder 1	Essay	(3 b	is 5	
Lehr- / Lernformen		Kurs										
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deutsch										
Modulprüfung		Form / D	auer / gg	f. Inha	ılt							
bestehend aus:		Klausur (90	Min.)									
		a***a	an.	Sem	ester							
1	LV-For	m SWS	СР	1	2	3	4	5	6	7	8	
SOA8.1.1 Thai 1 Kurs		3	5			X						
SOA8.1.2 Thai 2	Kurs	3	5				X					
Modulprüfung												
Summe		6	10									

			10 CP (insg	(.) = 300 h	
BA-ES-SOA8.2	Vietnamesisch	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6 SWS
	Vietnamese		6 SWS / 90 h	210 h	BWB

Das Hauptaugenmerk des Moduls liegt auf dem Erlernen von Grundkenntnissen der vietnamesischen Sprache und beinhaltet auch das Erlernen der quốc ngữ - Schrift und der Aussprache, Übungen zum Hörverständnis und zur Sprechfertigkeit sowie die Lektüre leichter Texte. Daneben ist auch die Vermittlung von Landeskunde im Rahmen des Moduls vorgesehen. Sofern muttersprachliche Vorkenntnisse des Vietnamesischen nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den jeweiligen Kursen durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für den Leistungsnachweis und die Modulabschlussprüfung.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erwerben Grundkenntnisse der Laut-, Wort- und Satzlehre. Sie verstehen und beherrschen aktiv vertraute, alltägliche Ausdrücke und einfache Sätze. Sie können alltägliche Kommunikationssituationen meistern und sich auf einfache Art verständigen, wenn die Gesprächspartner langsam und deutlich sprechen. Sie besitzen die grundlegende Fähigkeit, die quốc ngữ - Schrift zu lesen und zu schreiben und Wörterbücher zu benutzen sowie mit Hilfsmitteln auch aus schwierigeren Texten die Hauptaussagen herauszuarbeiten. Darüber hinaus erwerben die Studierenden landeskundliches Wissen über Vietnam.

Teil	Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls											
	Keine											
Zuc	ordnung des Moduls (Studiengang / Fac	chbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									
Ver	wendbarkeit des Moduls		HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS2, VS4 oder VS5 sowie IS 9.1 und BS8.1.									VS2,
Häu	ıfigkeit des Angebots		Das M	Iodul be	ginnt	in jed	em Wi	interse	emeste	er.		
Dauer des Moduls				ester								
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter				m Nieß								
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise				Teilnahmenachweise für SOA8.2.1 und SOA8.2.2								
Leistungsnachweise				OA8.2.1 .1.2: La								
Leh	r- / Lernformen		Kurs	Kurs								
Unt	errichts- / Prüfungssprache		Deutsch									
	dulprüfung	Fe	orm / Dau	ier / ggf	. Inha	ılt						
	bestehend aus:			ur (90 N								
						ester						
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
	SOA8.2.1 Vietnamesisch I	Kurs	3	5					X			
	SOA8.2.2 Vietnamesisch II	Kurs	3	5						X		
	Modulprüfung											
	Summe		6	10								

DA EG	SOAW in Theorie und Praxis (HF)		12 CP (insg	.) = 360 h	2
BA-ES- SOA9	(III)	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	SWS
SOA	Theory and Practice of Southeast Asian Studies		3 SWS / 45 h	315 h	5115

Die Lernform Projektorientiertes Lernen (POL) macht die Studierenden in SOA9.1 - entweder in Einzelarbeit oder in der Gruppe — praktisch mit ihrem Studiengegenstand vertraut. Dies kann erfolgen durch Projekte wie das eigenständige Anfertigen von Beiträgen für die Homepage der Südostasienwissenschaften und deren redaktionelle und technische Betreuung, die Ausrichtung und / oder Beteiligung an Fachtagungen oder südostasienrelevanten kulturellen Veranstaltungen, Übersetzungsarbeiten und eine themenbezogene Medienrecherche oder durch ein mindestens vierwöchiges Praktikum bei einer Institution oder Firma mit Südostasien-Bezug. Die Wahl des Praktikumsplatzes bzw. Projektinhalts ist mit der / dem Modulbeautragten abzustimmen.

Im Seminar SOA9.3 werden die Studierenden mit neuen Entwicklungen des Fachs vertraut gemacht, lernen exemplarisch die aktuellen Forschungen eines Dozenten oder einer Dozentin kennen während Sie im Kolloquium SOA9.2 die Möglichkeit haben, die Vorbereitungen auf ihre eigene Abschlussarbeit vorzustellen und die Arbeiten anderer kennen zu lernen und von gegenseitigem Feedback zu profitieren.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erhalten eine Orientierung im Hinblick auf die spätere Berufsfindung und gegebenenfalls praktische Kenntnisse in Arbeitsfeldern außerhalb der Universität. Sie sammeln Praxiserfahrung in der Anwendung von erlernten Schlüsselqualifikationen und verbessern ihre Teamfähigkeit in universitären und außeruniversitären Projekten. Eigeninitiative und Selbstverantwortung beweisen sie sowohl in der Anwendung von Qualifikationen als auch durch die eigenständiges Themenfindung und -formulierung. Darüber hinaus erhalten die Studierenden Einblicke in die aktuelle empirische Forschung und deren theoretische und methodische Grundlagen.

aktuelle empirische Forschung und deren theoretische und methodische Grundlagen.												
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne	Lehr	veranstaltun	gen des	Modul	s							
Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)		Empirische Kulturwisse			chaf	t. I	FB	09	Spi	ach-	- uı	nd
Verwendbarkeit des Moduls		HF. Gesamtnotenrelevant.										
Häufigkeit des Angebots		Die Veranstaltungen des Moduls finden sowohl im Winter- als auch im Sommersemester statt.								im		
Dauer des Moduls		2 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter		Joachim Nieß										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise		Teilnahmenachweise zu SOA9.1, SOA9.2 und SOA9.3										
Leistungsnachweise		Zu SOA9.1: Hausarbeit (schriftlicher Zwischenbericht, 8 bis 12 Seiten);									, 8	
		zu SOA9.2 Hausarbeit ( zu SOA9.3	(8 bis 12	Seiten)	;			•	senta	ation	ı) uı	nd
Lehr- / Lernformen		Praktikum /		-								
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deutsch										
<u> </u>	Form	/ Dauer / ggf	. Inhalt									
bestehend aus:		Keine										
	I	LV-Form	SW S	СР	Se 1	mes 2	ter	4	5	6	7	8
SOA9.1 Praktikum / Projektarbeit	Р	raktikum	_	6	1		<u> </u>		X	Ü		
SOA9.2 Kolloquium		olloquium	1	3						X		
SOA9.3 Aktuelle Forschungen und Entwicklungen (Current Research Activities and Developments)		roseminar	2	3						X		
Modulprüfung												
Summe			3	12								

	SOAW in Theorie und Praxis		6 CP (insg.	) = 180 h	
BA-ES-	(INF)	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	1
SOA10	Theory and Practice of Southeast Asian Studies	Tincininodui	1 SWS / 15 h	165 h	sws

Die Lernform Projektorientiertes Lernen (POL) macht die Studierenden in SOA20.1 - entweder in Einzelarbeit oder in der Gruppe – praktisch mit ihrem Studiengegenstand vertraut. Dies kann erfolgen durch Projekte wie das eigenständige Anfertigen von Beiträgen für die Homepage der Südostasienwissenschaften und deren redaktionelle und technische Betreuung, die Ausrichtung und / oder Beteiligung an Fachtagungen oder südostasienrelevanten kulturellen Veranstaltungen, Übersetzungsarbeiten und eine themenbezogene Medienrecherche oder durch ein mindestens dreiwöchiges Praktikum bei einer Institution oder Firma mit Südostasien-Bezug. Die Wahl des Praktikumsplatzes bzw. Projektinhalts ist mit der / dem Modulbeauftragten abzustimmen.

Im Kolloquium SOA10.2 haben die Studierenden die Möglichkeit, die Vorbereitungen auf ihre eigene Abschlussarbeit vorzustellen und die Arbeiten anderer kennen zu lernen und von gegenseitigem Feedback zu profitieren.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erhalten eine Orientierung im Hinblick auf die spätere Berufsfindung und gegebenenfalls praktische Kenntnisse in Arbeitsfeldern außerhalb der Universität. Sie sammeln Praxiserfahrung in der Anwendung von erlernten Schlüsselqualifikationen und verbessern ihre Teamfähigkeit in universitären und außeruniversitären Projekten. Eigeninitiative und Selbstverantwortung beweisen sie sowohl in der Anwendung von Qualifikationen als auch durch die eigenständige Themenfindung und -formulierung.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Keine **Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)** Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls Häufigkeit des Angebots Die Veranstaltungen des Moduls finden sowohl im Winter- als auch im Sommersemester statt. Dauer des Moduls 2 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Joachim Nieß Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweise für SOA10.1 und SOA10.2 Leistungsnachweise Zu SOA10.1: Hausarbeit (Praktikumsbericht, 5-8 S.); Zu SOA10.2: Referat (45 Min., Projektpräsentation) und Hausarbeit (8 bis 12 S.). Lehr- / Lernformen Praktikum / Kolloquium **Unterrichts-/Prüfungssprache** Deutsch Form / Dauer / ggf. Inhalt Modulprüfung bestehend aus: Keine Semester LV-Form **SWS** CP 2. 6 8 SOA10.1 Praktikum / Projektarbeit Praktikum 3 X SOA10.2 Kolloquium 3 Kolloquium 1 Modulprüfung 6 Summe 1

## Wahlpflichtmodulgruppe WP-SOA11 & WP SOA12 "Spezialisierung" (Specialisation)

Zu wählen sind entweder die Wahlpflichtmodule SOA11.1 und SOA12.1 oder zwei andere dieser Wahlpflichtgruppe zugeordnete Module im Gesamtumfang von mindestens 16 CP. Die Verfügbarkeit von Wahlalternativen zu SOA11.1 und SOA12.1 ist kapazitätsabhängig und wird je nach vorhandenem Angebot im Vorlesungsverzeichnis angekündigt.

			8 CP (insg.	) = 240 h	
BA-ES- SOA11	Bahasa Indonesia Aufbaukurs: Schwerpunkt Schriftsprache	Wahl- pflicht-	Kontaktstudium	Selbststudium	4
SOAII	Bahasa Indonesia - Advanced Course: Literary Language	modul	4 SWS / 60 h	180 h	SWS

#### Inhalte

Die Studierenden vertiefen und verfestigen in diesem Intensivkurs ihre Sprachkenntnisse, die sie zum Umgang mit unterschiedlichen Textsorten befähigen. Zur Optimierung des schriftlichen Ausdrucks, des Leseverständnisses und der Textinterpretation werden u.a. Wissenschaftliche Publikationen, Zeitschriften und Internetpräsentationen etc. eingesetzt. Dabei werden die Studierenden auch mit fachsprachlichen Termini und Varianten der malaiischen Sprache vertraut gemacht. Das Modul gibt den Studierenden Gelegenheit und Anleitung, sich über gesellschaftliche und politische Entwicklungen in Südostasien bzw. die länderspezifischen Diskurse und die Rezeption von aktuellen Ereignissen zu informieren. Des Weiteren wird in beiden Kursen die Text- und Medienauswahl jeweils unter ein Oberthema gestellt, um den Fokus auf einen bestimmten Aspekt aus Kultur, Politik oder Zeitgeschichte zu legen.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden verbessern ihre schriftlichen Ausdrucksfähigkeiten und ihre Kenntnisse der Formkonventionen. Sie können anspruchsvolle Texte verstehen und auch deren implizite Bedeutungen erfassen. Des Weiteren können sie die Texte auch in sprachlicher Hinsicht analysieren und beurteilen. Die Studierenden setzen sich mit aktuellen Themen von Kultur und Gesellschaft in den Ländern der Malaiischen Welt über den Zugang landessprachlicher Texte auseinander.

dusemander.											
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls											
Erfolgreicher Abschluss von SOA1, SOA2 und SOA6											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sp Kulturwissenschaften	orach- und									
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Gesamtnotenrelevant.										
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.										
Dauer des Moduls	1 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Joachim Nieß										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für SOA11.1 und SOA Teilnahme.	1.2, aktive									
Leistungsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernformen	Seminar										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt										
bestehend aus:	Hausarbeit (8 bis 12 S.) zu einem der Seminare										
	LV-Form SWS CP Semester										
	LV-Form SWS CP 1 2 3 4	5 6 7 8									
SOA11.1 Schriftlicher Ausdruck und Arbeit mit Texte	Seminar 2 4	X									
SOA11.2 Südostasien aktuell (Medienberichte u. Hintergründe) (Southeast Asia Currently (Med Reports and Backgrounds))		X									
Modulprüfung											
Summe	4 8										

			8 CP (insg	g.) = <b>240</b> h	
BA-ES- SOA12	Bahasa Indonesia Aufbaukurs: Schwerpunkt Gesprochene Sprache	Wahl- pflicht-	Kontaktstudium	Selbststudium	4
SOA12	Bahasa Indonesia - Advanced Course: Spoken Language	modul	4 SWS / 60 h	180 h	SWS

Im Mittelpunkt dieses Moduls steht die gesprochene Sprache. Die Studierenden üben und verbessern in diesem Intensivkurs ihre Beherrschung unterschiedlicher Formen der mündlichen Kommunikation. Zur Optimierung der Fertigkeiten Hörverstehen und Mündlicher Ausdruck werden unterschiedliche Medien wie Spielfilme, Nachrichten, Podcasts und Wissenschaftliche Vorträge eingesetzt. Dabei werden die Studierenden auch mit den nationalen und regionalen Varianten der malaiischen Sprache vertraut gemacht.

Das Modul dient zur Verbesserung der kommunikativen Kompetenz in sprachlicher und interkultureller Hinsicht. Es gibt den Studierenden Gelegenheit und Anleitung, sich über gesellschaftliche und politische Entwicklungen in Südostasien bzw. die länderspezifische Diskurse und die Rezeption von aktuellen Ereignissen zu informieren.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden verbessern ihre mündliche Ausdrucksfähigkeit und ihr Hörverstehen besonders im Hinblick auf Umgangssprache; Sie erwerben die Fähigkeit anspruchsvolle, längere Gespräche zu verstehen und auch implizite Bedeutungen zu erfassen, sowie sich spontan und fließend auszudrücken und die Sprache im gesellschaftlichen und beruflichen Leben angemessen und flexibel zu gebrauchen. Die Studierenden setzen sich inhaltlich mit aktuellen Themen von Kultur und Gesellschaft in den Ländern der Malaiischen Welt über den Zugang audiovisueller Medien auseinander.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Erfolgreicher Abschluss von SOA1, SOA2 und SOA6. **Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)** Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprachund Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF. Gesamtnotenrelevant. Das Modul findet in jedem Wintersemester statt. Häufigkeit des Angebots Dauer des Moduls 1 Semester Joachim Nieß Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen **Teilnahmenachweise** Teilnahmenachweise für SOA12.1 und SOA12.2, aktive Teilnahme. Leistungsnachweise Keine Seminar Lehr- / Lernformen Deutsch Unterrichts-/Prüfungssprache Form / Dauer / ggf. Inhalt Modulprüfung Mündliche Prüfung zu einem der beiden Seminaren nach Wahl. bestehend aus: Semester LV-Form **SWS** CP 2 3 5 6 SOA12.1 Öffentliches Sprechen (Public Speech) Seminar 2 4 X SOA12.2 Audiovisuelle Medien (Audio and Visual Seminar 2 4 X Media). Modulprüfung 8 Summe

	Die Melejische Welt in Enneche		8 CP (insg.	) = 240 h	
BA-ES-	Die Malaiische Welt in Sprache, Literatur und Massenmedien	Pflicht	Kontaktstudium	Selbststudium	4
SOA13	The Malaysian World in Language, Literatur and Mass Media	modul	4 SWS / 60 h	180 h	SWS

In Lehrveranstaltungen zu Literatur, Medien und Varianten der malaiischen Sprache werden übergreifende Themen von Tradition und Identität, Wissensgesellschaft, lokalem Wissen und Modernisierung aufgegriffen. Ausgehend von der Beschäftigung mit der Entwicklung der klassisch-malaiischen Literatur, wie den aus Indien tradierten Epen, islamischmalaiischen Werken, die vom 16.-19. Jahrhundert eine bedeutende Rolle spielten, und Lyrik in Form von pantun und syair, werden Fragen zur Eigenständigkeit der malaiischen Literatur bzw. der Indigenisierung übernommener Vorbilder erörtert und durch die Betrachtung des Postkolonialismus in der Literatur fortgeschrieben. Die Analyse eines malaiischen Dialekts, einer mit dem Indonesischen eng verwandten Regionalsprache, eines Soziolekts oder einer Fachsprache in der Bahasa Indonesia bzw. Bahasa Malaysia bietet die Möglichkeit zur praktischen Einübung Sprachwissenschaftlicher Methoden und der exemplarischen Auseinandersetzung mit dem Verhältnis zwischen Sprache und Identität sowie Sprache und gesellschaftlichem Wandel.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden sind mit der Bandbreite literarischer Werke der Malaiischen Welt von der klassischen Dichtung bis zu modernsten Formen vertraut und für den Umgang mit indonesisch- / malaiischsprachigen Medienberichten in Hinblick auf deren Sprachgebrauch und jeweiligen Urheber sensibilisiert. Sie erwerben Fertigkeiten zur Recherche von aktuellen Entwicklungen in Südostasien und zur Analyse der unterschiedlichen Präsentationsformen von Medienberichten.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Erfolgreicher Abschluss von SOA1, SOA2 und SOA6. Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und **Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)** Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF. Gesamtnotenrelevant. Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Wintersemester. Dauer des Moduls 2 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Joachim Nieß Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweise für SOA13.1 und SOA13.3 Leistungsnachweise Zu SOA13.1: Referat (45 Min.); zu SOA13.2: Referat (45 Min.) Lehr- / Lernformen Proseminar Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch Form / Dauer / ggf. Inhalt Modulprüfung bestehend aus: Hausarbeit (8 bis 12 S.) zu SOA13.2. Semester SWS CP LV-Form 2 3 5 8 X 4 SOA13.1 Sprachvarianten (Language varieties) Seminar SOA13.2 Literatur und Massenmedien (Literature and 2 4 Seminar X Mass Media) Modulprüfung 8 4 Summe

			8 CP (insg.) = 240 h  Kontaktstudium Selbststudium 4-6 SWS / 60-90h 150-180 h	) = 240 h	
BA-ES- SOA14	Freies Studium	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4-6 SWS
50114	Free Study		4-6 SWS / 60-90h	150-180 h	awa

Das Modul besteht aus dem Erwerb von 8 CP im freien Studium. Hierzu können entweder komplette Module im Umfang von mindesten 8 CP aus dem Angebot eines anderen Fachs, wobei darin gegebenenfalls vorgesehene Modulprüfungen als Leistungsnachweise gewertet werden. In der Form eines "Studium Generale" können auch nicht in einem Modul zusammengefasste einzelne Lehrveranstaltungen aus einem anderen Fach oder mehreren anderen Fächern im Gesamtumfang von 8 CP absolviert werden.

Wählbar sind Lehrveranstaltungen aus allen Bachelorstudiengängen des Fachbereich 09. Vorbehaltlich der wechselseitigen Vereinbarung von Dienstleistungen für die Nebenfach-Lehre zwischen dem FB 09 und anderen Fachbereichen, stehen grundsätzlich auch Lehrveranstaltungen aus Studiengängen anderer Fachbereiche offen. Es können keine Lehrveranstaltungen gewählt werden, die dem gewählten Nebenfach zugeordnet sind. Hingegen können jedoch auch einzelne Lehrveranstaltungen aus dem Angebot der Südostasienwissenschaften oder der Empirischen Sprachwissenschaften hierunter angerechnet, sofern sie nicht als Teil eines anderen Moduls besucht werden müssen.

Für die Absolvierung der gewählten Module kommt die Ordnung desjenigen Studiengangs zur Anwendung, in deren Rahmen das entsprechende Modul angeboten wird.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

- Eröffnung von interdisziplinären Perspektiven
- Auseinandersetzung mit unterschiedlichen Fachkulturen
- Einblicke in spezifische Fragestellungen, Begrifflichkeiten und Methoden anderer Disziplinen
- gegebenenfalls auch Beschäftigung mit den Südostasienwissenschaften berührenden Themen aus dem

Blickwinkel anderer Disziplinen und der Erwerb von ergänzenden methodischen oder sprachlichen Fähigkeiten.

## Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.

#### **Empfohlene Voraussetzungen**

Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.

Damit eine rechtskonforme Administrierbarkeit des gewählten Sprachkurses erfolgen kann, ist die Wahrnehmung einer entsprechenden Studienfachberatung verpflichtend. Das Ergebnis der Studienfachberatung ist schriftlich festzuhalten, von der oder dem Modulbeauftragten zu unterzeichnen und an das Prüfungsamt weiterzuleiten.

Zuc	ordnung des Moduls (Studiengar	ng / Fachbereich)	Empirische Kulturwissens		ssenscha	ıft.	FB	0	) ;	Spra	ich-	ch- und							
Ver	wendbarkeit des Moduls		HF																
Häı	ıfigkeit des Angebots		Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.																
Dau	ier des Moduls		2 Semester																
Mo	dulbeauftragte / Modulbeauftra	gter	Joachim Nieß																
Stu	diennachweise/ ggf. als Prüfungs	svorleistungen	Es gelten die	Vorgaben	des anbi	eten	den	Stu	lien	gan	gs.								
	Teilnahme- und Leistungsr	nachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.																
Leh	r- / Lernformen		Es gelten die	Vorgaben	des anbi	eten	den	Stu	lien	gan	gs.								
Unt	errichts- / Prüfungssprache		Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.																
Mo	dulprüfung	Fo	orm / Dauer / g	gf. Inhalt															
	bestehend aus:		keine																
		INE		CIVIC	CD	Se	mes	ester											
	LV-Fori		n	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8						
	SOA 14 "Freies Studium" Es gelten die Vor anbietenden Stud		-	4-6	8						X	X							
	Summe		4-6	8															

# V.2.8 Skandinavische Sprachen

		HF	INF	ENF
Sk1	Einführung in d. Ältere Skandinavistik	9	9	9
Sk2	Skandinavische Kultur im Mittelalter	8	8	8
Sk3	Skandinavische Kultur und Sprache in der Neuzeit	9	9	9
Sk4	Moderne Sprache - Grundlagen	12	12	12
Sk5	Sprachpraxis – Intermediäre Stufe	13	13	-
Sk6	Sprachpraxis – Fortgeschrittene Stufe	12	-	-
Sk7	Interskandinavische Sprachkompetenz	8	-	8
Sk8	Überlieferung und Kultur des skandinavischen Mittelalters	8	-	
Sk9	Skandinavische Literatur der Neuzeit	8	-	8
Sk10	Probleme der skandinavischen Literaturgeschichte	9	9	-
Sk11	Optionalbereich	12	-	-
		,	1	
Gesamt		108	60	54

## Hauptfach Skandinavische Sprachen

Im Hauptfach (HF) sind zu absolvieren:

die Pflichtmodule Sk 1 bis Sk 3 und Sk 7 bis Sk 10 (insgesamt 59 CP) sowie je ein Wahlpflichtmodul aus Sk 4 bis Sk 6 und Sk 11 (insgesamt 49 CP).

Ein maximal zweisemestriger Studienaufenthalt an einer anderen (aus- oder inländischen) Universität kann mit 25 CP pro Semester gegen einen entsprechenden Umfang an Pflichtmodulen angerechnet werden. Zur Anrechnung muss VOR dem Auslandsaufenthalt eine Studienberatung erfolgen.

Gesamtnotenrelevant sind folgende Module: Sk 1, Sk 2, Sk 3, Sk 4, Sk 5, Sk 6, Sk 7, Sk 8, Sk 9, Sk 10.

# Internes Nebenfach Skandinavische Sprachen

Im Internen Nebenfach sind zu absolvieren: die Pflichtmodule Sk 1 bis Sk 3 und Sk 10 (insgesamt 35 CP) sowie je ein Wahlpflichtmodul aus Sk 4 bis Sk 5 (insgesamt 25 CP).

Ein maximal zweisemestriger Studienaufenthalt an einer anderen (aus- oder inländischen) Universität kann mit 25 CP pro Semester gegen einen entsprechenden Umfang an Pflichtmodulen angerechnet werden. Zur Anrechnung muss VOR dem Auslandsaufenthalt eine Studienberatung erfolgen.

Gesamtnotenrelevant sind folgende Module: Sk 1, Sk 2, Sk 3, Sk 4, Sk 5, Sk 10.

## Externes Nebenfach Skandinavische Sprachen

Im Externen Nebenfach (ENF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule Sk 1 bis Sk 3 und Sk 7 (insgesamt 34 CP), ein Wahlpflichtmodul aus Sk4 (12 CP) sowie eines der beiden Pflichtmodule Sk 8 oder Sk 9 (8 CP); zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP).

Gesamtnotenrelevant. sind folgende Module: Sk 1, Sk 2, Sk 3, Sk 4, Sk 7, Sk 8 und Sk 9.

			1											
		Einführung in die Ältere			9 (	CP (insg.	.) = 1	270	h					
BA-	-ES-Sk1	Skandinavistik	Pflichtmod	ul K	ontaktstu	dium	9	Selb	ststi	ndin	ım		4	
		Introduction to Old Norse Studies			4 SWS / 6				210				SW	S
Inh	alte													
		m Modul werden die Grund erung) sowie die fachlichen, i lt.												
Ler	nergebnis	se / Kompetenzziele												
		n Abschluss des Moduls sind avien im Original zu lesen sowi										alter	lich	en
Teil	nahmevo	raussetzungen für Modul bzw	. für einzelne Leh	rveranstalt	ungen des	Moduls	S							
	Keine													
Emp	ofohlene V	oraussetzungen												
Keine														
Zuo	rdnung d	es Moduls (Studiengang / Fac	chbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										nd
Ver	wendbark	ceit des Moduls		Abschlus Besuch	snachweis	Moduls Iodule	ist Sk	Vc :8	raus un	ssetz d	ung Sk	fü 10.	r d D	en Oer
Häu	ıfigkeit de	es Angebots		Das Mod	ul findet in	jedem '	Win	terse	emes	ster	statt			
Dau	er des M	oduls		1 Semester										
Mod	dulbeauft	ragte / Modulbeauftragter		Prof. Dr. Julia Zernack										
Stu	diennachy	veise/ ggf. als Prüfungsvorleis	stungen											
	Teilr	nahmenachweise		Teilnahm	enachweis	für Für	Sk1	.2						
	Leis	stungsnachweise			1.1 (Klau pegleitende	isur O e Tests.)	DEI	₹ .	Heir	nkla	usu	r (	ODE	ER
Leh	r- / Lernf	ormen		Seminar										
Unt	errichts-	Prüfungssprache		Deutsch										
Mod	dulprüfur	ng	For	n/Dauer/	ggf. Inhalt									
	beste	ehend aus:		Klausur (	90 Min.)									
	Identis	ch mit Modul Skand1 im Bache	lorstudiengang		arrea.		Se	mes	ter					
		Skandinavistik		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
	Sk1.1 Ei	nführung ins Altnordische		Seminar	2	4			X					
	Sk1.2 Ei	nführung in die Ältere Skandin	avistik	Seminar	2	4			X					
	Modulpr	üfung				1								

9

4

				0.0	ND (:	`							
	Skandinavische Kultur im Mittelalter: Literarische und	Pflicht		8 (	CP (insg.	.) = 2 	240	<u>h</u>				4	
BA-ES-Sk	historische Grundlagen	modul	Ko	ontaktstu	dium	5	Selb	ststu	diu	m		4 SW:	C
	Scandinavian Culture in the Middle Ages: Literary and Historical Basics	modui	4	1 SWS / 6	0 h			180	h			3 W	3
Inhalte	Ages. Literary and Historical Basics												
1	sem Modul werden die in Sk1 erworbenen	sprachliche	en Fäl	higkeiten	ausgeba	aut	und	eins	geül	ot. A	Auße	erde	m
vertie	en die Studierenden ihre philologischen u altexten aus dem skandinavischen Mittelalter.												
Lernergeb	nisse / Kompetenzziele												
	em Abschluss des Moduls sind die Studierender												en
	inavien zu interpretieren und in einen historisch						zrar	ımer	ı eın	ızuo	rane	en.	
	voraussetzungen für Modul bzw. für einzelne reicher Abschluss von Sk1.1.	Lenrveran	stattu	mgen aes	woaul	S							
	e Voraussetzungen												
Keine	e voraussetzungen												
	g des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empiris Kulturw		Sprachwi schaften	ssensch	aft.	FB	8 0	9 ;	Spra	ach-	ur	nd
Verwendba	rkeit des Moduls	Abschlu	ıss die	NF. Ges eses Mod k8 und Sk	uls ist V								
Häufigkeit	des Angebots	Das Mo	dul fii	ndet in jed	lem Son	nme	rsen	neste	r sta	att.			
Dauer des	Moduls	1 Semes											
Modulbeau	iftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Julia Zernack											
Studiennad	hweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Te	ilnahmenachweise	Teilnah	menac	hweis für	Sk2.2								
L	eistungsnachweise	Für Sk2	.1 (Kl	ausur)									
Lehr- / Ler	nformen	Semina	r / Vor	lesung									
Unterricht	s- / Prüfungssprache	Deutsch	1										
Modulprüf	iung 1	Form / Dau	ier / g	gf. Inhalt									
be	stehend aus:	Hausart	eit (1	5 bis 20 S	.)								
Identi	sch mit Modul Skand2 im Bachelorstudiengang Skandinavistik	LV-Fo	rm	SWS	СР	Se	mes			_	6	7	0
Sk2.1	Altnordische Lektüre	Semin	ıar	2	3	1	2	3	4 X	5	6	7	8
Sk2.2	Seminar oder Vorlesung zu wechselnder en lt. Vorlesungsverzeichnis		ar/	2	4				X				
Modu	lprüfung				1								
									-			-	_

		Skandinavische Kultur und	Sprache	_	9	CP (insg	(.) =	270	) h					
B	A-ES-Sk3	in der Neuzeit		Pflicht- modul	Kontaktstı	ıdium	S	Selb	ststı	udit	ım		4	· C
		Scandinavian Culture and La the Modern Age	nguage in	modul	4 SWS /	60 h		:	210	h			SW	S
Inh	alte													
		Modul wird an ausgewählten l er Neuzeit eingeführt.	Beispielen in	die Wissensc	haftliche A	rbeit mit	der	ska	ndi	navi	schs	prac	chig	en
Lei	nergebnisse	e / Kompetenzziele												
		Abschluss des Moduls sind die formation sowie mit den elemen												ite
Tei		ussetzungen für Modul bzw. f												
	Keine													
Em	pfohlene Vo	oraussetzungen												
	Keine													
	ordnung de chbereich)	es Moduls (Studiengang /	Empirische	Sprachwissen	schaft. FB	09 Sprac	h- u	nd F	Kult	urwi	isser	isch	afte	n
Ver	wendbarke	it des Moduls		INF. Gesamtn Voraussetzung							schlı	ıss	dies	es
Hä	ufigkeit des	Angebots	Das Modul	beginnt in jed	em Winters	emester.								
Da	uer des Mod	luls	2 Semester											
Mo	dulbeauftra	gte / Modulbeauftragter	JunProf. I	Dr. Frederike F	elcht									
	diennachwe ifungsvorlei													
	Teilna	hmenachweise	Teilnahmen	achweis für S	k3.2									
	Leisti	ıngsnachweise		enotet) (Klaus rei Essays á 3		Heimklau	ısur	OD	ER	Hau	ısart	eit :	5 – 1	10
Lel	nr- / Lernfo	men	Vorlesung /	Seminar										
Un	terrichts- / l	Prüfungssprache	Deutsch											
Mo	dulprüfung		Fe	orm / Dauer /	ggf. Inhalt									
	besteh	end aus:	Hausarbeit	(15 bis 20 S.)										
	Identisch	mit Modul Skand3 im Bachelors	studiengang	LV-Form	SWS	СР	Se	mes	ter					
		Skandinavistik		Lv-FOIII	SWS	Cr	1	2	3	4	5	6	7	8
	Sk3.1 Eint	ührung in die Neuere Skandina	vistik	Seminar	2	4	X							
		minar oder Vorlesung zu v . Vorlesungsverzeichnis	vechselnden	Seminar/Vor lesung	r 2	4		X						
	Modulprü	fung				1								
1	1			1	1						i			

				12 CP (insg.) = 360 h										
BA-ES-Sk4	Grundlagen der modernen schwedischen resp. dänischen resp norwegischen Sprache	pflicht- modul		Kontaktstud 8 SWS / 12					m		8 SWS	<b>;</b>		
	Basic Swedish / Danish / Norwegian													
Inhalte														
Das Mo Gegenw	dul vermittelt grundlegende Kenntnisse art.	in der schwedise	chen res	sp. dänise	chen res	sp. n	orw	egis	cher	ı Sp	rach	e de	r	
Lernergebni	sse / Kompetenzziele													
norwegi	n Abschluss des Moduls sind die Stud sche Texte zu lesen und zu verfassen s rwegischen Sprache zu führen.													
Teilnahmevo	raussetzungen für Modul bzw. für ein	zelne Lehrveran	staltun	igen des	Moduls	<b>;</b>								
Keine													_	
Empfohlene	Voraussetzungen													
Keine														
Zuordnung o	les Moduls (Studiengang / Fachbereich		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften											
Verwendbar	keit des Moduls	HF, ENF, INF. Gesamtnotenrelevant. Der erfolgreiche Abschlus dieses Moduls ist Voraussetzung für den Besuch des Moduls Sk5 Verwendbar für VS2, VS4 oder VS5.												
Häufigkeit d	es Angebots	Das Modul	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.											
Dauer des M	oduls	2 Semester	2 Semester											
Modulbeauf	tragte / Modulbeauftragter		Dr. Jackie Nordström (Schwedisch) bzw. Marlene Hastenplug (Dänisch) bzw. Espen Børdahl (Norwegisch)											
Studiennach	weise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen													
Teil	nahmenachweise	Teilnahmen	Teilnahmenachweise für 4.1.2 bzw. 4.2.2 bzw. 4.3.2											
Lei	stungsnachweise	Für 4.1.1 bz	Für 4.1.1 bzw. 4.2.1 bzw. 4.3.1 (Klausur)											
Lehr- / Lern	formen	Übung/Sem	Übung/Seminar											
Unterrichts-	/ Prüfungssprache	Schwedisch	Schwedisch bzw. Dänisch bzw. Norwegisch											
Modulprüfu	ng	Form / Dau	Form / Dauer / ggf. Inhalt											
best	ehend aus:	Klausur (90	Min.)			ı								
	ldentisch mit Modul Skand4 im chelorstudiengang Skandinavistik	LV-Form		SWS	СР	Se 1	mes 2	ter 3	4	5	6	7	8	
Sk4.1.1	Schwedisch I ODER													
Sk4.2.1	k4.2.1 Dänisch I ODER		nar	4	6	X								
	Sk4.3.1 Norwegisch I													
Sk4.1.2 Schwedisch II ODER														
Sk4.2.2	Übung/Semii	nar	4	5		X								
Sk4.3.2	Norwegisch II													
Modulp	rüfung				1									
Summe				4	12				Ī	Ī				

	Schwedische resp. dänisch			13										
	norwegische Sprachpra Intermediäre Stuf										8			
BA-ES-Sk5	Pratical Swedish / Danish / Norwegian – Intermediary Level		pflicht- modul	Kontakts 8 SWS			Sell	bststu 270		1	SW	S		
Inhalte			<u> </u>											
	ul vertieft die in dem Modu hen Sprache der Gegenwart.	ıl Sk4 erw	orbenen Kennti	nisse der	schwedis	sche	n r	esp.	dänis	chen	res	sp.		
Lernergebniss	e / Kompetenzziele													
	Abschluss des Moduls sind die Niveau zu schreiben, zu versteh			Schwedisch	n resp. D	änis	sch	resp.	Norv	egis	sch a	uf		
Teilnahmevora	ussetzungen für Modul bzw. f	für einzelne	Lehrveranstalt	tungen des	Moduls									
Erfolgreic	her Abschluss von Sk4.													
Empfohlene Vo	oraussetzungen													
Keine														
Zuordnung d Fachbereich)	es Moduls (Studiengang /	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften												
Verwendbarke	it des Moduls	HF, INF. Gesamtnotenrelevant.												
		Verwendbar für VS5.												
Häufigkeit des	Angebots	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.												
Dauer des Mo	luls	2 Semester												
Modulbeauftra	ngte / Modulbeauftragter	Dr. Jackie Nordström (Schwedisch) bzw. Marlene Hastenplug (Dänisch) bzw. Espen Børdahl (Norwegisch)												
Studiennachwe Prüfungsvorle														
Teilna	hmenachweise	Teilnahmenachweise für 5.1.2 bzw. 5.2.2 bzw. 5.3.2												
Leist	ungsnachweise	Für 5.1.1 bzw. 5.2.1 bzw. 5.3.1 (Klausur)												
Lehr- / Lernfo	rmen	Übung/Seminar												
Unterrichts-/	Prüfungssprache	Schwedisch bzw. Dänisch bzw. Norwegisch												
Modulprüfung			Form / Dauer /	ggf. Inhalt										
bestel	nend aus:	Hausarbei	it in der gewählte	en Sprache	(8-12 S.)	)								
	sch mit Modul Skand5 im rstudiengang Skandinavistik	Ľ	V-Form	SWS	СР	Sei	mes 2		1 5	6	7	8		
Sk5 1 1 Sc	chwedisch III ODER					-	-			5	, 			
	änisch III ODER	Übur	ng/Seminar	4	6			X						
	orwegisch III	Jour	-0											
	chwedisch IV ODER													
	änisch IV ODER	Übung/Seminar 4 5 X						$_{\chi}$						
	orwegisch IV	Cour	15, 50111111111						•					
Modulprü				1	2									
Modulpiu	14115			+	-			$\vdash$	+	+	<del>                                     </del>			

				12 CP (insg.) = 360 h									
BA-ES-Sk6	Schwedische resp. dänisc norwegische Sprachpra Fortgeschrittene		Wahl- pflicht- modul	Kontaktstu		Selbststudium 240 h						8	
	Practical Swedish / Dar Norwegian – Advanced		22.0	8 SWS / 1	20 h							SW	S
Inhalte													
	vertieft die in dem Modul n Sprache der Gegenwart.	Sk5 gewor	nnenen Kenn	tnisse in der	schwed	lisch	en :	resp	. dä	inisc	hen	res	sp.
Lernergebnisse /	Kompetenzziele												
	schluss des Moduls sind die S u zu schreiben, zu lesen und z			e, Schwedisch	resp. I	Däni	sch	resp	). No	orw	egis	ch a	uf
Teilnahmevoraus	setzungen für Modul bzw. fü	ir einzelne	Lehrveranst	altungen des	Moduls	5							
Erfolgreicher	Abschluss von Sk5.												
Empfohlene Vora	ussetzungen												
Keine													
Zuordnung des Fachbereich)	Moduls (Studiengang /		che Sprac	hwissenschaf	t. Fl	В	05	)	Sp	racł	1-	u	nd
Verwendbarkeit d	les Moduls	HF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS5.											
Häufigkeit des Ar	ngebots	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.											
Dauer des Modul	s	2 Semester											
Modulbeauftragt	e / Modulbeauftragter	Dr. Jackie Nordström (Schwedisch) bzw. Marlene Hastenplug (Dänisch) bzw. Espen Børdahl (Norwegisch)											
Studiennachweise	e/ ggf. als Prüfungsvorleistu	ngen											
Teilnahn	nenachweise	Teilnahr	nenachweise	für 6.1.2 bzw.	6.2.2 bz	zw. 6	5.3.2	2					
Leistung	gsnachweise	Für 6.1.1 bzw. 6.2.1 bzw. 6.3.1 (Klausur)											
Lehr- / Lernform	en	Übung/Seminar											
Unterrichts- / Pri	ifungssprache	Schwed	isch bzw. Där	isch bzw. Nor	wegisch	1							
Modulprüfung		]	Form / Daue	r / ggf. Inhalt									
bestehen	d aus:	Klausur	(90 Min.)										
	h mit Modul Skand6 im					Semester							
Bachelorst	udiengang Skandinavistik	L	V-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
Sk6.1.1 Schw	vedisch V ODER												
Sk6.2.1 Däni	sch V ODER	Übur	ng/Seminar	4	6					X			
Sk6.3.1 Norv	vegisch V												
Sk6.1.2 Schw	vedisch VI ODER												
Sk6.2.2 Däni	Sk6.2.2 Dänisch VI ODER			4	. 5						X		
Sk6.3.2 Norv	Sk6.3.2 Norwegisch VI												
Modulprüfun	g				1								
Summe				4	12								

		•													
		Interskandinavische Sprachkompetenz													
D.	A-ES- Sk7			Pflich	Kon	taktet	udiun		Selb		6				
D.	A-LS- SK/	Inter-Scandinavia	n	1 IIICII	unouui		Kontaktstudium 6 SWS / 90 h				S	WS			
		Semicommunication	on					<i>7</i> 0 II			150 h				
Inh	alte														
	passiven S <sub>1</sub>	ul vermittelt fortge kandinavischen Spracher orachfertigkeiten, d.h. ichte, Sprachpolitik und S	cht aktiv ind Hörv		erden (S		k6). D	er Sc		unkt	liegt h		auf		
Ler	nergebnisse /	Kompetenzziele													
Mit dem Abschluss des Moduls sind die Studierenden in der Lage, auch diejenigen kontinentalskandinavische Sprachen, die sie nicht aktiv erlernt haben, auf hohem Niveau zu lesen und zu verstehen.													chen		
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls															
	Erfolgreicher Abschluss von Sk4.														
Em	pfohlene Vora	aussetzungen													
	Keine														
	ordnung de hbereich)	ang /	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften												
Ver	wendbarkeit		HF, ENF. Gesamtnotenrelevant.												
Hät	ıfigkeit des A	ngebots		Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.											
Dau	er des Modu	ls		2 Semester											
Mod	dulbeauftrag	te / Modulbeauftragter		Dr. Jackie Nordström (Schwedisch) bzw. Marlene Hastenplug (Dänisch) bzw. Espen Børdahl (Norwegisch)											
Stu	diennachweis	e/ ggf. als Prüfungsvorle	eistunge												
	Teilnahı	nenachweise		Teilnahmenachweise für Sk7.2											
	Leistun	gsnachweise		Für Sk7.1 (Klausur)											
Leh	r- / Lernforn	ien		Hauptseminar											
Unt	errichts- / Pr	üfungssprache		Schwedisch, Dänisch, Norwegisch											
	dulprüfung				orm / Dau										
	bestehei	nd aus:		Klausur	(90 Min.)	) oder m	ündlic	che Pr	üfung						
		mit Modul Skand7 im					Sem	ester							
		elorstudiengang kandinavistik	LV-	Form	SWS	СР	1	2	3	4	5	6	7	8	
	Sk7.1: Sprachkomp	Interskandinavische etenz I	Haupts	seminar	3	4					X				
	Sk7.2: Sprachkomp	Interskandinavische etenz II	Hauptseminar		3	3						X			
	Modulprüfu	ng				1									

				8 CP (insg.) = 240 h										
BA-ES-Sk8	Überlieferung und Ku skandinavischen Mitt		Pflicht- modul	Ko	Kontaktstudium				Selbststudium					
	Literature and Culture Scandinavian Middle			4	SWS / 60	0 h			180	h			SW	S
Inhalte														
In diesem	Modul werden die bereits erw	orbenen Kenr	ntnisse auf den	n Geb	oiet der Äl	teren Sk	cand	inav	istik	we	iter	vert	ieft.	,
Lernergebnis	se / Kompetenzziele													
Mit dem Abschluss des Moduls sind die Studierenden in der Lage, sprachliche Zeugnisse des mittelalterliche Skandinavien mit wissenschaftlichen Methoden zu beschreiben, zu analysieren und zu interpretieren.													en	
Teilnahmevoi	aussetzungen für Modul bz	w. für einzelr	ne Lehrverans	staltu	ngen des	Moduls	S							
Erfolgreich	ner Abschluss der Module Sk	1, Sk2 und Sk	4.											
Empfohlene V	Voraussetzungen													
Keine														
Zuordnung d Fachbereich)	es Moduls (Studiengang /	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften												
Verwendbark	eit des Moduls	HF. ENF. G	HF. ENF. Gesamtnotenrelevant.											
Häufigkeit de	s Angebots	Das Modul l	Das Modul kann im Winter- oder Sommersemester begonnen werden.											
Dauer des Mo	oduls	2 Semester												
Modulbeauft	ragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Julia Zernack												
Teiln	ahmenachweise	Teilnahmena	Teilnahmenachweise für Sk8.1 und Sk8.2											
Leis	tungsnachweise	Keine												
Lehr- / Lernfe	ormen	Vorlesung /	Vorlesung / Hauptseminar											
Unterrichts- /	Prüfungssprache	Deutsch												
Modulprüfun	g		Form / Dauc	er / gg	gf. Inhalt									
beste	ehend aus:	Hausarbeit i	n Sk8.1 oder S	Sk8.2	(15 bis 20	) S.)								
	Identisch mit Modul Skand8 i chelorstudiengang Skandinav	-	LV-Form	ı	SWS	СР	Se 1	mes 2	ter	4	5	6	7	8
Sk8.1 Seminar/Vorlesung (zu wechselnden Themer lt. VZ)			Vorlesung Hauptsemir		2	4						X		
Sk8.2 Seminar/Vorlesung (zu wechselnden Themen lt. VZ)			Vorlesung Hauptsemir		2	4							X	
Modulprüf														

4

8

						0.0			• • • •	_					
		Skandinavische Literatur Neuzeit	der			8 C	<b>P</b> (insg.	) = 2	210	<u>h</u>				4	
BA-ES	S-Sk9	Scandinavian Literature of Modern Age	fthe	Pflichtmodul		ntaktstud SWS / 60		S		ststı 180		ım		SW	S
Inhalte	e	· ·													
In d	liesem	Modul soll die wissenschaftli	che Arb	eit mit der skandina	vischs	orachiger	Literat	ur d	er N	euze	eit g	eüb	t we	rder	1.
Lerner	gebnis	se / Kompetenzziele													
		Abschluss des Moduls sin ien mit Wissenschaftlichen M									des	neu	zeit	lich	en
Teilnal	hmevo	raussetzungen für Modul bz	w. für e	einzelne Lehrveran	staltur	ngen des	Modul	S							
Erfo	olgreicl	ner Abschluss der Module Sk	3 und Sl	k4.											
Empfo	hlene `	Voraussetzungen													
Kei	ne														
Zuordi Fachbe		les Moduls (Studiengang /	Empi	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschafte											
Verwei	ndbark	ceit des Moduls	HF, E	HF, ENF. Gesamtnotenrelevant.											
Häufig	keit de	es Angebots	Das M	Iodul kann im Winte	er- ode	r Somme	rsemest	er be	egor	nen	wei	rden	١.		
Dauer	des M	oduls	2 Sem	nester											
Modul	beauft	ragte / Modulbeauftragter	JunF	Prof. Dr. Frederike F	elcht										
	Teilr	ahmenachweise	Teilna	hmenachweise für S	Sk9.1 u	ınd Sk9.2	,								
	Leis	tungsnachweise	Keine	:											
Lehr-/	Lernf	ormen	Haupt	seminar / Vorlesung	<u> </u>										
Unterr	ichts-	Prüfungssprache	Deuts	ch oder skandinavis	che Sp	rache									
Modul	prüfur	ıg		Form / Dau	ıer / gg	f. Inhalt									
	best	ehend aus:	Hausa	arbeit in Sk9.1 oder	Sk9.2 (	(15-20 Se	iten)								
	Identisch mit Modul Skand9 im Bachelorstudiengang Skandinavis			LV-Form		SWS	СР	Se 1	mes 2	ter	4	5	6	7	8
	Sk9.1 Seminar/Vorlesung (zu wechs Themen lt. VZ)		elnden	Hauptseminar Vorlesung	/	2	4	1		J	7	J	X	,	0
Sk9	Sk9.2 Seminar/Vorlesung (zu wechs Themen lt. VZ)		elnden	Hauptseminar Vorlesung	/	2	4							X	
Mod	Modulprüfung														

Summe

BA-ES-	Probleme der skandinaviso Literaturgeschichte				90	<b>P</b> (insg.	.) = 2 	270 h			-	4
Sk10	Scandinavian Literary Hist		chtmodul		ontaktstud I SWS / 6		S	elbsts 21	tudiı 0 h	ım		sws
Inhalte												
	n Modul sollen Probleme der	skandinavisch	hen Literatur	von d	len Anfän	gen bis	zur	Geger	wart	in c	liach	ıroner
	ve bearbeitet werden.		Biteratur									
Lernergebni	sse / Kompetenzziele											
	n Abschluss des Moduls geschichte gut vertraut und in d etieren.											
Teilnahmevo	oraussetzungen für Modul bz	w. für einzelı	ne Lehrveran	staltu	ıngen des	Modul	S					
Erfolgreic	cher Abschluss der Module Sk	1, Sk2, Sk3, S	k4 und Sk5.									
Empfohlene	Voraussetzungen											
Keine												
Zuordnung Fachbereich	des Moduls (Studiengang /	Empirische	Sprachwissen	schaft	t. FB 09 S	prach- u	ınd k	Kultury	visse	nsch	after	1
Verwendbar	keit des Moduls	HF, INF. Ge	samtnotenrele	evant.								
Häufigkeit d	es Angebots	Das Modul	kann im Wint	er- od	er Somme	rsemest	er be	gonne	n we	rden		
Dauer des M	Ioduls	2 Semester										
Modulbeauf	tragte / Modulbeauftragter			Jun.	Prof. Dr.	Frederi	ke F	elcht				
Studiennach	weise/ ggf. als Prüfungsvorle	istungen										
Teil	nahmenachweise			Teil	nahmenac	hweise	zu S	k10.1	und S	5k10	.2	
Lei	istungsnachweise			Kei	ne							
Lehr- / Lern	formen			Hau	ıptseminaı	/ Vorle	sung					
Unterrichts-	/ Prüfungssprache			Deu	itsch oder	skandin	avis	che Sp	rache	<u> </u>		
Modulprüfu	ng		Form	/ Dau	er / ggf. I	nhalt						
best	tehend aus:		1	Müı	ndliche Pr	üfung (3	30 M	in.)				
	Identisch mit Modul Skand10 achelorstudiengang Skandinav		LV-Forn	1	SWS	СР	Sei	mester 2 3		5	6	7 8
Sk10.1 Themen It		wechselnden	Hauptsemin Vorlesun		2	4		_ 3	·		7	X
Sk10.2 Themen It	e ·	wechselnden	Hauptsemin Vorlesun		2	4						X
Modulprü	fung					1						
Summe					4	9						

# Optionalbereich (Optional)

Aus dieser Wahlpflichtmodulgruppe muss ein Modul im Umfang von insgesamt 12 CP gewählt werden.

					12 (	C <b>P</b> (insg	(.) = (	360 h	1					
BA-ES-Sk11.1	Grundlagen der modern isländischen Sprache		Wahl- pflicht-	Kon	taktstu			Selbst		ıım		8		
211 20 011111	M 1 T 1 L		modul		WS / 12				40 h			SW	S	
T 1 1/	Modern Icelandic													
Inhalte Des Modul ver	mittelt grundlegende Kenntni	ago in a	dar isländisaha	n Caro	ha dar (	Zaganyy	nert.							
Lernergebnisse / K		isse iii c	uer istandische	п эргас	ne dei C	jegenwa	11 1.							
	hluss des Moduls sind die S	Studior	andan in dar	Lago	infaahar	o isläns	liaah	o Tor	rto m	ı loc	on 11	nd	711	
	e elementare Konversation in					e isianc	iiscii	e 1e2	LIE ZI	i ies	en u	iiu	Zu	
Teilnahmevorausse	tzungen für Modul bzw. für	einzel	ne Lehrveran	staltun	gen des	Modul	S							
Keine														
Empfohlene Voraus	ssetzungen													
Keine														
Zuordnung des Fachbereich)	Moduls (Studiengang /		rische Spr rwissenschafte	achwiss en	enschaf	t. F	В	09	S	prac	h-	u	nd	
Verwendbarkeit de	s Moduls	HF.												
		Verwendbar für VS2, VS4 oder VS5 sowie IS8.												
Häufigkeit des Ang	ebots	Das N	Modul beginnt	in jeden	n Winte	rsemeste	er.							
Dauer des Moduls		2 Sen	nester											
Modulbeauftragte	/ Modulbeauftragter	Prof.	Dr. Julia Zerna	ack										
Studiennachweise/ Prüfungsvorleistun	ggf. als gen													
Teilnahme	nachweise	Teilna	ahmenachweis	e für Sk	11.1.2									
Leistungs	nachweise	Für S	K11.1.1 (Klau	sur)										
Lehr- / Lernformer	1	Semin	nar/Übung											
Unterrichts- / Prüft	ungssprache	Deuts	sch / Isländisch	ı										
Modulprüfung			Form / Dau	ier / ggf	. Inhalt									
bestehend	aus:	Klaus	sur (90 Min.)			ı	I							
	h mit Modul Skand12 im		LV-Form		SWS	СР	Sei	meste	r	1				
Bachelors	Bachelorstudiengang Skandinavistik				מוזט	CI	1	2	3 4	5	6	7	8	
Sk11.1.1 Isländ	lisch I		Seminar/Übur	ng	4	6				X				
Sk11.1.2 Isländ	Sk11.1.2 Isländisch II			ng	4	5					X			
Modulprüfung	Modulprüfung					1								
Summe					8	12								

			12 CP (insg	(.) = 360  h	
BA-ES-Sk11.2	Optionalmodul	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	8 SWS
	Optional		Nicht festgelegt	Nicht festgelegt	

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Dieses Modul bietet Raum für den Erwerb und die Vertiefung von Kompetenzen und Kenntnissen sowohl fachlicher als auch berufsqualifizierender Natur außerhalb der Pflicht- und Wahlpflichtmodule des Studiengangs. Die Studierenden können in Absprache mit der Modulbeauftragten Tagungsbesuche, Praktika, Sprachkurse u.ä. anrechnen lassen, sofern sie darüber einen aussagekräftigen Tätigkeitsbericht und eine Bescheinigung der praktikumsgebenden Institution vorlegen.

Für die Absolvierung der gewählten Module kommt die Ordnung desjenigen Studiengangs zur Anwendung, in deren Rahmen das entsprechende Modul angeboten wird.

#### **Empfohlene Voraussetzungen**

Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.

Damit die prüfungsordnungskonforme Administrierbarkeit der gewählten Veranstaltung ermöglicht wird, ist die Wahrnehmung einer entsprechenden Studienberatung verpflichtend. Der entworfene Verlaufsplan für das Modul ist seitens der Modulbeauftragten dem Prüfungsamt vorzulegen.

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empii Kultu	rische Sprac rwissenschaften	chwissenschaf	t. Fl	3	09	1	Spra	ch-	uı	nd	
Verwendbarkeit des Moduls	HF.											
Häufigkeit des Angebots	Es ge	lten die Vorgabe	en des anbieter	iden Stu	dien	gang	gs.					
Dauer des Moduls	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.											
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Julia Zernack											
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise	Es ge	Iten die Vorgabe	en des anbieter	den Stu	dien	gang	gs.					
Leistungsnachweise	Es ge	lten die Vorgabe	en des anbieter	den Stu	dien	gang	gs.					
Lehr- / Lernformen	Es ge	lten die Vorgabe	en des anbieter	den Stu	dien	gang	gs.					
Unterrichts- / Prüfungssprache	Es ge	lten die Vorgabe	en des anbieter	den Stu	dien	gang	gs.					
Modulprüfung		Form / Daue	r / ggf. Inhalt									
bestehend aus:	ist eir sich n	lten die Vorgabe Tätigkeitsberi ach den durch o als 15 S. Tätigk	cht anzufertig lie Tätigkeit e	en. Der rworben	Um en C	fang P. Iı	des	Ber	ichts	richt	tet	
Identisch mit Modul Skand11 im			av a	an-	Se	mest	ter					
Bachelorstudiengang Skandinavistik	k	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5 6	7	8	
Es gelten die Vorgaben des anbietende Studiengangs.	en	-										
Modulprüfung												
Summe			8	12								

## V.2.9 Sprachen und Kulturen des Judentums

		HF	INF	ENF
Ju1	Einführung in Kultur und Geschichte des Judentums	5	-	-
Ju2	Hebraicum	20	20	20
Ju3	Neuhebräisch	6	6	6
Ju4	Sprache u. Literatur der Jüd. Antike	7	7	7
Ju5	Sprache u. Kultur d. rabb. Judentums	6	6	6
Ju6	Mittelalterliches Judentum	9	9	9
Ju7	Judentum der Frühen Neuzeit	9	-	-
Ju9	Thematischer Schwerpunkt	6	6	-
Ju12	Abschlussmodul	4	-	-
Ju13	Antikes ODER rabbinisches ODER Mittelalterliches ODER Judentum der Frühen Neuzeit	24 (2x12)	-	-
Ju14	Jiddisch			
Ju15	Jüdisch-Spanisch		6	6
Ju16	Litauisch	12 (2x6)	-	-
Ju17	Quellenanalyse		-	-
Gesamt		108	60	54

## Hauptfach Sprachen und Kulturen des Judentums

Zu absolvieren sind die Pflichtmodule Ju1 bis Ju9 und Ju12, zwei der drei Wahlpflichtmodule aus der Gruppe Ju13 sowie zwei Wahlpflichtmodule aus der Gruppe Ju14 bis Ju17. 30 CP können aber auch an einer ausländischen Universität, vorzugsweise in Israel, erbracht werden. Das 6. Semester ist dafür besonders geeignet. Die Anerkennung von Studiensemestern an ausländischen Universitäten und dabei erbrachter Leistungen kann nur in Absprache mit den Modulbeauftragten erfolgen.

Der Schwerpunkt kann nicht mit dem externen Nebenfach Judaistik kombiniert werden.

Bei nachgewiesenen Vorkenntnissen in der hebräischen Sprache kann die Teilnahmeverpflichtung an Teilen des Pflichtmoduls Ju2 und/oder Teilen des Pflichtmoduls Ju3 durch die jeweilige Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Leistungsnachweise und die Modulprüfungen. Gesamtnotenrelevant. sind folgende Module: Ju2, Ju3, Ju4, Ju5, Ju6, Ju7, Ju9, Ju12 sowie ein Wahlpflichtmodul aus der Gruppe Ju13 und ein Wahlpflichtmodul aus der Gruppe Ju14 bie Ju17

# Internes Nebenfach Sprachen und Kulturen des Judentums

Im Internen Nebenfach (INF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule Ju2 bis Ju6 sowie Ju9 und ein Wahlpflichtmodul (Ju14 oder Ju15).

Der Schwerpunkt kann nicht mit dem Hauptfach oder externen Nebenfach Judaistik kombiniert werden.

Bei nachgewiesenen Vorkenntnissen in der hebräischen Sprache kann die Teilnahmeverpflichtung an Teilen des Pflichtmoduls Ju2 und / oder Teilen des Pflichtmoduls Ju3 durch die jeweilige Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Leistungsnachweise und die Modulprüfungen. Gesamtnotenrelevant sind folgende Module: Ju2, Ju3, Ju4, Ju5, Ju6, Ju9 und ein Wahlpflichtmodul (Ju14 oder Ju15).

#### Externes Nebenfach Sprachen und Kulturen des Judentums

Im Externen Nebenfach (ENF) sind zu absolvieren: die Pflichtmodule Ju2 bis Ju6 sowie ein Wahlpflichtmodul (Ju14 oder Ju15); zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP). Der Schwerpunkt kann nicht mit dem Hauptfach oder internen Nebenfach Judaistik kombiniert werden.

Bei nachgewiesenen Vorkenntnissen in der hebräischen Sprache kann die Teilnahmeverpflichtung an Teilen des Pflichtmoduls Ju2 und / oder Teilen des Pflichtmoduls Ju3 durch die jeweilige Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Leistungsnachweise und die Modulprüfungen.

Gesamtnotenrelevant. sind folgende Module: Ju2, Ju3, Ju4, Ju5, Ju6 und ein Wahlpflichtmodul (Ju14 oder Ju15).

	Einführung in Kultur und Geschichte des Judentums		5 CP (insg.	) = 150 h	3
BA-ES-Ju1	Introduction to the Culture and History of Judaism	Pflichtmodul	Kontaktstudium 3 SWS / 45 h	Selbststudium 105 h	sws
	L		357757431	105 II	

Dieses Modul bietet einen Überblick über das Judentum in dessen geographischen Räumen, Epochen und jeweiligem historischen und kulturellen Umfeld, der zugleich als Einführung in die Gegenstände des Faches Judaistik dient. In der Übung "Grundlagen" werden die judaistischen Hilfsmittel, die z.B. für Referate und Hausarbeiten unerlässlich sind, vorgestellt und eingeübt. Als Vorbereitung auf das Modul werden G. Stemberger, Einführung in die Judaistik, München 2002 und J. Maier, Judentum. Studium Religionen, Göttingen 2007 empfohlen.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden können die wichtigsten Formen des Judentums benennen, sie in ihrem jeweiligen Umfeld beschreiben und in ihrer Entwicklung vergleichen. Dabei lernen sie die wichtigsten Hilfsmittel kennen, die das methodische Instrumentarium des Faches bildet, und lernen, diese anwendungsorientiert auf die jeweilige Thematik zu übertragen.

	übertragen.													
Teil	nahmevoraussetzungen für Modul bzw	Lehr	veran	staltun	gen de	es Mo	duls							
	Keine													
Zuc	ordnung des Moduls (Studiengang / Fac	chbereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										
Ver	wendbarkeit des Moduls			HF.										
Häı	ıfigkeit des Angebots			Das	Modul	findet	in jed	em Sc	mmei	semes	ster sta	att.		
Dau	ier des Moduls			1 Se	mester									
Mo	dulbeauftragte / Modulbeauftragter			Prof. Dr. Elisabeth Hollender										
Stu	tudiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen													
	Teilnahmenachweise				nahmen	achwe	ise füi	r Ju1.2	2 und	Ju1.3				
	Leistungsnachweise				Keine									
Leh	r- / Lernformen			Übu	ng									
Unt	errichts- / Prüfungssprache			Deutsch										
Mo	dulprüfung	Fe	orm	/ Dau	er / ggf	. Inha	lt							
	bestehend aus:			Einz (Kla	elne usur, 90		ınstalt ) bei J		ezoge	ne	Mod	lulprü	fung	
		LV-Form				Sem	ester							
		S	WS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8		
	Ju1.2 Einführung in die Judaistik Übung				3		X							
	Ju1.3 Grundlagen der Judaistik Übung				2		X							
	Modulprüfung													
	Summe				5									

			20 CP (insg	h(x) = 600  h	
BA-ES-Ju2	Hebraicum	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	13 SWS
			13 SWS / 195 h	405 h	SWS

Dieses Modul vermittelt die Grundlagen der biblisch-hebräischen und neuhebräischen Sprache. Der Kurs besteht aus der Basisgrammatik des Neuhebräischen und darauf aufbauenden unvokalisierten Leseübungen. Versetzt parallel dazu gibt es eine biblisch-hebräische Komponente, in der einfache, narrative Bibeltexte sowohl in der früheren unvokalisierten Form, die in der klassisch-rabbinischen Literatur Verwendung findet, als auch in der späteren vokalisierten Form, die z.B. die Basis der mittelalterlichen jüdischen Bibelauslegung bildet. Die Studierenden sollen mit der Benutzung hebräischer Grammatiken und Wörterbücher vertraut gemacht werden, um mit deren Hilfe Lektüre und Übersetzung einfacher hebräischer Texte aus beiden Sprachstufen zu bewältigen. In der Grammatik werden vor allem Phonologie und Morphologie, weniger aber die Syntax, behandelt. Eine aktive Verwendung der neuhebräischen Sprache soll den Studierenden dabei helfen, sich Vokabular und Grammatik besser einzuprägen. Lehrmaterial, eine Online Grammatik, Hörverständnis- und Grammatikübungen sind über einen OLAT-Kurs zugänglich.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden lernen die Grundlagen der hebräischen Sprache kennen, sind imstande, v.a. Verbformen zu analysieren. Sie lernen mit den geeigneten Hilfsmitteln umzugehen und können damit einfache hebräische Texte übersetzen. Zudem üben sie die neuhebräische Sprache aktiv durch erste Formulierungsversuche von selbst konstruierten einfachen hebräischen Sätzen.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Keine Zuordnung des Moduls (Studiengang / Empirische Sprachwissenschaft. Sprachund Fachbereich) Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Wintersemester. Dauer des Moduls 2 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Dr. Annelies Kuyt Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen **Teilnahmenachweise** Teilnahmenachweis für Ju2.1, Ju2.2 und Ju2.3 Leistungsnachweise Klausur (90 Min.) bei Ju2.1 Lehr- / Lernformen Übung Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt bestehend aus: Klausur (240 Min.) und mündliche Prüfung (30 Min.) Identisch mit Modul Ju-B2 im Bachelorstudiengang Semester LV-Form SWS CP Judaistik 2 6 3 4 5 7 8 Übung Ju2.1 Kurs: Hebräisch I (Hebrew I) 6 8 Ju2.2 Kurs: Hebräisch II (Hebrew II) Übung 11 X 6 Ju2.3 Hebräische Sprachpraxis (Hebrew Language Übung X 1 1 Practice) Summe 13 20

		Neuhebräisch					6 C	P (insg.)	= 18	80 h	1					
BA-ES					odul	Ko	ntaktstud				ststu	diu	ım		4	
		Modern Hebrew				4	SWS / 60	h		1	120	h			SW	S
Inhalte																
		erworbenen Kenntnisse der inschaftliche Sekundärliteratur														en
Lerners	gebnisse	· / Kompetenzziele														
syı	ntaktisch	erenden beschäftigen sich e n anspruchsvollere hebräische nit den Hilfsmitteln.														
Teilnah	mevora	ussetzungen für Modul bzw	. für ein	zelne	Lehrvera	nstaltu	ıngen des	Moduls	5							
Er	folgreicl	ner Abschluss des Moduls Ju2	·•													
Zuordn Fachbe		des Moduls (Studienga	ng /	/ Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- ur Kulturwissenschaften												nd
Verwen	dbarke	t des Moduls		HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant.												
Häufigl	keit des	Angebots		Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.												
Dauer d	des Mod	uls		2 Semester												
Modulb	beauftra	gte / Modulbeauftragter		Dr. Annelies Kuyt												
	nnachwe gsvorlei		als													
	Teilna	hmenachweise		Teilı	nahmenac	hweise	für Ju3.1	and Ju3.	.3							
	Leistu	ingsnachweise		Klau	ısur (90 M	lin.) bei	Ju3.1									
Lehr-/	Lernfor	men		Übu	ng											
Unterri	ichts- / I	Prüfungssprache		Deu	tsch											
Modulp	prüfung			I	Form / Da	uer / g	gf. Inhalt									
	besteh	end aus:		Einz bei J		nstaltun	igsbezoge:	ne Mod	ulpri	ifun	g: K	llau	sur	(90	Miı	n.)
							CITIC	GD.	Sei	mest	ter					
					LV-F	orm	SWS	СР	1	2	3	4	5	6	7	8
	Zeitungs	Neuhebräische Lektüre I lektüre) (Modern Hebrew per Language))	•		Übu	ng	2	3			X					
1		6		dern	Übu	ng	2	3				X				
1	Modulprüfung															
	Summe						4	6								

BA-ES-	Sprache und Literatur der jüdischen Antike	Pflichtmodul	7 CP (insg.	) = 210 h Selbststudium	4
Ju4	Language and Literature of Jewish Antiquity	1 mentinodu	4 SWS / 60 h	150 h	SWS

Aufbauend auf den Kenntnissen der hebräischen Bibel aus Ju2 sollen jetzt auch anspruchsvollere Texte gelesen und zugleich Forschungsprobleme und -ansätze diskutiert werden. Die aramäischen Bibelübersetzungen, die zur rabbinischen Literatur aus Palästina gehören und die teilweise eher Nacherzählungen sind, sollen zudem parallel zum Bibeltext gelesen und Eigenarten von und Forschung zu dieser Literaturgattung sollen behandelt werden. Der zweite Teil des Moduls beschäftigt sich mit der rabbinischen Literatur aus Babylonien, mit dem Babylonischen Talmud als Kommentar zur palästinischen Mishna (aufbauend auf Ju5.1). Da diese Texte in einer Mischung von Hebräisch und Aramäisch verfasst sind, sollen zudem Einblicke in diesen zweiten Dialekt des Aramäischen gegeben werden. Die Talmudforschung soll kurz vorgestellt werden.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden lernen teils neue Quellen kennen und bekommen Einblicke in eine neue semitische Sprache. Dabei können sie Ähnlichkeiten und Übereinstimmungen mit der hebräischen Sprache feststellen und ableiten. Die Studierenden lernen, mit den geeigneten Hilfsmitteln umzugehen und diese selbständig anzuwenden. Anhand von Einblicken in die Forschungsliteratur werden die Studierenden befähigt, Fragen an die Materie zu stellen und Forschungsansätze zu bewerten.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Erfolgreiche Absolvierung der Module Ju1, Ju2 und (für J4.2) Ju5.1. **Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)** FR 09 Empirische Sprachwissenschaft. Sprachund Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Wintersemester. Dauer des Moduls 2 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Dr. Annelies Kuyt Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweis für Ju4.1 und Ju4.2 Klausur (90 Min.) bei Ju4.2 Leistungsnachweise Lehr- / Lernformen Übung Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch

Mo	dulprüfung Fo	Form / Dauer / ggf. Inhalt											
	bestehend aus:	Einzelne veranstaltungsbe	ezogene Modulj	orüfung: K	lausur (	(90 1	Min.	) be	i Ju	4.1.			
						Se	mes	ter					
			LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
	Ju4.1 Hebräische Bibellek Übersetzung (Hebrew Bible Translations)	türe mit aramäischer Reading with Aramaic	Übung	2	3			X					
	Ju4.2 Babylonischer Talmud (I		Übung	2	4				X				

(Babylonian Talmud)

Summe

		Sprache und Kultur des			6 CP	(insg.) :	= 18	0 h						
BA	\-ES-	rabbinischen Judentums	Delt als 4 a des	1 77	.4.1.4		G -1	114.	_41				4	
	lu5	Language and Culture of Rabbinic	- Pflichtmodu	I Kor	ıtaktstudi	um	Se	lbsts	stud	lium	1	S	SWS	3
		Judaism		4	SWS / 60 1	h		12	20 h					
Inha	alte													
	in Pala Studie mache Releva	Iodul besteht aus einer allgemeinen Ei ästina und dessen kulturellen Umfeld renden das rabbinische Hebräisch eini n. Die Methoden- und Forschungsj anz dieser Texte für das zeitgenössisc erger, Einführung in Talmud und Mid	ds. Anhand von a liben und sich mit probleme dieser che Judentum sol	zwei unter Argument Literatur I zudem h	schiedliche ations- une sollen vor	en litera d Denks gestellt	riscl truk unc	hen ture d di	Gat n de skut	tung r Qu iert	gen uelle we:	solle n ve rden	en d ertra ı. D	die aut Die
Ler	nergebi	nisse / Kompetenzziele												
	interpr	tudierenden werden befähigt, früh- retieren und in den Kontext des zeitg nungsansätze diskutiert und bewertet.												
Teil	nahmev	voraussetzungen für Modul bzw. für	einzelne Lehrve	ranstaltur	ngen des M	Ioduls								
	Erfolg	reiche Absolvierung der Module Ju1 u	ind Ju2.											
	rdnung hbereic	g des Moduls (Studiengang / h)	Empirische Spra	achwissens	chaft. FB (	)9 Sprac	h- u	nd F	Kult	urwi	isser	sch	afte	n
Ver	wendba	rkeit des Moduls	HF, INF, ENF. O	Gesamtnote	nrelevant.									
Häu	ıfigkeit	des Angebots	Das Modul begi	nnt in jede	m Winters	emester.								
Dau	ier des l	Moduls	2 Semester											
Mod	dulbeau	aftragte / Modulbeauftragter	Dr. Annelies Ku	yt										
Stud	diennac	hweise/ ggf. als Prüfungsvorleistung	gen											
	Те	ilnahmenachweise	Teilnahmenachv	veis für Ju	5.1 und Ju5	5.2								
	L	eistungsnachweise	Klausur (90 Mir	n.) bei Ju5.	1									
Leh	r- / Ler	nformen	Übung											
Unt	errichts	s- / Prüfungssprache	Deutsch											
Mod	dulprüf	ung	Form / l	Dauer / gg	f. Inhalt									
	be	stehend aus:	Einzelne verans Min.)	staltungsbe	zogene M	odulprü	fung	g be	i Ju	15.2:	Kl	aust	ır (	90
				LV-			Se	mes	ter					
				Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
	Ju5.1 Texts l	Früh-rabbinische Texte I: Mishna	(Early Rabinic	Übung	2	3			X					
	Ju5.2 Früh-rabbinische Texte II: Midrash Texts II)		(Early Rabinic	Übung	2	3				X				
	Modul	prüfung												

Summe

6

			9 CP (insg.	) = 270 h	
BA-ES- Ju6	Mittelalterliches Judentum	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6
	Medieval Judaism		6 SWS / 90 h	180 h	SWS

Im Mittelalter sind die Quellen des Judentums auch in Europa zu finden und sie werden zudem vielfältiger. Somit können verschiedene literarische Gattungen Gegenstand von Lehrveranstaltungen dieses Moduls sein, z.B. die religiöse und säkulare Poesie, ethische Literatur, mystische Texte, Bibelkommentare oder philosophische Schriften - in Sprachen wie Hebräisch, Jiddisch oder auch Arabisch. Die erste Lehrveranstaltung des Moduls soll einen allgemeinen Überblick über Teile des mittelalterlichen Judentums und in das jeweilige historische und kulturelle Umfeld geben und anhand einer exemplarischen Quelle als Beispiel konkretisiert werden. Das Tutorium soll Hilfestellung bei der Bearbeitung der Quelle geben. Im Proseminar sollen Umgang mit Quellen und Forschungsproblematik vertieft werden.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden werden befähigt, originalsprachliche Quellen zu übersetzen, zu interpretieren und in den Kontext der relevanten Forschungsliteratur zu stellen. Im Proseminar ziehen sie selbständig Forschungsliteratur heran, beurteilen diese und präsentieren sie in schriftlicher Form.

diese und präsentieren sie in schriftlicher Form.											
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne	Lehrveranstaltung	gen des M	oduls								
Erfolgreicher Abschluss der Module Ju1 und Ju2.											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										nd
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF. G	Sesamtnote	nreleva	nt.							
Häufigkeit des Angebots	Das Modul begin	nnt in jede	m Wint	ersei	mes	ter.					
Dauer des Moduls	2 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Elisabe	th Hollen	ler								
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachw	eis für Ju	5.1, Ju6	.2 ur	ıd Jı	16.3					
Leistungsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernformen	Vorlesung / Übu	ng / Prose	minar								
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung	Form / Dauer / ggf.	Inhalt									
bestehend aus:	Einzelne veranstaltungsbezogene Modulprüfung: Hausarbeit (10 bis 15 S.) bei Ju6.3; Bearbeitungsdauer: 2 Wochen.										eit
		a****a	an.	Se	mes	ter					
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
Ju6.1 Mittelalterliches Judentum I	Vorlesung / Übung	2	2					X			
Ju6.2 Tutorium zu Mittelalterliches Judentum I	Übung	2	2					X			
Ju6.3 Mittelalterliches Judentum II	Proseminar	2	3						X		
Modulprüfung			2								
Summe 6 9											

			9 CP (insg	g.) = <b>270 h</b>	
BA-ES- Ju7	Judentum der Frühen Neuzeit	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6
	Early Modern Age Judaism		6 SWS / 90 h	180 h	SWS

Aus der Zeit der Vertreibung der Juden aus Spanien und Portugal, den Umwälzungen der Reformation und der Aufklärung ergeben sich Möglichkeiten für eine Beschäftigung mit verschiedenen historischen Themen, vor allem im Bereich des europäischen Judentums und des Judentums im Osmanischen Reich. Die erste Lehrveranstaltung des Moduls gibt einen allgemeinen Überblick über das Judentum in der Frühen Neuzeit und die Ausprägungen jüdischer Kultur in unterschiedlichen historischen Kontexten, welche anhand ausgewählter Quellen exemplarisch konkretisiert werden. Das Tutorium gibt Hilfestellung bei der Bearbeitung der Quellen. Im Proseminar wird der Umgang mit Quellen vertieft sowie in die Forschungsproblematik eingeführt.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden werden befähigt, originalsprachliche Quellen zu übersetzen, zu interpretieren und in den Kontext der relevanten Forschungsliteratur zu stellen. Im Proseminar ziehen sie selbständig Forschungsliteratur heran, beurteilen diese und präsentieren sie in schriftlicher Form.

									_				
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für	einzelne	Lehrveranstal	tungen des	Modul	S								
Erfolgreicher Abschluss der Module Ju1 und	Ju2.												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachber	eich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften											
Verwendbarkeit des Moduls		HF. Gesamtno	tenrelevant										
Häufigkeit des Angebots		Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.											
Dauer des Moduls		2 Semester											
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter		Prof. Dr. Rebe	ekka Voß										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistung	en												
Teilnahmenachweise		Teilnahmenachweis für Ju7.1, Ju7.2 und Ju7.3											
Leistungsnachweise		Keine											
Lehr- / Lernformen		Vorlesung/Üb	ung/Prosem	inar									
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deutsch											
Modulprüfung		Form / Dauer / ggf. Inhalt											
bestehend aus:		Einzelne verandis 15 S.) bei .		ezogene	Mo	dulp	rüfu	ing:	Haus	arbe	eit (	10	
	_				Se	mes	ter						
	J	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8	
Ju7.1 Frühe Neuzeit I	Vorle	sung / Übung	2	2				X					
Ju7.2 Tutorium zu Frühe Neuzeit I		Übung	2	2				X					
Ju7.3 Frühe Neuzeit II Pr		roseminar	2	3					X				
Modulprüfung				2									
Summe		6	9										

	Thematischer Schwerpunkt/		6 CP (insg.) = 180 h					
BA-ES-	Epochenübergreifende Themen	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4			
Ju9	Thematic Focus/Epoch Overlapping Topics		4 SWS / 60 h	120 h	SWS			

In diesem Modul soll die Möglichkeit gegeben werden, sich eingehend mit einem bestimmten, klar abzugrenzenden Thema zu beschäftigen und dies somit stärker zu vertiefen als dies im Rahmen der sonstigen Module möglich ist. Zudem bietet das Modul die Möglichkeit, ein Thema epochenübergreifend zu behandeln und somit zeitliche Wandlungen und Schwerpunktsetzungen eines Themas in verschiedenen Epochen sichtbar zu machen.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden lernen, sich einem Thema zu widmen, dieses zu untersuchen und in den jeweiligen kulturellen Kontext zu stellen. Sie lernen kulturelle Einflüsse zu vergleichen und zu unterscheiden. Sie beziehen sich dabei auf einschlägige Forschungsliteratur und sind imstande, ihre Ergebnisse zu analysieren und mündlich zu präsentieren.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Erfolgreicher Abschluss der Module Ju1, Ju2 und Ju3. Zuordnung des Moduls (Studiengang Empirische Sprachwissenschaft. FΒ 09 Sprachund Fachbereich) Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF. Gesamtnotenrelevant. Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Wintersemester. Dauer des Moduls 2 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Elisabeth Hollender Studiennachweise/ ggf. Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweis für Ju9.1 und Ju9.2 Leistungsnachweise Keine Lehr- / Lernformen Übung/ Proseminar/ Seminar Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt bestehend aus: Einzelne veranstaltungsbezogene Modulprüfung: mündliche Prüfung (30 Min.) bei Ju9.1. Semester SWS CP LV-Form 2 3 5 6 8 Proseminar/Übung X Ju9.1 Themen/Epochen I 2 3 2 X Ju9.2 Themen/Epochen II Seminar 3 Modulprüfung Summe 6

		Abschlussmodul			4 CP	(insg.	) = 12	0 h						
BA-	-ES-Ju12		Pflichtm	odul	Kontak	tstudi	um	Se	lbstst	udium	1	2	G	
		Closing Modul			2 SWS	S / 30 ]	h		90	h		SWS	5	
Inha	alte													
		nl besteht aus einem Methode ren und umfangreicheren Forscl eichtern <sup>1</sup> .												
Leri	nergebnisse	e / Kompetenzziele												
		renden werden befähigt, die Mo um sie auf die Bachelorarbeit z		ir die Bear	beitung der	Bach	elorar	beit ar	igewe	ndet w	erder	soll,	zu	
Teil	nahmevora	ussetzungen für Modul bzw. f	ür einzelne I	.ehrveran	staltungen	des N	Ioduls	5						
	Erfolgreiche Absolvierung der Module Ju1, Ju2, Ju3, Ju4, Ju5, Ju6, Ju7 und Ju9.													
Zuo	ordnung des	s Moduls (Studiengang / Fach	bereich)	Empiriso Kulturw	che Sprac issenschafte	chwiss en	enscha	aft.	FB	09 \$	Sprac	h- u	ınd	
Verv	wendbarke	it des Moduls		HF.										
Häu	ıfigkeit des	Angebots		Das Mod	dul findet ir	ı jeder	n Win	tersem	nester	statt.				
Dau	er des Mod	luls		1 Semes	ter									
Mod	dulbeauftra	gte / Modulbeauftragter		Prof. Dr. Elisabeth Hollender										
Stud	diennachwe	eise/ ggf. als Prüfungsvorleistu	ıngen											
	Teilna	hmenachweise		Teilnahn	nenachweis	für Ju	12.1							
	Leisti	ıngsnachweise		Keine										
Leh	r- / Lernfo	rmen		Seminar										
Unt	errichts- / l	Prüfungssprache		Deutsch										
Mod	dulprüfung		Fo	orm / Dau	er / ggf. In	halt								
	besteh	end aus:		-										
			LV E- ···	CMC	CD	Sem	ester			1		1		
			LV-Form	SWS	СР	1	2	3	4	5	6	7	8	
	Ju12.1 Me	thodenseminar	Seminar	2	4							X	Ш	
	Modulprü	fung			•••								Ш	

\_

Summe

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> BEGRÜNDUNG. Abschlussmodul (4 CP) im Hauptfach: Das Modul dient dazu, Fragen der Methodik, die in der komplexeren selbständigen Forschung im Rahmen der Bachelorarbeit angewandt werden soll, zu diskutieren und zu vertiefen. Die erworbene Methodenkompetenz kann unmittelbar anschließend in der Bachelorarbeit angewandt werden, die zwar im Pflichtbereich der Empirischen Sprachwissenschaft angesiedelt ist, aber ihr Thema innerhalb des Schwerpunktbereichs "Sprachen und Kulturen des Judentums" hat und somit von der Judaistik betreut wird. Inhaltlich bildet das Abschlussmodul (d.i. das Methodenseminar) eine Einheit mit der Bachelorarbeit, daher entfällt eine Modulabschlussprüfung.

	Antikes/rabbinisches Judentum	XX/alal	<b>12 CP</b> (ins		
BA-ES- Ju13.1	Judaism in Antiquity / Rabbinic Judaism	Wahl- pflicht-	Kontaktstudium	Selbststudium	SWS
	Judaisiii iii Aittiquity / Rabbiiiie Judaisiii	modul	4 SWS / 60 h	300 h	5415

Im Zentrum dieses Moduls stehen Geschichte, Gedankenwelt, gesellschaftlichen und religiöse Entwicklungen des antiken Judentums. Anhand ausgewählter Themen soll der Umgang mit verschiedenen Quellengattungen, gegebenenfalls unter Einbeziehung realienkundlicher Quellen, vertieft werden. Da wesentliche Quellen dieser Epoche nicht aus Autoren-, sondern aus Traditionsliteratur bestehen, werden die hiermit zusammenhängenden Forschungsprobleme und -ansätze wie Redaktionsgeschichte, Textüberlieferung und dergleichen eingehend behandelt und in ihren Auswirkungen auf inhaltliche Fragestellungen reflektiert. Zugleich sollen die Quellen in den Kontext historischer und rechtlich-sozialer Entwicklungen etwa im Hellenismus, römischen Reich oder frühen Christentum gestellt werden.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden lernen, die Problematik dieser Epoche zu identifizieren und vor allem im Rahmen der Referate ihre Kenntnisse zu demonstrieren und zu diskutieren. Sie lernen, sich kritisch mit methodischen Ansätzen auseinanderzusetzen, diese auf Quellen anzuwenden und in der Hausarbeit eine Analyse derselben vorzunehmen und kritisch zu beurteilen.

## Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreiche Absolvierung der Module Ju4 bis Ju7

	ordnung des Moduls (Studiengang / hbereich)	Empirische Sprachv Kulturwissenschaften	wissenscha	aft. ]	FB	09	9	Sp	orac	h-	u	nd	
Ver	wendbarkeit des Moduls	HF. Gesamtnotenreleva	nt.										
Hät	nfigkeit des Angebots	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.											
Dau	ier des Moduls	2 Semester											
Mod	dulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Annelies Kuyt											
	diennachweise/ ggf. als fungsvorleistungen												
	Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweis für Ju13.1.1 und Ju13.1.2											
	Leistungsnachweise	Referat (30 Min.) bei Ju13.1.1 und Ju13.1.2											
Leh	r- / Lernformen	Übung / Seminar											
Unt	errichts- / Prüfungssprache	Deutsch											
Mod	dulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt											
	bestehend aus:	Einzelne veranstaltung S.) bei Ju13.1.1 oder Ju		e Modu	lprü	fung	: На	ausa	arbe	it (c	ca. Z	25	
					Se	mest	ter						
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8	
	Ju13.1.1 Antikes/rabbinisches Judentum I	Übung / Seminar	2	4							X		
	Ju13.1.2 Antikes/rabbinisches Judentum II	Übung / Seminar	2	4								X	
	Modulprüfung			4									
	Summe		4	12									

			12 CP (insg	(.) = 360 h	
BA-ES- Ju13.2	Mittelalterliches Judentum	Wahlpflicht- modul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
3413.2	Medieval Judaism	modui	4 SWS / 60 h	300 h	SWS

Viele Themen und Aspekte aus dem Antiken/rabbinischen Judentum werden, oft in Wechselwirkung mit der das Judentum in der Diaspora umgebenden christlichen oder islamischen Kulturen, in abgewandelter Form neu aufgegriffen, wie etwa der Umgang mit der Bibel, das wiedererwachte historiographische Interesse oder die Reinterpretation mystischer Traditionen. Gleichzeitig erfolgt eine Auseinandersetzung mit der rabbinischen Literatur, teils als Kommentierung, teils in der Anwendung auf Rechtsfragen. Auch die Liturgie wird weiterentwickelt. Darüber hinaus werden, oft in Anlehnung an die Umgebungskultur, neue Gebiete und Literaturformen entwickelt, die in den früheren Epochen kaum im Blickfeld standen, wie etwa Narrative, säkulare Poesie, Religionsphilosophie, Enzyklopädien oder Grammatik.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden lernen, die für diese Epoche typischen Erneuerungen in den Kontext einer jüdischen Binnen- und Außenperspektive zu stellen und vor allem im Rahmen der Referate ihre Kenntnisse zu demonstrieren und zu diskutieren. Sie lernen, sich kritisch mit methodischen Ansätzen auseinanderzusetzen, diese auf die Quellenlage anzuwenden und in der Hausarbeit eine kritische Beurteilung von Sekundärliteratur im Hinblick auf die Quellen vorzunehmen.

Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls  Erfolgreiche Absolvierung der Module Ju6.1 und Ju7.												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwis Kulturwissenschaften	ssensch	aft. F	В	09	)	Sp	rach	1-	u	nd	
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Gesamtnotenrelevant.											
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt in jedem Sommersemester.											
Dauer des Moduls	2 Semester											
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Elisabeth Hollen	nder										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweis für Ju	ı13.2.1 ເ	ınd Ju13.	2.2								
Leistungsnachweise	Referat (30 Min.) bei Ju3.	.2.1 und	Ju13.2.2									
Lehr- / Lernformen	Übung/Seminar											
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch											
Modulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt											
bestehend aus:	Einzelne veranstaltungsbe bei Ju13.2.1 oder Ju13.2.1		Modulpr	üfun	ıg: F	Iaus	sarbe	eit (	ca. Z	25 \$	S.)	
				Se	mest	ter						
	LV-Form	SWS	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
Ju3.2.1 Mittelalterliches Judentum I	Übung/Seminar	2	4						X			
Ju3.2.2 Mittelalterliches Judentum II	Übung/Seminar	2	4							X		
Modulprüfung			4									
Summe		4	12									

	Judentum der Frühen		12 CP (insg	g.) = 360 h	
BA-ES-	Neuzeit / Neuzeit	- Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
Ju13.3	Modern and Early	wampinentinouui	4 SWS / 60 h	300 h	SWS
	Modern Judaism		4 5 W 5 / 00 II	300 H	

Historische Entwicklungen wie etwa die Vertreibung aus Spanien, Aufklärung und Emanzipation führten zu Neuerungen im Judentum. Neue geographische Räume, wie das Osmanische Reich und Osteuropa, werden zunehmend wichtig, später auch Israel und Amerika. Neben Hebräisch und Aramäisch werden Texte nun auch immer mehr auf Jiddisch und Jüdisch-Spanisch verfasst. Neue Themen kommen auf oder wandeln sich, wie z.B. die Beziehung von Juden zur Umgebungskultur, Conversos und Zionismus. Es bilden sich divergierende religiöse Strömungen innerhalb des Judentums heraus und das 19. Jh. bezeugt erste Wissenschaftliche Ansätze der modernen Beschäftigung mit dem Judentum durch die sog. "Wissenschaft des Judentums". Insbesondere für die moderne Zeit bieten sich auch neue Medien in der Lehrvermittlung an.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden lernen die zunehmende Vielfalt des Judentums kennen und in seinen jeweiligen kulturellen Kontext zu stellen. Sie beschäftigen sich mit den unterschiedlichen Sprachen der Quellen und untersuchen diese. Vor allem lernen sie im Rahmen der Referate, ihre Kenntnisse zu demonstrieren und zu diskutieren. Sie lernen, sich kritisch mit methodischen Ansätzen auseinanderzusetzen, diese auf die Quellenlage anzuwenden und in der Hausarbeit eine kritische Beurteilung von Sekundärliteratur im Hinblick auf die Ouellen vorzunehmen.

Beurteilung von Sekundärliteratur im Hinblick auf die Quellen vorzunehmen.													
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw	v. für einzelne L	.ehrveranstaltu	ıngen des	Moduls									
Erfolgreiche Absolvierung der Module	Ju6. und Ju7.												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fac	chbereich)	Empirische Kulturwissens	Sprachwi schaften	ssenschaf	t.	FB	09	) ;	Spra	ch-	uı	nd	
Verwendbarkeit des Moduls		HF. Gesamtnotenrelevant.											
Häufigkeit des Angebots		Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.											
Dauer des Moduls		1 Semester											
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter		Dr. Rebekka Voß											
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleis	stungen												
Teilnahmenachweise		Teilnahmenachweis für Ju13.3.1 und Ju13.3.2											
Leistungsnachweise		Referat (30 M	in.) bei Ju	13.3.1 und	d Ju	13.3	.2						
Lehr- / Lernformen		Übung/Semina	ar										
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deutsch											
Modulprüfung	Fo	Form / Dauer / ggf. Inhalt											
bestehend aus:		Einzelne vera (ca. 25 S.) bei				Iodu	ılprü	fun	g: I	Haus	arbe	eit	
					Se	mes	ter						
	LV-Form		SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8	
Ju13.3.1 Frühe Neuzeit/Neuzeit I	Übung/Seminar		2	4							X		
Ju13.3.2 Frühe Neuzeit/Neuzeit II	Übung/Seminar		2	4							X		
Modulprüfung				4									
Summe			4	12									

			6 CP (insg.)	= 180 h	
BA-ES-Ju14	Jiddisch	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
	Yiddish		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

Das Modul vermittelt eine Einführung in die jiddische Sprache. Anhand von Lehrbüchern, ausgewählten Texten unterschiedlicher Gattungen und gegebenenfalls zusätzlichen Medien sollen Grammatik sowie aktive und passive Kenntnisse in Wort und Schrift angeeignet werden. Zugleich wird ein Einblick in das kulturelle Umfeld des aschkenasischen Judentums gegeben.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden lernen die Hilfsmittel der jiddischen Sprache kennen und anzuwenden. Nach erfolgreicher Absolvierung des Moduls sind sie imstande, selbständig einfache jiddische Texte zu bearbeiten und in ihrem kulturellen Umfeld zu verorten.

	Absolvierung des Moduls sind sie imstande, selbständig einfache jiddische Texte zu bearbeiten und in ihrem kulturellen Umfeld zu verorten.												
Teil	nahmevoraussetzungen für M	odul bzw. für einzel	ne Lehi	rveranstaltun	gen de	es Mo	duls						
	Keine												
Zuc	rdnung des Moduls (Studienş	gang / Fachbereich)		Empirische Kulturwisse			sensch	naft. 1	FB 0	9 Spi	rach-	und	
Ver	wendbarkeit des Moduls			HF, ENF, INF.									
Häı	figkeit des Angebots			Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.									
Dat	er des Moduls			2 Semester									
Mo	lulbeauftragte / Modulbeauft	ragter		Dr. Rebekka	ı Voß								
Stu	Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
	Teilnahmenachweise			Teilnahmen	achwe	is für	Ju14.1	l und .	Ju14.2	2			
	Leistungsnachweise			Keine									
Leh	r- / Lernformen			Übung									
Unt	errichts- / Prüfungssprache			Deutsch									
Mo	lulprüfung		Form	ı / Dauer / ggf	. Inha	ılt							
	bestehend aus:			Klausur (90	Min.)								
			SW		Sem	ester							
		LV-Form	S	СР	1	2	3	4	5	6	7	8	
	Ju14.1 Jiddisch I	Übung	2	3							X		
	Ju14.2 Jiddisch II	Übung	2	3								X	
	Modulprüfung			•••									
	Summe 4			6									

		Jüdisch-Spanisch	6 CP (insg.) =	= 180 h	4	
BA	-ES-Ju15	Judaeo-Spanish	udaeo-Spanish Wahlpflicht- modul Ko		Selbststudium 120 h	4 SWS
Inha	alte					
	Texten un	ul vermittelt eine Einführung i terschiedlicher Gattungen und enntnisse in Wort und Schrift a	gegebenenfalls zu	sätzlichen Medien sollen (	Grammatik sowie ak	tive und

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

sefardischen Judentums gegeben.

Die Studierenden lernen die Hilfsmittel der jüdisch-spanischen Sprache kennen und anzuwenden. Nach erfolgreicher Absolvierung des Moduls sind sie imstande, selbständig einfache jüdisch-spanische Texte zu bearbeiten und in ihrem kulturellen Umfeld zu verorten.

	kulturellen Umfeld zu verorten.												
Teilnah	mevoraussetzungen für M	odul bzw. für einz	elne Lehi	rveranstaltun	gen de	es Mo	duls						
Ke	eine												
Zuordn	nung des Moduls (Studieng	ang / Fachbereich	)	Empirische Kulturwisse			sensch	naft. ]	FB 0	9 Sp	orach-	und	
Verwen	dbarkeit des Moduls			HF, ENF, IN	IF.								
Häufigl	keit des Angebots			Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.									
Dauer d	des Moduls			2 Semester									
Modulb	oeauftragte / Modulbeauft	ragter		Dr. Annelies Kuyt									
Studien	nnachweise/ ggf. als Prüfun	ngsvorleistungen											
	Teilnahmenachweise			Teilnahmen	achwe	is für	Ju15.1	l und .	Ju15.2	<u>.                                    </u>			
	Leistungsnachweise			Keine									
Lehr-/	Lernformen			Übung									
Unterri	ichts- / Prüfungssprache			Deutsch									
Modulp	orüfung		Forn	n / Dauer / ggf	. Inha	ılt							
	bestehend aus:			Klausur (90	Min.)								
					Sem	ester							
		LV-Form	SWS	СР	1	2	3	4	5	6	7	8	
Ju	15.1 Jüdisch-Spanisch I	Übung	2	3							X		
Ju	15.2 Jüdisch-Spanisch II	Übung	2	3								X	
Mo	odulprüfung			•••									
Su	Summe 4												

		Litauisch	XX7- 1-1 (1	1.1.4	6 (	CP (insg.)	= 18	0 h					4	
В	A-ES-Ju16	2700015011	Wahlpfl modi	L K	ontaktstu	dium	5	Selb	ststı	udit	ım		SW	'S
		Lithuanian			4 SWS / 6	0 h			120	h			511	J
Inha	alte													
	unterschiedlich Kenntnisse in	ermittelt eine Einführung i her Gattungen und gegeben Wort und Schrift angeeignen des litauischen Judentums g	nenfalls zus t werden. Z	sätzlichen Med	dien sollen	Gramma	ıtik s	sowi	ie al	ktiv	e ur	nd p	assi	ve
Ler	nergebnisse / K	Competenzziele												
	Absolvierung	nden lernen die Hilfsmitte des Moduls sind sie imst nfeld zu verorten.												
Teil	nahmevorausse	etzungen für Modul bzw. f	iir einzelne	Lehrveransta	ltungen d	es Modul	s							
	Keine													
	ordnung des hbereich)	che Sprach	nwissensch	aft. F	В	0	9	Sp	oracl	n-	u	nd		
Ver	wendbarkeit de	es Moduls	HF. Ges	amtnotenrelev	ant.									
Häu	ıfigkeit des Ang	gebots	Das Mo	dul beginnt in	sowohl im	Winter- a	ls au	ıch i	m S	omr	ners	eme	ster	
Dau	er des Moduls		2 Semes	ster										
Mod	dulbeauftragte	/ Modulbeauftragter	Prof. Di	r. J. Gelumbeck	taité									
Stuc	- diennachweise/	ggf. als Prüfungsvorleistu	ngen											
		enachweise		menachweis fü	r Iu16 1 ur	nd Iu16 2								
		snachweise	Keine		1 0 0 1 0 1 0 1									
Leh	r- / Lernforme		Übung											
	errichts- / Prüf		Deutsch	•										
	dulprüfung	ungssprache		Form / Dauer	/ aaf Inha	.14								
WIOC	bestehend	Lawas		(90 Min.)	/ ggi. iiiia	III								
				(30 MIIII.)			C		to:-					
		it dem Modul BS2 im Schweltische Sprachwissenschaft	erpunkt	LV-Form	SWS	CP	Se 1	mes 2	3	4	5	6	7	8
	Ju16.1 Litauis	ch I		Übung	2	3							X	
	Ju16.2 Litauis	ch II		Übung	2	3								X
1 1					1									

Modulprüfung

Summe

							6.0	D (in a	(a) =	100 L					
D	FC L-15	Quellenan	alyse	Wah	alpflicht-	T7. 4		<b>P</b> (ins	(g.) =					2	
В	A-ES-Ju17			n	nodul	Konta				Selb	ststud		S	WS	
		Source An	alysis			280	NS / 3	U h			150 h	<u> </u>			
Inh	alte														
	Sprache zu Traditionslit	ul konzentriert s beschäftigen. D eratur, die über e ten Schritt als Ba en.	oies soll zu ine längere	ınächst Zeit an	textimman gewachsen	ent geschel ist, gehören	hen, v ı. Die	or al Besc	lem häftig	bei Q ung n	ueller nit der	n, die Quel	zur le kar	sog. in in	
Ler	rnergebnisse / Kompetenzziele														
		renden sind ims chliche Quelle zu													
Teil	nahmevoraus	ssetzungen für M	lodul bzw. f	ür einz	elne Lehrv	eranstaltun	gen d	es Mo	duls						
	Ju1bis Ju3 u	nd je nach Quelle	können zus	ätzliche	n Module ii	n Rücksprac	he mit	Mod	ılbeau	ıftragt	en voi	rausge	setzt s	sein.	
Zuc	Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)					Empirische Kulturwisse	•		sensch	naft.	FB 0	9 Spi	ach-	und	
Ver	wendbarkeit	des Moduls				HF. Gesamt	noteni	elevai	nt.						
Häu	ıfigkeit des A	ngebots				Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.									
Dau	ier des Modu	ls				1 Semester									
		te / Modulbeauft	ragter			Dr. Annelies Kuyt									
Stu	diennachweis	e/ ggf. als Prüfuı	ngsvorleistu	ıngen											
	Teilnahı	nenachweise				Teilnahmen	achwe	is für	Ju17.	1					
	Leistun	gsnachweise				Keine									
Leh	r- / Lernforn	ien				Übung									
Unt	errichts- / Pr	üfungssprache				Deutsch									
Mo	dulprüfung				Form /	Dauer / ggf	f. Inha	lt							
	besteher	nd aus:				Einzelne ve (90 Min.)			bezog	ene M	Iodulp	orüfun	g: Kla	usur	
			LV-Fo	rm	SWS	СР	Sem	ester 2	3	4	5	6	7	8	
	1 17 1 0	11 1	<del>, i</del> n		2		1		3	4	3	0		8	
		ıellenanalyse	Übun	ıg	2	6							X		
	Modulprüfu	ng				•••									

Summe

#### V.2.10 Sprache und Kultur Koreas

		HF	INF	ENF
Ko1	Koreanisch Grundstufe	18	18	18
Ko2	Koreanisch Mittelstufe	12	12	12
Ко3	Grundwissen Modernes Korea	12	12	12
Ko4	Gesellschaft u. Kultur d. modernen Korea	12	12	12
Ko5	Koreanisch Oberstufe	6	6	
Коб	Koreanisch-deutsche Übersetzung	9		
Ko7	Korea und Ostasien	12		
Ko8	Neuere Forschung - Modernes Korea	12		
Ko9	Ausgewählte Themen zur Kultur und Gesellschaft	8		
Ko10	Hanja	7		
Gesamt		108	60	54

## Hauptfach Sprache und Kultur Koreas

Im Hauptfach sind zu absolvieren: die Pflichtmodule Ko1 bis Ko10 (insgesamt 108 CP).

In den Modulen Ko7 und Ko9 sind ggfs. Lehrveranstaltungen aus anderen ostasienbezogenen Fächern (insbesondere der Japanologie und Sinologie) anrechenbar; eine Doppelanrechnung ist ausgeschlossen. Die Möglichkeit der Teilnahme ist abhängig von den Kapazitäten und der Zustimmung der jeweiligen Fächer und dem Einvernehmen mit der Leitung des Studiengangs.

Gesamtnotenrelevant sind folgende Module: Ko1, Ko2, Ko3, Ko4, Ko5, Ko6, Ko7, Ko8, Ko9, Ko10.

## **Internes Nebenfach Sprache und Kultur Koreas**

Im Internen Nebenfach sind zu absolvieren: die Pflichtmodule Ko1 bis Ko5 (insgesamt 60 CP). Die Möglichkeit der Teilnahme ist abhängig von den Kapazitäten und der Zustimmung der jeweiligen Fächer und dem Einvernehmen mit der Leitung des Studiengangs.

Gesamtnotenrelevant sind folgende Module: Ko1, Ko2, Ko3, Ko4 und Ko5.

### **Externes Nebenfach Sprache und Kultur Koreas**

Im Externen Nebenfach sind zu absolvieren: die Pflichtmodule Ko1 bis Ko4 (insgesamt 54 CP); zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP).

Gesamtnotenrelevant. sind folgende Module: Ko1, Ko2, Ko3 und Ko4

BA-ES-Ko1			18 CP (insg		
BA-ES-Ko1	Koreanisch Grundstufe	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	12
	Korean – Basic Level		12 SWS / 180 h	360 h	SWS

Das Modul bietet eine Einführung in die koreanische Schrift und in die moderne koreanische Sprache, vermittelt grundlegende sprachliche Kompetenzen in den Bereichen Hören, Verstehen, Lesen, Sprechen und Schreiben. Die Studierenden erwerben einen Basiswortschatz und Kenntnisse der wichtigsten grammatischen Strukturen und sollen zu einfachen Gesprächen auf Koreanisch und dem Verständnis einfacher koreanischer Texte befähigt werden.

Sofern Vorkenntnisse des Koreanischen nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den jeweiligen Kursen durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für den Leistungsnachweis und die Modulabschlussprüfung.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erlangen die Studierenden ein Grundverständnis der Grammatik der modernen koreanischen Sprache. Außerdem erwerben sie die Fähigkeit, Koreanisch zu sprechen sowie die koreanische Schrift *Hangeul* zu lesen und zu schreiben. Das Hörverständnis wird ebenfalls trainiert. Die Studierenden haben Grundkenntnisse in Bezug auf soziolinguistische und soziokulturelle Fragen in Korea, nämlich über die Sprachebenen, Höflichkeits- und Anredeformen in der Alltagssituation. Die Studierenden besitzen eine Grundlage für ein vertiefendes Studium der koreanischen Sprache. Es wird außerdem erwartet, dass die Absolventen des Moduls auch im Hinblick auf den nicht-europäischen Sprachkontext ihre Fähigkeiten und Lernstrategien in Bezug auf den Spracherwerb entwickeln und verbessern.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Keine Zuordnung **Moduls** (Studiengang Empirische Sprachwissenschaft. Sprach-Fachbereich) Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS2, VS4 oder VS5 sowie IS 9.1+IS9.2 und BS8.1+BS8.2. Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Wintersemester. Dauer des Moduls 2 Semester Prof. Dr. Yonson Ahn Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise für Ko1.1, Ko1.2, Ko1.3 und Ko1.4 Teilnahmenachweise Für Ko1.1: Klausur inkl. Test zum Hörverstehen (90 Minuten) und Leistungsnachweise mündliche Prüfung (5 Minuten je Kandidat/in). Lehr- / Lernformen Kurs / Übung /eLearning/Tutorium Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch/Koreanisch Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt bestehend aus: Klausur (120 Minuten, inkl. Test zum Hörverstehen) und mündliche Prüfung (5 Minuten je Kandidat/in). Gewichtung: 4/5 schriftlich, 1/5 mündlich Semester LV-Form SWS CP 2 3 5 7 X Ko1.1 Koreanisch Grundstufe I Kurs 4 6 X Ko1.2 Koreanisch Grundstufe I Übung 2 3 Ko1.3 Koreanisch Grundstufe II Kurs 4 X 6 X Ko1.4 Koreanisch Grundstufe II Übung 3 Modulprüfung

Summe

12

18

			12 CP (insg		
BA-ES-Ko2	Koreanisch Mittelstufe	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	8
	Korean – Intermediate Level		8 SWS / 120 h	240 h	SWS

Das Modul Ko2 baut auf die im Modul Ko1 erworbenen Kenntnisse der koreanischen Sprache und Schrift auf und vertieft und erweitert die aktiven sprachlichen Kompetenzen, das Hörverständnis und insbesondere die Fertigkeit des Leseverstehens. Die Studierenden werden mit verschiedenen Textsorten vertraut gemacht.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden vervollständigen ihren Basiswortschatz und ihre aktiven und passiven Grundkenntnisse der wichtigsten grammatischen Strukturen, um einfache alltagsrelevante Gespräche auf Koreanisch führen zu können. Nach dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls sind die Studierenden in der Lage, sich an alltäglichen Konversationen zu beteiligen und besitzen im Vergleich zu Modul Ko1 erweiterte und sicherere passive Fähigkeiten (Leseverständnis) zu einem breiteren Themenspektrum. Sie beherrschen grundlegende grammatische Strukturen, einen Basiswortschatz und können kurze Aufsätze verfassen. Die Studierenden besitzen solide Grundkenntnisse der Sprache und sind für eine höhere Stufe bereit.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls Ko1.

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften							
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS5.							
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.							
Dauer des Moduls	2 Semester							
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Yonson Ahn							
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen								
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für Ko2.1, Ko2.2, Ko2.3 und Ko2.4							
Leistungsnachweise	Leistungsnachweis für Ko2.1:Klausur inkl. Test zum Hörverstehen (90 Minuten) und mündliche Prüfung (5 Minuten je Kandidat/in).							
Lehr- / Lernformen	Kurs / Übung							
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch/Koreanisch							

# Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt

bestehend aus:

Klausur (120 Minuten, inkl. Test zum Hörverstehen) und mündliche Prüfung (5 Minuten je Kandidat/in). Gewichtung: 4/5 schriftlich, 1/5 mündlich

				Se	mes	ter					
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
Ko2.1 Koreanisch Mittelstufe I	Kurs	2	3			X					
Ko2.2 Koreanisch Mittelstufe I	Übung	2	3			X					
Ko2.3 Koreanisch Mittelstufe II	Kurs	2	3				X				
Ko2.4 Koreanisch Mittelstufe II	Übung	2	3				X				
Modulprüfung			•••								
Summe		8	12								

BA-ES-Ko3	Grundwissen Modernes Korea	Pflichtmodul	12 CP (insg	Selbststudium	6
DA-ES-KUS	Basic Knowledge of Modern Korea	Tinentinodui	6 SWS / 90 h	270 h	SWS

Das Modul Ko3 bietet eine Einführung in wesentliche historische und kulturelle Entwicklungen Koreas und vermittelt einen Überblick über vielfältige Bereiche der Gesellschaft und Kultur des modernen Koreas. Dieses Modul bildet die Grundlage für weiterführende Studien innerhalb der Koreastudien im Hinblick auf Forschung, kritisches Denken und Präsentationstechniken.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Mit dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls erwerben die Studierenden grundlegendes Wissen zur Geschichte und Gesellschaft Koreas und sind somit zum Besuch weiterführender Module befähigt. Mittels sich ergänzender Lern- und Unterrichtsansätze verbessern die Studierenden ihre kritischen Analyse- und Diskussionsfähigkeiten, indem sie die Grundlagen des akademisch strukturierten Argumentierens üben. Das Modul soll die Studierenden zur eigenständigen koreabezogenen Informationsbeschaffung und Recherche sowie zur kritischen Literaturaufbereitung anleiten. Die Absolventen erlernen das Wissenschaftliche Präsentieren und erwerben Grundlagen des Arbeitens in einer virtuellen Lernumgebung.

Lernumgebung.	Trasenderen und erwerben Grundlagen des Arbentens in einer virti	denen									
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für o	einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls										
Keine											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant.										
	Verwendbar für VS3.										
Häufigkeit des Angebots	Das Modul kann sowohl im Winter- als auch im Sommerser begonnen werden.	nester									
Dauer des Moduls	2 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Yonson Ahn										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für Ko3.1, Ko3.2 und Ko3.3										
Leistungsnachweise	Leistungsnachweis für Ko3.1: Klausur (90 Minuten)										
Lehr- / Lernformen	Proseminar / Seminar/Vorlesung										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch/Englisch										
Modulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt										
bestehend aus: So	chriftliche Hausarbeit (10 bis 12 Seiten) zu Ko3.2 ODER Ko3.3										
	Semester Semester	Т									
	LV-Form SWS CP 1 2 3 4 5 6	7 8									
Ko3.1 Introduction to Korean Studies	Proseminar / Vorlesung 2 4 X										
Ko3.2 Moderne koreanische Geschichte	Proseminar / 2 4 X										
Ko3.3 Moderne koreanische Gesellschaft	Proseminar / 2 4 X										
Summe	6 12										

	Gesellschaft und Kultur		12 CP (insg	(.) = 360 h	
BA-ES-Ko4	des modernen Korea	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6
DA-ES-RO4	Society and Culture of	Thentinouur	6 SWS / 90 h	270 h	SWS
	Modern Korea				

Das Modul Ko4 erweitert und vertieft die in Modul Ko3 erworbenen Kenntnisse über die Geschichte, Kultur und Gesellschaft Koreas. Das Modul beinhaltet Fragen der Religion, der Philosophie, der Wirtschaft und Kultur des modernen Koreas. Anhand ausgewählter Themen erfolgt die Einführung in unterschiedliche theoretische und methodische Ansätze zur Wissenschaftlichen Auseinandersetzung mit koreabezogenen Fragestellungen. Die Studierenden werden dazu angeleitet, nicht nur internationale koreabezogene Forschungsarbeiten, sondern auch Quellen- und Sekundärtexte in koreanischer Sprache zu recherchieren und Wissenschaftlich auszuwerten.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Ziel dieses Moduls ist die Erweiterung und Vertiefung des Wissens zu Themen der modernen koreanischen Gesellschaft, Kultur und Politik. Anhand kritisch-analytischer Lektüre und des Schreibens von Aufsätzen üben die Studierenden unter anderem das akademische Schreiben, Präsentieren und das Argumentieren vor einem kritischen Publikum. Die Absolventen können zielgerichtet recherchieren sowohl in den elektronischen als auch in physischen Ouellen. Sie arbeiten sicher in virtuellen Lernumgebungen und nutzen digitale Medien.

	Quellen. Sie arbeiten sicher in virtuellen Lernumgebungen und nutzen digitale Medien.												
Teilnahn	nevoraussetzungen für Modul bzw. für einze	elne Lehr	veranstaltı	ıngen des	Modul	s							
Kei	ine												
Zuordnu	Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									nd	
Verwend	lbarkeit des Moduls		HF, INF,	ENF. Gesa	mtnoter	rele	van	t.					
Häufigkeit des Angebots			dul kann emester be					er-	als	auc	ch i	im	
Dauer des Moduls		2 Semeste	er										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter			Prof. Dr.	Yonson Ah	ın								
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen													
	Teilnahmenachweise		Teilnahm	enachweis	e für Ko	4.1,	Ko	4.2 ι	und	Ko4	.3		
Leistungsnachweise			Für Ko4.1Schriftliche Hausarbeit (10 bis 12 Seiten)										
Lehr- / I	Lernformen		Prosemin	ar / Semin	ar								
Unterric	chts- / Prüfungssprache		Deutsch /	Englisch							_		
Modulpi	rüfung	Form	/ Dauer / g	gf. Inhalt									
bestehei	nd aus:		Schriftliche Hausarbeit (14 bis 16 Seiten) zu Ko4.2 ODER Ko4.3.								l.2		
		***		GM1G	GD.	Se	mes	ter					
		LV-	-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
	4.1 Politik und Wirtschaft ODER Nordkorea ER Geschlecht in Korea		eminar / minar	2	4			X					
Ko <sup>2</sup> Koı	4.2 Koreanische Literatur ODER reanische Religionen		eminar / minar	2	4				X				
und	4.2 Koreanische Literatur II ODER Kunst I Kultur ODER andere gesellschaftliche gen			2	4				X				
Mo	dulprüfung												
Sun	nme			6	12								

			6 CP (insg.)	= 180 h	
BA-ES- Ko5	Koreanisch Oberstufe	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6
KUS	Korean - Advanced Level		6 SWS / 90 h	90 h	SWS

Das Pflichtmodul Ko5 bietet eine Einführung in zentrale Aspekte der koreanischen Mediensprache. Behandelt werden Zeitungstexte aus dem Bereich Politik, Wirtschaft, Gesellschaft und Kultur des gegenwärtigen Südkoreas. Studenten erlernen dabei wichtige gesellschaftspolitische und wirtschaftliche Fachtermini und gewinnen Einblicke, wie man im Koreanischen öffentliche Texte konstruiert. Das Ziel des Kurses ist nicht nur ein linguistisches Verständnis der Texte und die Übersetzung ins Deutsche, sondern auch die kritische Lektüre im jeweiligen Kontext.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden können die Hauptinhalte komplexer Texte zu konkreten und abstrakten Themen inklusive Wissenschaftlicher Texte im eigenen Spezialgebiet verstehen. Sie besitzen die Fähigkeit sich so spontan und fließend zu verständigen, dass ein Gespräch mit Muttersprachlern ohne größere Anstrengung auf beiden Seiten möglich ist. Sie sind fähig sich zu einem breiten Themenspektrum klar auszudrücken, einen Standpunkt zu einer aktuellen Frage zu erläutern und die Vor- und Nachteile verschiedener Möglichkeiten zu benennen.

enautem und die vor- und Nachtene verschiedener Mognetikerten zu beheimen.												
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne I	ehrveranstaltungen des Moduls											
Erfolgreicher Abschluss der Module Ko1 und Ko2.												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften											
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS5.											
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.											
Dauer des Moduls	2 Semester											
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Yonson Ahn											
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für Ko5.1, Ko5.2 und Ko5.3											
Leistungsnachweise	Leistungsnachweis für Ko5.1: Klausur inkl. Test zum Hörverstehen (90 Minuten) und mündliche Prüfung (5 Minuten je Kandidat/in).											
Lehr- / Lernformen	Kurs / Übung											
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch/Koreanisch											
Modulprüfung	orm / Dauer / ggf. Inhalt											
Modulteilprüfung bestehend aus:	Zu Ko5.3: Klausur inkl. Test zum Hörverstehen (90 Minuten) und mündliche Prüfung (5 Minuten je Kandidat/in)											
	Semester Semester											
	LV-Form SWS CP 1 2 3 4 5 6 7 8											
Ko5.1 Koreanisch Oberstufe I	Kurs 2 2 X											
Ko5.2 Koreanisch Oberstufe I	Übung 2 2 X											
Ko5.3 Koreanisch Oberstufe II	Kurs 2 2 X											
Modulprüfung												
Summe	6 6											

	Koreanisch-deutsche		9 CP (insg.	) = <b>270</b> h	
BA-ES-Ko6	Übersetzung	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
	Korean-German Translation		4 SWS / 60 h	210 h	SWS

Dieses Modul vermittelt verschiedene Lernmethoden, die geeignet sind, um die vorhandenen Sprachkenntnisse weiter auszubauen. Die Lehrveranstaltungen Ko6.1 und Ko6.2 bilden die Grundlage für das Übersetzungsprojekt in Ko6.3. Das Lernmaterial wird aus unterschiedlichen Textsorten ausgewählt: Werbetexte, juristische Dokumente, Zeitungsartikel, technische Benutzerhandbücher, Liedtexte, Kurzfilme, Kinderbücher, Belletristik usw. Die Studierenden eignen sich die Techniken und Methoden der koreanisch-deutschen Übersetzung an. Das Hauptaugenmerk wird auf die koreanische Gegenwartsliteratur gelegt, da diese u.a. die gesamten Bereiche der modernen koreanischen Kultur wiederspiegelt, sowie auf Sachtexte.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Das Modul Ko6 bietet aufbauend auf den Modulen Ko1, Ko2 und Ko3 eine Vertiefung in Bereichen der angewandten Sprach- und Kulturwissenschaft sowie Soziolinguistik und hat zum Ziel, dass Studierende die Übersetzertätigkeit als eine Berufsmöglichkeit in Betracht ziehen. Dafür ist die selbständige Anfertigung einer Übersetzung eines kurzen Textes aus der modernen koreanischen Literatur bzw. eines Sachtextes als Modulabschluss für Ko6.3 konzipiert.

	eine Berufsmöglichkeit in Betracht ziehen. Dafür ist die selbständige Anfertigung einer Übersetzung eines kurzen Textes aus der modernen koreanischen Literatur bzw. eines Sachtextes als Modulabschluss für Ko6.3 konzipiert.											
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. f	ür einzel	ne Lehrveranstaltu	ıngen des	Modul	s							
Erfolgreicher Abschluss der Module Ko1, K	o2 und K	o3.										
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empiris	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										n
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Ges	samtnotenrelevant.										
Häufigkeit des Angebots	Das Mo	dul beginnt in jeder	n Winters	emester								
Dauer des Moduls	2 Seme	ster										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. D	r. Yonson Ahn										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise	Teilnahı	nenachweise für Ko	6.1 und K	Co6.2								
Leistungsnachweise	Leistung	Leistungsnachweise: für Ko6.1 und Ko6.2 Jeweils Klausur (90 Minuten)										
Lehr- / Lernformen	Seminar	/ Kolloquium / Pra	ktikum									
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch	/Koreanisch										
Modulprüfung		Form / Dauer / g	gf. Inhalt	;								
bestehend aus:		rte Übersetzungen f zumentation nur bei 5.2										
					Se	mes	ter					
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
Ko6.1 Übersetzung von Sachtexten au Koreanischen ins Deutsche	is dem	Seminar	2	3					X			
Ko6.2 Literarische Übersetzung aus Koreanischen ins Deutsche	dem	Seminar	2	3						X		
Ko6.3 Übersetzungsprojekt aus dem Koreanischen ins Deutsche im inhaltlichen Zusammenhang mit Ko6.1 und Ko6.2		Kolloquium / Praktikum	-	3							X	
Modulprüfung												
Summe			4	9								

			12 CP (insg	(.) = 360 h	
BA-ES-Ko7	Korea und Ostasien	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
	Korea and East Asia		4 SWS / 60 h	300 h	SWS

Das Modul Ko7 vermittelt Kenntnisse über Koreas Beziehungen zu anderen Staaten und Kulturen in Ost- und Südostasien. Außerdem vermittelt es Kenntnisse über die Geschichte, Geistesgeschichte, Kultur und Gesellschaft Chinas und Japans, insbesondere soweit sie im Hinblick auf die Austauschbeziehungen zwischen Korea und China bzw. Japan relevant sind. Die zu besuchenden Lehrveranstaltungen müssen unterschiedliche Inhalte aufweisen. Ko7.3 beinhaltet eine problemorientierte Forschung der Koreastudien in komparatistischen Kontexten. Die Studierenden müssen eine Hausarbeit zu unterschiedlichen Fragestellungen der Koreastudien verfassen.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Nach dem erfolgreichen Abschluss dieses Moduls besitzen die Studierenden ein tieferes Verständnis dafür, wie Korea im ostasiatischen Kontext einzuordnen ist. Somit sind die Studierenden bereit, sich mit anderen ostasiatischen Sprachen und Kulturen auseinanderzusetzen und die Frage der "Zwei Koreas" im globalen Zusammenhang zu betrachten. Im Rahmen des Moduls bekommen die Studierenden die Gelegenheit, sich in einem Mini-Forschungsprojekt zu beteiligen, wodurch die Teilnehmer wichtige Soft Skills für die spätere berufliche Tätigkeit erwerben. Durch erkenntnis- und problembasierte Lernübungen bereitet das Modul die Studierenden auf ein Berufsleben jenseits der Universität vor, denn nach dem Abschluss des Moduls beherrschen die Studierenden die Kompetenzen der Problemlösung, des kritischanalytischen Denkens und des Präsentierens. Die Studierenden entwickeln ein Verständnis für die verschiedenen Forschungstechniken in Bezug auf physische und elektronische Datenbanken der deutschen, englischen und koreanischen Sprache. Qualifikationsziel des Moduls ist es, den Studierenden einen fundierten Einblick in die Fachdisziplingeschichte und ihre Methoden sowie Quellen zu geben, um sie gleichzeitig für die westlichen Wahrnehmungen der koreanischen Kultur und daraus resultierenden Forschungspositionen zu sensibilisieren.

Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einz	elne Lehrveranstalt	tungen de	s Moduls	5							
Erfolgreicher Abschluss des Moduls Ko3.											
Zuordnung des Moduls (Studiengang Fachbereich)	/ Empirische S <sub>I</sub> Kulturwissensch	orachwiss aften	enschaft.	F	В	09	S	prac	h-	ur	ıd
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Gesamtnoter	HF. Gesamtnotenrelevant.									
Häufigkeit des Angebots	Das Modul k Sommersemester			. ,	Vint	er-	als	au	ıch	zu	m
Dauer des Moduls 2 Semester											
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Yonson Ahn											
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachw	eise für K	Co7.1 und	Ko7	.2						
Leistungsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernformen	Proseminar / Ser	ninar / K	olloquium	/ Pr	ojel	ctarb	eit				
Unterrichts- / Prüfungssprache	errichts- / Prüfungssprache Deutsch/Englisch										
Modulprüfung	Form / Dauer /	ggf. Inha	lt								
bestehend aus:	Hausarbeit (14 Lehrveranstaltun				7.3	zu	The	men	au	s d	er
	IVE	CMC	CD	Semester							
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
Ko7.1 PS oder andere Lehrveranstaltung (ggfs. Lehrveranstaltungen aus anderen ostasienbezogenen Fächern)	Proseminar / Seminar	2	4					X			
Ko7.2 PS oder andere Lehrveranstaltung (ggfs. Lehrveranstaltungen aus anderen ostasienbezogenen Fächern)	Proseminar / Seminar	2	4						X		
Ko7.3 Problemorientiertes Lernen: Lektürebericht Recherche: "Korea und Ostasien"	Kolloquium / Projektarbeit	0	4						X		
Modulprüfung											
Summe		4	12								

			12 CP (insg	h(x) = 360  h	
BA-ES- Ko8	Neuere Forschung Modernes Korea Pflicht- modul		Kontaktstudium	Selbststudium	6 CWC
1100	Recent Research on Modern Korea	modul	6 SWS / 90 h	270 h	SWS

Das Modul Ko8 umfasst Studien in der Wissenschaftlichen Meinungsbildung und die Bearbeitung von Informationen in den Koreastudien. Im Mittelpunkt des Moduls steht der Erwerb der akademischen Schlüsselfähigkeiten des Präsentierens und der Wissenschaftlichen Forschung anhand von verschiedenen Fragestellungen aus dem Bereich der Koreastudien. Die Studierenden sind aufgefordert, eigene Forschungsergebnisse in der Gruppe zu präsentieren, zu diskutieren und verteidigen. Die Fragestellungen befassen sich mit dem Thema der Menschenrechte in Korea oder mit anderen kulturellen oder wirtschaftlichen Aspekten.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Das zentrale Ausbildungsziel des Studienganges sind die Kritikfähigkeit und eigene Meinungsbildung über die zwei Koreas, der reflektierte Umgang mit Methoden und Quellen sowie interkulturelle Kompetenz. Unterstützt wird die kritische Lesefähigkeit im Hinblick auf primäre Quellen.

kritische Lesefähigkeit im Hinblick auf primäre Quellen.												
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw.	für einzel	ne Lehrveranstaltu	ngen des	Moduls	;							
Erfolgreicher Abschluss des Moduls Ko3												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empiris	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Ges	HF. Gesamtnotenrelevant.										
Häufigkeit des Angebots		odul kann sowohl en werden.	im Win	ter- als	au	ch	im	Son	nme	rser	nest	er
Dauer des Moduls	2 Seme	ster										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Di	: Yonson Ahn										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise	Teilnah	menachweise für Ko	8.1, Ko8.	2 und K	08.3							
Leistungsnachweise	Keine											
Lehr- / Lernformen	Semina	r / Proseminar										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch	n/Englisch										
Modulprüfung		Form / Dauer / ggf. Inhalt										
bestehend aus:		iche Hausarbeit ( anstaltung Ko8.1 OI					Т	hem	en	aus	s d	er
					Semester							
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
Ko8.1 Seminar oder andere Lehrvera Neuere Forschung Koreas	nstaltung	Seminar / Proseminar	2	4					X			
Ko8.2 Proseminar oder andere Lehrvera Neuere Forschung Koreas	nstaltung	Seminar / Pro- seminar	2	4						X		
Ko8.3 Proseminar oder andere Lehrveranstaltung Neuere Forschung Koreas		Seminar / Pro- seminar	2	4							X	
Modulprüfung												
Summe			6	12								

BA-ES-Ko9	Ausgewählte Themen zur Kultur		8 CP (insg.		
	und Gesellschaft	Pflicht-	Kontaktstudium	Selbststudium	4
DA-ES-IXO	Selected Topics on Culture and Society	modul	4 SWS / 60 h	180 h	SWS

Das Modul vermittelt grundlegende Kenntnisse der koreanischen Geschichte unter Einbeziehung der Ideengeschichte und des koreanischen Modernisierungsprozesses bis hin zu zeitgeschichtlichen Ereignissen. Einzelne Aspekte werden bei der Analyse von Texten und Theorien der koreanischen Geschichte und Ideengeschichte vertieft. Darüber hinaus wird auch ein Einblick in die koreanische Geschichtsschreibung im globalen Kontext gegeben.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Angestrebte Lernziele sind das Erfassen historischer und gegenwärtiger kultureller, intellektueller und sozialer Gegebenheiten in Korea unter Berücksichtigung des aktuellen Forschungs- und Diskussionsstandes sowie die Befähigung zur selbständigen Recherche von koreanischen und Korea-Wissenschaftlichen Begriffen in den relevanten Nachschlagewerken und Foren des World Wide Web.

Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzeln	e Lehrveranstaltur	ngen des	Moduls	}									
Erfolgreicher Abschluss des Moduls Ko3.													
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- un Kulturwissenschaften												
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Gesamtnotenrelevant.												
Häufigkeit des Angebots	Das Modul kann sowohl im Winter- als auch im Sommersemester begonnen werden.												
Dauer des Moduls	2 Semester												
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Yonson A	hn											
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen													
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachwei	se für Ko	9.1 und	Kog	0.2								
Leistungsnachweise	Keine												
Lehr- / Lernformen	Proseminar / Seminar												
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch/Englisch												
Modulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt												
bestehend aus:	Schriftliche Hausarbeit (14-16 Seiten) zu Themen aus der Lehrveranstaltung Ko9.1 ODER Ko9.2												
				Se	mes	ter							
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8		
Ko9.1 Proseminar oder andere Lehrveranstaltur (ggfs. Lehrveranstaltungen aus andere ostasienbezogenen (ggfs. Lehrveranstaltungen a anderen ostasienbezogenen Fächern)	en Proseminar /	2	4							X			
Ko9.2 Proseminar oder andere Lehrveranstaltur (ggfs. Lehrveranstaltungen aus ander ostasienbezogenen Fächern)		2	4								X		
Summe		4	8										

BA-ES	S-Ko10		Pflichtmodul			7 CP (insg.) = 210 h						_	4	
	3 11010	Hanja	Finentinodui		ntaktstud		S		ststu		m		sw	'S
				4	SWS / 60	0 h		-	190	h				
Inhalte														
aka Scł	ademischer hriftsystem	6 der Vokabeln in der koreanisch n Sprache weit verbreitet sind is und der Schriftzeichen <i>Hanja</i> d Verstehen von Zeitungstexten in	d. Das Modul vo . Mittels Vorlesun	ermittel	t grundle	gende	Kenı	ntnis	sse	des	chi	nesi	sch	en
Lernerg	gebnisse / l	Kompetenzziele												
		nden verfügen über vertiefte mit Hanja-Fachtermini zu verst		ffizielle	e Dokum	ente, W	isse	nsch	naftli	iche	Bi	iche	r u	nd
Teilnahr	mevoraus	setzungen für Modul bzw. für e	einzelne Lehrvera	nstaltu	ngen des	Moduls	S							
Erf	folgreicher	Abschluss des Moduls Ko1.												
Zuordni Fachber		` 8	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften											nd
Verwend	dbarkeit d	les Moduls	HF. Gesamtnotenr	elevant.										
Häufigk	keit des An	gebots	Das Modul beginn	t in jed	em Winter	rsemeste	er.							
Dauer d	des Modul	S	2 Semester											
Modulb	oeauftragto	e / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Yonson A	hn										
Studien	nachweise	y ggf. als Prüfungsvorleistunge	en											
	Teilnahn	nenachweise	Teilnahmenachweis für Ko10.1 und Ko10.2											
	Leistung	gsnachweise	Leistungsnachweis für Ko10.1 (Klausur 90 Minuten)											
Lehr- / I	Lernform	en	Kurs											
Unterrio	ichts- / Prü	fungssprache	Deutsch/Koreanise	ch										
Modulp	orüfung		Form / Da	uer / gg	gf. Inhalt									
	bestehen	d aus:	Klausur (90 Minu	en)										
							Se	mes	ter					
			LV-F	orm	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
Ko	Ko10.1 Sino-koreanische Mitschrift (Hanja)		Ku	rs	2	4					X			
Ko	010.2 Sino-	koreanische Mitschrift (Hanja) I	I Ku	rs	2	3						X		
Mc	odulprüfun	g												
Sur	ımme				4	7								

# V.2.11 Japanische Sprach- und Kulturwissenschaft

		HF	INF	ENF
J1	Modernes Japanisch I	15	15	15
J2	Einführung in die japanische Kultur und Ideengeschichte	5	5	5
Ј3	Modernes Japanisch II	13	13	13
J4	Einführung in die japanische Literatur und Kulturwissenschaft	5	5	5
J5	Hilfsmittel und Methoden der Japanologie	4	4	4
J6	Modernes Japanisch III	8	8	8
J7	Einführung in die Arbeitsgebiete und Forschungsschwerpunkte der literatur- und kulturwissenschaftlichen Japanologie	10	10	1
18	Literatur & Ideenwelten: Japanologisches Lehrforschungs-projekt I	14	-	-
Ј9	Modernes Japanisch IV	10	-	-
J10	Angewandte Japanologie	6	-	-
J11	Literatur & Ideenwelten: Japanologisches Lehrforschungs-projekt II	14	-	1
J12	BA-Kolloquium: Kultur & Literatur Japans	4		4
		108	60	54

# Hauptfach Japanische Sprach- und Kulturwissenschaft

Im Hauptfach Japanische Sprach- und Kulturwissenschaft sind die Pflichtmodule J1 bis J12 zu absolvieren.

# Internes Nebenfach Japanische Sprach- und Kulturwissenschaft

Im Internen Nebenfach sind die Pflichtmodule J1 bis J7 absolvieren.

# Externes Nebenfach Japanische Sprach- und Kulturwissenschaft

Im Schwerpunkt Japanische Sprach- und Kulturwissenschaft (Externes Nebenfach) sind die Pflichtmodule J1 bis J6 und das Modul J12 zu absolvieren; zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP).

			15 CP (insg.)	= 450 h	
BA-ES-J1	Modernes Japanisch I	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6
	Modern Japanese I		6 SWS / 120 h	330 h	SWS

Das Modul »Modernes Japanisch I« (J1) bietet eine Einführung in die japanische Sprache und vermittelt grundlegende Sprachfähigkeiten in den Bereichen Lesen, Schreiben, Hören, Verstehen und Sprechen. Die Studierenden erwerben einen Basiswortschatz sowie aktive und passive Kenntnisse der wichtigsten grammatischen Strukturen und sollen im Laufe des Kurses dazu in der Lage sein, einfache Gespräche auf Japanisch zu führen und einfache Satzstrukturen analysieren zu können. Das grundlegende Lehrmaterial mit eventuellen Ergänzungsmaterialien wird über die Lernplattform der Universität bekanntgegeben und eventuell auch bereitgestellt. Die Übung zur Grammatik (J1.1) wird von der autodidaktisch angelegten E-Learning-Übung (J1.2) begleitet.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Summe

- 1. Beherrschung einfacher grammatischer Strukturen der japanischen Sprache,
- 2. Beherrschung der beiden japanischen Silbenzeichensysteme (je 46 Schriftzeichen [kana]),
- 3. passive und aktive Beherrschung der im Lehrmaterial vermittelten grundlegenden chinesischen Zeichen im japanischen Gebrauch (kanji) sowie Einübung von ca. 220 kanji-Zeichen bei Behandlung des Lehrmaterials,
- 4. ca. 500 Einheiten des Basiswortschatzes,
- 5. die im Lehrmaterial vermittelte korrekte Aussprache und Satzmelodie der japanischen Sprache.

Erfolgreiche Absolventinnen und Absolventen des Moduls J1 können einfache Satzmuster erkennen sowie erste grundlegende Sprechakte verstehen und produzieren. Sie können den »Japanese Language Proficieny Test« (JLPT) der Stufe N5 bestehen.

## Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Keine. Bei Nachweis von Vorkenntnissen in der japanischen Sprache kann die Teilnahmeverpflichtung nach erfolgtem Einstufungstest durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden.

Zuordnung des Moduls (Studienga Fachbereich)		Empirisc Kulturwi	che	Sprach	wisse	nschaf	ît. l	FB	09	Sprac	ch-	und
Verwendbarkeit des Moduls		HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant.										
Häufigkeit des Angebots		Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.										
Dauer des Moduls		1 Semest	ter									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter		Prof. Dr.	L. Ge	ebhardt,	Prof.	Dr. M	. Kins	ski				
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleist	ungen											
Teilnahmenachweise	Teilnahn	nenacl	nweise 1	für J1.	1, J1.2	2, J1.3	, J1.4					
Leistungsnachweise		Keine										
Lehr- / Lernformen		Übung										
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deutsch										
Modulprüfung		Form / Dauer / ggf. Inhalt										
bestehend aus:		Klausur (90 Min.)										
	LV-Fo		WS	СР	Semester							
	LV-F0	rm S	ws	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
J1.1 Grammatik	Übun	g	2	3	X							
J1.2 E-Übung zur Grammatik	Übun	g .		3	X							
J1.3 Konversation	Übun	g	2	3	X							
J1.4 Hörverständnis	Übun	g	2	3	X							
Modulprüfung				3								

15

		Einführung in die japanische Kultur und Ideengeschichte				5 CI	? (insg.) =	: 150	00 h					2	
BA	-ES-J2	Introduction to Japanese Cultural and Intellectual History Japan	Pflichtm	odul		ntaktstud SWS / 30	-	S		ststu 120	ıdiu h	m		SW	S
Inh	alte	•													
	Überblic	dul J2 vermittelt Basiskenntnisse ck. Es führt in aktuelle Forse ngsliteratur vor.													
Ler	nergebnis	sse / Kompetenzziele													
		e sind das Erfassen historischer i iter Berücksichtigung des aktuelle											heit	en	in
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls															
Keine															
	ordnung hbereich)	des Moduls (Studiengang		Kulturwissenschaften											
Ver	wendbarl	xeit des Moduls	HF, IN	HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant.											
Häu	ıfigkeit d	es Angebots	Das M	Iodul fii	ndet in je	edem Win	tersemeste	er sta	att.						
Dau	ier des M	oduls	1 Sem	1 Semester											
Mod	dulbeauft	ragte / Modulbeauftragter	Prof. I	Prof. Dr. L. Gebhardt, Prof. Dr. M. Kinski											
	diennach fungsvor	weise/ ggf. leistungen	als	s											
	Teilı	nahmenachweise	für J2	für J2											
	Lei	stungsnachweise	Keine	Keine											
Leh	r- / Lerní	ormen	Übung	g 5											
Unt	errichts-	/ Prüfungssprache	Deutse	Deutsch											
Mod	dulprüfuı	ng	]	Form /	Dauer /	ggf. Inha	lt								
	Mod	ulabschlussprüfung	Klaus	ur (90 N	Iin.)										
	beste	ehend aus:		1		I		1							
				I V-1	Form	SWS	СР	Semester							
				L V-1	. OIIII	5110	CI	1	2	3	4	5	6	7	8
	J2 Eint Ideenges	Führung in die japanische K schichte	ultur und	Üb	ung	2	3	X							
	Modulpi	rüfung				•••	2								

Summe

2

			13 CP (insg.)	= 390 h	
BA-ES-J3	Modernes Japanisch II	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	8
	Modern Japanese II		8 SWS / 90 h	300 h	SWS

Das Modul »Modernes Japanisch II« (J3) baut auf dem im Modul »Modernes Japanisch I« (J1) erarbeiteten Stoff auf. Nach dem Gebrauch der mündlichen Umgangssprache wird im Modul J3 die Lesefähigkeit entwickelt. Das grundlegende Lehrmaterial mit eventuellen Ergänzungsmaterialien wird über die Lernplattform der Universität bekanntgegeben und eventuell auch bereitgestellt Bis zum Ende des Moduls werden die Strukturen der Basisgrammatik der modernen Hochsprache vollständig erarbeitet und ihre Anwendung in praktischen Übungen gelernt. Bei erfolgreichem Abschluss des Moduls beherrschen die Studierenden außerdem passiv und aktiv kanji und Wortschatz des verwendeten Lehrwerks. Dieser umfasst über »Modernes Japanisch I« (ca. 220 kanji, ca. 500 Einheiten des Basiswortschatzes) und »Modernes Japanisch II« (ca. 300 kanji, ca. 960 Einheiten des Basiswortschatzes) insgesamt ca. 520 kanji-Zeichen sowie einen Basiswortschatz von ca. 1.460 Wörtern. Die Übung zur Grammatik (J1.1) wird von der autodidaktisch angelegten E-Learning-Übung (J1.2) begleitet.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele /

Erfolgreiche Absolventinnen und Absolventen des Moduls J3 können einfache Texte zu alltäglichen und kulturWissenschaftlichen Themen verstehen sowie produzieren und können den »Japanese Language Proficieny Test« (JLPT) der Stufe N4 bestehen.

## Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls J1. Bei Nachweis von Vorkenntnissen in der japanischen Sprache kann die Teilnahmeverpflichtung nach erfolgtem Einstufungstest durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden.

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und
	Kulturwissenschaften
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant.
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.
Dauer des Moduls	1 Semester
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. L. Gebhardt, Prof. Dr. M. Kinski
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen	
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweise für J3.1 - J3.4
Leistungsnachweise	Keine
Lehr- / Lernformen	Übung
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch/Japanisch

Mo	dulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt												
	bestehend aus:	90 min Klausur, 10min mündl. Gruppenprüfung												
					Semester									
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8		
	J3.1 Grammatik	Übung	2	3		X								
	J3.2 E-Übung zur Grammatik	Übung	2	2		X								
	J3.3 Konversation	Übung	2	2		X								
	J3.4 Hörverständnis	Übung	2	3		X								
	Modulprüfung			3										
	Summe	_	8	13										

		Einführung in die japanische			5 C	<b>P</b> (insg.) =	= 150	) h						
		Literatur und  Kulturwissenschaft		Ko	ntaktstud				tstud	ium	ı		2	
	-ES- 14		Pflichtmodul	2	SWS / 30	) h		1	20 h			S	ws	S
		Literature and Cultural Studies												
Inha	ılte													
	und W	Iodul J4 vermittelt Basiskenntnisse in Verteorientierungen, Religion und Polit lie dazugehörige Forschungsliteratur v	tik. Es führt in											
Lernergebnisse / Kompetenzziele														
		ele sind das Erfassen historischer und unter Berücksichtigung des aktuellen j								oenl	heite	en i	n	
Teiln	nahmev	voraussetzungen für Modul bzw. für	einzelne Leh	rveranstalt	ungen de	s Moduls								
	Erfolg	reicher Abschluss des Moduls J3												
Zuor	Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)				Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									
Verw	Verwendbarkeit des Moduls				ENF. Ges	samtnoten	relev	ant.						
Häuf	figkeit	des Angebots		Das Mod	lul findet	in jedem S	Somi	ners	emes	ter s	statt			
Daue	er des I	Moduls		1 Semest	er									
Mod	lulbeau	oftragte / Modulbeauftragter		Prof. Dr.	L. Gebha	rdt, Prof.	Dr. N	И. К	inski					
Stud	liennac	hweise/ ggf. als Prüfungsvorleistung	gen											
	Te	ilnahmenachweise		Teilnahmenachweis für J4										
	L	eistungsnachweise		Keine										
Lehr	r- / Ler	nformen		Übung										
Unte	errichts	s- / Prüfungssprache		Deutsch										
Mod	lulprüf	ung	Form	ı / Dauer /	ggf. Inha	lt								
	be	stehend aus:		90min K	lausur									
			1	V Form	CWC	CD	Sei	mest	er					
				LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4 :	5	6	7	8
	J4. Eir wissen	nführung in die japanische Kultur und nschaft	Literatur-	Kurs	2	3		X						
	Modul	lprüfung			•••	2								
	Summ	e			2	5								

	TT16 '44 1 13# 41 1			4 CP	(insg.) =	= 120	0 h					
D. EG 77	Hilfsmittel und Methoden der Japanologie	Dat 14 1 1	Konta	aktstudiu				ıdium	90		4	
BA-ES-J5	Means & Methods of Japanese Studies Research	Pflichtmodul	S	WS / 30 h			]	h		8	sws	
Inhalte												
Arbeitsf	dul J5 bietet die Grundlage für d elder des Fachs, vermittelt Ken is im Allgemeinen sowie des Instr	nntnisse der grund	llegenden	Techniker	und N	Meth	oden					
Lernergebnis	sse / Kompetenzziele											
	ktischen Fähigkeiten vermittelt lagewerken, die für japanologisch			autheit in	n Umg	ang	mit	den	einsc	hlä	gigen	
Teilnahmevo	raussetzungen für Modul bzw. f	für einzelne Lehrv	eranstaltu	ngen des	Moduls	5						
Erfolgre	icher Abschluss der Module J2 ur	nd J3										
Zuordnung d	les Moduls (Studiengang / Fach		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									
Verwendbarl	Verwendbarkeit des Moduls				mtnoten	rele	vant.					
Häufigkeit de	es Angebots		Das Modu	l findet in	jedem V	Wint	ersem	ester s	statt.			
Dauer des M	oduls		1 Semeste	r								
Modulbeauft	ragte / Modulbeauftragter		Prof. Dr. L. Gebhardt, Prof. Dr. M. Kinski									
Studiennach	weise/ ggf. als Prüfungsvorleistu	ıngen										
Teilı	nahmenachweise		Für J5									
Leis	stungsnachweise		Keine									
Lehr- / Lernf	ormen		Übung									
Unterrichts-	/ Prüfungssprache		Deutsch/Ja	apanisch								
Modulprüfui	ng	Form /	Dauer / g	gf. Inhalt								
best	ehend aus:		Klausur ( Gruppenp		sowie	eir	er 10	)-min.	mi	indl	ichen	
						Se	meste:	r				
		LV-I	Form	SWS	CP	1	2 3	3 4	5	6	7 8	
J5 Hilfsı	mittel und Methoden	Üb	ung	2	4		2	X				
Modulpi	rüfung			•••								

Summe

			8 CP (insg.) :	= 240 h	
BA-ES-J6	Modernes Japanisch III	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
	Modern Japanese III		4 SWS / 60 h	180 h	SWS

Das Modul J6 "Modernes Japanische III" bildet den Übergang von einem anfängerorientierten Unterricht zu einem Mittelstufenunterricht. Es werden die in den Modulen "Modernes Japanisch II" (J1) und "Modernes Japanische II" (J3) erworbenen Sprachkenntnisse durch Anreicherung mit erweiterten Satzmustern und idiomatischen Redewendungen ausgebaut. Das grundlegende Lehrmaterial mit eventuellen Ergänzungsmaterialien wird über die Lehrplattform der Universität bekanntgegeben und eventuell auch bereitgestellt.

Bis zum Ende des Moduls werden die im Lehrmaterial und in den Ergänzungsmaterialien vermittelten Strukturen der Mittelstufengrammatik der modernen Hochsprache vollständig erarbeitet und ihre Anwendung in praktischen Übungen gelernt. Bei erfolgreichem Abschluss des Moduls beherrschen die Studierenden außerdem passiv und aktiv kanji und Wortschatz des verwendeten Lehrwerks. Dieser umfasst neben den ca. 520 kanji-Zeichen und dem Basiswortschatz von ca. 1.460 Wörtern der Module J1 und J3 die neu vermittelten ca. 315 kanji und ca. 960 Einheiten des Mittelstufenwortschatzes, insgesamt also 815 kanji und 2020 lexikalische Einheiten.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Absolventen des Moduls können einfache Texte zu alltäglichen und kulturWissenschaftlichen Themen verstehen sowie produzieren, einfache Sachtexte rezipieren und den »Japanese Language Proficieny Test« (JLPT) der Stufe N3 bestehen.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls J3.

Bei Nachweis von Vorkenntnissen in der japanischen Sprache kann die Teilnahmeverpflichtung nach erfolgtem Einstufungstest durch die Veranstaltungsleitung reduziert werden.

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									ıd		
Verwendbarkeit des Moduls		HF, INF, ENF. Gesamtnotenrelevant.										
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.											
Dauer des Moduls	Dauer des Moduls			1 Semester								
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter		Prof. Dr. L	Gebhard	t, Prof.	Dr. l	M. K	Cinsl	ki				
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise	Teilnahme	nachweise	für J6.	1, J6	5.2							
Leistungsnachweise	Keine											
Lehr- / Lernformen	Übung											
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deutsch/Ja	apanisch									
Modulprüfung	Form	n / Dauer / ggf. Inhalt										
bestehend aus:		Klausur ( Gruppenpi	. ,	sowie	eir	ner	10-1	min.	m	ünd	liche	en
					Se	mes	ter					
LV		-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
J6.1. Lektüre und Grammatik Üt		bung	2	3			X					
J6.2 Hörverständnis / Konversation	Ü	bung	2	3			X					
Modulprüfung				2								
Summe		4	8									

	Einführung in die Arbeitsgebiete und		<b>10 CP</b> (insg.) = 3	300 h	
BA-ES-J7	Forschungsschwerpunkte der literatur- und kultur-wissenschaftlichen Japanologie	Pflicht modul	Kontaktstudium	Selbst- studium	4 SWS
	Introduction to Japanese Literary & Cultural Studies		4 SWS / 60 h	240 h	5115

Das Modul J7 führt in die an der Universität Frankfurt vertretenen Arbeitsgebiete und Forschungsschwerpunkte der literatur- und kulturwissenschaftlichen Japanologie ein und stellt die Verschränkung der sprachlichen und der fachlichen Ausbildung im Bereich Kultur & Literatur Japans dar. Ziel ist die Erweiterung und Vertiefung der in J2 erworbenen Kenntnisse in der ideengeschichtlichen, kultur- und literaturwissenschaftlichen Dimension. Zu diesem Zweck steht die Arbeit mit Sachtexten und literatischen Texten in der modernen japanischen Hochsprache auf Mittelbis Oberstufenniveau im Vordergrund. Ausgehend davon erarbeiten sich die Studierenden einen Einblick in die Arbeitsgebiete der kulturwissenschaftlich arbeitenden Japanologie und aktuelle Forschungsfragen. Das Modul J7 bereitet die Studierenden auf die Ausarbeitung individueller japanologischer Studienprojekte in den Modulen J7 und J10 vor.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Lernziel des Moduls ist die Einübung einer wissenschaftlichen Arbeitsweise, die insbesondere das Systematisieren von Informationen, das Auswerten wissenschaftlicher Literatur, die Formulierung von wissenschaftlichen Fragestellungen, das Anfertigen von wissenschaftlichen Texten sowie kommentierten Übersetzungen einschließt. Die Studierenden werden dazu qualifiziert, sich in kritischem Denken zu üben und wissenschaftliche Methoden zu reflektieren und anzuwenden.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Erfolgreicher Abschluss des Module J2 und J3 Zuordnung des Moduls (Studiengang / Sprachwissenschaft. FΒ 09 Sprach-Empirische und Fachbereich) Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF, INF. Gesamtnotenrelevant. Das Modul findet in jedem Wintersemester statt. Häufigkeit des Angebots Dauer des Moduls 1 Semester Modulbeauftragte Prof. Dr. L. Gebhardt, Prof. Dr. M. Kinski Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweise für J7.1-J7.2 Keine Leistungsnachweise Lehr- / Lernformen Seminar Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch/Japanisch Form / Dauer / ggf. Inhalt Modulprüfung Wissenschaftliche Hausarbeit mit Übersetzungsteil im Umfang von max. bestehend aus: acht Seiten in J7.1 oder J7.2 Semester SWS CP LV-Form 2 J7.1 Einführung in den Themenschwerpunkt Kultur Seminar 2 4 und Ideengeschichte J7.2 Einführung in den Themenschwerpunkt Literatur Seminar 2 4 X und Kultur 2 Modulprüfung 10 Summe 4

D	Literatur- und Ideenwelten I		14 CP (insg.)	4	
BA-ES-J8	Japanese Literature & History of Ideas I	Pflichtmodul	Kontaktstudium 4 SWS / 60 h	Selbststudium 360 h	sws

Das Modul J7 greift die Inhalte des Moduls J7 auf. Wiederum steht die Arbeit mit japanischsprachigem Textmaterial im Vordergrund. Die Studierenden entwickeln auf der Grundlage eines übergeordneten Themenschwerpunktes eigene japanologische Studienprojekte, deren Ziel die Vertiefung in individuell gewählten Themenfeldern und Fragestellungen ist. Das Modul legt die fachlichen Grundlagen für das Abschlussprojekt im Modul J10 und fördert die Auseinandersetzung mit japanischsprachigem Quellenmaterial. Das Modul baut die sprachlichen und fachlichen Kompetenzen kontinuierlich im Prozess der selbstverantwortlichen Projektarbeit auf. Das Lehrforschungsprojekt I wird von einer Lektüreübung begleitet, in der wissenschaftliche Texte aus dem Spektrum der Literaturwissenschaften, Kulturwissenschaften und Ideengeschichte gelesen werden.

Der Unterricht kann in Blockform zu Beginn, in der Mitte und am Ende des Semesters stattfinden.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele /

Lernziel des Moduls ist die Einübung einer wissenschaftlichen Arbeitsweise, die insbesondere das Systematisieren von Informationen, das Auswerten wissenschaftlicher Literatur, die Formulierung von wissenschaftlichen Fragestellungen, das Anfertigen von wissenschaftlichen Texten sowie kommentierten Übersetzungen einschließt. Die Studierenden werden dazu qualifiziert, sich in kritischem Denken zu üben und wissenschaftliche Methoden zu reflektieren und anzuwenden.

Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls													
	Erfolgreicher Abschluss der Module J5, J6 und J7												
Zuc	rdnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									nd	
Ver	wendbarkeit des Moduls		HF. Gesamtnotenrelevant.										
Häı	Häufigkeit des Angebots			Das Modul findet in jedem Sommersemester statt.									
Dauer des Moduls			1 Semester	r									
Mo	Modulbeauftragte / Modulbeauftragter			. Gebhard	lt, Prof.	Dr. I	M. ŀ	Kins	ki				
Stu	diennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
	Teilnahmenachweise	für J8.1-J8	.3										
	Leistungsnachweise			Keine									
Leh	Lehr- / Lernformen												
Unt	errichts- / Prüfungssprache		Deutsch										
	dulprüfung	Form	n / Dauer / ggf. Inhalt										
	bestehend aus:		Wissenschaftliche Hausarbeit mit Übersetzungsteil im								m		
	besterent aus.		Umfang vo								Soc	<i>,</i> 11 1	111
			_			Se	mes	ter					
		LV	-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
	J8.1 Kultur- und Ideen-geschichte I Se		minar	2	4				X				
	J8.2 Literatur und Kultur I	Se	minar	2	4				X				
	J8.3 Fachtexte Ül		bung	2	3								
	Modulprüfung		<u>.                                    </u>		3				X				
	Summe			4	14								

	Modernes Japanisch		10 CP (insg	.) = 300 h	
BA-ES-J9	IV IV	Pflicht- modul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
	Modern Japanese IV		4 SWS / 60 h	240 h	SWS

Das Modul »Modernes Japanisch IV« (J9) baut auf den Modulen J1, J3 und J6 auf und erweitert den dort vermittelten Sprachschatz (Mittelstufengrammatik, 815 kanji und 2020 lexikalische Einheiten).

Das Lehrmaterial wird aus Zeitungsartikeln zu herausragenden Ereignissen der jüngeren japanischen Geschichte, kleineren literarischen Texten der japanischen Moderne sowie grundlegenden Fachtexten zur Literatur und Ideengeschichte Japans zusammengestellt.

Der in den Modulen J1, J3 und J6 vermittelte Sprachschatz vermittelt die gehobene Grammatik des modernen Japanischen sowie neu 350 kanji und 3100 lexikalische Einheiten.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele /

Erfolgreiche Absolventinnen und Absolventen des Moduls beherrschen die gehobene Grammatik des modernen Japanischen sowie passiv und aktiv ca. 1165 kanji und ca. 6010 lexikalische Einheiten, können sich damit neue Zeitungsartikel, literarische Texte sowie Fachtexte selbständig erschließen, erste eigene Referate schriftlich und mündlich produzieren und den »Japanese Language Proficieny Test« (JLPT) der Stufe N2 bestehen.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

(1) Nachweis über das Bestehen der Abschlussprüfung des Moduls J6 oder ein durch einen Einstufungstest geführter Nachweis äquivalenter Kenntnisse sowie (2) erfolgreiche Teilnahme an J6.

Nachweis äquivalenter Kenntnisse sowie (2)	Nachweis äquivalenter Kenntnisse sowie (2) erfolgreiche Teilnahme an J6.										
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Kulturwisse		ssenschaf	t. Fl	В	09		Sprac	h-	un	ıd
Verwendbarkeit des Moduls	HF. Gesamt	notenrelevant.									
Häufigkeit des Angebots	Das Modul	findet in jeder	n Sommer	semeste	r sta	tt.					
Dauer des Moduls	1 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. L.	Gebhardt, Pro	f. Dr. M.	Kinski							
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	für J9.1-J9.2	2									
Leistungsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernformen	Übung										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch/Jap	anisch									
Modulprüfung	For	m / Dauer / g	gf. Inhalt								
bestehend aus:	Klausur (90	Minuten)									
					Se	mest	er				
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4 5	6	7	8
J9.1 Lektüre		Übung	2	4				X			
J9.2 Idiomatik	·	Übung	2	4				X			
Modulprüfung				2							
Summe			4	10							

			6 CP (insg.	) = 180 h	
BA-ES- J10	Angewandte Japanologie	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	SWS
	Applied Japanese Studies		- SWS / - h	- h	3443

Das im Studium erworbene Wissen wird in die Praxis umgesetzt. Dies beinhaltet bei externer Ableistung ein Praktikum im Umfang von 180h bei einer kulturellen, wirtschaftlichen oder juristischen Organisation (z.B. japanische oder japanbezogene Firma oder Kultureinrichtung / Institution oder Kulturveranstaltung).

Die Dauer des Praktikums beträgt ca. 4-5 Wochen und wird bei erfolgreichem Abschluss (positiv bewertetes Praktikumszeugnis) mit 5 CP angerechnet.

Bei interner Ableistung beinhaltet die anwendungsorientierte Übung entweder eine Projektarbeit im Rahmen einer der angebotenen freiwilligen Arbeitsgruppen der Japanologie oder eine Tätigkeit als studentische Hilfskraft oder als Tutor/in oder ein Praktikum in der Asienbibliothek im Umfang von 180h (positiv bewertetes Praktikumszeugnis). Projektarbeit kann in besonderen Fällen auch die universitätsexterne (oder – interne) Gestaltung und Durchführung von Kultur- und anderen japanbezogenen Veranstaltungen bedeuten.

Das Modul angewandte Japanologie kann als Teil eines mindestens 1semestrigen Studienaufenthalts in Japan abgeleistet werden.

Das Modul schließt bei externer Ableistung mit einem Praktikumsbericht, bei interner Ableistung mit der schriftlichen Ausarbeitung der Projektarbeit bzw. dem Stundennachweis der Bibliotheksarbeit.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele /

Die Absolventinnen und Absolventen wenden die im Studium erworbenen sprachlichen und fachlichen Kenntnisse in einer berufsbezogenen Umgebung bzw. einem japanischen Umfeld an und erweitern so ihre interkulturellen Kompetenzen und ihr Spektrum an Soft Skills.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Obligatorische Studienberatung Zuordnung des Moduls (Studiengang Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprachund Fachbereich) Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF. Gesamtnotenrelevant. Häufigkeit des Angebots Dauer des Moduls 1 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. L. Gebhardt, Prof. Dr. M. Kinski Studiennachweise/ als ggf. Prüfungsvorleistungen TN für J10 Teilnahmenachweise Leistungsnachweise Keine Praktikum Lehr- / Lernformen Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch/Japanisch Form / Dauer / ggf. Inhalt Modulprüfung bestehend aus: 90 minütige Klausur Semester **SWS** CP LV-Form 2 8 X J10 Angewandte Japanologie Praktikum 6 Summe

	Literatur- und Ideenwelten II		14 CP (insg	6	
BA-ES-J11	Japanese Literature & History of Ideas II	Pflichtmodul	Kontaktstudium 4 SWS / 60 h	Selbststudium 360 h	sws

Das Modul J11 dient der Vertiefung des Wissens der in J7 und J8 eingeübten wissenschaftlichen Arbeitsweise der Japanologie und ihrer Anwendung auf ein selbst konzipiertes Studienprojekt. Das Studienprojekt wird aus der übergeordneten Themenstellung des Moduls gewählt. Im Mittelpunkt steht die Anfertigung einer umfangreichen, fachwissenschaftlich annotierten Übersetzungsarbeit aus dem Japanischen oder einer wissenschaftlichen Hausarbeit. Die Auswahl des Gegenstandes sollte eigenständig erfolgen, aber gleichzeitig eine sinnvolle Ergänzung zu den Studienprojekten aus J7 und J8 darstellen. Im Regelfall betrifft sie einen für die Ausarbeitung des Projektes zentralen literarischen oder fachlichen Text. Das Modul wird im Wesentlichen im Selbststudium durchgeführt, jedoch durch Kontaktstunden alle 14 Tage oder in Blockform zu Beginn, in der Mitte und am Ende des Semesters begleitet.

Das Lehrforschungsprojekt I wird von einer Lektüreübung begleitet, in der wissenschaftliche Texte aus dem Spektrum der Literaturwissenschaften, Kulturwissenschaften und Ideengeschichte gelesen werden.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele /

Ziel ist eine wissenschaftlichen Ansprüchen genügende, semantisch, stilistisch und syntaktisch adäquate annotierte Übersetzung. bzw. wissenschaftliche Hausarbeit.

Lernziel des Moduls ist die Einübung einer wissenschaftlichen Arbeitsweise, die insbesondere das Systematisieren von Informationen, das Auswerten wissenschaftlicher Literatur, die Formulierung von wissenschaftlichen Fragestellungen, das Anfertigen von wissenschaftlichen Texten sowie kommentierten Übersetzungen einschließt. Die Studierenden werden dazu qualifiziert, sich in kritischem Denken zu üben und wissenschaftliche Methoden zu reflektieren und anzuwenden.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Erfolgreicher Abschluss der Module J7 und J8. Moduls FB (Studiengang **Empirische** Sprachwissenschaft. Sprachund Fachbereich) Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF. Gesamtnotenrelevant. Das Modul findet im Wintersemester statt. Häufigkeit des Angebots Dauer des Moduls 1 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. L. Gebhardt, Prof. Dr. M. Kinski Studiennachweise/ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise TN für J11.1-J11.3 Leistungsnachweise Keine Lehr- / Lernformen Seminar Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch/Japanisch Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt Wissenschaftliche Hausarbeit mit Übersetzungsteil im Umfang von bestehend aus: max. 20 Seiten in J11.1 oder J11.2 Semester LV-Form SWS CP 2 3 5 7 Seminar X J11.1 Kultur- und Ideen-geschichte II 2 4 X J11.2 Literatur und Kultur II Seminar 2 X J11.3 Fachtexte Übung 2 3 Modulprüfung 3 Summe 6 14

	BA Kolloquium: Literatur		4 CP (insg.) =	120 h	
BA-ES-J12	und Kultur Japans in Geschichte und Gegenwart	Pflichtmodul	Kontaktstudium 1	Selbststudium	1 SWS
	BA Colloquium		SWS / 15 h	105 h	5115

#### Kompetenzziele

Das BA-Kolloquium bereitet mit Übungen und in wissenschaftlichen Gesprächen auf die Abschlussarbeit vor. Die Studierenden üben z.B. anhand von Entwürfen und Rezensionen intensiv wissenschaftliche Techniken der Themeneingrenzung, der Formulierung von Fragestellungen und Forschungsstandübersichten, des methodischen Zugangs und des formellen Instrumentariums. Die Teilnehmenden diskutieren Probleme und Lösungswege im Hinblick auf ihre Arbeitsvorhaben, um zu einer effizienten Durchführung der Abschlussarbeit zu gelangen. Das Kolloquium wird im Wesentlichen in selbstverantworteter Eigenarbeit durchgeführt. Es wird jedoch durch Kontaktstunden in Blockform zu Beginn, in der Mitte und am Ende des Semesters begleitet oder als 14tägig stattfindende Veranstaltung angeboten.

Kontaktstunden in Blockform zu Beginn, in der Mitte und am Ende des Semesters begleitet oder als 14tägig stattfindende Veranstaltung angeboten.											
Inhalte / Lernergebnisse /											
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für	einzelne Lehrveranstaltu	ngen des	Moduls								
Thematische Absprache mit der Betreuerin	dem Betreuer der BA-Abso	chlussarbe	eit.								
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften										nd
Verwendbarkeit des Moduls	xeit des Moduls HF, ENF.										
für andere Studiengänge	tudiengänge Dr. Moritz Bälz										
Häufigkeit des Angebots Das Modul findet im Sommersemester statt.											
Dauer des Moduls	1 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. L. Gebhardt, Prof. Dr. M. Kinski										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen	ıls										
Teilnahmenachweise	für J12										
Leistungsnachweise	Präsentation und Abfasser	nd Abfassen eines Exposés									
Lehr- / Lernformen	Kolloquium										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch/Japanisch										
Modulprüfung	Form / Dauer / gg	gf. Inhalt									
bestehend aus:	Keine		ı								
	LVE-	CMC	CD	Se	mes	ter					
	LV-Form	SWS	СР	1	2	3	4	5	6	7	8
J12 BA-Kolloquium	Kolloquium	1	4						X		
Summe		1	4								

	Einführung: Japanische		6 CP =186	0 h	
BA-ES-J11.2	Wirtschaft	Wahlpflicht-	Kontaktstudium	Selbststudium	2
DA-E3-311.2	Japanese Economy - Introduction	modul	2 SWS / 30 h	150 h	SWS

## Inhalte / Lernergebnisse / Kompetenzziele

Das Modul "Einführung: Japanische Wirtschaft" gibt einen Einblick in grundlegende Fragen der japanischen Wirtschaft. Aufbauend auf gängigen ökonomischen Theorien und Modellen erhalten die Studenten zunächst einen Überblick über den historischen und wirtschaftspolitischen Kontext der japanischen Wirtschaft. In einem zweiten Teil der Vorlesung werden grundlegende institutionelle und prozessuale Fragen der Managementlehre in ihrer Anwendung auf japanische Unternehmen diskutiert. Im Vordergrund des komparativ angelegten Moduls steht der soziokulturelle und ökonomische Kontext in dem japanischen Unternehmen eingebettet sind und agieren. Die Veranstaltung findet als Vorlesung statt; bei Kleingruppen mit seminarähnlichem Charakter.

Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls												
Erfolgreicher Abschluss des Moduls J3.												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften							und				
Verwendbarkeit des Moduls	HF.											
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet im Wintersemester statt.											
Dauer des Moduls	1 Semester											
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. C	Cornelia Storz										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise	für die Lehrveranstaltung JR1.2.											
Leistungsnachweise	Keine											
Lehr- / Lernformen	Vorlesung											
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch											
Modulprüfung	Fo	rm / Dauer / gg	gf. Inhalt									
bestehend aus:	Klausur (9	0 Minuten)	Γ									
			anta	C.D.	Se	mesi	ter					
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7 8	
JR1.2 Grundlagen zum japanische Wirtscha of Japanese Economy)	aft. (Basics	Vorlesung	4	4			X					
Modulprüfung				2								
Summe			4	6								

			6 CP=	180 h	
BA-ES-J11.3	Freies Studium	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Free Study	Free Study		120 h	5415

In diesem Modul können beliebige Lehrveranstaltungen anderer Fächer frei aus dem Angebot der Goethe-Universität gewählt werden. Zugang und Kreditpunktevergabe richten sich nach den Vorgaben des betreffenden Importmoduls. Das Modul kann bis zu zwei Mal (HF) mit unterschiedlichen Inhalten gewählt werden. Es wird empfohlen, die Auswahl der Lehrveranstaltungen im Rahmen der fachlichen Studienberatung abzusprechen. Eine Modulprüfung oder Leistungsnachweis, die auch kumulativ sein können, ist in jedem Fall zu erbringen.

Für die Absolvierung der gewählten Module kommt die Ordnung desjenigen Studiengangs zur Anwendung, in deren Rahmen das entsprechende Modul angeboten wird.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Nach Abschluss des Moduls besitzen die Studierenden – je nach Fächerwahl – über das Studienfach Sprachwissenschaft hinausgehende Kenntnisse, die insbesondere Bewerbungsvorteile im Berufsleben bieten können.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Keine.

Damit eine rechtskonforme Administrierbarkeit des gewählten Sprachkurses erfolgen kann, ist die Wahrnehmung einer entsprechenden Studienfachberatung verpflichtend. Das Ergebnis der Studienfachberatung ist schriftlich festzuhalten, von der oder dem Modulbeauftragten zu unterzeichnen und an das Prüfungsamt weiterzuleiten.

von der oder dem Modulbeauftragten zu unterzeichnen und an das Prüfungsamt weiterzuleiten.															
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Kulturwisser	Sprachwi	ssenschaft	. FI	3	09	)	Spr	ach-	u	nd				
Verwendbarkeit des Moduls	HF.														
Häufigkeit des Angebots	Es gelten die	elten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.						Studiengangs.							
Dauer des Moduls	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.														
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Michael Kinski														
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistun	ngsvorleistungen														
Teilnahmenachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.														
Leistungsnachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.														
Lehr- / Lernformen	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.														
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch														
Modulprüfung	Forn	n / Dauer / gg	gf. Inhalt												
bestehend aus:	Es gelten die	e Vorgaben de	s anbieten	den Stu	dien	gang	gs.								
		LV-Form	SWS	СР	Se	mes	ter								
		LV-FOIIII	SWS	CP	1	2	3	4	5 0	5 7	8				
Es gelten die Vorgaben des anbietenden St	udiengangs.														
Modulprüfung															
			4 6												

# V.3 Module der Ergänzungsbereiche

# V.3.1 Altorientalische Sprachen

Ao		Identisch mit	СР	INF	ENF
Ao1	Akkadisch A	AKVO-BA-HF-M08	12	12	12
Ao2	Akkadisch B	AKVO-BA-HF-M10	12	12	12
Ao3	Akkadisch C	AKVO-BA-HF-M11	12	12	
			10		10
Ao4	Altorientalische Zweitsprache	AKVO-BA-HF-M17.4	10		10
Ao5	Systematik und Methodik	AKVO-BA-HF-M12	10		10
Ao6.1	Praxis	AKVO-BA-HF-M16.1	12	12	
Ao6.2	Exkursionen A	AKVO-BA-HF-M16.2	12		
Ao6.3	Exkursionen B	AKVO-BA-HF-M16.3	12	12	
				60	54

Der Schwerpunkt Altorientalische Sprachen kann nicht in Kombination mit dem Studiengang Archäologie und Kulturgeschichte des Vorderen Orients im Hauptfach studiert werden.

#### Internes Nebenfach Altorientalische Sprachen

Im Internen Nebenfach sind zu absolvieren: die Pflichtmodule Ao 1 bis Ao 3 (36 CP) sowie zwei Module aus dem Wahlpflichtbereich Ao6 im Umfang von 24 CP.

Gesamtnotenrelevant. sind folgende Module: Ao 1 bis Ao3.

# **Externes Nebenfach Altorientalische Sprachen**

Im Externen Nebenfach sind zu absolvieren: die Pflichtmodule Ao 1 und Ao 2 (24 CP), sowie zweifach belegtes Modul Ao4 (20 CP) und Ao5; zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP).

Gesamtnotenrelevant. sind folgende Module: Ao 1 und Ao2.

				12.4	OD (	`	260					
BA-ES	Akkadisch A				CP (insg.	.) = .	<u> 360 </u>	<u>n</u>			6	
Ao1	Pi	flichtmodul		ontaktstu		S			dium		SWS	5
	Akkadian: Elementary Level 1		6	5 SWS / 9	0 h			270 ]	h			
Inhalte												
Au	s Ziel des Moduls ist der Erwerb solider K ssprägung der Sprache des Kodex Hammurabi ( uassyrischen Ausformung.											
Lernerg	gebnisse / Kompetenzziele											
Im Vordergrund stehen Lese- sowie passive Sprachkompetenz. Die Absolventen haben die Fähigkeit, sich – ausgehe von den Sprachformen altbabylonischer Zeit – andere Sprachbereiche des Akkadischen zu erschließen. Einführung die fachspezifischen Hilfsmittel.												
Teilnah	mevoraussetzungen für Modul bzw. für einze	lne Lehrver	anstaltu	ngen des	Moduls	;						
Stu	ndienfachberatung zu Beginn des 1. Fachsemest	ers.										
Zuordn	ung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	ı	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09.									
Verwen	dbarkeit des Moduls		INF, EN	IF. Gesam	tnotenre	leva	nt.					
Häufigk	xeit des Angebots		Das Mo	dul begin	nt in jede	em V	Vint	ersei	nestei			
Dauer d	les Moduls		2 Semes	ster								
Modulb	eauftragte / Modulbeauftragter		PD Dr.	Thomas R	ichter							
Studien	nachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
	Teilnahmenachweise		Keine									
	Leistungsnachweise		Vor- und	d Nachber	eitung, I	Haus	saufg	gabe	n.			
Lehr- / ]	Lernformen		Übung/	Tutorium/	Vorlesur	ıg						
Unterri	chts- / Prüfungssprache		Deutsch	l								
Modulp	orüfung	Form / D	auer / gg	gf. Inhalt								
bestehe	nd aus:		Klausur	(120min.	, Textbea	arbe	itung	g).				
	Identisch mit AKVO-BA-HF-M08		_	a****a	an.	Se	mes	ter				
		LV-I	Form	SWS	CP	1	2	3	4 5	6	7	8
Eir	nführung in das Akkadische	Üb	ung	4				X				
	oungen zu "Einführung in das Akkadische" sow nführung in die Keilschriftlektüre	vie Tuto	rium	2				X				
	torientalische Sprachen im Überblick oder D kadische in seiner Überlieferung	vorle	esung						X			
i l				1	1							ļ

Summe

					12 (	CP (insg.	.) = (	360	h						
BA	-ES-Ao2	Akkadisch B	Pflichtmodu	l Ko	ontaktstu	dium	S	Selbs	ststu	ıdiu	m		6	~	
		Akkadian: Elementary Level 2			6 SWS / 9	0 h		2	270	h		2	SW	S	
Inh	alte														
	Urkunden) altorientali	re akkadischer Texte, insbesond oder Herrscherinschriften, ver scher Texte für allgemeinere, ingen (z.B. Bauwesen, Handel, H	mittelt erste Ein bspw. historisch	olicke in n-chronol	die Viel ogische,	falt und oder fü	da	s In	iterp	retat	ions	spot	enti	al	
Ler	nergebnisse	/ Kompetenzziele													
		ndierende erkennt die Relevanz d t die Fähigkeit, sich weitere Texto							ienta	alisc	hen	Kul	lture	en	
Teil	nahmevora	ussetzungen für Modul bzw. für	einzelne Lehrve	ranstaltu	ıngen des	Moduls	<b>;</b>								
	Abschluss	des Moduls BA-ES-Ao1.													
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)					Empirische Sprachwissenschaft. FB 09.										
Verwendbarkeit des Moduls					IF. Gesam	tnotenre	leva	nt.							
Häufigkeit des Angebots					dul begin	nt in jede	em S	Somi	mers	seme	ester				
Dau	ier des Mod		2 semes	ter											
Mod	dulbeauftra	gte / Modulbeauftragter		PD Dr.	Thomas R	lichter									
Stu	diennachwe	ise/ ggf. als Prüfungsvorleistun	gen												
	Teilna	hmenachweise		Keine											
	Leistu	ngsnachweise		Vor- und Nachbereitung, Hausaufgaben; Kurzreferat (mit Handouts).									.te		
Leh	r- / Lernfor	men		Proseminar/Seminar/Vorlesung											
Unt	errichts- / I	rüfungssprache		Deutsch	ı										
Mod	dulprüfung		Form / ]	Dauer / g	gf. Inhalt										
	tehend dulprüfung	aus: Einzelne veransta	ltungsbezogene	Ausarbe	mündlic eitung; a art werder	alternativ		ndo kann		und eine		hrif Iaus			
	Identi.	sch mit AKVO-BA-HF-M10	_				Se	mes	ter						
			LV-Forn	1	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8	
	Akkadisch	e Lektüre I	Proseminar/Sem	inar						X					
	Akkadisch	e Lektüre II	Proseminar/Sem	inar							X				
		gs)Geschichte/Geisteskultur	Vorlesung								X				

12

Summe

				12 CF	(insg.)	= 360	h					
BA-ES- Ao3	Akkadisch C	Pflichtmodul	Ko	ontaktstudi		Selbs		diun	1		6 WS	
	Akkadian: Elementary Level 3		6	5 SWS / 90 1	h	2	70 h	1				
Inhalte												
wie Divir altorientali	re sprachlich anspruchsvollerer akk nation, Literatur, Magie und Re ischer Kultur(en) bei (z.B. Göttergl unmittelbare Relevanz für archäolo	ligion – trägt zur aube, Private Frömi	n tiefere migkeit,	en Verständ Todes- und	lnis grī Jenseits	undsätz vorstel	liche lung	er E en),	Dispo die t	ositio teilw	one veis	
Lernergebnis	sse / Kompetenzziele											
der Basis	udierende erlangt die Fähigkeit, sic der Schriftquellen selbständig zu scher Fragestellungen nutzbar zu n	erschließen und die										
Teilnahmevo	raussetzungen für Modul bzw. fü	r einzelne Lehrver	anstaltu	ngen des M	loduls							
Abschluss	des Moduls BA-ES- Ao3.											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)				che Sprachy	vissensc	haft. F	B 09					
Verwendbarl	Verwendbarkeit des Moduls				elevant.							
Häufigkeit de	es Angebots		Das Mo	dul beginnt	in jeden	n Somr	nerse	emes	ster.			
Dauer des M	oduls		2 Semes	ster								
Modulbeauft	ragte / Modulbeauftragter		PD Dr. Thomas Richter									
Studiennach	weise/ ggf. als Prüfungsvorleistun	gen										
Teilı	nahmenachweise		Keine									
Leis	stungsnachweise		Vor- un (mit Ha	d Nachberendouts).	itung, I	Hausau	fgab	en;	Kurz	refe	rate	
Lehr- / Lernf	ormen		Prosemi	nar/Semina	r/Vorles	ung						
Unterrichts-	/ Prüfungssprache		Deutsch									
Modulprüfu	ng	Fo	orm / Da	uer / ggf. Iı	nhalt							
bestehend aus: Einzelne veranstaltungsbezogene Modulprüfung				mündlich eitung; alt art werden.	(mit l ernativ		,	und ine		riftl usaı		
Ideni	tisch mit AKVO-BA-HF-M11					Semester						
1		LV-Form		SWS	CP	1 2	3	4	5	6	7	
						1 2	J					

Akkadische Lektüre IV

Summe

(Forschungs)Geschichte/Geisteskultur

Proseminar/Seminar

12

Vorlesung

			10 CP (insg	h(x) = 300  h	
BA-ES- Ao4	Altorientalische Zweitsprache	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6
A04	Second Ancient Oriental Language		6 SWS / 90 h	210 h	SWS

Das Ziel des Moduls ist der Erwerb solider Kenntnisse einer, neben dem Akkadischen, zweiten altorientalischen (Keilschrift)Sprache in einer "klassischen" Ausprägung. In Frage kommen dafür vor allem das Sumerische (Sprache des Gudea von Lagaš und der Inschriften der III. Dynastie von Ur), Hurritische (Mittani-Hurritisch), Urartäische (Königsinschriften), Elamische ("Royal Achaemenid Elamite") und Ugaritische (Mythen/Epen). Einführung in die fachspezifischen Hilfsmittel. Das Modul ist im Externen Nebenfach zwei Mal zu belegen.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Im Vordergrund steht passive Sprachkompetenz. Die Absolventen haben die Fähigkeit, sich – ausgehend von den in der Übung dargestellten Sprachformen und Sprachnormen – andere Überlieferungen zu erschließen.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Abschluss des Moduls BA-ES\_Ao3

Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09.
Verwendbarkeit des Moduls	INF. Gesamtnotenrelevant.
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt in jedem Sommersemester.
Dauer des Moduls	2 Semester
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	PD Dr. Thomas Richter
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen	
Teilnahmenachweise	Keine
Leistungsnachweise	Vor- und Nachbereitung, Hausaufgaben, Kurzreferate (mit Handouts)
Lehr- / Lernformen	Übung/Proseminar
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch

Modulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt

bestehend aus: Mündliche Prüfung (30min.)

				Se	mes	ter						
Identisch mit AKVO-BA-HF-M17.4	LV-Form	SWS	СР	1	2	3	4	5	6	7	8	
Einführung in eine Zweitsprache	Übung						X					
Lektüre in einer Zweitsprache	Proseminar						X					
Summe		6	10									

			10 CP (insg			
	BA-ES-Ao5	Systematik und Methodik	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6
		Systematics and Methods		6 SWS / 90 h	210 h	SWS

Die im Verlauf des bisherigen Studiums erworbenen Kenntnisse zur materiellen Kultur sowie zur (sozio)kulturellen und historischen Entwicklung des Alten Orients sollen im Hinblick auf Fragestellungen zu Ikonographie, Religion und Magie, Wirtschaft und Handel, Recht usw. nutzbar gemacht werden; hinzu kommen Aspekte der Landschafts- und Siedlungsarchäologie. Dies erfolgt auf der Grundlage einer synchronen und/oder diachronen Betrachtung archäologischer Fundorte, Fund- und Objektgruppen. Die inschriftliche Überlieferung wird ggf. berücksichtigt.

Das Bachelor-Kolloquium findet einleitend oder begleitend zur Bachelor-Arbeit statt. Der Vortrag über diese Arbeit (Studiennachweis) dient als Leistungskontrolle insbesondere hinsichtlich der systematisch-methodischen Ansätze.

T 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1										
Lernergebnisse / Kompetenzziele										
Die/der Studierende kann komplexe Frage altorientalischen Kulturen ergeben, behande										
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. fü	r einzelne Lehrveranstaltu	ngen des	Moduls							
Abschluss von Modulen BA-ES_Ao1 bis A	o 4									
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenso	chaft. FB (	)9.							
Verwendbarkeit des Moduls	INF. Gesamtnotenrelevant.									
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt in jeder	n Winters	emester.							
Dauer des Moduls	2 Semester									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	PD Dr. Thomas Richter									
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen										
Teilnahmenachweise	Keine									
Leistungsnachweise	Vor- und Nachbereitung. Referat, mündlich (mit Handout) und schriftliche Ausarbeitung; alternativ kann eine Hausarbeit vereinbart werden									
Lehr- / Lernformen	Proseminar/Seminar									
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch									
Modulprüfung	Form / Dauer / g	gf. Inhalt								
veranstaltungsbezogene Modulprüfung	Referat, mündlich (mit Mindestumfang von ca. 30 15 Seiten [gerechne Literaturverzeichnis]) in Studiennachweis erbracht vereinbart (ohne mündlich 40000 Zeichen. Abgabe Vorlesungszeit.	000 Zeich t ohne derjenig wird. nen Vortra	nen (ohn Abb gen Ve Wird s ag), betr	e Loildu rans tattd rägt	eerze ingen taltui lessei der	eiche n, ng, n e Mir	n, en Abb in ine idestu	tspric ildun der Haus ımfaı	cht c gsur ke sarbe	a. nd in eit a.
Identisch mit AKVO-BA-HF-M12	LV-Form	SWS	СР	Se 1	mest		4 5	6	7	8
Systematische und methodische Ansätze I	Proseminar/Seminar								X	
Systematische und methodische Ansätze II	Proseminar/Seminar									X
Summe		6	10							

			12 CP (insg	= 360 h	
BA-ES- Ao6.1	Praxis	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6
A00.1	Practice		6 SWS / 90 h	270 h	SWS

Die Arbeit in wissenschaftlichen Sammlungen und Museen ist eines der Berufsfelder der Vorderasiatischen Archäologie in Deutschland und weltweit, so dass die Absolvierung eines entsprechenden Praktikums als berufsvorbereitend gelten kann.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Summe

Die/der Studierende erhält einen Einblick in die verschiedenen Aufgaben archäologischer Sammlungen und (forschender) Museen, bspw. Archivierung und Katalogisierung, bestandssichernde Maßnahmen (Restauration), Publikationsvorbereitung und Publikation, Öffentlichkeitsarbeit. Die Tätigkeit kann vergütet sein und in mehreren Abschnitten erfolgen.

In Absprache mit und unter vorheriger Genehmigung durch die/den Akademische/n Leiter/in und die/den Modulbeauftragte/n können auch andere Tätigkeiten anerkannt werden (z.B. bei Verlagen, Medien, humanitären Organisationen o. dgl.).

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

	Studienfachberatung zu Beginn des 1. Fach	nsemesters.	Studienfachberatung zu Beginn des 1. Fachsemesters.					
Zuc	ordnung des Moduls (Studiengang / Fachb	ereich)	Empiris	che Sprac	hwissen	schaft. FB 09.		
Ver	wendbarkeit des Moduls		INF. Ge	samtnoter	nrelevan	t.		
Hä	ufigkeit des Angebots		In den v	orlesungs	freien Z	eiten.		
Dauer des Moduls			Mindest	tens ca. 6	Wochen	(Sollwert 220-240h).		
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter			PD Dr.	Thomas R	ichter			
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen								
Teilnahmenachweise			Keine					
Leistungsnachweise			Keine					
Lel	nr- / Lernformen		Praktikum					
Unt	terrichts- / Prüfungssprache		Deutsch					
Mo	dulprüfung	Form / ]	Dauer / g	gf. Inhalt				
bes	tehend aus:		Zeichen		eerzeich	rigkeitsberichts (ca. 15000 en, entspricht ca. 8 Seiten]), ate		
			nach Ab	schluss de	es Prakti	kums.		
	Identisch mit AKVO-BA-HF-M16.1	LV-Form	orm SWS CP Semester 1 2 3 4 5					
	Praktikum	Praktikum						

6 Wo.

12

			12 CP (insg	.) = 360 h	
BA-ES-Ao6.2	Exkursionen A	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6
	Field Trips A		6 SWS / 90 h	270 h	SWS

Im Mittelpunkt steht der Besuch aktueller oder rezenter Ausgrabungs- und sonstiger Forschungsprojekte sowie von Museen in Ländern des Vorderen Orients (z.B. Länder der Arabische Halbinsel, Irak, Iran, Jordanien, Pakistan, Syrien, Türkei, Zypern), ggf. auch Ägyptens oder Zentralasiens. – Bei längerer Dauer der Orientexkursion kann die Teilnahme an "Eintagesexkursion Ausstellung" erlassen werden.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die/der Studierende hat die Fähigkeit, die Existenz und die Nutzung von Ressourcen (z.B. Verfügbarkeit von Wasser und Weideland) als Elemente siedlungsgeographischer und topographischer Muster (z.B. Architektur und Stadtanlage, Verkehrswege) zu erkennen. – Der Ausstellungsbesuch dient insbesondere dem Kennenlernen von Funden, aber auch der Präsentations- sowie ggf. Archivierungspraktiken.

der Präsentations- sowie ggf. Archivierungs	der Präsentations- sowie ggf. Archivierungspraktiken.							
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für	r einzelne Lehrve	eranstaltu	ngen des	Moduls	3			
Studienfachberatung zu Beginn des 1. Fachs	semesters.							
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbe	ereich)	Empiris	che Sprac	hwissen	schaft. FB 09.			
Verwendbarkeit des Moduls		INF. Ge	samtnoter	nrelevan	t.			
Häufigkeit des Angebots		Unregel	mäßig					
Dauer des Moduls		2 Semes	ster					
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter		PD Dr. 7	Γhomas R	ichter				
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen								
Teilnahmenachweise								
Leistungsnachweise		Vor- und Nachbereitung. Referat, mündlich (mit Handout) in Übung oder (Pro)Seminar.						
Lehr- / Lernformen		Exkursion/ Proseminar/Seminar/Übung						
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deutsch						
Modulprüfung	Form / 1	Dauer / gg	gf. Inhalt					
bestehend aus: Einzelne veransta Modulprüfung	altungsbezogene		der Ex		sgruppe über einen Fundort m.			
Identisch mit AKVO-BA-HF-M16.2	LV-Form	n	SWS	СР	Semester 1 2 3 4 5 6 7 8			
Eintagesexkursion Ausstellung	Exkursion							
Vorbereitung einer Orientexkursion	Übung Proseminar/Sen	oder ninar						
1 1	1							
Orientexkursion (mindestens 12 Tage)	Exkursion							

	F-1' P		12 CP (insg	.) = 360 h	
BA-ES- Ao6.3	Exkursionen B	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6 SWS
Addis	Field Trips B		6 SWS / 90 h	270 h	
Inhalte					

Ausstellungen und Museumssammlungen bieten die Möglichkeit, Objekte der materiellen Kultur in Querschnitten kennen zu lernen, die im Rahmen von Lehrveranstaltungen kaum jemals zusammen betrachtet werden können. Darüber hinaus ist die Arbeit in Museen eines der Berufsbilder der Vorderasiatischen Archäologie. Der Besuch von Ausstellungen und Museumssammlungen dient in erster Linie dem Kennenlernen der Objekte selbst, aber auch der Präsentations- und Archivierungspraktiken. Die Gründe für die jeweils getroffene Auswahl an Ausstellungsobjekten werden, unter Berücksichtigung wissenschaftlicher und/oder didaktischer Konzepte, ermittelt. - Die Museumsexkursion wird voraussichtlich in der vorlesungsfreien Zeit stattfinden.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Modulnriifung

Die/der Studierende erlangt die Fähigkeit, den Umgang mit Originalobjekten der materiellen Kultur kritisch zu hinterfragen und Leitlinien der jeweiligen Konzepte kennenzulernen und unter eigenen Gesichtspunkten neu zu bewerten.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Es gelten die Vorgaben des Importmoduls. **Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)** Empirische Sprachwissenschaft. FB 09. Verwendbarkeit des Moduls INF. Gesamtnotenrelevant.

Häufigkeit des Angebots	Permanent
Dauer des Moduls	5 Semester

Modulbeauftragte / Modulbeauftragter PD Dr. Thomas Richter

Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen

Teilnahmenachweise Keine Vor- und Nachbereitung. Referat, mündlich (mit Leistungsnachweise Handout) in Übung oder (Pro)Seminar.

Form / Dauer / ggf. Inhalt

Lehr- / Lernformen Übung oder Proseminar/Seminar/

**Unterrichts-/Prüfungssprache** Deutsch

1.10 44.191 41.41.8	- VIIII / 2 MM VI / 55-1 IIIIMIV
bestehend aus:	Führung der Exkursionsgruppe in einem Museum.
Destenent aus:	runiung der Exkursionsgrubbe in einem Museum.

		SW		Semester							
Identisch mit AKVO-BA-HF-M16.3	LV-Form	S	СР	1	2	3	4	5	6	7 8	
Eintagesexkursion Ausstellung I	Exkursion										
Eintagesexkursion Ausstellung II	Exkursion										
Eintagesexkursion Ausstellung III	Exkursion										
Eintagesexkursion Ausstellung IV	Exkursion										
Vorbereitung einer Museumsexkursion	Übung oder Proseminar/Seminar										
Museumsexkursion (ca. 6 Tage)	Exkursion										
Summe		6	12								

# V.3.2 Klassische Sprach- und Kulturwissenschaft

	Module	INF (CP)
KS 1	Sprachausbildung Latein	12
KS 2	Sprachausbildung Griechisch	12
KS 3	Selbstständiges Übersetzen I – Latein	12
KS 4	Selbstständiges Übersetzen I – Griechisch	12
KS5.1	Selbstständiges Übersetzen II - Griechisch	12
KS5.2	Selbstständiges Übersetzen II – Latein	12
Gesamt	•	60

## Internes Nebenfach Klassische Sprach- und Kulturwissenschaft

Zu absolvieren sind im Internen Nebenfach die Pflichtmodule KS 1 bis KS 4 (insgesamt 48 CP) sowie eines der Importmodule KS5.1 und KS5.2 (12 CP).

Das Studium vermittelt den Studierenden auf der Grundlage einer soliden, durch Sprachreflexion bestimmten Ausbildung in den Sprachen des Klassischen Altertums, dem Lateinischen und dem Griechischen, Basiswissen in den an diesen Sprachen entwickelten Methoden und Arbeitstechniken der Klassischen Philologie sowie Wissenschaftlich fundierte Grundkenntnisse der literarischen Traditionen, die sich im Lateinischen und Griechischen ausgebildet und exemplarisch auf spätere europäische Literaturen gewirkt haben.

Wünschenswerte, jedoch nicht nachzuweisende Voraussetzung ist die Kenntnis mindestens einer neben dem Englischen für das Fach wichtigen modernen Fremdsprache (Französisch, Italienisch).

Gesamtnotenrelevant. sind folgende Module: KS 1, KS 2, KS 3, KS 4 und KS 5.1 bzw. KS5.2.

Der Ergänzungsbereich Klassische Sprach- und Kulturwissenschaft kann nur als Internes Nebenfach studiert werden.

			12 CP (insg		
BA-ES- KS1	Sprachausbildung Latein	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	8
KOI	Language Training – Latin		8 SWS / 120 h	240 h	SWS

Das Modul dient dem Erwerb grundlegender grammatischer Kompetenzen in der lateinischen Sprache. Die Studierenden erlernen die für den passiven Sprachgebrauch notwendigen Kenntnisse der Syntax, Morphologie, Lexik und Semantik der lateinischen Sprache und werden durch wiederholte Übungen mit dem System dieser Sprache vertraut gemacht.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Ziel des Moduls sind die Vermittlung von Struktur und Bedeutung der Sprache sowie die Erlangung einer elementaren Lesefähigkeit im Lateinischen. Sofern Vorkenntnisse im Umfang des Latinums nachgewiesen werden, kann die Teilnahmepflicht an den Kursen reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Modulabschlussprüfung.

Teilnahmepflicht an den Kursen reduziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Modulabschlussprüfung.											
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne L	ehrveranstaltu	ngen des	Moduls	;							
Keine											
Empfohlene Voraussetzungen											
Keine											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Kulturwissens	Sprachwis schaften	ssenscha	ıft.	FB	0	9 ;	Spra	ch-	uı	nd
Verwendbarkeit des Moduls	INF. Gesamtn und CS8.	otenreleva	ant. Ve	rwei	ndba	ır fü	ir V	S5,	IS8	, В	<b>S</b> 7
Häufigkeit des Angebots	Das Modul beginnt in jedem Wintersemester.										
Dauer des Moduls	2 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Lorenz Rumpf										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Teilnahmenac KS1.2	hweis für	die Lel	hrve	rans	taltı	ınge	n K	S1.	1 uı	nd
Leistungsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernformen	Kurs										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung Fo	orm / Dauer / g	gf. Inhalt									
bestehend aus:	Klausur (3-std	lg.) und m	ündlich	e Pri	üfun	g (1	5 M	in.).			
	Gewichtung: 2	2/3 schrift	lich, 1/3	mü	ndlio	ch					
Die Kurse sind mit den Elementarkursen aus dem Kommentierten Vorlesungsverzeichnis des Instituts für Klassischen Philologie identisch.	LV-Form	SWS	СР	Se	mes 2	ter 3	4	5	6	7	8
KS1.1 Latein für Anfänger	Kurs 4 6 X										
KS1.2 Latein für Fortgeschrittene	Kurs	4	6		X						
Modulprüfung											
Summe	8 12										

				12 CP (insg.) = 360 h										
D A	-ES-	Sprachausbildung Griechisch			12 (	CP (insg	.) = .	<u> 360</u>	h				8	
	S2		Pflichtmodul	Ко	ntaktstud	lium	S			diu	m	1	SW	$\mathbf{S}$
		Language Training - Greek		8	SWS / 12	0 h		2	240	h				
Inha	lte													
	Studie und Se	Modul dient dem Erwerb grundlegende renden erlernen die für den passiven Spraemantik der griechischen Sprache und vat gemacht.	achgebrauch not	wendig	en Kenntr	isse de	r Syı	ıtax	, Mo	orpho	olog	gie,	Lex	ik
Lern	ergebi	nisse / Kompetenzziele												
	Lesefä	higkeit im Griechischen. Sofern Vorker	ng von Struktur und Bedeutung der Sprache sowie die Erlangung einer elementar ofern Vorkenntnisse im Umfang des Graecums nachgewiesen werden, kann duziert werden; dies gilt jedoch nicht für die Modulabschlussprüfung.											
Teiln	ahmev	voraussetzungen für Modul bzw. für ein	zelne Lehrvera	nstaltu	ngen des	Moduls	<b>;</b>							
	Keine													
Emp	fohlen	e Voraussetzungen												
	Keine													
Zuoi	rdnung	des Moduls (Studiengang / Fachbereic			Sprachwis schaften	ssenscha	ıft.	FB	0	9 S	Spra	ch-	uı	nd
Verv	vendba	rkeit des Moduls	INF. (		otenrelev	ant. Vei	wen	dba	r fü	r VS	55,	IS8	, BS	37
Häu	figkeit	des Angebots		Modul ersemes	U	in	jede	m	W	inter	-	und	l i	m
Dau	er des I	Moduls	2 Sem	ester										
Mod	lulbeau	iftragte / Modulbeauftragter	Prof. I	r. Lore	nz Rumpf									
Stud	liennac	hweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
	Те	ilnahmenachweise	Teilna KS2.2	menac	hweis für	die Le	hrve	rans	taltı	inge	n K	S2.	1 uı	nd
	L	eistungsnachweise	Keine											
Lehr	- / Ler	nformen	Kurs											
Unte	errichts	s- / Prüfungssprache	Deutso	h										
	ulprüf		Form / Da	uer / gg	gf. Inhalt									
	-	stehend aus:	Klausur (3-stdg.) und mündliche Prüfung (15 Min.).											
			Gewic	ntung: 2	2/3 schrift	lich, 1/3	müı	<u>nd</u> lio	<u>ch</u>					
	Die	Kurse sind mit den Elementarkursen aus		•				mes						
	Komm	entierten Vorlesungsverzeichnis des Instit Klassischen Philologie identisch.	uts für LV-F	orm	SWS	СР	1	2	3	4	5	6	7	8
	KS 2.1	Kurs: Griechisch für Anfänger	Kı	rs	4	6	X							

KS 2.2 Kurs: Griechisch für Fortgeschrittene

Modulprüfung

Summe

Kurs

4

8

6

12

BA-ES-	Selbstständiges Übersetzen I – Latein		12 CP (insg		4
KS3	Translating Independently  I – Latin	Pflichtmodul	Kontaktstudium 4 SWS / 60 h	Selbststudium 300 h	sws

Intensive eigenständige Lektüre einer kanonischen und vielfältigen Auswahl der wirkungsmächtigsten Werke und Autoren der lateinischen Prosa und Poesie (in etwa gleichem Umfang).

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Das Modul dient der vertieften, eigenständigen Vorbereitung eines vorgegebenen Lektürekanons. Zu Beginn des Semesters, in dem mit der Erarbeitung des Kanons begonnen werden soll, findet mit dem/-r jeweiligen Übungsleiter/-in eine Vorbesprechung mit verbindlicher Anmeldung zur Klausur am Ende des folgenden Semesters statt. Der Klausurtext stammt dabei aus dem festgelegten Textcorpus. Während der Vorbereitung werden die Studenten von einem/-r Tutor/-in betreut und zum eigenständigen Umgang mit den wissenschaftlichen Hilfsmitteln zur Texterschließung angeleitet. Neben der Übersetzungskompetenz werden auch die literaturgeschichtlichen Kenntnisse vertieft.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Keine											
Empfohlene Voraussetzungen											
keine											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische S Kulturwissens		senscha	ıft.	FB	0	19	Spra	ich-	uı	nd
Verwendbarkeit des Moduls	INF. Gesamtno	otenreleva	ınt.								
Häufigkeit des Angebots	Es gelten die F	Regeln des	anbiete	ende	n St	udie	enga	ıngs.			
Dauer des Moduls	Es gelten die Regeln des anbietenden Studiengangs.										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Lorenz Rumpf										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Es gelten die Regeln des anbietenden Studiengangs.										
Leistungsnachweise	Es gelten die Regeln des anbietenden Studiengangs.										
Lehr- / Lernformen	Die Studierer regelmäßige S in individuell l	prechstun									
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung Fo	orm / Dauer / gg	f. Inhalt									
bestehend aus:	Es gelten die F	Regeln des	anbiete	ende	n St	udie	enga	ıngs.			
Zugeordnete Veranstaltungen werden übernommen aus dem Modul VI / Übersetzen I (Selbstständiges Übersetzen I) 12 CP aus dem Bachelorstudiengang Lateinische Philologie	LV-Form	SWS	СР	Se	emes 2	ter 3	4	5	6	7	8
KS3 Selbstständiges Übersetzen	Kurs 4 12 X										
Modulprüfung											
Summe		4	12								

	Selbstständiges Übersetzen I	-	12 CP (insg	(.) = 300 h								
BA-ES- KS4	Griechisch	Pflichtmodul Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4							
N34	Translation Practice - Greek		4 SWS / 60 h	240 h	SWS							
Inhalte												
	sive eigenständige Lektüre einer en der griechischen Prosa und Poe			kungsmächtigsten Wo	erke und							
Lernergeb	nisse / Kompetenzziele											
Klaus einem Texter vertie	urtext stammt dabei aus dem fes /-r Tutor/-in betreut und zum rschließung angeleitet. Neben der ft. voraussetzungen für Modul bzw	tgelegten Textcorpus. W eigenständigen Umga Übersetzungskompetenz	in eine Vorbesprechung mit verbindlicher Anmeldung zur Klausur am Ende des folgenden Semesters statt. De Klausurtext stammt dabei aus dem festgelegten Textcorpus. Während der Vorbereitung werden die Studenten von einem/-r Tutor/-in betreut und zum eigenständigen Umgang mit den wissenschaftlichen Hilfsmitteln zu Texterschließung angeleitet. Neben der Übersetzungskompetenz werden auch die literaturgeschichtlichen Kenntnisse vertieft.  Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls									
Empfohler	Empfohlene Voraussetzungen											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften												
	g des Moduls (Studiengang /	Empirische Sprachwiss	enschaft. FB 09 Sprach-	· und Kulturwissenscl	haften							
Zuordnung Fachbereic	g des Moduls (Studiengang /	Empirische Sprachwiss INF. Gesamtnotenrelev		- und Kulturwissenscl	haften							
Zuordnung Fachbereic Verwendba	g des Moduls (Studiengang /		ant.		haften							
Zuordnun Fachbereid Verwendba	g des Moduls (Studiengang / ch) arkeit des Moduls des Angebots	INF. Gesamtnotenrelev	ant. s anbietenden Studieng:	angs.	haften							
Zuordnun Fachbereid Verwendba Häufigkeit Dauer des	g des Moduls (Studiengang / ch) arkeit des Moduls des Angebots	INF. Gesamtnotenrelev Es gelten die Regeln de	ant. s anbietenden Studiengs s anbietenden Studiengs	angs.	haften							
Zuordnung Fachbereich Verwendba Häufigkeith Dauer des Modulbeau	g des Moduls (Studiengang / ch) arkeit des Moduls des Angebots Moduls	INF. Gesamtnotenrelev Es gelten die Regeln de Es gelten die Regeln de Prof. Dr. Lorenz Rump	ant. s anbietenden Studiengs s anbietenden Studiengs	angs.	haften							
Zuordnung Fachbereich Verwendbar Häufigkeit Dauer des Modulbeau Studiennach	g des Moduls (Studiengang / ch)  arkeit des Moduls des Angebots  Moduls  uftragte / Modulbeauftragter	INF. Gesamtnotenrelev Es gelten die Regeln de Es gelten die Regeln de Prof. Dr. Lorenz Rump	ant. s anbietenden Studiengs s anbietenden Studiengs	angs.	haften							
Zuordnun Fachbereid Verwendba Häufigkeit Dauer des Modulbeau Studiennad	g des Moduls (Studiengang / ch)  arkeit des Moduls  des Angebots  Moduls  uftragte / Modulbeauftragter  chweise/ ggf. als Prüfungsvorleis	INF. Gesamtnotenrelev Es gelten die Regeln de Es gelten die Regeln de Prof. Dr. Lorenz Rumpi tungen	ant. s anbietenden Studiengs s anbietenden Studiengs f s anbietenden Studiengs	angs. angs.	haften							
Zuordnun Fachbereid Verwendba Häufigkeit Dauer des Modulbeau Studiennad	g des Moduls (Studiengang / ch)  arkeit des Moduls  des Angebots  Moduls  uftragte / Modulbeauftragter  chweise/ ggf. als Prüfungsvorleis  eilnahmenachweise	INF. Gesamtnotenrelev Es gelten die Regeln de Es gelten die Regeln de Prof. Dr. Lorenz Rumps tungen Es gelten die Regeln de	s anbietenden Studiengs erden durch den/die	angs. angs. angs. angs. Tutor/-in und reg	elmäßige							

Mo	dulprüfung	Fo	rm / Dauer / g	gf. Inhalt							
	bestehend aus:	Es gelten die l	Regeln des anbi	etenden St	tudienga	angs.					
	Zugeordnete Veranstaltungen werden i dem Modul VI / Übersetzen I (Selbst			and	GD.	Ser	nest	er			

dem Modul VI / Übersetzen I (Selbstständiges Übersetzen I) 12 CP aus dem Bachelorstudiengang Griechische Philologie.	LV-Form	SWS	СР	1	2	3	4	5	6	7	8
KS4 Selbstständiges Übersetzen	Kurs	4	12			X					
Modulprüfung											
Summe		4	12								

			12 CP (insg	(.) = 300 h	
BA-ES-	Selbstständiges Übersetzen II - Griechisch	Wahlpf licht-	Kontaktstudium	Selbststudium	4
KS5.1	Translating Independently	modul	4 SWS / 60 h	240 h	sws
	II - Greek				

Intensive eigenständige Lektüre einer kanonischen und vielfältigen Auswahl der wirkungsmächtigsten Werke und Autoren der griechischen Prosa und Poesie (in etwa gleichem Umfang).

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Das Modul dient der vertieften, eigenständigen Vorbereitung eines vorgegebenen Lektürekanons. Zu Beginn des Semesters, in dem mit der Erarbeitung des Kanons begonnen werden soll, findet mit dem/-r jeweiligen Übungsleiter/-in eine Vorbesprechung mit verbindlicher Anmeldung zur Klausur am Ende des folgenden Semesters statt. Der Klausurtext stammt dabei aus dem festgelegten Textcorpus. Während der Vorbereitung werden die Studenten von einem/-r Tutor/-in betreut und zum eigenständigen Umgang mit den wissenschaftlichen Hilfsmitteln zur Texterschließung angeleitet. Neben der Übersetzungskompetenz werden auch die literaturgeschichtlichen Kenntnisse vertieft

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Erfolgreicher Abschluss des Moduls BA-ES-KS4. Zuordnung des Moduls (Studiengang / Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften Fachbereich) Verwendbarkeit des Moduls INF. Gesamtnotenrelevant. Häufigkeit des Angebots Es gelten die Regeln des anbietenden Studiengangs. Dauer des Moduls Es gelten die Regeln des anbietenden Studiengangs. Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Lorenz Rumpf Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Es gelten die Regeln des anbietenden Studiengangs. Es gelten die Regeln des anbietenden Studiengangs. Leistungsnachweise Lehr-/Lernformen Kurs / Übung Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch Form / Dauer / ggf. Inhalt Modulprüfung bestehend aus: Klausur (90 Min.) Zugeordnete Veranstaltungen werden übernommen dem Semester LV-Modul XV / Übersetzen II aus dem Bachelorstudiengang **SWS** CP Form 2 5 3 7 Griechische Philologie. Es gelten die Regeln des anbietenden Studiengangs. Kurs Modulprüfung 12 4 Summe

			12 CP (insg	h(.) = 300 h	
BA-ES- KS5.2	Selbstständiges Übersetzen II - Latein	Wahl- pflicht-	Kontaktstudium	Selbststudium	4
K33.2	Translation Practice – Latin II	modul	4 SWS / 60 h	240 h	SWS

Intensive eigenständige Lektüre einer kanonischen und vielfältigen Auswahl der wirkungsmächtigsten Werke und Autoren der lateinischen Prosa und Poesie (in etwa gleichem Umfang).

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Das Modul dient der vertieften, eigenständigen Vorbereitung eines vorgegebenen Lektürekanons. Zu Beginn des Semesters, in dem mit der Erarbeitung des Kanons begonnen werden soll, findet mit dem/-r jeweiligen Übungsleiter/-in eine Vorbesprechung mit verbindlicher Anmeldung zur Klausur am Ende des folgenden Semesters statt. Der Klausurtext stammt dabei aus dem festgelegten Textcorpus. Während der Vorbereitung werden die Studenten von einem/-r Tutor/-in betreut und zum eigenständigen Umgang mit den wissenschaftlichen Hilfsmitteln zur Texterschließung angeleitet. Neben der Übersetzungskompetenz werden auch die literaturgeschichtlichen Kenntnisse vertieft.

verticit.												
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw	v. für einzelne Lehr	veranstaltu	ngen des	Moduls	3							
Erfolgreicher Abschluss des Moduls BA	A-ES-KS3.											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprac	hwissensch	aft. FB 09	Sprach-	und	l Ku	ltur	wiss	enso	chaft	ten	
Verwendbarkeit des Moduls	INF. Gesamtnoter	nrelevant.										
Häufigkeit des Angebots	Es gelten die Reg	eln des anbi	etenden S	tudienga	angs.							
Dauer des Moduls	Es gelten die Reg	eln des anbi	etenden S	tudienga	ings.							
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Lorenz Rumpf											
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise	Es gelten die Regeln des anbietenden Studiengangs.											
Leistungsnachweise	Es gelten die Reg	eln des anbi	etenden S	tudienga	ings.							
Lehr- / Lernformen	Kurs / Übung											
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch											
Modulprüfung	Form	/ Dauer / g	gf. Inhalt									
bestehend aus:	Klausur (90 Min.	)										
Zugeordnete Veranstaltungen werden i		LV-			Se	mes	ter					
Modul XV / Übersetzen II Bachelo Lateinischen Philologi	Form											
Es gelten die Regeln des anbietender	n Studiengangs.	Kurs										
Modulprüfung												
Summe	4 12											

# V.3.3 Semitische Sprachen

	Modulcluster Akkadisch-Hebräisch	INF	ENF
SE2 (Ao1)	Akkadisch A	12	12
SE3 (Ao4)	Ao Zweitsprache	10	10
SE4 (Ju2.)	Hebraicum	20	20
SE5 (Ju3)	Neuhebräisch	6	-
SE 1	Einführung in die Semitischen Sprachen	12	12
		60	54

	Modulcluster Hebräisch-Arabisch	INF	ENF
SE4 (Ju2.)	Hebraicum	20	20
SE6. (BA ISt 1-1)	Arabisch I	10	-
SE5 (Ju3)	Neuhebräisch	-	6
SE7. (BA ISt 2-1)	Arabisch II	10	10
SE8. (BA ISt 3-1	Arabisch III	8	8
SE 1	Einführung in die Semitischen Sprachen	12	12
		60	54

	Modulcluster Arabisch-Akkadisch	INF	ENF
SE6. (BA ISt 1-1)	Arabisch I	10	10
SE7. (BA ISt 2-1)	Arabisch II	10	10
SE8. (BA ISt 3-1)	Arabisch III	8	-
SE 1	Einführung in die Semitischen Sprachen	12	12
SE2 (Ao1)	Akkadisch A	12	12
SE3 (Ao4)	Ao Zweitsprache	10	10
		60	54

Modulcluster I darf nicht in Kombination mit AKVO und Judaistik studiert werden.

Modulcluster II darf nicht in Kombination mit Judaistik studiert werden.

Modulcluster III darf nicht in Kombination mit AKVO studiert werden.

# Internes Nebenfach Semitische Sprachen

Im Internen Nebenfach ist eines der drei Modulcluster (INF) zu belegen (insgesamt 60 CP). Gesamtnotenrelevant sind die folgenden Module: SE 1, SE 2, SE 3, SE 4, SE 5, SE 6, SE 7, SE 8

# **Externes Nebenfach Semitische Sprachen**

Im Externen Nebenfach ist eines der drei Modulcluster (ENF) zu belegen (insgesamt 54 CP); zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP).

Gesamtnotenrelevant. sind folgende Module: SE 1, SE 2, SE 3, SE 4, SE 5, SE 6, SE 7

	E' 6''1 '. 1' C'4' l		12 CP (insg	(.) = 360  h	
BA-ES-	Einführung in die Semitischen Sprachen	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	8
SE1	Introduction to Semitic Languages		8 SWS / 120 h	240 h	SWS

In dem Modul werden die Grundlagen der vergleichenden Sprachwissenschaft der semitischen Sprachen vermittelt. Es beginnt mit einer Übersicht über die semitischen Völker und Sprachen, die auf die unterschiedliche Bezeugungstiefe und die Relevanz für den semitischen Sprachvergleich eingeht. In einer zweiten Vorlesung werden die wesentlichen Elemente der semitischen Sprachwissenschaft dargestellt. Hieran schließt sich eine dritte Vorlesung an, in der Fragen der semitischen Sprachwissenschaft aus der Perspektive der wichtigsten Einzelsprachen (Arabisch, Hebräisch) diskutiert werden. Das Modul wird durch eine Übung ergänzt, die die Teilnehmer/innen auf die Modulabschlussprüfung vorbereitet.

#### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden erhalten einen Überblick über die zentralen Gegenstände und Problemstellungen der vergleichenden Sprachwissenschaft der semitischen Sprachen. Nach Abschluss aller Veranstaltungen sind die Studierenden in der Lage, die wesentlichen Elemente der semitischen Sprachwissenschaft zu erfassen. Durch den Lernzuwachs in diesem Modul wird die weitere Orientierung in der Fachthematik für die Studierenden erheblich erleichtert. Die erworbene Methodenkompetenz ist für die Studierenden im weiteren Studium von Nutzen und befähigt sie, eigene Wissenschaftliche Analysen durchzuführen.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Keine Moduls Zuordnung des (Studiengang Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 und Sprach-Fachbereich) Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Verwendbar für VS2 und VS4. Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Winter- und im Sommersemester. Dauer des Moduls 3 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Dr. Daniel Birnstiel Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweis für 1.4 Teilnahmenachweise Leistungsnachweise Keine Vorlesung / Tutorium Lehr- / Lernformen **Unterrichts-/Prüfungssprache** Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt bestehend aus: Klausur (3-std.) Semester CP LV-Form **SWS** 2 3 5 SE 1.1. Die semitischen Völker und Sprachen Vorlesung 2 3 X (Semitic Peoples and Languages) SE 1.2. Semitische Sprachwissenschaft I (Allgemein) 3 Vorlesung 2 X (Semitic Linguistics I (General Course)) Semitische Sprachwissenschaft (Spezialisierung: Arabisch, Hebräisch etc.) (Semitic Vorlesung 3 X Linguistics II (Consolidation: Arabic and Hebrew)) SE 1.4. Semitische Sprachwissenschaft Übung / 2 3 X Tutorium Modulprüfung

Summe

12

		12 CP (insg.) = 360												
		Aldra directo A			12 (	CP (insg	) = :	360	h			-	_	
	-ES- SE2	Akkadisch A	Pflichtmodul	Ko	ntaktstu	dium	S	Selbs	ststu	ıdiu	m		6	G
	.22	Akkadian: Elementary Level 1		6	5 SWS / 9	0 h		2	270	h			SWS	•
Inha	alte	Tanadama Zionionan'i Zioni												
	Auspr	Giel des Moduls ist der Erwerb solider ägung der Sprache des Kodex Hammurabisyrischen Ausformung.												
Leri	nergebi	nisse / Kompetenzziele												
	Im Vordergrund stehen Lese- sowie passive Sprachkompetenz. Die Absolventen haben d von den Sprachformen altbabylonischer Zeit – andere Sprachbereiche des Akkadischen die fachspezifischen Hilfsmittel.													
Teili	nahme	voraussetzungen für Modul bzw. für einz	zelne Lehrvera	nstaltu	ngen des	Moduls								
	Studie	nfachberatung zu Beginn des 1. Fachseme	sters.											
Zuo	rdnung	g des Moduls (Studiengang / Fachbereich	h) E	Empiris	che Sprac	hwissen	scha	ft. F	В 0	9.				
Verv	wendba	rkeit des Moduls	I	NF, EN	IF. Gesam	tnotenre	leva	nt.						
Häu	ıfigkeit	des Angebots	Ι	as Mo	dul begini	nt in jede	em V	Vint	erse	mes	ter.			
Dau	er des l	Moduls	2	Semes	ster									
Mod	dulbeau	uftragte / Modulbeauftragter	F	D Dr.	Гhomas R	ichter								
Stud	diennac	hweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
	Te	ilnahmenachweise	k	Keine										
	L	eistungsnachweise	7	or- und	d Nachber	eitung, I	Haus	saufg	gabe	n.				
Leh	r- / Ler	nformen	Ţ	Jbung/	Tutorium/	Vorlesur	ıg							
Unte	errichts	s- / Prüfungssprache	Ι	Deutsch	ı									
Mod	dulprüf	ung	Form / Da	uer / g	gf. Inhalt									
best	ehend a	aus:	k	Clausur	(120min.	, Textbea	arbe	itun	g).					
		Identisch mit AKVO-BA-HF-M08	LV-Fo	rm	sws	СР	Se	mes 2	ter	4	5	6	7	8
-	Einfül	nrung in das Akkadische	Übuı	าด	4		-		X				,	
•	Einführung in das Akkadische  Übungen zu "Einführung in das Akkadische" sowie Einführung in die Keilschriftlektüre				2				X					

Vorlesung

12

6

Altorientalische Sprachen im Überblick oder Das Akkadische in seiner Überlieferung

Summe

			10 CP (insg.	h(t) = 300  h	
BA-ES- SE3	Altorientalische Zweitsprache	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6
SES	Second Ancient Oriental Language		6 SWS / 90 h	210 h	SWS
Inhalte					

Das Ziel des Moduls ist der Erwerb solider Kenntnisse einer, neben dem Akkadischen, zweiten altorientalischen (Keilschrift)Sprache in einer "klassischen" Ausprägung. In Frage kommen dafür vor allem das Sumerische (Sprache des Gudea von Lagaš und der Inschriften der III. Dynastie von Ur), Hurritische (Mittani-Hurritisch), Urartäische (Königsinschriften), Elamische ("Royal Achaemenid Elamite") und Ugaritische (Mythen/Epen). Einführung in die fachspezifischen Hilfsmittel.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Im Vordergrund steht passive Sprachkompetenz. Die Absolventen haben die Fähigkeit, sich – ausgehend von den in der Übung dargestellten Sprachformen und Sprachnormen – andere Überlieferungen zu erschließen.

# Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Abschluss des Moduls BA-ES_Ao3.												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereic	h)	Empiris	che Sprac	hwissen	schaf	ft. F	В 0	9.				
Verwendbarkeit des Moduls		INF. Gesamtnotenrelevant.										
Häufigkeit des Angebots		Das Modul beginnt in jedem Sommersemester.										
Dauer des Moduls		2 Semester.										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter		PD Dr. 7	Γhomas R	ichter								
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen												
Teilnahmenachweise	Keine											
Leistungsnachweise		Vor- und Nachbereitung, Hausaufgaben, Kurzreferate (mit Handouts).								rate		
Lehr- / Lernformen		Es gelten die Vorgaben des Importmoduls.										
Unterrichts- / Prüfungssprache		Deutsch										
Modulprüfung	Form / Da	uer / ggf.	Inhalt									
bestehend aus:		Mündlic	he Prüfui	ng (30m	in.).							
			a****a	an.	Ser	nest	ter					
Identisch mit AKVO-BA-HF-M17.4 LV-F		m	SWS	СР	1	2	3	4	5	6	7	8
Es gelten die Vorgaben des Importmoduls.												
Summe			6	10								

			<b>20 CP</b> (insg	(.) = 600  h	
BA-ES-SE4	Hebraicum	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	13 SWS
			13 SWS / 195 h	405 h	5445

Dieses Modul vermittelt die Grundlagen der biblisch-hebräischen und neuhebräischen Sprache. Der Kurs besteht aus der Basisgrammatik des Neuhebräischen und darauf aufbauenden unvokalisierten Leseübungen. Versetzt parallel dazu gibt es eine biblisch-hebräische Komponente, in der einfache, narrative Bibeltexte sowohl in der früheren unvokalisierten Form, die in der klassisch-rabbinischen Literatur Verwendung findet, als auch in der späteren vokalisierten Form, die z.B. die Basis der mittelalterlichen jüdischen Bibelauslegung bildet. Die Studierenden sollen mit der Benutzung hebräischer Grammatiken und Wörterbücher vertraut gemacht werden, um mit deren Hilfe Lektüre und Übersetzung einfacher hebräischer Texte aus beiden Sprachstufen zu bewältigen. In der Grammatik werden vor allem Phonologie und Morphologie, weniger aber die Syntax, behandelt. Eine aktive Verwendung der neuhebräischen Sprache soll den Studierenden dabei helfen, sich Vokabular und Grammatik besser einzuprägen. Lehrmaterial, eine Online Grammatik, Hörverständnis- und Grammatikübungen sind über einen OLAT-Kurs zugänglich.

# Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden lernen die Grundlagen der hebräischen Sprache kennen, sind imstande, v.a. Verbformen zu analysieren. Sie lernen mit den geeigneten Hilfsmitteln umzugehen und können damit einfache hebräische Texte übersetzen. Zudem üben sie die neuhebräische Sprache aktiv durch erste Formulierungsversuche von selbst konstruierten einfachen hebräischen Sätzen.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Keine Zuordnung des Moduls (Studiengang / Empirische Sprachwissenschaft. Sprachund Fachbereich) Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls INF, ENF. Gesamtnotenrelevant. Häufigkeit des Angebots Das Modul beginnt in jedem Wintersemester. Dauer des Moduls 2 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Dr. Annelies Kuyt Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Teilnahmenachweis für Ju2.1, Ju2.2 und Ju2.3 Leistungsnachweise Klausur (90 Min.) bei Ju2.1 Lehr- / Lernformen Übung Unterrichts-/Prüfungssprache Deutsch Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt bestehend aus: Klausur (240 Min.) und mündliche Prüfung (30 Min.) Identisch mit Modul Ju-B2 im Bachelorstudiengang Semester LV-Form SWS CP *Iudaistik* 2 6 7 3 4 5 8 Ju2.1 Kurs: Hebräisch I (Hebrew I) Übung 6 8 Ju2.2 Kurs: Hebräisch II (Hebrew II) Übung 6 11 X Ju2.3 Hebräische Sprachpraxis (Hebrew Language Übung X 1 1 Practice) Summe 13 20

						6 CP (ins	sg.) = <b>180</b> l	h					
ВА-Е	S-SE5	Neuhebräisch	Pflichtmodu	ul	Kontakt 4 SWS	studium	Selb			n	] ;	4 SW	S
Inhalte						, , , ,							
		rworbenen Kenntnisse de chaftliche Sekundärliterat						•				_	en
Lernerg	gebnisse /	Kompetenzziele											
syı	ntaktisch a	enden beschäftigen sich anspruchsvollere hebräisc den Hilfsmitteln.											
Teilnah	mevoraus	setzungen für Modul bz	w. für einzelne Le	hrver	anstaltungen	des Modu	ıls						
Es	gelten die	Vorgaben des Importmod	luls.										
Empfoh	nlene Vora	ussetzungen											
Es	gelten die	Vorgaben des Importmod	luls.										
Zuordn Fachber		Moduls (Studiengan	g / Empirische Kulturwisse		Sprachwissensc aften	chaft.	FB 09	)	Spr	ach	-	uı	ıd
Verwen	dbarkeit (	des Moduls	INF, ENF. (	Gesan	ntnotenrelevan	t.							
Häufigk	keit des Aı	ngebots	Es gelten d	ie Vor	gaben des Imp	ortmoduls	S.						
Dauer d	des Modul	s	Es gelten d	ie Vor	gaben des Imp	ortmoduls	S.						
Modulb	eauftragt	e / Modulbeauftragter	Dr. Annelie	es Kuy	rt.								
	nachweis gsvorleisti	00	als										
	Teilnahn	nenachweise	Es gelten d	ie Vor	gaben des Imp	ortmoduls	8.						
	Leistun	gsnachweise	Es gelten d	ie Vor	gaben des Imp	ortmoduls	S.						
Lehr-/	Lernform	en	Übung										
Unterri	chts- / Pri	ifungssprache	Deutsch										
Modulp	orüfung		For	m / D	auer / ggf. Inl	nalt							
	bestehen	nd aus:	Es gelten d	ie Vor	gaben des Imp	ortmoduls	S.						
Ide	entisch mit	t dem Modul Ju3 im Schw Kulturen des Judent		und	LV-Form	SWS	СР		mest			_	
Fe	gelten die	Vorgaben des Importmod	lule		Übung			1	2	3	4	5	
LES	genen ule	vorgaven des importinot	1013.		Obung								T

Summe

					<b>10 CP</b> (ins	sg.) = <b>300</b>	h				
BA-ES-SE6	Arabisch I	Pflichtmo	dul	Kontakt 4 SWS		Selb	ststu 240		m	S	4 WS
Inhalte											
Einführung	in die arabische Sprache.										
Lernergebnisse /	Kompetenzziele										
Vertrautheit	mit arabischer Schrift und	l Aussprache sow	ie Grundz	üge der arab	ischen Mo	rphologi	e unc	l Mo	rpho	synt	ax.
Teilnahmevorau	ssetzungen für Modul bz	zw. für einzelne I	r einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls								
Keine											
Empfohlene Vor	aussetzungen										
Keine											
Zuordnung des Fachbereich)	s Moduls (Studiengar		Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften								
Verwendbarkeit	des Moduls	INF, ENF	. Gesamtn	otenrelevan	t.						
Häufigkeit des A	ngebots	Das Mod	ul findet i	m Wintersen	nester statt.						
Dauer des Modu	ls	1 Semeste	er								
Modulbeauftrag	te / Modulbeauftragter	Dr. Danie	l Birnstiel	l							
Studiennachweis	se										
Teilnah	menachweise	Regelmäß	Bige Teilna	ahme in Kur	s, Tutoriun	1.					
Leistur	gsnachweise	Tests in K	Kurs (1–2)	und Tutoriu	m (3–5).						
Lehr- / Lernforn	nen	Kurs/Tuto	orium								
Unterrichts- / Pr	üfungssprache	Deutsch									
Modulabschluss	prüfung	Form / Dauer	ggf. Inh	alt							
bestehe	nd aus:	Klausur (	90 Min.)								
Identisch	mit dem Modul BA ISt 1-1		BA	INE	an a	CD.	Se	mest	ter		
	Islamische Studien. LV-Form SWS CP								5 6		
Arabisch I			Kurs X								
Arabisch I			Tutorium X								
Summe					4	10					

					10 CD /:	> 200					
DA EC CEA	A L. t L. TT	Det .i	1.4		10 CP (ins	Ĭ		1.		4	
BA-ES-SE7	Arabisch II	Pilici	htmodul	Kontakt				dium		SW	$\mathbf{S}$
				4 SWS	/ 60 h		240 I	<u>n</u>			
Inhalte											
Aufbaukurs	Arabisch.										
Lernergebnisse /	Kompetenzziele										
einfachen T	wesentlichen grammatis exten unverzichtbaren bei der Lektüre einfacher	Grundworts									
Teilnahmevoraus	setzungen für Modul bz	w. für einze	elne Lehrvera	nstaltungen	des Modu	ıls					
Abschluss de	es Sprachmoduls BA-ES-	SE6.									
Empfohlene Vora	nussetzungen										
Keine	g										
Zuordnung des Fachbereich)	Moduls (Studiengar		oirische S turwissenscha	prachwissensc ften	chaft.	FB 09	9	Spra	ch-	uı	nd
Verwendbarkeit	des Moduls	INF,	, ENF. Gesam	tnotenrelevan	t.						
Häufigkeit des A	ngebots	Das	Modul findet	im Wintersen	nester statt						
Dauer des Modul	ls	1 Se	mester								
Modulbeauftragt	e / Modulbeauftragter	Dr. I	Daniel Birnsti	el							
Studiennachweis	e										
Teilnahr	nenachweise	Rege	elmäßige Teil	nahme in Kur	s, Tutoriun	n.					
Leistun	gsnachweise	Test	s in Kurs (1–2	2) und Tutoriu	m (3–5).						
Lehr- / Lernform	ien	Kurs	s/Tutorium								
Unterrichts- / Pri	üfungssprache	Deur	tsch								
Modulabschlussp			uer / ggf. Inl	alt							
besteher	_	Klau	ısur (90 Min.)								
Identisch 1	nit dem Modul BA ISt 1-2	-	gang BA		ania	GD.	Sei	neste	r		
	Islamische Studie	rn.		LV-Form	SWS	CP	1	2 3	3 4	5	6
Arabisch II				Kurs					X		
Arabisch II				Tutorium				2	X		

Summe

10

				8 CP (ins	sg.) = <b>240</b> l	h				
BA-ES-SE8	Arabisch III	Pflichtmodul	Kontakt	studium	Selb	ststu	dium	ı	4	
			4 SWS	S / 60 h		180 h	1		SW	S
Inhalte										
Vertiefungsk	urs Arabisch.									
Lernergebnisse /	Kompetenzziele									
	ler Kenntnisse der arabi weiterung des Grundword					n Gra	amm	atiktr	aditi	on
Fähigkeit, di	e erworbenen Kenntnisse	bei der Lektüre von mit	telschweren Te	xten selbst	tändig ein	zusetz	zen.			
Teilnahmevoraus	ssetzungen für Modul bz	zw. für einzelne Lehrve	ranstaltungen	des Modu	ıls					
Abschluss de	es Sprachmoduls BA-ES-	SE7.								
<b>Empfohlene Vora</b>	aussetzungen									
Keine										
Zuordnung des Fachbereich)	Moduls (Studiengar	ng / Empirische Kulturwissensch	Sprachwissenso aften	chaft.	FB 09	9	Spra	ch-	u	nd
Verwendbarkeit	des Moduls	INF, ENF. Gesar	ntnotenrelevan	t.						
Häufigkeit des A	ngebots	Das Modul finde	et im Wintersen	nester statt						
Dauer des Modul	ls	1 Semester								
Modulbeauftragt	te / Modulbeauftragter	Dr. Daniel Birns	tiel							
Studiennachweis	e									
Teilnahr	nenachweise	Regelmäßige Te	ilnahme in Kur	s, Tutoriur	n.					
Leistun	gsnachweise	Tests in Kurs (1-	-2) und Tutoriu	m (3–5).						
Lehr- / Lernform	ien	Kurs/Tutorium								
Unterrichts- / Pr	üfungssprache	Deutsch								
Modulabschlussp	orüfung	Form / Dauer / ggf. I	nhalt							
besteher	nd aus:	Klausur (90 Mir	ı.)		T					
Identisch 1	mit dem Modul BA ISt 1-3		LV Form	CMC	CD	Sen	neste	r	1	1
	Islamische Studie	rn.	LV-Form	SWS	CP	1	2	3 4	5	6
Arabisch III		Kurs X								
Arabisch III			Tutorium					X		
Summe				4	8					

## V.3.4 Englische Sprachwissenschaft

		INF	ENF
En1	Grundlagen der Englischen Sprachwissenschaft	12	12
En2	Survey of English Grammar	6	6
En3	Syntax	6	6
En4	Semantik	12	12
En5	Vertiefungsmodul Englische Sprachwissenschaft	12	6
En6	Selbständige Lektüre	6	6
Gesamt		60	54

## Internes Nebenfach Englische Sprachwissenschaft

Im Internen Nebenfach sind zu absolvieren Module von En1 bis En6.

Gesamtnotenrelevant sind folgende Module: von En1 bis En6.

## Externes Nebenfach Englische Sprachwissenschaft

Im Externen Nebenfach sind zu absolvieren Module von En1 bis En6, wobei das Modul En5 nur im Umfang von 6CP zu absolvieren ist; zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP).

Gesamtnotenrelevant sind folgende Module: von En1 bis En6.

			12 CP (insg	(.) = 360  h	
BA-ES- En1	Grundlagen der Englischen Sprachwissenschaft	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Basics of English Linguistics		4 SWS / 60 h	300 h	5115

Das Modul macht die Studierenden auf der Basis von englischen Sprachdaten mit den Grundbegriffen der Sprachwissenschaft und den Grundlagen der modernen Grammatiktheorie vertraut. Ziel ist es, den Studierenden ein Verständnis für die Teilgebiete der Sprachwissenschaft (Phonetik, Phonologie, Morphologie, Syntax, Semantik, Pragmatik, Soziolinguistik und historische Sprachwissenschaft) sowie ihrer jeweils spezifischen Fragestellungen, Fachbegriffe und Methoden der Sprachanalyse zu vermitteln.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Nach Abschluss des Moduls besitzen die Studierenden eine Übersicht über die moderne Sprachwissenschaft und ihre Teilgebiete. Sie kennen typische Fragestellungen und exemplarische Methoden jedes Teilgebiets und können identifizieren, welche Aspekte des Englischen in welchen Teilgebieten analysiert werden. Zusätzlich beherrschen sie die grundlegenden Fachbegriffe und Analysemethoden der GegenwartsSprachwissenschaft und können sie auf englische Sprachdaten anwenden.

## Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Beide Veranstaltungen sind erfolgreich zu besuchen, wobei die Teilnahme an Englische Sprachwissenschaft II den erfolgreichen Besuch von Englische Sprachwissenschaft I voraussetzt.

## **Empfohlene Voraussetzungen**

Das Modul ist zweisemestrig und kann im 1. oder 2. Fachsemester begonnen werden

Das Modul ist zweisemestrig und kann im 1. c	ouer 2. Facus	semester b	egonnei	ı werd	en.						
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirisch Kulturwiss		achwiss en	enscha	ıft.	FB	09	)	Sprach	1-	und
Verwendbarkeit des Moduls	HF, INF. C	Gesamtnot	enreleva	ant. Ve	rwenc	lbar f	ür VS	2 und	VS4.		
Häufigkeit des Angebots	Das Modu	l beginnt	in jeden	n Wint	er- un	d im S	Somm	ersem	ester.		
Dauer des Moduls	2 Semester	r									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. N	Manfred S	ailer								
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen	als										
Teilnahmenachweise	Übungsblä	itter									
Leistungsnachweise	Keine										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Englisch										
Modulprüfung	Fo	rm / Dau	er / ggf.	Inha	lt						
bestehend aus:	Hausarbeit	t (8 bis 12	Seiten)	oder l	Klausı	ır (90	-min)				
				Sem	ester						
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
En1.1. Engl. Sprachwissenschaft I P	roseminar	2	4	X							
En1.2. Engl. Sprachwissenschaft II P	roseminar	2	8		X						
Modulprüfung											
Summe		4	12								

Das Modul gibt einen Überblick über die zentralen Phänomene und Konstruktionen der Grammatik des Gegenwartsenglischen.  Lernergebnisse / Kompetenzziele Nach Abschluss des Moduls haben die Studierenden einen Überblick über die grammatischen Konstruktionen des Gegenwartsenglischen und können sie erkennen, voneinander abgrenzen und empirisch adäquat beschreiben.  Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Keine  Empfohlene Voraussetzungen Abgeschlossenes Teilmodul EnglS1.1  Zuordnung des Moduls (Studiengang / Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften Fachbereich)  Verwendbarkeit des Moduls ENF, INF. Gesamtnotenrelevant.  Häufigkeit des Angebots Das Modul findet sowohl im Winter- als im Sommersemester statt.  Dauer des Moduls 1 Semester  Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Manfred Sailer  Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Keine Leistungsnachweise Keine Leistungsnachweise Keine Unterrichts- / Prüfungssprache Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)												_	
BA-ES-En2    Survey of English Grammar   Pflichtmodul   Kontaktstudium 2 SWS / 30 h   150 h   SWS						6	CP (i	nsg.) :	= 180	h			•
Inhalte  Das Modul gibt einen Überblick über die zentralen Phänomene und Konstruktionen der Grammatik des Gegenwartsenglischen.  Lernergebnisse / Kompetenzziele  Nach Abschluss des Moduls haben die Studierenden einen Überblick über die grammatischen Konstruktionen des Gegenwartsenglischen und können sie erkennen, voneinander abgrenzen und empirisch adäquat beschreiben.  Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls  Keine  Empfohlene Voraussetzungen  Abgeschlossenes Teilmodul EnglS1.1  Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)  Verwendbarkeit des Moduls  ENF, INF. Gesamtnotenrelevant.  Bäufigkeit des Angebots  Das Modul findet sowohl im Winter- als im Sommersemester statt.  Dauer des Moduls  1 Semester  Modulbeauftragte / Modulbeauftragter  Studiennachweise/ ggf. als  Prüfungsvorleistungen  Teilnahmenachweise  Keine  Leistungsnachweise Keine  Unterrichts- / Prüfungssprache  Modulprüfung  Form / Dauer / ggf. Inhalt  Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)	BA-ES-En2	•	Pflichtn	nodul	Kon	taktst	udiun	1	Selb	ststud	lium	C.	_
Das Modul gibt einen Überblick über die zentralen Phänomene und Konstruktionen der Grammatik des Gegenwartsenglischen.  Lernergebnisse / Kompetenzziele Nach Abschluss des Moduls haben die Studierenden einen Überblick über die grammatischen Konstruktionen des Gegenwartsenglischen und können sie erkennen, voneinander abgrenzen und empirisch adäquat beschreiben.  Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Keine  Empfohlene Voraussetzungen Abgeschlossenes Teilmodul EnglS1.1  Zuordnung des Moduls (Studiengang / Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften Fachbereich)  Verwendbarkeit des Moduls ENF, INF. Gesamtnotenrelevant.  Häufigkeit des Angebots Das Modul findet sowohl im Winter- als im Sommersemester statt.  Dauer des Moduls 1 Semester  Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Prof. Dr. Manfred Sailer  Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Keine Leistungsnachweise Keine Leistungsnachweise Keine Unterrichts- / Prüfungssprache Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)		<b>0.1</b>			2.5	SWS/	30 h			150 h			ws
Comparison   Com	Inhalte												
Nach Abschluss des Moduls haben die Studierenden einen Überblick über die grammatischen Konstruktionen des Gegenwartsenglischen und können sie erkennen, voneinander abgrenzen und empirisch adäquat beschreiben.  Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Keine  Empfohlene Voraussetzungen Abgeschlossenes Teilmodul EnglS1.1  Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)  Verwendbarkeit des Moduls ENF, INF. Gesamtnotenrelevant.  Häufigkeit des Angebots Das Modul findet sowohl im Winter- als im Sommersemester statt.  Dauer des Moduls 1 Semester  Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen Teilnahmenachweise Keine Leistungsnachweise Keine Unterrichts- / Prüfungssprache Englisch  Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)			er die zentra	len Phän	omene	und	Konst	ruktio	onen	der (	Gramr	natik	des
Gegenwartsenglischen und können sie erkennen, voneinander abgrenzen und empirisch adäquat beschreiben.  Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls  Keine  Empfohlene Voraussetzungen  Abgeschlossenes Teilmodul EnglS1.1  Zuordnung des Moduls (Studiengang / Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften Fachbereich)  Verwendbarkeit des Moduls  ENF, INF. Gesamtnotenrelevant.  Das Modul findet sowohl im Winter- als im Sommersemester statt.  Dauer des Moduls  1 Semester  Modulbeauftragte / Modulbeauftragter  Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen  Teilnahmenachweise Keine  Leistungsnachweise Keine  Unterrichts- / Prüfungssprache  Englisch  Modulprüfung  Form / Dauer / ggf. Inhalt  Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)	Lernergebnisse	/ Kompetenzziele											
Empfohlene Voraussetzungen Abgeschlossenes Teilmodul EnglS1.1  Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)  Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften  Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften  Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften  Engirsche Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften  Engische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften  Engirsche Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften  Engische Sprachwissenschaften  Engische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften  Engische Sprachwissenschaft.												ionen	des
Empfohlene Voraussetzungen Abgeschlossenes Teilmodul EnglS1.1  Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)  Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften  ENF, INF. Gesamtnotenrelevant.  Bas Moduls (Studiengang / Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften  ENF, INF. Gesamtnotenrelevant.  Das Modul findet sowohl im Winter- als im Sommersemester statt.  Dauer des Moduls 1 Semester  Modulbeauftragte / Modulbeauftragter  Prof. Dr. Manfred Sailer  Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen  Teilnahmenachweise Keine  Leistungsnachweise Keine  Unterrichts- / Prüfungssprache Englisch  Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt  Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)	Teilnahmevora	ussetzungen für Modul bzw.	für einzelne L	ehrveran	staltun	gen de	s Mo	duls					
Abgeschlossenes Teilmodul EnglS1.1  Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)  Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften  ENF, INF. Gesamtnotenrelevant.  Das Modul findet sowohl im Winter- als im Sommersemester statt.  Dauer des Moduls  1 Semester  Modulbeauftragte / Modulbeauftragter  Prof. Dr. Manfred Sailer  Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen  Teilnahmenachweise Keine  Leistungsnachweise Keine  Unterrichts- / Prüfungssprache Englisch  Modulprüfung  Form / Dauer / ggf. Inhalt  Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)	Keine												
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)  Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften  ENF, INF. Gesamtnotenrelevant.  Das Modul findet sowohl im Winter- als im Sommersemester statt.  1 Semester  Modulbeauftragte / Modulbeauftragter  Prof. Dr. Manfred Sailer  Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen  Teilnahmenachweise Keine  Leistungsnachweise Keine  Unterrichts- / Prüfungssprache  Englisch  Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt  Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)	Empfohlene Vo	raussetzungen											
Fachbereich)  Verwendbarkeit des Moduls  ENF, INF. Gesamtnotenrelevant.  Das Modul findet sowohl im Winter- als im Sommersemester statt.  Dauer des Moduls  1 Semester  Modulbeauftragte / Modulbeauftragter  Prof. Dr. Manfred Sailer  Studiennachweise / ggf. als Prüfungsvorleistungen  Teilnahmenachweise Keine  Leistungsnachweise Keine  Unterrichts- / Prüfungssprache Englisch  Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt  bestehend aus: Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)	Abgeschloss	enes Teilmodul EnglS1.1	.1										
Häufigkeit des Angebots  Das Modul findet sowohl im Winter- als im Sommersemester statt.  1 Semester  Modulbeauftragte / Modulbeauftragter  Prof. Dr. Manfred Sailer  Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen  Teilnahmenachweise Keine  Leistungsnachweise Keine  Unterrichts- / Prüfungssprache Englisch  Modulprüfung  Form / Dauer / ggf. Inhalt  Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)		s Moduls (Studiengang /	Empirische Sp	rachwisse	enschaft.	FB 0	9 Spra	ch- uı	nd Ku	lturwi	ssensc	haftei	1
Dauer des Moduls  1 Semester  Modulbeauftragte / Modulbeauftragter  Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen  Teilnahmenachweise Keine  Leistungsnachweise Keine  Unterrichts- / Prüfungssprache Englisch  Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt  bestehend aus: Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)	Verwendbarkei	t des Moduls	ENF, INF. Ges	amtnoten	relevant	•							
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter  Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen  Teilnahmenachweise Keine  Leistungsnachweise Keine  Unterrichts- / Prüfungssprache Englisch  Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt bestehend aus: Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)	Häufigkeit des	Angebots	Das Modul fin	det sowoł	nl im Wi	nter- a	ıls im	Somn	nersen	nester	statt.		
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen  Teilnahmenachweise Keine  Leistungsnachweise Keine  Unterrichts- / Prüfungssprache Englisch  Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt bestehend aus: Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)	Dauer des Mod	uls	1 Semester										
Prüfungsvorleistungen  Teilnahmenachweise Keine  Leistungsnachweise Keine  Unterrichts- / Prüfungssprache Englisch  Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt  bestehend aus: Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)	Modulbeauftra	gte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Manf	fred Sailer	•								
Leistungsnachweise       Keine         Unterrichts- / Prüfungssprache       Englisch         Modulprüfung       Form / Dauer / ggf. Inhalt         bestehend aus:       Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)													
Unterrichts- / Prüfungssprache  Englisch  Form / Dauer / ggf. Inhalt  bestehend aus:  Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)	Teilnal	nmenachweise	Keine										
Modulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt  bestehend aus: Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)	Leistu	ngsnachweise	Keine										
bestehend aus: Hausarbeit (8 bis 12 Seiten) oder Klausur (90-min)	Unterrichts- / P	rüfungssprache	Englisch										
	Modulprüfung		Fo	orm / Dau	er / ggf	. Inha	lt						
	besteh	end aus:	Hausarbeit (8	bis 12 Sei	ten) ode	r Klau	sur (9	0-min	1)				
Semester			INE	arra	G.	Sem	ester		T	T	T		
LV-Form SWS CP 1 2 3 4 5 6 7 8			LV-Form	SWS	СР	1	2	3	4	5	6	7	8
En2. Survey of English Grammar Proseminar 2 6 X	En2. Survey	of English Grammar	Proseminar	2	6		X						
Modulprüfung	Modulprüfu	ng											

Summe

						- 10	· CD /		260	•		Т	
BA-ES-En3	Syntax		Pflichtn	nodul		taktst	udiur			ststud		S	4 WS
Inhalte					4.8	SWS /	60 h			300 h			
	rt in die formal-grammat	ische I	Reschreih	ung der Si	vntav de	s Eng	lische	n ein					
Lernergebnisse / Ko		isene i	<u>Jesemero</u>	ung der b	ymax ac	o Eng	Histric	ii ciii.					
Grammatiksyst	es des Moduls sind die em zu analysieren. Sie k d wissen, wie Grammatil	önnen	auch erke	ennen, wo	ein geg	ebene							
Teilnahmevorausse	tzungen für Modul bzw	. für e	inzelne L	ehrveran	staltung	gen de	es Mo	duls					
Abgeschlossen	es Modul EnglS1. Die Te	eilnahn	ne an En3	.2 setzt de	en erfolg	greiche	en Abs	chlus	s von	En3.1	vorau	S.	
<b>Empfohlene Voraus</b>	setzungen												
Das Modul ist	zweisemestrig und kann	im 3. o	der 4. Fac	chsemeste	r begon	nen w	erden.						
Zuordnung des Fachbereich)	Moduls (Studiengan	g /	Empiris Kulturw	che S <sub>l</sub>	prachwi ften	ssensc	haft.	FE	3 0	19	Sprac	h-	und
Verwendbarkeit de	s Moduls		INF, EN	IF. Gesam	tnotenre	elevan	t.						
Häufigkeit des Ang	ebots		Das Mo	dul begini	nt in jed	em W	inter-	und ir	n Son	merse	emeste	r.	
Dauer des Moduls			2 Semes	ster									
Modulbeauftragte /	Modulbeauftragter		Prof. Dr	. Manfred	Sailer								
Studiennachweise/ Prüfungsvorleistun	ggf. gen	als											
Teilnahme	nachweise		für En3.	2									
Leistungs	nachweise		für En3.	1									
Unterrichts- / Prüfu	ingssprache		Englisch	1									
Modulprüfung			Fo	rm / Dau	er / ggf	. Inha	lt						
bestehend	aus:		Hausarb	eit (8 bis	12 Seite	en)							
		***	Г	ama	CD	Sem	ester		1				
		LV.	-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
En3.1. Syntax	I	Pros	seminar	2	4			X					
En3.2. Syntax	II	Se	minar	2	8				X				
Modulprüfung													
										_	. 7		

4

Summe

12

			12 CP (insg	.) = 360 h	
BA-ES-En4	Semantik	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Semantics		4 SWS / 60 h	300 h	awa

Das Modul führt in die formale Beschreibung semantischer Phänomene des Englischen ein. Das Modul beinhaltet **zwei** weiterführende Seminare zu semantischen Phänomenen des Englischen.

## Lernergebnisse / Kompetenzziele

Nach Abschluss des Moduls sind die Studierenden in der Lage zentrale semantische Phänomene zu erkennen und adäquat zu beschreiben. Sie können einfache Sätze in eine semantische Beschreibungssprache übersetzen und deren Wahrheitswert für ein formales Modell berechnen.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss von K 6.1.

En4.1 und En4.2 können auch parallel besucht werden.

### **Empfohlene Voraussetzungen**

Keine

	ordnung des Moduls (Studiengang / hbereich)	Empirisch Kulturwis		achwiss	enscha	ft.	FB	09	)	Sprach	1-	und
Ver	wendbarkeit des Moduls	INF, ENF.	Gesamtno	otenrele	vant.							
Häı	nfigkeit des Angebots	Das Modu	ıl beginnt i	in jeden	Wint	er- un	d im S	Somm	ersem	ester.		
Dau	ier des Moduls	2 Semeste	r									
Mo	dulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. N	Manfred Sa	ailer								
	diennachweise/ ggf. als fungsvorleistungen											
	Teilnahmenachweise	für En4.2: Übungsblätter oder Portfolio										
	Leistungsnachweise	für En4.1:	Übungsbl	ätter od	er Por	folio						
Unt	errichts- / Prüfungssprache	Englisch										
Мо	dulprüfung	Fe	orm / Dau	ier / ggf	. Inha	lt						
	bestehend aus:	Hausarbei	t (8 bis 12	Seiten)	1							
			a****a	a n	Sem	ester						
		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
	En4.1. Semantik II	Seminar	2	4			X					
	En4.2. Semantik III	Seminar	2	8				X				
	Modulprüfung											
	Summe		4	12								

### Wahlpflichtmodul En5

Abzuleisten sind die Module im Umfang von 12 CP aus dem Vertiefungsmodul Englische Sprachwissenschaft (identisch mit dem Vertiefungsmodul ES Modul 3.4 aus dem Studiengang BA English Studies).

(Z.B. Grammatical Variation; Corpus Linguistics; Language Acquisition and Literacy Development; Language Contact and Language Change; Language Development; World Englishes). Das Modul En5 is im Externen Nebenfach nur im Umfang von 6CP zu absolvieren.

	Vertiefungsmodul Englische		12 CP INF/ 6CP ENF(in	nsg.) =180/ 360 h	
BA-ES-En5	Sprachwissenschaft	Wahl- pflicht-	Kontaktstudium	Selbststudium	3/6
DA-ES-EHS	Consolidation Module English Linguistics	modul	3/6 SWS / 45/90 h	135/270 h	SWS

### Inhalte

In diesem Modul werden Teilbereiche der Sprachwissenschaft (Phonetik, Phonologie, Morphologie, Syntax, Semantik, Pragmatik, Soziolinguistik und historische Sprachwissenschaft) in einsemestrigen Veranstaltungen vertiefend vermittelt.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Nach Abschluss des Moduls verfügen die Studierenden über eine vertiefte Kenntnis der Thematik, Methoden und Analyseverfahren von zwei Teilgebieten der Sprachwissenschaft. Sie sind in der Lage, zentrale Methoden und Analyseverfahren dieser Teilgebiete exemplarisch für alle Teilgebiete der modernen Sprachwissenschaft auf Daten des Englischen anzuwenden und sich durch eigenständige Lektüre weitere Kenntnisse in diesen Teilgebieten anzueignen.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.

### **Empfohlene Voraussetzungen**

Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.

Es genen die vorgaben des anbietenden Studien	gangs.									
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften									
Verwendbarkeit des Moduls	ENF, INF.									
Häufigkeit des Angebots	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Dauer des Moduls	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Manfred Sailer									
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen										
Teilnahmenachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Leistungsnachweise	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Lehr- / Lernformen	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Unterrichts- / Prüfungssprache	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
Modulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt									
bestehend aus:	Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studiengangs.									
	LV- Form SWS CP Semester 1 2 3 4 5 6 7 8									
Es gelten die Vorgaben des anbietenden Studien										
Modulprüfung	-Sango									
Summe										

			6 CP (insg.)	= 180 h	
BA-ES-En6	Selbständige Lektüre	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	- SWS
	Independent Reading		- SWS / - h	180 h	5445

In diesem Modul erweitern die Studierenden selbständig ihre Kenntnisse in zwei Bereichen der Englischen Sprachwissenschaft. Hierzu wählen sie selbst ergänzende und weiterführende Texte und erschließen sie sich in eigenverantwortlicher Lektüre. Durch das Selbststudium sollen die in der Basisphase erworbenen Kenntnisse vertieft und ein souveräner Umgang mit englischsprachigen linguistischen Fachtexten eingeübt werden. Als Orientierungshilfe dient dabei die aktuelle Leseliste der Abteilung für Englische Sprachwissenschaft des IEAS. Inhalt und Umfang des Selbststudiums sind zudem mit einer oder einem Prüfungsberechtigten abzusprechen.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Nach Abschluss des Moduls sind die Studierenden in der Lage selbständig mit englischsprachigen linguistischen Fachtexten umzugehen, sie in ihren jeweiligen Kontext einzuordnen und sich eigenverantwortlich neue Felder zu erschließen.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Keine										
Empfohlene Voraussetzungen										
Keine										
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sprachwi Kulturwissenschaften	ssenschaft	t. Fl	3	09	Sp	rach	ı <b>-</b>	ur	ıd
Verwendbarkeit des Moduls	INF, ENF. Gesamtnotenre	INF, ENF. Gesamtnotenrelevant.								
Häufigkeit des Angebots	Das Modul kann sowohl i	m Winter-	als im	Somi	nerse	meste	er sta	ttfir	nden	
Dauer des Moduls	1 Semester									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. Manfred Sailer									
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen										
Teilnahmenachweise	Keine									
Leistungsnachweise	Keine									
Unterrichts- / Prüfungssprache	Englisch									
Modulprüfung	Form / Dauer / g	gf. Inhalt								
bestehend aus:	30-minütiges Prüfungsges	spräch.								
				Ser	nester	•				
	LV-Form	SWS	CP	1	2 3	4	5	6	7	8
En6, Selbstorganisierte Lektüre	Selbststudium	0	6			X				
Modulprüfung										
Summe	·	0	6							

## **V.3.5 Digital Humanities**

		INF	ENF
DH 1.1	Programmierung	11	11
DH 1.2	Information Retrieval	5	5
DH 2.1	Modellierung	6	6
DH 2.2	Mathematische Grundlagen	5	5
DH 3.1	Texttechnologische Grundlagen	5	5
DH 3.2	Computational Humanities	14	14
DH 3.3	Praktikum	8	8
DH 4.1	Informationsverarbeitung	6	6
DH 4.2	Computational Humanities	3	3
DH 5.1	Wissenssysteme I	3	3
DH 5.2	Wissenssysteme II	3	3
DH 6.1	Sprachtheoretische Grundlagen der Computerlinguistik I – Syntax	6	6
DH 6.2	Sprachtheoretische Grundlagen der Computerlinguistik II – Semantik	6	6
DH 7	Künstliche Intelligenz	6	6
DH 8	Human-Computer Interaction	6	6
		60	54

## **Internes Nebenfach Digital Humanities**

Im Internen Nebenfach sind zu absolvieren die Pflichtmodule DH1.1, DH2.1 ODER DH2.2, und DH3.1 bis DH3.3, sowie DH 4.2 (insgesamt 48 CP). Außerdem zu absolvieren sind die Wahlpflichtmodule (DH 4.1, DH 5.1, DH 5.2, DH 6.1, DH 6.2, DH 7, DH 8) im Umfang von 12 CP.

Gesamtnotenrelevant. sind folgende Module: von DH1 bis DH4.2.

### **Externes Nebenfach Digital Humanities**

Im Externen Nebenfach sind zu absolvieren die Pflichtmodule DH1.1, DH2.1 ODER DH2.2, und DH3.1 bis DH3.3, sowie DH 4.2 (insgesamt 48 CP). Außerdem zu absolvieren sind die Wahlpflichtmodule (DH 4.1, DH 5.1, DH 5.2, DH 6.1, DH 6.2, DH 7, DH 8) im Umfang von 6 CP; zusätzlich das Modul KN1 des Allgemeinen Pflichtbereichs (6 CP; insgesamt 60 CP).

Gesamtnotenrelevant. sind folgende Module: von DH1 bis DH3.

BA-ES- DH1.1	ъ .		<b>11 CP</b> (insg.)		
	Programmierung	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	6
	Programming		6 SWS / 90 h	240h	SWS

Elementare Einführung in die Informatik: Grundlegende Elemente und Konzepte imperativer und objektorientierter Programmiersprachen: Datenstrukturen, Kontrollstrukturen, Datentypen; vom Problem zum Algorithmus, Algorithmenentwurf.

- Einführung in die objektorientierte Programmierung: Klassen, Objekte, Kommunikation, Vererbung, Architekturen von OO-Programmen.
- Elemente des Softwareengineerings: Entwicklungszyklen, Modularisierung, Anforderungen, Spezifikation, Korrektheit, Testen, Dokumentation.
- Nutzung von Betriebssystemen: Aufgaben und Struktur, Prozesse, Nebenläufigkeit, Synchronisation und Kommunikation, Parallele Programmierung, Sicherheit und Schutzmechanismen.
- Rechnernetze und Verteilte Systeme: Dienste und Protokolle, Kommunikationssysteme, Internet, Netzarchitekturen und Netzsicherheit.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden sollen Grundbegriffe der Informatik aus Programmiersicht kennen und über Wissen zum strukturierten und objektorientierten Programmieren mit einer imperativen Programmiersprache verfügen (instrumentale Kompetenz). Sie sollen die Prozesse und Methoden der Software-Entwicklung und des Algorithmenentwurfs sowie die Services des Betriebssystems kennen. Sie sollen weiterhin für Sicherheitsprobleme sensibilisiert sein und verteilte Systeme und paralleles Programmieren kennen (systemische Kompetenz). In den Übungsgruppen werden Teilnehmerinnen und Teilnehmer Lösungen präsentieren, bzw. im Dialog erarbeiten (kommunikative Kompetenz).

Termennier Losungen prasentieren, ozw. im Dialog erarbeiten (kommunikative Kompetenz).											
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne	Lehrveranstaltu	ngen des	Moduls	5							
Keine											
Empfohlene Voraussetzungen											
Keine											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Sp Kulturwissensch	orachwisse aften	enschaft	. 1	FB	09	) ;	Spra	ch-	u	nd
Verwendbarkeit des Moduls	HF und INF ES	BA mit d	em Sch	werp	ounk	t D	igita	al H	uma	nitie	es.
	Gesamtnotenrele	evant.									
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.										
Dauer des Moduls	1 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Andy Lücking										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweis für DH1.1.2 und DH 1.1.4										
Leistungsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernformen	Vorlesung / Übu	ng									
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung	Form / Dauer / gg	gf. Inhalt									
bestehend aus:	90-minütige Kla	usur									
Identisch mit B-PRG1 und B-DS1 im Studiengang BA	LV-Form	SWS	СР			Ç	Sem	este	r		
Informatik.	Lv-roiiii	SWS	CI	1	2	3	4	5	6	7	8
DH1.1.1 Grundlagen der Programmierung 1	Vorlesung	2	2	X							i .
DH1.1.2 Grundlagen der Programmierung 1	Übung	2	4	X							
DH1.1.3 Einführung in die Programmierung	Vorlesung	1	1,5	X							
DH1.1.4 Einführung in die Programmierung	Übung	2	3,5	X							
Modulprüfung											
Summe		6	11								

BA-ES-DH Information 5 CP = 180 h	
1.2 Retrieval Pflichtmodul Kontaktstudium Selbststudium 2SWS = 30 h1 150 h	sws

Das Seminar thematisiert aktuelle Ansätze und Methoden des Information Retrieval. Hierzu zählen Fragestellungen im Hinblick auf seine mathematischen und semiotischen Grundlagen ebenso wie (probabilistische, vektorielle, albebraische oder fuzzy-set-basierte) Retrieval-Modelle. Darüber hinaus werden Fragen der Evaluation von Retrieval-Systemen thematisiert und deren Anwendung im Bereich webbasierter Suchtechnologien demonstriert. Einen Schwerpunkt des Seminars bilden semantische Sprachmodelle für das Information Retrieval basierend auf geschlossenen und offenen Themenmodellen. Dabei dient das Multimedia-Retrieval ebenso als herausragendes Anwendungsbeispiel wie das Information Retrieval in dezentralisierten sozialen Netzwerken im Bereich des Web 2.0.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden sollen mit neueren texttechnologischen Entwicklungen des Information Retrieval vertraut gemacht werden und deren Anwendungen kennenlernen. Im Rahmen der Vorbereitung und Durchführung Wissenschaftlicher Vorträge sollen sie Retrieval-Modelle entwerfen, implementieren und empirisch evaluieren bzw. theoretisch reflektieren lernen. Insbesondere sollen sie dazu in die Lage versetzt werden, Retrieval-Modelle für die unterschiedlichen Aufgabenbereiche der geisteswissenschaftlichen Fachinformatik aufzubauen und zu bewerten. Die Vertiefung von Soft Skills bezogen auf Techniken des Wissenschaftlichen Vortragens runden das Spektrum der Lernziele der Veranstaltung ab.

Leffiziele der Veranstaltung ab.											
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einz		ngen des	Moduls	3							
Erfolgreicher Abschluss der Veranstaltungen Di	H1.1										
Empfohlene Voraussetzungen											
Texttechnologie, Computerlinguistik, Data Mining, Wahrscheinlichkeitstheorie, Graphentheorie, mathematisc Logik.							iscl	ıe			
Zuordnung des Moduls (Studiengang /	Empirische Spra	chwissens	chaft.	FB	0	9	Sp	oracl	1-	uı	ıd
Fachbereich)	Kulturwissenschafte	n									
Verwendbarkeit des Moduls	HF und INF ES I	3A mit d	em Sch	werpu	ınkt	Dig	gital	Hu	mar	nitie	s.
	Gesamtnotenrelevant.										
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet in	jedem So	mmerse	mestei	r stat	t.					
Dauer des Moduls	1 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Andy Lücking										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Keine										
Leistungsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernformen	Seminar										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung	Form / Dauer / gg	gf. Inhalt									
bestehend aus: 35-	minütige mündliche Pr	üfung OD	ER Kla	usur (	120 I	Min.	.)				
	IVE	CIVIC	CD			Se	mes	ster			
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
DH 1.2 Information Retrieval	Seminar	2	5				X				
Modulprüfung											
Summe		2.	6								

					6 C	P (insg.)	= 1	180h	1				
B	A-ES-DH 2.1	Modellierung	Pflichtmo		ntaktstud	ium		Selb	ststu	dium		4 SWS	
		Modelling			SWS / 60	h			120 I	n			
Inha	ılte												
	Das Modellierer	n dient der präzisen Besch	reibung von I	Problemen durc	h spezielle	Modell	le un	d is	t dan	nit Vor	ausse	etzung	
	für die Lösung e	eines Problems bzw. ermög	glicht oft eine	oft einen systematischen Entwurf.									
				zunächst die grundlegenden Begriffe, wie z.B. "Modell" und									
		geklärt werden. Anschli											
		Kalküle, Aussagen- und P									onte	xtfreie	
		Kellerautomaten, kontextso											
		tung DH.2.2 werde grund	dlegende Ken	ntnisse aus Me	engenlehre,	, Algebr	a, A	utor	nater	theori	e, St	tatistik	
_	und Methodenle												
Leri	Lernergebnisse / Kompetenzziele												
	Kenntnis der grundlegenden Modellierungsmethoden und Beherrschen der entsprechenden Techniken. Fähigkeit zur												
T 11	präzisen und formalen Ausdrucksweise bei der Analyse von Problemen.  Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls												
Teili	nahmevorausset: Keine	zungen fur Modul bzw. i	tur einzelne L	Lehrveranstalt	ungen des	Modul	S						
T													
Emj	ofohlene Vorauss Keine	setzungen											
7		lula (Studionaona / Fook	hanaiah)	Emminisaha (	lmma abrevia a	on a ch of		FB	09	Con	o o la	und.	
Zuo	ranung des Mod	luls (Studiengang / Fach		Empirische S Kulturwissensc	Sprachwiss	enschai	ι	ГB	09	Spr	acn-	und	
Vors	vendbarkeit des	Module				lam Sch	wor	nunl	ct Di	gital L	luma	nitios	
verv	wenubai ken ues	Moduls		HF und INF ES BA mit dem Schwerpunkt Digital Humanities. Gesamtnotenrelevant.									
Нап	figkeit des Ange	hate		Das Modul beg		al im Wi	intor	ale	im S	Commo	rcon	nector	
	er des Moduls	DULS		2 Semester	JIIII SOWOI	11 1111 441	inter	- ais	IIII K	OHIHIC	iscii	iicstci.	
		Modulbeauftragter		Dr. Andy Lück	ina								
		gf. als Prüfungsvorleistu		DI. Alluy Luck	iiig								
Stut	Teilnahmen			Teilnahmenach	weis für D	H2 1 1 1	ınd l	DH	2 1 2				
	Leistungsn			Keine	weis ful D	112.1.1	and i	DII	2.1.2				
Leh	r- / Lernformen	aciiweise		Vorlesung / Üb	ıınσ								
	errichts- / Prüfu	ngssnrache		Deutsch	ung								
	lulprüfung	пдооргасис		orm / Dauer /	oof. Inhalt								
	tehend aus:			90-minütige K		•							
505		B-MOD und B3-1 im Studi					Se	mes	ter				
	2. Chingen inti B	Informatik.		LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4 5	6	7 8	
	DH 2.1.1 Model	J		Vorlesung	2	3	-		X	+ -		, 0	

Übung

6

DH 2.1.2 Modellierung

Modulprüfung Summe

					5 CP	(insg.)	= 18	80h					
BA-ES- DH 2.2	Mathematische Grundlagen	Pflichtmo	odul	Kon 4 SWS	taktstudi	um	S	elbstst		ım		4 SW	$\mathbf{s}$
	Mathematical Fundamentals			45W5	/ 60 n			120	n				
Inhalte													
In d	em Modul werden die mathematisch	nen und metho	dischen (	Grundlag	gen für das	Lingui	stiks	tudium	gele	egt.			
Lernerge	bnisse / Kompetenzziele												
	h Abschluss des Moduls verfügen di			rundlege	nde Kennt	nisse au	s Me	engenle	hre,				
Algebra, Automatentheorie, Statistik und Methodenlehre.													
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls													
Keiı	= <del>-</del>												
	ene Voraussetzungen												
Keiı											_		
Zuordnu	chbereich)	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und Kulturwissenschaften											
								1. 5	,	1 77		٠,٠	
Verwend	barkeit des Moduls			notenrel	BA mit d	lem Sch	werp	ounkt L	ngita	al Hu	ıma	nıtıe	S.
TT#Cl	*4 dos Assocho4s					-1 : 337	: 4	-1- :	C -			4	
Haungke	it des Angebots		statt.	odui begi	nnt sowol	11 1III W	ınter	- ais in	1 30	mme	rser	nest	er
Daner de	s Moduls		2 Seme	ster									
	auftragte / Modulbeauftragter		Dr. Andy Lücking										
	achweise/ ggf. als Prüfungsvorleis	tungen	Di. I may Edeking										
	Teilnahmenachweise	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	Teilnah	menachy	veis für D	H2.2.1 ı	ınd I	OH 2.2	2				
	Leistungsnachweise		Keine										
	ernformen		Vorlesu	ng / Übu	ng								
Unterric	hts- / Prüfungssprache		Deutsch										
Modulpr		I	Form / D	auer / g	gf. Inhalt								
bestehen			Klausuı	r (90-mir	i.)								
			137	Form	SWS	СР	Sei	nester					
			LV-	LOLIII	2 M 2	CP	1	2 3	4	5	6	7	8
DH	2.2.1 Mathematische Grundlagen			esung	2	3		X					
DH	2.2.2 Mathematische Grundlagen		Üt	oung	2	2		X					
Mod	lulprüfung												
Sun	nme				4	5							

			5 CP (insg.		
BA-ES-DH 3.1	Texttechnologische Grundlagen	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4 SWS
	Text Technological Fundamentals		4 SWS / 60 h	90 h	awa

Die Vorlesung führt in die Grundlagen der geisteswissenschaftlichen Fachinformatik insbesondere im Bereich natürlichsprachlicher Texte ein. Ausgehend von einer Einführung in Grundbegriffe zur Beschreibung und Analyse geisteswissenschaftlicher Artefakte (z.B. Texte oder Bilder) wird das Aufgabenspektrum und das Methodenarsenal der Texttechnologie vorgestellt. Anhand von praktischen Beispielen führt die Vorlesung in die computerbasierte Analyse geisteswissenschaftlicher Artefakte ein. Sie thematisiert unter anderem Grundzüge von Text und Web Mining, des Information Retrieval und des Semantic Web. Sämtliche theoretischen Konzepte der Vorlesung werden anhand des eHumanities Desktop, der als rein webbasiertes Corpusmanagementsystem entwickelt wurde, exemplifiziert. Auf diese Weise werden theoretische Konzepte stets anhand einschlägiger Aufgabenstellungen der Texttechnologie praktisch erprobt. Schließlich thematisiert die Vorlesung Anwendungsgebiete der Texttechnologie im Bereich der textbasierten Informationsverarbeitung in Wirtschaftsunternehmen, Verlagen, Museen und Stiftungen

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Vorlesung führt in grundlegende Begriffe, Methoden und Aufgabengebiete der geisteswissenschaftlichen Fachinformatik und insbesondere der Texttechnologie ein. Am Ende der Vorlesung sollen die Studierenden mit den grundlegenden Verfahrensweisen der Modellierung, Analyse und Verarbeitung textueller Einheiten vertraut sein. Ferner sollen sie dazu in die Lage versetzt werden, texttechnologische Aufgabenstellungen zu erfassen und geeignete Lösungsmöglichkeiten zu identifizieren. Die Anwendung der erworbenen Kenntnisse und Fähigkeiten wird anhand konkreter, praxisnaher Aufgaben eingeübt.

## Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Empfohlene	Voraussetzungen
------------	-----------------

Linguistik, Semiotik, Logik, Graphentheorie, Dat	tenbanken									
Zuordnung des Moduls (Studiengang /	Empirische Sprachwissenschaft. FB 09 Sprach- und									
Fachbereich)	Kulturwissenschaften									
Verwendbarkeit des Moduls	HF und INF ES BA mit dem Schwerpunkt Digital Humanities.									
	Gesamtnotenrelevant.									
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet in jedem Wintersemester statt.									
Dauer des Moduls	1 Semester									
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Andy Lücking									
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen										
Teilnahmenachweise Teilnahmenachweis für DH3.1.1, DH 3.1.2										
Leistungsnachweise	Keine									
Lehr- / Lernformen	Vorlesung / Übung									
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch									
Modulprüfung	Form / Dauer / ggf. Inhalt									
bestehend aus:	35-minütige mündliche Prüfung ODER Klausur (120 Min.)									
Identisch mit B-EIT1 mit CL-PR und BKSPP-PR	im LV-Form SWS CP Semester									
Studiengang BA Informatik.	1 2 3 4 5 6 7 8									
DH 3.1.1 Einführung in die Texttechnologie 1	Vorlesung 4 5 X									
Modulprüfung										
Summe	5									

BA-ES-DH	Computational		14CP (insg.) = 520 h					
3.2	Computational Humanities	Pflichtmodul	Kontaktstudium 8 SWS / 120 h	Selbststudium 400 h	SWS			

Ausgehend von dem breiten Spektrum geisteswissenschaftlicher Forschungsgegenstände thematisiert die Vorlesung die Anwendung und Weiterentwicklung von Methoden des Data Mining in der geisteswissenschaftlichen Fachinformatik. Es geht darum, geisteswissenschaftliche Forschungsfragen mit Hilfe von Methoden der Informatik zu bearbeiten. Hierzu führt die Vorlesung in die automatische Analyse sprachlicher und nicht-sprachlicher, multimedialer und multimodaler Artefakte ein, wie sie typischerweise von geisteswissenschaftlichen Disziplinen thematisiert werden. Auf der Basis einer Einführung in die Aufgabengebiete des Computing in the Humanities werden Begriffe, Methoden und Algorithmen des Data Mining vorgestellt. Dies betrifft die Identifikation und Exploration von Merkmalen geisteswissenschaftlicher Artefakte für das überwachte und unüberwachte Lernen von Klassen solcher Artefakte ebenso wie das automatische Lernen und Auszeichnen ihrer Strukturen. Einen weiteren Anwendungsschwerpunkt betrifft die automatische Analyse und Verarbeitung multimodaler Systeme, insbesondere also die dialogische Kommunikation. Darüber hinaus werden Methoden zur Repräsentation und Analyse von Netzwerken geisteswissenschaftlicher Artefakte thematisiert. Hierzu werden dezentralisierte soziale Netzwerke des Web 2.0 ebenso herangezogen wie historische Corpora, die über große Zeiträume hinweg entstanden sind. Das Text und Web Mining schließlich bilden herausragende Anwendungsgebiete der Vorlesung.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Vorlesung führt in grundlegende Begriffe, Methoden und Aufgabengebiete der automatischen Analyse geisteswissenschaftlicher Artefakte ein. Am Ende der Vorlesung sollen die Studierenden mit den grundlegenden Verfahrensweisen der automatischen Analyse geisteswissenschaftlicher Artefakte vertraut sein. Sie sollen dazu in die Lage versetzt werden, Anwendungen im Bereich des Computing in the Humanities eigenständig zu entwickeln und anhand von Datensammlungen empirisch zu erproben und zu evaluieren.

anhand von Datensammlungen empirisch zu erproben und zu evaluieren.											
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einze	elne Lehrveranstaltu	ıngen des	Modul	S							
Erfolgreicher Abschluss der Veranstaltungen DH1.1	und DH2.2										
Empfohlene Voraussetzungen											
Linguistik, Semiotik, Logik, Graphentheorie, Daten	banken										
Zuordnung des Moduls (Studiengang /	Empirische Spra	chwissens	schaft.	FI	3	09	S	prac	ch-	u	nd
Fachbereich)	Kulturwissenschaft	en									
Verwendbarkeit des Moduls	Im B.Sc. Studienga	ang Inform	natik. H	lF u	nd I	NF :	ESc	BA	mi	t de	m
	Schwerpunkt Digita	al Humani	ties. Ge	sam	tnote	enrel	eva	nt.			
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet in	n jedem W	interser	nest	er sta	att.					
Dauer des Moduls	1 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Andy Lücking										
Studiennachweise											
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweis	für DH3.	2.1, DH	3.2	.2						
Leistungsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernformen	Vorlesung / Praktiukum										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung	Form / Dauer / g	gf. Inhalt									
bestehend aus:	35-minütige mündli	iche Prüfu	ng ODE	ER K	Claus	sur (	120	Miı	ı.)		
Identisch mit B-EIT1 mit CL-PR und BKSPP-PR is	n LV-Form	SWS	СР	Se	mes	ter					
Studiengang BA Informatik.	LV-FOIIII	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
DH 3.2.1 Computational Humanities	Vorlesung	4	6			X					
DH 3.2.2 Computational Humanities	Praktikum	4	8			X					
Modulprüfung											
Summe		8	14								

			<b>8 CP</b> (insg.) =	240 h						
<b>BA-ES-DH 3.3</b>	Praktikum	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	8 SWS					
	Practical		3 SWS / 45 h	5 SWS / 195 h	3443					
	Course									
Inhalte										
oder Modellierun	gsprojekte vertief	t. Zu den belegbaren	r Digital Humanities praktisch Praktika gehören "WikiNect",	"Stolperwege", "T						
und das "Praktikum Computerlinguistik". Es kann im Modul DH3 nur ein Praktikum ausgewählt werden.										
Lernergebnisse / Kom		anhait aina muaialeth	aga gama. Anyyandyna, angtallan	Ava maamamian	a ah mia ah an					
Die Teilnehmer sollen in Gruppenarbeit eine projektbezogene Anwendung erstellen. Aus programmiertechnischer Sicht soll vor allem der Umgang mit einer Programmiersprache, die Verwendung von Frameworks, objektorientiertes										
Programmieren sowie die Vernetzung innerhalb größerer Programmierprojekte vermittelt werden. Neben den Programmieraufgaben gibt es eine ganze Reihe von Datenerhebungs- und Modellierungsaufgaben, welche ebenso										
strukturiert eingeübt und gelöst werden.										
			hrveranstaltungen des Modul	c						
	•	tungen DH1.1 und Di	9	5						
Empfohlene Vorausse		vangen Billii and B								
		theorie, Datenbanken								
		iengang / Empir	ische Sprachwissenschaft.	FB 09 Spra	ch- und					
Fachbereich)	(		wissenschaften							
Verwendbarkeit des M	<b>Ioduls</b>		nd INF ESc BA mit dem Schrittnotenrelevant.	werpunkt Digital H	Iumanities.					
für andere Studiengär	ıge									
Häufigkeit des Angebo	ots	Das M	lodul findet in jedem Wintersen	nester statt.						
Dauer des Moduls		1 Semester								
Modulbeauftragte / M	Iodulbeauftragte	r Dr. Aı	ıdy Lücking							
Studiennachweise/ ggf	f. als Prüfungsvo	rleistungen		·						
Teilnahmena	chweise	Teilna	hmenachweis für DH3.3							
Leistungsna	chweise	Keine								
Lehr- / Lernformen		Prakti	kum							
Unterrichts- / Prüfung	gssprache	Deuts	ch							
Madalassifassa		T <sub>a</sub> ,	/ Damen / auf Inhal4							

Form / Dauer / ggf. Inhalt

LV-Form

Praktikumsbericht (12 bis 16 Seiten)

SWS

CP

8

8

Semester 1 2 3

4 5 6 7

X

8

Modulprüfung

bestehend aus:

DH 3.3 Praktikum

Modulprüfung Summe

Identisch mit B-EIT1 mit CL-PR und BKSPP-PR im

Studiengang BA Informatik.

Wahlpflichtm	nodule DH 4, DH 5, DH 6, DH7				
BA-ES-DH	Informationsverarbeitung	Wahl-	6 CP (insg Kontaktstudium 4 SWS / 60 h	g.) = 180 h Selbststudium 120 h	4
4.1	Information Processing	pflicht- modul	4 SW3 / 00 H	120 H	SWS

Die Verarbeitung natürlicher Sprache hat sich mit dem Aufkommen des Web 2.0 und der massiven Verbreitung intelligenter Endgeräte in den letzten Jahren zu einem wichtigen Bereich der Informationstechnologie entwickelt. Die zentrale Herausforderung für bestehende Technologien besteht dabei darin, Information nicht nur nach Schlagworten zu durchsuchen und zu filtern, sondern auch auf einer Inhaltsebene zugänglich zu machen und zu erschließen. Gleichzeitig hat die automatische Analyse menschlicher Sprache in den letzten Jahrzehnten große Fortschritte gemacht, so dass heute klassische Bereiche der Texttechnologie ein hohes Niveau erreicht haben, das sich dieses seit Jahren stabil entwickelt. Auf dieser Basis beschäftigt sich die Sprachtechnologie als Wissenschaft zunehmend mit der Verarbeitung menschlicher Sprache auf der Ebene der Semantik. "Machine Reading" bezeichnet dabei Ansätze, die ausgehend von geschriebenen (oder transliterierten) Texten versuchen, eine möglichst vollständige Erfassung der semantischen Inhalte der zugrundeliegenden Texte zu erreichen. Diese Veranstaltung behandelt semantische Technologien, die dazu dienen, um strukturierte Information aus natürlichsprachlichen Texten zu extrahieren, zu aggregieren, speichern, auszutauschen, miteinander zu verknüpfen und auszuwerten. Dabei werden einerseits computerlinguistische Methoden vorgestellt, mit deren Hilfe Bedeutungsinformation gewonnen werden kann (Word Sense Disambiguation, Named Entity Recognition, distributionelle Semantik, Semantic Role Labeling, Anaphernresolution), andererseits Formalismen und Technologien aus dem Bereich des Semantic Web, die ermöglichen, diese Informationen zu repräsentieren und weiter zu verarbeiten (RDF, OWL, Beschreibungslogiken), sowie mit anderen Wissensquellen zu verbinden (SPARQL, Linked Data).

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Veranstaltung besteht aus Vorlesung und Übung, Gegenstand der letzteren sind Projektaufgaben, die in Gruppenarbeit durchzuführen und vorzustellen sind. Die Vorlesung behandelt unterschiedliche Aspekte der semantischen Verarbeitung: Sprachliche Basiskategorien und Wortnetze, syntaktische und semantische Relationen, Koreferenz und Anaphernresolution, Diskursrelationen und Diskursparsing, logische Schlussverfahren.

#### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls Erfolgreicher Abschluss des Moduls DH1 **Empfohlene Voraussetzungen** Linguistik, Semiotik, Logik, Graphentheorie, Datenbanken Zuordnung des (Studiengang Empirische Sprachwissenschaft. FΒ Moduls Sprachund Fachbereich) Kulturwissenschaften Verwendbarkeit des Moduls HF und INF BA ES mit dem Schwerpunkt Digital Humanities. Gesamtnotenrelevant. Häufigkeit des Angebots Das Modul findet Sommersemester statt. Dauer des Moduls 1 Semester Modulbeauftragte / Modulbeauftragter Dr. Andy Lücking Studiennachweise/ als Prüfungsvorleistungen **Teilnahmenachweise** Teilnahmenachweise für gewählte Veranstaltungen Leistungsnachweise Keine Lehr- / Lernformen Vorlesung / Übung **Unterrichts- / Prüfungssprache** Deutsch Modulprüfung bestehend aus Form / Dauer / ggf. Inhalt 35-minütige mündliche Prüfung ODER Klausur (120 Min.) Identisch mit B-EIT2, MaR, M-CH-S, M-IR-S im Semester **SWS** LV-Form CP Studiengang BA und MA Informatik. 3 4 5 6 7 DH 4.1.1 Machine Reading / Computational Vorlesung 2 3 X Semantics DH 4.1.2 Machine Reading / Computational 2 3 X Übung Semantics Modulprüfung Summe

DA EC DII	Commentational		3CP (insg.)	= 90 h	2
BA-ES-DH 4.2	Computational Humanities	Pflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	SWS
	11411411141		2 SWS / 30 h	60 h	2112

Das Seminar thematisiert aktuelle Forschungsfragen aus dem Bereich Computational Humanities. Als Beispiel hierfür ist die Informationsverarbeitung in dezentralisierten sozialen Netzwerken ebenso zu nennen wie die Modellierung des zeitlichen Wandels sprachlicher Informationssysteme (etwa am Beispiel historischer Sprachstufen), die automatische Sprachverarbeitung in Avataren ebenso wie die automatische Verarbeitung multimodaler Information in solchen Systemen, computerbasierte Modelle der Sprachevolution ebenso wie kognitive Interaktionstechnologien, die sich unter anderem am menschlichen Gedächtnis orientieren. All diesen Forschungsbereichen ist ihre methodische Ausrichtung auf die automatische Analyse des jeweiligen Forschungsgegenstands gemeinsam, und zwar auf der Basis seiner zeichentheoretischen, kognitionstheoretischen oder sprachphilosophischen Durchdringung. Aktualität, Automatisierung und geisteswissenschaftliche Reflexion bilden daher die drei Bezugspunkte für die Themenwahl im Rahmen des Seminars.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden sollen die computerbasierte Analyse geisteswissenschaftlicher Forschungsgegenstände mit ihrer zeichentheoretischen Analyse kombinieren lernen. Es geht um den Erwerb der Fähigkeit, Modelle der Informatik nicht allein aufgrund ihrer raum-zeitlichen Komplexität zu bewerten, sondern zugleich vor dem Hintergrund ihrer geisteswissenschaftlichen Relevanz. Der Brückenschlag von Informatik und Geisteswissenschaft im Sinne einer geisteswissenschaftlichen Fachinformatik bildet daher ein wesentliches Lernziel des Seminars. Die Vertiefung von Soft Skills bezogen auf Techniken des Wissenschaftlichen Vortragens runden das Spektrum der Lernziele der Veranstaltung ab

ab.											
Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einz	zelne Lehrveranstaltu	ngen des	Moduls	S							
Erfolgreicher Abschluss der Veranstaltungen DH1.	1 und DH2.2										
Empfohlene Voraussetzungen											
Abschluss der Veranstaltungen DH 3.1 DH 3.2											
Zuordnung des Moduls (Studiengang /		chwissens	chaft.	FB	3	09	S	prac	h-	u	nd
Fachbereich)	Kulturwissenschafte										
Verwendbarkeit des Moduls	HF und INF ESc E		m Schv	werp	unk	t Di	gita	l Hı	ımaı	niti	es.
	Gesamtnotenrelevan	ıt.									
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet in	jedem So	mmerse	mes	ter s	statt.					
Dauer des Moduls	1 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	0 0										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachweis	für DH4.2	2.1								
Leistungsnachweise	Keine										
Lehr- / Lernformen	Vorlesung / Übung										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung	Form / Dauer / g										
bestehend aus:	35-minütige mündli	che Prüfui	ng ODE	R K	laus	ur (9	90 N	Iin.)	)		
	LV-Form	SWS	CP	Se	mes	ter					
	LV-I OIIII	2110	CI	1	2	3	4	5	6	7	8
DH 4.2.1 Computational Humanities	Seminar	2	3				X				
Modulprüfung											
Summe		2	3								

D. EG	Wissenssysteme I	****		3 (	CP (ins	g.) =	90 h					•	
BA-ES-1 5.1	Knowledge Systems I	- Wahlpflicht modul	Kon	taktstudi SWS / 30 l	um				diun 1	1		SW:	$\mathbf{s}$
Inhalte													
wis Da mo Scl Lernerg	s Modul behandelt vielfältige Assenschaft und Sprachtechnolog rstellung von Zeit, Vages Wiss dale Logiken, Situationslogik, mittstellen zur Kommunikation r ebnisse / Kompetenzziele	gie werden Wisser en (Fuzzy-, Proba Planen) vermittelt mit solchen Systeme	nsrepräsentati abilistisches t. Darüber h en eingeübt.	onen der Schließen) inaus wer	KI (I ), Nich rden U	Prädil ntmor Jmset	katen noton tzung	logil ne Log g un	k, Ko ogik d Ev	onze und alua	ept-L l Scl ation	ogik nließ en v	en, en, ⁄on
	Grundlegende Techniken der Repräsentation, Schlussfolgerungen und Verarbeitung von Wissen sollen erlernt werden. Gestaltung effektiver Benutzungsschnittstellen. Kenntnis aktueller Themen, Methoden und Techniken linguistischer												
	staltung effektiver Benutzungsso ormationssysteme.	ennittstellen. Kenn	tnis aktueller	Themen,	Meth	oden	und	Tecl	nnıke	n lı	ngui	stisch	ner
			1	14	I N.T .	31							
	<b>nevoraussetzungen für Modul</b> olgreicher Abschluss des Moduls		<b>Lenrverans</b> ta	ntungen a	ies ivio	auis							
	lene Voraussetzungen	DIII											
	iguistik, Semiotik, Logik, Philoso	nhie des Geistes											
Zuordni			cho Spra	chwissens	chaft	E	В	09		Spra	ch		ınd
Fachber			issenschafter		ciiait.	1	Ь	0)	,	эрга	icii-	u	ma
	lbarkeit des Moduls		d INF BA		dem !	Schw	ernii	nkt	Digi	tal	Hum	aniti	ies
, 61 1/611			notenrelevant		delli .	3011 11	стра		2151		11011		
Hänfigk	eit des Angebots		dul findet in		eiten So	omme	ersen	neste	r stat	t.			$\neg$
	es Moduls	1 Semes		jedelli 2e		<u> </u>	01001		1 5000				_
	eauftragte / Modulbeauftragter		y Lücking										$\neg$
Studieni	nachweise/ ggf. svorleistungen	als	<u> </u>										
	Teilnahmenachweise	Teilnahı	menachweise	für gewäh	ılte Vei	ransta	ltun	gen					
	Leistungsnachweise	Keine											
Lehr- / I	Lernformen	Seminar	r/Übung										
Unterrio	hts- / Prüfungssprache		oder Englisc	h									
	fodulprüfung Form / Dauer / ggf. Inhalt												
bestehe			itiger Vortrag										
Ider	ntisch mit B-IS-BS im Studiengan	g BA Informatik	LV-Form	SWS	СР	Sen 1	neste	2 r	4	5	6	7	8
	.1.1 Linguistische Informationss jährlich)	ysteme	Seminar	2	3						X		
Modu	ılprüfung												
				2	3								

							3 CP (i	nsg.) =	90 h	l				
	-ES- I 5.2	Wissenssysteme II	Wahlpflich	ntmodul		ontaktst			Selb	ststud	lium		2 SW	
		Knowledge Systems II				2 SWS /	30 h			90 h			~	_
Inha														
	Inform techni beispi Korpu	isinformationssysteme.	chwissenschat	ft und Spa ne linguis	rachtec tische	chnologi Informa	e disku ationssy	tiert. I	Nebei vorg	n eine gestell	r Eir	ıführı d dis	ing skutio	die
Lerr		nisse / Kompetenzziele												
Kenntnis aktueller Themen, Methoden und Techniken linguistischer Informationssysteme. Eine Übung von Literatursuche und Präsentationstechniken mit modernen medialen Hilfsmitteln; autodidaktische Kompeten Vermittlung von Schnittstellenkompetenz in der interdisziplinären Kommunikation.														
Teilr	Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls													
	Erfolgreicher Abschluss des Moduls DH1													
Emp		e Voraussetzungen												
		istik, Semiotik, Logik												
	rdnung	,		oirische		chwisser	ıschaft.	FI	3	09	Spr	ach-	ι	und
	nbereic	)		urwissens		_								
Verv	wendba	rkeit des Moduls	HF	und INF	BA	ES mit	dem	Schwe	rpunl	ct Dig	gital	Hun	naniti	ies.
				amtnotenre										
		des Angebots		Modul fin	det in j	jedem zv	veiten S	omme	rsem	ester s	att.			
		Moduls		mester										
		ftragte / Modulbeauftragter	Dr. A	Andy Lück	cing									
		hweise/ ggf. orleistungen	als											
	Te	ilnahmenachweise	Teilı	nahmenacl	nweise	für gew	ählte Ve	ransta	ltunge	en				
	L	eistungsnachweise	Keir	ne										
Leh	r- / Ler	nformen	Sem	inar/Übun	g									
Unto	errichts	s- / Prüfungssprache	Deu	tsch oder I	Englisc	ch								
Mod	lulprüf	ung		Form / I	Dauer .	/ ggf. In	halt							
	tehend		45-r	ninütiger V										
	Id	lentisch mit B-WV-BS im Studie	ngang BA	LV-Fo		SWS	СР	Seme	ester					
		Informatik.		Lv-F0	71111	SWS	CF	1	2 (	3 4	5	6	7	8
	DH	5.2.1 Aktuelle Themen	aus der	Übuı	200	2	3					X		
	Wisse	nsverarbeitung (zweijährlich)		Obui	ng	۷	3					Λ		<u> </u>
	Modu	lprüfung												
	Sumn	ne				2	3							

	Sprachtheoretische Grundlag	en der			- (	CP (in	nsg.) =	= <b>180</b> ]	h				
DA EC DII	Computerlinguistik I – Syn		V	Vahl-				a	<b>.</b>		4		
BA-ES-DH 6.1	Theoretical Basics of Computa			flicht- nodul	Konta 4 SV	ktstud VS / 60		stu	elbst- idium	1	4 SW		
	Linguistics I – Syntax					, , , , ,		1	20 h				
Inhalte													
	ul führt in die formal-grammatische E	Beschreibun	g der S	Syntax des	Englise	hen ein	١.						
	e / Kompetenzziele												
	schluss des Moduls sind die Studie												
	iksystem zu analysieren. Sie können					ystem i	nicht c	lie gev	vünsc	hte A	Analy	yse	
	nn und wissen, wie Grammatikfragm												
	ussetzungen für Modul bzw. für ein	izelne Lehr	veran	istaltunge	n des M	oduls							
	cher Abschluss des Moduls DH1												
Empfohlene Vo	k, Grammatik des Englischen												
	des Moduls (Studiengang /	Empirisch	. (	Sprachwiss	conschaf	f E	В	09	Spra	nch		ınd	
Fachbereich)	des Woduls (Studiengang /	Kulturwiss			senschai	ι. Γ	ъ	09	Spra	acii-	u	IIIu	
Verwendbarke	it des Moduls	HF und INF BA ES mit dem Schwerpunkt Digital Humanities.											
ver wendbarke	it des Moddis	Gesamtnotenrelevant.											
Häufigkeit des	Angebots	Das Modu			Winters	emeste	r statt						
Dauer des Mod	0	1 Semester		J J									
Modulbeauftra	gte / Modulbeauftragter	Prof. Dr. N	1anfre	d Sailer									
Studiennachwe													
Prüfungsvorlei													
Teilna	hmenachweise	Teilnahme	nachv	veise für ge	ewählte `	Veranst	altung	gen					
Leistu	ıngsnachweise	Leistungsr	achw	eis für gew	vählte Ve	ranstal	tungei	n					
Lehr- / Lernfor	rmen	Vorlesung/	/Übun	g									
Unterrichts-/I	Prüfungssprache	Deutsch											
Modulprüfung				er / ggf. I	nhalt								
bestehend aus		Hausarbeit	(10 b	is 15 S.)									
Identis	ch mit EngS 3.1 im Studiengang BA English Studies	LV-Fo	rm	SWS	СР	Seme 1	ester 2 3	3 4	5	6	7	8	
DH 6.1.1		Vorlesu	ıng	2	3				X				
DH 6.1.2	•	Übun		2	3				X				
Modulpri	2		-										
Summe				4	6								

				6.0	TD (inc	g.) = 180	) h				
	Sprachtheoretische Grundlagen der Computerlinguistik II – Semantik	W	ahl-	0.0	_1 (IIIS	g. <i>)</i> – 100	, II				
BA-ES- DH 6.2	Theoretical Basics of Computational Linguistics II - Semantics		-	ntaktstud SWS / 60		Sel	bststu 120 l	dium h		SWS	
Inhalte Das	Modul beinhaltet ein weiterführendes Sem	inar z	u semantische	n Phänom	enen d	es Englis	schen.				
Nacl adäq Wah	nisse / Kompetenzziele  n Abschluss des Moduls sind die Studiere uat zu beschreiben. Sie können einfache s rheitswert für ein formales Modell berechr	Sätze ien.	in eine seman	tische Bes	schreib	ungsspra					
Erfo	Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls  Erfolgreicher Abschluss der Module DH1 und K6.1										
Empfohlene Voraussetzungen											
Zuordnung Fachbereic			oirische Sp urwissenscha	rachwisse ften	nschaf	t. FB	09	Spra	ach-	und	
Verwendba	arkeit des Moduls	HF	und INF BA	ES mit	dem	Schwerp	unkt l	Digital 1	Huma	anities.	
Häufigkeit	des Angebots	Das	Modul findet	in jedem V	Winters	semester	statt.				
Dauer des	Moduls	1 Se	mester								
Modulbeau		Prof	. Dr. Manfred	Sailer							
	chweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen										
	ilnahmenachweise		ngsblätter								
	eistungsnachweise	Port									
Lehr- / Ler		Sem									
	s- / Prüfungssprache	Deu			-						
Modulprüf bestehend	aus:	Hau	f <b>orm / Dauer</b> sarbeit (10 bis		alt						
Iden	tisch mit EngS 4.1 im Studiengang BA Eng Studies.	lish	LV-Form	SWS	СР	Semes 1 2	ter 3	4 5	6	7 8	
DH	6.2. Semantik II		Seminar	2	6			X			
Mod	ulprüfung										
Sum	me			2	6						

			6 CP (insg.)	) = <b>180</b> h	
BA-ES- DH 7	Künstliche Intelligenz	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	4
DH /	Artificial Intelligence		4 SWS / 60 h	120 h	SWS

Themen der Vorlesung sind: Fragestellungen und Ziele der künstliche Intelligenz, Philosophische Fragen, Suche und Suchmethoden, Wissensrepräsentation und Inferenz, Prädikatenlogik, Konzept-Logiken, Darstellung von Zeit, Vages Wissen (Fuzzy-, Probabilistisches Schließen), Nichtmonotone Logik und Schließen, modale Logiken, Situationslogik, Planen, spezifische Programmiersprachen und Methoden wie PROLOG, regelbasiertes Programmieren, funktionales Programmieren, Constraints, Anwendungen, Verarbeitung natürlicher Sprache, Genetische Algorithmen.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Grundlegende Techniken der Repräsentation, Schlussfolgerungen und Verarbeitung von Wissen sollen erlernt werden; Fähigkeit zur Abwägung der am besten geeigneten Formalismen und Kalküle bzw. der am besten geeigneten Spezialisierung von Methoden für unterschiedliche Anwendungsszenarien.

### Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Module DH1 und DH2

## **Empfohlene Voraussetzungen**

Summe

Empfohlene Voraussetzungen											
Keine											
Zuordnung des Moduls (Studiengang / Fachbereich)	Empirische Spr Kulturwissenschaft	achwissensc ten	chaft.	FB		09	S	prac	ch-	u	nd
Verwendbarkeit des Moduls	HF und INF BA Gesamtnotenreleva		em Schv	werp	unk	t Di	igita	1 H	uma	mitie	es.
Häufigkeit des Angebots	Das Modul findet e	eineinhalbjäl	nrlich sta	att.							
Dauer des Moduls	1 Semester										
Modulbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Andy Lücking										
Studiennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
Teilnahmenachweise	Teilnahmenachwei	se für gewäl	ılte Vera	nsta	ltun	gen					
<b>Leistungsnachweise</b> Keine											
Lehr- / Lernformen	Vorlesung/Übung										
Unterrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modulprüfung	Form / Dauer /	ggf. Inhalt									
bestehend aus:	35-minütige münd	iche Prüfun	g ODER	Kla	usu	r (12	20 M	lin.)			
Identisch mit B-KI im Studiengang BA Informatik.		arra	GD.	Se	mes	ter					
	LV-Form	SWS	CP	1	2	3	4	5	6	7	8
DH 7.1 Einführung in die Methoden de künstlichen Intelligenz	r Vorlesung	3	3					X			
DH 7.2 Einführung in die Methoden de künstlichen Intelligenz	r Übung	1	3					X			
Modulprüfung			•••								

6

			6 CP (insg	(0.0) = 180  h	
BA-ES-DH 8	Human-Computer Interaction	Wahlpflichtmodul	Kontaktstudium	Selbststudium	SWS
	interaction		4 SWS / 60 h	120 h	3113

Human-Computer Interaction (Mensch-Maschine Interaktion/Kommunikation) ist die Disziplin, die sich mit der Gestaltung, der Evaluation und der Implementierung interaktiver Programme für einen menschlichen Benutzer beschäftigt. Bestandteil ist die Untersuchung begleitender psychologischer, arbeitswissenschaftlicher und ergonomischer Phänomene. Einzelthemen dieses Moduls sind: Grundsätzliche Leistungsfähigkeiten von Menschen und Maschinen; Struktur der Kommunikation zwischen Menschen und Maschinen; Menschliche Fähigkeiten zur Benutzung von Maschinen (inklusive der Erlernbarkeit von Benutzungsschnittstellen); Algorithmen für und Programmierung von Benutzungsschnittstellen; Engineering Aspekte zur Gestaltung und Implementierung von Benutzungsschnittstellen; Prozesse der Spezifikation, des Designs und der Implementierung; Gestalterische Ansätze und notwendige Kompromisse; Usability (Benutzbarkeit oder Bedienungsfreundlichkeit eines interaktiven Systems): Anforderungen, Ziele, Maße; User Interface Guidelines, Object-Action Interface Model; Managen des Design-Prozesses: Methodiken, Partizipatorisches Design; Szenariobasiertes Design; Evaluierung von Benutzungsschnittstellen; Software-Tools: Spezifikationsmethoden, User Interface Builder; Interaktionsformen: Direct Manipulation und Virtuelle Umgebungen, Menüs, Formulare und Dialoge, Kommandoschnittstellen und natürlichsprachliche Interaktion; Interaktionsgeräte; Computergestützte Zusammenarbeit.

### Lernergebnisse / Kompetenzziele

Die Studierenden lernen in diesem Modul, welche Prinzipien bei der Gestaltung effektiver Benutzungsschnittstellen zu beachten sind und wie diese umgesetzt werden können. Im Einzelnen wird die Vermittlung folgender Kompetenzen und Qualifikationen angestrebt:

- (1) Anwendungskompetenz im Bereich Mensch-Maschine-Interaktion.
- (2) Evaluationskompetenz im Bereich Benutzungsschnittstellen.
- (3) Theoretische Kompetenz in den Bereichen: Mensch-Maschine-Interaktion, Wahrnehmungs- und Kognitionspsychologie, Arbeitswissenschaften, Graphik- und Industriedesign.
- (4) Gestaltungskompetenz zu komplexen Mensch-Maschine-Wechselwirkungen.

## Teilnahmevoraussetzungen für Modul bzw. für einzelne Lehrveranstaltungen des Moduls

Erfolgreicher Abschluss des Moduls DH1

]	Erfolgreicher Abschluss des Moduls DH1											
Empf	fohlene Voraussetzungen											
]	Linguistik, Semiotik, Logik, Graphentheorie, Date	enbanken										
	dnung des Moduls (Studiengang / bereich)	Empirische S Kulturwissensch	prachwisse aften	nschaf	t. F	В	09	Spr	ach-	τ	ınd	
Verwe	endbarkeit des Moduls	HF und INF B. Gesamtnotenrele		dem S	Schwe	rpun	kt Di	gital	Hum	aniti	ies.	
Häufi	igkeit des Angebots	Das Modul finde	t zweijährl	ich stat	t.							
Dauei	r des Moduls	1 Semester, (zweijährlich)										
Modu	ılbeauftragte / Modulbeauftragter	Dr. Andy Lückin	g									
Studi	ennachweise/ ggf. als Prüfungsvorleistungen											
	Teilnahmenachweise	achweise Teilnahmenachweise für gewählte Veranstaltungen										
	Leistungsnachweise	Keine										
Lehr-	· / Lernformen	Vorlesung/Übung										
Unter	rrichts- / Prüfungssprache	Deutsch										
Modu	ılprüfung	Form / Dauer	/ ggf. Inha	ılt								
beste	chend aus:	35-minütige mün	dliche Prü	fung O	DER I	Claus	ur (12	20 Mi	n.)			
	Identisch mit B-HCI im Studiengang BA	INE	CMC	CD	Semo	ester						
	Informatik.	LV-Form	SWS	CP	1	2 3	3 4	5	6	7	8	
	DH 7.1 Human Computer Interaction	Vorlesung	2	3				X				
	DH 7.2 Human Computer Interaction	Übung	2	3				X				
	Modulprüfung											
[ ]	Summe		4	6								

# Anlage 1: Nebenfächerkatalog

Sofern kein internes Nebenfach gewählt wurde und kein Kombinationsverbot gemäß I.1.1 Abs. 7 besteht, sind folgende Nebenfächer zum Hauptfach Empirische Sprachwissenschaft wählbar:

Studiengang	Fachbereich
American Studies	FB 10
Archäologie und Geschichte der römischen Provinzen	FB 09
Archäologie und Kulturgeschichte des Vorderen Orients	FB 09
Archäologie von Münze, Geld und von Wirtschaft in der Antike	FB 09
Betriebswirtschaftslehre	FB 02
Empirische Sprachwissenschaft	FB 09
English Studies	FB 10
Erziehungswissenschaft	FB 04
Ethnologie	FB 08
Gender Studies	FB 03
Geographie	FB 11
Germanistik	FB 10
Geschichte	FB 08
Geschichte und Philosophie der Wissenschaften	FB 08
Griechische Philologie	FB 09
Japanologie	FB 09
Judaistik	FB 09
Katholische Theologie	FB 07
Klassische Archäologie	FB 09
Kulturanthropologie und Europäische Ethnologie	FB09
Kunst-Medien-Kulturelle Bildung	FB 09

Kunstgeschichte	FB 09
Lateinische Philologie	FB 09
Musikwissenschaft	FB 09
Philosophie	FB 08
Politikwissenschaft	FB 03
Rechtswissenschaft	
Religionswissenschaft	FB 07
Romanistik	FB 10
Sinologie	FB 09
Skandinavistik	FB 10
Soziologie	FB 03
Sprachen und Kulturen Südostasiens	FB 09
Volkswirtschaftslehre	FB 02
Vor- und Frühgeschichte	FB 09

## **Impressum**

UniReport Satzungen und Ordnungen erscheint unregelmäßig und anlassbezogen als Sonderausgabe des UniReport. Die Auflage wird für jede Ausgabe separat festgesetzt.

Herausgeber ist die Präsidentin der Johann Wolfgang Goethe-Universität Frankfurt am Main.